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 श्री  नि०  fao

 श्री  रामचन्द्र  ख़ादिम  जातिया ं)

 श्री  मथुरा  दास

 aay,  श्री  हरिश्चन्द्र

 श्री  गो०  का
 ०

 नगर-मध्य--रक्षित--अ्नुसूचित

 पंडित  गोविन्द

 श्री  कन्हैयालाल  भेरूलाल

 श्री  केशव  देव

 श्री  मोतीलाल

 fAAATTAT  श्रमदान  श्रीमती
 बाजार--रक्षित--श्रनुसूचित  जातियां  )

 श्री  भगवानदीन

 fast,  श्री  मथुरा  प्रसाद

 श्री  रघुवर  दयाल
 \

 राजा  राम

 faa,  श्री  ललित  नारायण

 faa,  श्री  विभूति

 fat,  श्री  श्याम  नन्दन

 श्री  atta  नाथ



 (3)

 )

 AAS,  श्री  मु०

 श्री  न०  रा०

 श्री  पाइका  आदिप्त  जातिय

 शी  राधेश्याम  रामकुमार

 ज्ञानी  गुरमुख  सिह

 मुहम्मद  तथा

 श्री  )

 मस्ती  श्री  to  qo  जातिया ं)

 ata,  श्री  मि०  qo

 डा०  Fo  Fo

 श्री  वे  ०  Fo  कृष्ण

 श्री  नाराजगी  कुट्टी

 डा०

 श्री  ale

 श्रीमती  कृष्णा  तथा

 श्री  जसवन्त  राज

 म  श्री  बलवन्तराथ  गोपालजी

 भी  से
 ०

 श्री  ज७  घ०

 मोहन  श्री

 मोहम्मद  श्री

 श्री  गुलाम

 य

 श्री  इन्दु लाल  कन्हैयालाल

 श्री  राम  सेवक
 )

 श्री
 )

 श्री

 रघुताथसिंहू  श्री

 रचना  श्री

 रघुवीर  श्री
 )

 श्री  होता

 रणवीर  चौक



 (3)

 श्री  ao  हिफज़ुर

 श्री  भोला  जातिया ं)

 श्री  राजा  राम  बालकृष्ण  )

 श्री

 Al  द०  स०
 )

 राजेंद्र  fag,  श्री

 राज्य  श्रीमती  ललिता  )

 at

 राव  श्री

 श्री  शिवराम  गो

 श्री
 वी

 ०  रा०
 )

 श्री

 श्री  जातियां

 श्री  महादेव पा  )

 श्री  उद् दा राज

 राम  gam  fag,  डा०

 श्री  क०  स०  चढट्टरिपलपम्

 श्री  Jo  जातिय )

 श्री  सें०  व्र०

 रामशंकर  श्री  )

 रास  श्री

 रामानन्द  स्वामी
 )

 श्री  शिवआनन्द
 )

 श्री  खुश वक्त

 श्रीमती  रेणुका  )

 श्री  विश्वनाथ

 श्रीमती  वडोदरा  बाई  जातिय )

 श्री  इ०  सुनसुन

 राव  ,  श्री  to  ब०  विशाल  (aqEqe ) )

 att  तिल

 af  देवुनपलली  केशवर

 AY  रा०  जगन्नाथ  )



 (3)

 रन  )

 श्री  बी
 ०

 राजगोपाल
 )

 श्री  रामेशवर

 श्री  हनुमान

 रूस गग च्झ  श्री  मनीपुर--रक्षित--म्नुसूचित  ख़ादिम

 रूप  श्री

 श्री  क०  च०

 श्री  बरपा

 श्री  नागी

 श्री  बाली
 )

 श्री  राम  कृष्ण
 )

 श्री  रामी

 रेड्टी , श्री त्री
 रे०  लक्ष्मी  नरसा

 श्री  विश्वनाथ
 )

 ल

 लक्ष्म  श्री  तथा  निकोबार  द्वीपसमूह )

 श्रीमती  बाद )

 श्री  जातिया ं)

 श्री  निवारण  चन्द्र  जातिया ं)

 tt  जितेन्द्र नाथ
 रामपुर  )

 श्री  बि०  बि०

 माणिक्य  लाल
 )

 श्री  राम  fag  भाई

 श्री  रामजी
 )

 बाप  श्री  अटल  बिहारी

 श्री  ato  जातियां  )

 श्री  क् ०  की०  (faz)

 श्री  लक्ष्मण  वेद  खानदेदा--रक्षित--म्रनुसूचित  afer  जातियां

 श्री  बालकृष्ण  जातियां )

 विजय  महाराज कुमार  )

 विजय  कुंवरानी  )

 श्री  जान०  न०



 व

 विश्वनाथ
 श्री

 श्री  भोलानाथ

 वीरेन्द्र
 बहादुर  सिंह

 श्री

 बे  इ  कुमारी  ata

 वें  कटा  पुत्र
 श्री  पेन्देकान्ति

 वे  श्री  अठ

 श्री  कठ  ग०

 श्री  रमे  चन्द्र

 श्री  राघेलाल

 बकर  श्री

 दां  श्री

 श्री

 दाकुन्तला  श्रीमती

 पंडित  कृष्ण  चन्द्र

 mat,  श्री  sata  चन्द

 श्री  चरण

 श्री  टूरियचन्द्र

 श्री  प्रकाशा वीर

 लाल  बहादुर

 पंडित  ही०  माधोपुर

 स्वामी  रामानन्द  जातिया ं)

 श्री  मनु भाई

 श्री  मानवेन्द्र

 श्रीमती  जया बेन  बुराई

 डा०  गंगा घर

 शिवं  श्री

 श्री

 ara,  थी  विद्याचरण

 होगा  श्री

 थी  नारायण



 स

 सं  श्री  ato  श्री
 देर

 जातियां  )

 )

 श्री  दीवान  लाल  (  महाराजगंज  ज--उत्तर  प्रदेश )

 सोडा  श्री  )

 सत्य  नाराय  श्री  मिहिका
 भ्रादिम  जातिया ं)

 सत्य  भाना  श्रीमती

 श्री

 श्री  भोली

 श्री  जीत  सिह  )

 सरदार  भ्रमर  सिंह

 सव  cm,  श्री

 श्री  सतीश  चन्द्र  )

 डा०  न०  चे

 श्री  बाला  साहेब

 श्री  भगवत  )

 श्री  रामेश्वर  जातिया ं)

 श्री  क०  ना०  श्रादिम  जातियां )

 श्री  चन्डिकेदववर  शरण

 श्री  दिग्विजय  नारायण

 श्री  दिनेश  प्रताप

 श्री  प्रभु  नारायण

 श्री  बनारसी  प्रसाद

 श्री  महेन्द्र  नाथ

 श्री  लैसराम  भ्रचौ

 teg,  श्री  सत्यनारायण

 श्री  सत्येन्द्र  नारायण

 श्री हर
 प्रसाद

 सिंहासन  fag,  श्री

 सदस्य  श्री  जातियां )

 श्री

 श्रीमती  विजय  राजे

 श्री  कलाकृति



 (4)

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद

 श्रीमती  तारकेदवरी

 श्री  सारंग वर

 श्री  सु०  मु०

 सुन्दर  श्री  जातियां
 )

 डा०  पृ०
 )

 श्री  टुकुर

 सुमत  श्री  नगर )

 श्रीमती  मैमूना

 श्री  श्रद्धाकर

 सूर्य  श्री

 श्री  fara  चन्द
 )

 श्री  Fo

 श्री  फणी  गोपाल  )

 सं  लक  ,  श्री  मारदी  (Aiea  दीनाजपुर--रक्षित--श्नुसुचित  ख़ादिम

 सईद
 उ०

 श्री  तय प्पा  जातियां  )

 श्री  हरिहर राव

 श्री To  ध०

 श्री  देवी  ख़ादिम

 श्री  नरदेव  जातिया ं)

 स्वर्ण  सरदार

 श्री  )

 ह

 श्री  सुबोध  mien

 श्री०  To  म०

 श्री  जोगेन्द्र  नाथ

 श्री

 श्री  जय सुखलाल  लाल शंकर

 श्री  धन् सारी  हाबर--रक्षित--भ्रनुसुचित

 श्री  gat  जिले--रक्षित--भनुसूचित  ख़ादिम  जातियां )



 )

 हुक्म  fag,  सरदार
 )

 श्री  चं०
 )

 शी



 लोक-सभा

 श्री  स०  झय्यंगार

 सरदार  हुक्म  fag

 सभापति  तालिका

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री  मूलचन्द  दुबे

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  जयपाल  सिह

 सचिव

 श्री  महेश्वर  नाथ  बैरिस्टर-एट-ला

 कार्य-मंत्रणा  समिति

 श्री  म०  अ्नतशयनम्  अ्रय्यंगार--सभापति

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव

 श्री  श्रीनारायण दास

 श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  म०  ato  feddy

 श्री  यादव  नारायण जाघव

 श्री  जयपाल सिंह

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी

 श्री  तिरुमल राव

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 श्री  सत्य  नारायण  fag

 श्री  तंगामणि



 विशेषाधिकार  समिति

 सरदार  हुक्म  सांसद--सभापति

 श्री हेम

 श्री fo  द्०  गौतम

 श्री  फतहर्सिहजी  घोड़ासर

 श्री  मी  ०  रह  मसानी

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर

 श्री  ही रेन् द्रनाथ  मुकर्जी

 श्री  च०  द० पांडे

 श्री शिवराम रंगो  राने

 श्री
 अशोक  Fo  सेन

 श्रीमती  जया बेन  वजूभाई

 श्री  सारंगघर  सिन्हा

 श्री  सत्य  नारायण सिंह

 का  प्०  सुब्बाराव

 श्री
 श्रद्धाकर  सूपकार

 सभा  को  बैठकों  से  सदस्यों  की  प्रनूपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 श्री  मूलचन्द  दुबे--सभापति

 श्री  आचार

 श्री  अय्याकण भ्क

 श्री  इगनेस बेक

 श्री  चपलकांत  भट्टाचार्य

 शी  बी०  ल०  चांडक

 श्री  षनमुघ  गोंडल

 श्री  रामकृष्ण गुप्त

 श्री  सुरती  किस्तैया

 श्री वै०  च०  मलिक

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रद्दी

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 श्री  ahead धर्मा

 at
 रुंगसुंग  सुइसा

 at  बालकृष्ण  वासनिक



 आकलन  स्पिति

 श्री  बासप्पा--सभा ति

 श्री  प्रेमजी  सरासर

 श्री  चन्द्र

 श्री  दिनेश  सिह

 श्री  शम्भू  ध
 TY

 कसोरा

 श्री  हेमा

 श्री  यादव  नारायण जाधव

 श्री
 Zo  प्र ०  कट्टी

 श्री  खुश वक्त राय

 श्री  भा  उसाहेब  रावसाहब  महार गाव कर

 रानी  मंजुला  देवी

 श्री  विभूति  मिश्र

 श्री qo  fro  मुसाफिर

 श्री  नायर

 श्री  जगन्नाथ  प्रसाद  पहाड़िया

 श्री  थानू  पिल्ले

 श्री  पुलिस

 श्री  रघुनाथ  fag

 श्री  नागी  रेड्डी

 श्री  वृतुर्कुरू रामी रेड्डी रामी  रेड्डी

 सरदार  fag  सहगल

 श्री  सतीश  चन्द्र  सामन्त

 श्री  कैलाश पति  सिन्हा

 श्री  तय्यपा हरि  सोनावने

 श्री  सुन्दर  लाल

 श्री  प्र ०  मु०  तारिक

 श्री  महावीर  त्यागी

 श्री मं०  गा०  उइके

 सरकारी  श्राइवासनों  सम्बन्धी  समिति

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने--सभा  ति

 श्री  सुनाया  अम्बलम



 श्री  बासप्पा

 श्री  दलजीत  सिह

 श्री  विभूति  भूषण  दास  गुप्त

 श्री  गणपति  राम

 श्री  कमल  सिह

 श्री  मोतीलाल  मालवीय

 डा०  पशुपति  मंडल

 श्री  नवल  प्रभाकर

 श्री त०  ब०  विशाल  राव

 श्री  विश्वनाथ राय

 श्री  अनिरुद्ध  सिह

 श्री  रामजी  वर्मा

 याचिका  समिति

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन--सभा

 श्री  सलाम

 श्री  ast  सिंह  भदौरिया

 श्री  जार्जियाई  कोयाभाई  डीलडौल

 श्री  फतह सिह  घोड़ासर

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्री  मं०  (०  कृष्ण

 श्री  रामचन्द्र माझी

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता

 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्रीमती उमा  नेहरू

 श्री  फणिगोपाल सेन

 श्री  शिवनंजप्पा

 श्री  शिवराज

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धों  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह  — aria

 श्री स०  तब



 श्री  देवी  सोरेन

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 श्री  यादव  नारायण  जाटव

 श्री  सुरेन्द्र

 डा०  पशुपति

 श्री  AAP  नादर

 श्री  बालासाहेब  पाटिल

 श्री  mat  लतीफ़  सहगल

 fick  जया बिन
 वजू  भाई शाह

 शी  सुन्दर  लाल

 लोक  लेखा  समिति  (१६६०-६१)

 शी  उपेन्द्र  नाथ  बमन--सभापति

 धी  फीरोज

 श्री  माशि कलाल  मगनलाल
 गां

 श्री
 to

 सि०  नलीदार

 श्री  विनायक  राव

 श्री  मनायन

 श्री  माने

 श्री  मतीन

 श्री
 वै०

 च०  मलिक

 श्री  नेवी

 श्री  परूलेकर

 श्री  Jo  रु०

 श्री  राजा  रमण

 पंडित  द्वा०  ना०  तिवारी

 राज्य  सभा

 श्रीमती  शारदा  भागंव

 श्र  जशौद  सिंह  विष्ट



 श्री  सुरेन्द्र मोहन  घोष

 डा०  श्रीमती  सीता  परमानन्द

 श्री  बी०  सी०  केशव  राव

 श्री  मुलक  गोविन्द  रेड्डी

 श्री  जसवन्त  सिंह

 भ्रधोनस्थ  विधान  संबंधों  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 श्री  बहादुर  सिंह

 श्री  न०  रण  घोष

 डा०  कृष्ण स्वामी

 श्री  क  Ao  मालवीय

 श्री  नारायगन्  कुट्टी  मेनन

 श्री  मोहम्मद  इमाम

 श्री  घनश्याम  लाल

 श्री  किसी  दास  परमार

 श्री  रचुवीर  सहाय

 श्री  Ho  स०  राम स्वामी

 क
 श्री र  मी  tg

 श्री  अजित  सिंह  सरहदी

 सामान्य  प्रयोजन  समिति

 श्री  म०  सरन्नतदायनम  अ्रय्यंगार--सभापति

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन

 पंडित  ठाकुर  दास  भगवा

 श्री  अज  राज  सिंह

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  श्री०  झ्र०  डांगे

 श्री  दास प्पा

 श्री  ०  के०  देवਂ



 aft  मूल  चन्द  ga

 श्री  गोरे

 श्री  जयपाल  सिंह

 डा०  कृष्ण  EAT  ह  |

 श्री  उ०  श्री  ०  मिलाया

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री चे०  पट्टाभिरामन्

 श्री  शिवराज

 aft  याज्ञिक

 श्रीवास  समिति

 श्री  उ०  श्री  ०  मल्लय्या--समापति

 श्री  बैरो

 श्री  रोहनलाल  चतुर्वेदी

 श्री  माणिक लाल  मगनलाल  गांधी

 श्री  खुश वक्त  राय

 श्रीमती  पार्वती  कृष्णन

 श्री  महा गांव कर

 श्री  राजभवन  पटेल

 श्रीमती  सद्ोदराबाई  राय

 श्री

 श्री  स०  चे  सामन्त

 श्री  राधेलाल  व्यास

 लाभ पद  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति

 श्री  चे०  रा  पट्टाभिरामन्--सभापति

 डा०  Alo  श्री ०  AT

 श्री  प्रयास

 डा०  कृ'०  Ho  मेनन

 श्री  मुरारका

 श्री ही०  ना०  मुकर्जी



 श्रीमती  उमा  नेहरू

 श्री  राजा  चरण  फार्मा

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 श्री  सत्येन्द्र न
 राबिता कब  सिंह

 दीवान  चमन  लाल

 श्री  टी०  एस०  अ्रविनाशनिंगम  चेट्टियार

 शना  एम०  गोविन्द  रेड्डी

 डा०  राजबहादुर  गोड़

 a  राजेंद्र  प्रताप  घतिहि

 संसद  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  सम्बन्धी  agra  समति

 श्री  सत्य  नारायण  लवी--सभा  a

 sit  चपल  कांत  भट्टाचार्य

 AT  लक्ष्मी  नारायण  भंजदेव

 नारायण  गणेश  गोरे

 श्री  दुराव  स्वामी  गोंडल

 श्री  कत्हैप्रालाल  खादी वाला

 श्री  कौडियाल

 श्री  उ०  श्री ०  मिलाया

 att  रव  म  श्र

 श्री  दीवान  are  फार्मा

 [|

 श्री  जसपत  राय  कपूर

 श्री  टोका राम  पालीवाल

 श्री  रोहित  एम०  दल

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी

 डा०  डब्ल्यू  ०  एस०  बार्रालिंगे

 निप  समिति

 श्री  म०  अनन्त  दाय नम  सभापति

 सरदार  हुक्म  fas



 श्री  प्रसाद  अली

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 श्री  मी  ०  रू०  मसानी

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 श्री  घनश्याम  लाल  AAT

 श्री  पु०  Lo  पटेल

 श्री  चे०  रा०  az

 श्री  दां  ् ह  न  दक  बीन  दि  दि ह
 या  |

 श्री  सत्य

 श्री

 श्री

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक

 =o  ee



 मंत्रो-मंडल  के  सदस्य

 प्रधान-मंत्री
 तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  विभाग  के  भार साधक  मंत्री--श्री  जवाहरलाल

 age

 qe-ara  मंत्री  गोविन्द  बल्लभ  पन्त

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री

 रेलवे  मंत्री--श्री  जगजीवन

 faa  मंत्री-श्री  मोरारजी  देसाई

 श्रम  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  गुलजारी  लाल  नन्दा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री--डा०  प०७  सुब्बरायनਂ

 विधि  मंत्री  ग्र ०  कु
 ०  सेन

 इस्पात ,  खान  श्रौरइंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिह

 सिंचाई  att  विद्युत  मंत्री--हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम

 प्रवास  संभरण  मंत्री  Fo  चल  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ~—>F)  स०  का०  पाटिल

 प्रतिरक्षा  मंत्री--श्री  do  क् ०  कृष्ण मेनन

 राज्य  मंत्री

 संसद-किय  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 सुचना  प्रसारण  मंत्री--डा  बा०  वि०  केसकर

 स्वस्थ्य  मंत्री  द०  प०  कर मरकर

 कृषि  मंत्री--डा  पंजाब  राव  ato  देशमुख

 खान  ग्रोवर  तेल  मंत्री--श्री केशव  देव  मालवीय

 पुनर्वास  तथा  eq  मंत्री--श्री  मेहर  चन्द  खन्ना

 वाणिज्य  मंत्री--श्री  नित्यानंद  कानूनगो

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--श्री  ब०  ना०  दातार

 उद्योग  मंत्री--श्री  arg  शाह

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री--श्री  सुरेन्द्र  कुमार डे

 शिक्षा  मंत्री--डा  को०  ला०  श्रीमाली

 बटालिक  ota  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री--श्री  हुमायूँ  कबीर

 राजस्व  शौर  असैनिक  व्यय  मंत्री--डा  Fo  गोपाल  रेड्डी



 उपमंत्री

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--सरदार  सुरजीत  सिह  मजीठिया

 श्रम  उपमंत्री  —irT  आबिद  चली

 आवास  झ्र  संभरण  उपमंत्री--श्री  प्रतीत कु०

 कृषि  उपमंत्री--श्री  मो०  वृ०  कृष्ण प्पा

 सिंचाई  शरीर  विद्युत  उपमंत्री--श्री  जयपुर  लाल  ला लद शंकर  हाथी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र

 योजना  उपमंत्री  —at  इमाम  नन्दन  मिश्र

 वित्त  उपमंत्री--श्री  qo  रा०  भगत

 बटालिक  aide  कौर
 सॉस्कृतिक-कार्यें

 SIAAT—zTo  मनमोहन  दास

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़  खां

 रेलवे  STA TI—AT  सें०  वें०  राम स्वामी

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री--श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन

 गृह-कार्य  उपमंत्री--श्रीमती  वायलेट  आल्वा

 प्रतिरक्षा  उसमें  त्री--श्री  कोसता  रघु रामे या

 असैनिक  ssa  उपमंत्री  Ff}  ager

 खाय  तथा  कृषि  उपमंत्री--श्री  अठ  म०  थामस

 पुनर्वास  SqAtt—att  ०  भास्कर

 विधि  उपमंत्री--श्री  हज़र नवीस

 वित्त  sara —aradt  तारकेश्वर  सिन्हा

 a ary a  ce  क  ome सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उप  ब०  सू०  मूर्ति

 सभा-सचिव

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव---श्री  सादत  चली  खां

 वैदेशिक  मंत्री  के  सभा  सचिव  a  जो०  ato  हजारिका

 श्रम  शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा  सचिव  °F}  ललित  नारायण  मिश्र

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री
 फतेह सिंह

 राव  प्रतापसिंह राव  गायकवाड़

 सूचना  शआर  प्रसारण  मंत्री
 के

 सभा  सचिव---श्री  alo  च०  जोशी

 खान  इंधन  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  दयामघर  मिश्र

 nee ed  ee
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 सेहदी

 श्र  न  सच  तारिक

 श्री  चिन्तामणि  पाकिए  व्

 श्र  स०  मो०

 न  ८. है  विद्याचरण  झक

 श्री  प्र०  चल  बुरा

 श्री  सरासर

 श्री

 विनती  मिश्र
 |

 भी

 श्र  कालिका  सिंह
 थ्री  रामेशवर  भाटिया

 ह  अजित  सिंह  सरहदों

 क्या  शान
 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्य  ह

 प
 किस

 sai
 rad

 में  पाकिस्तान के  राष्ट्रपति  के  साथ  संयुक्त
 प्रतिरक्षा  के  बारे  में  था
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 यदि  तो  उसका  कया  परिणाम  निकला  ;

 बातचीत
 के

 दौरान  काश्मीर
 पर  भी  चर्चा  हुई

 यदि  तो  क्या  निकट  भविष्य  में  उनके  बौच  कौर  बातचीत  होने  की  सम्भावना

 है

 बेदेदिव-काय॑  उपमंत्री  ( street  लक्ष्मी  से  ४  मई  REKo  को  लंदन

 में  राष्ट्रपति  अयूब खां  ने  प्रवान  मंत्री  को  मध्याह्न-भोज  पर  निमंत्रित  किया था
 ।

 कोई

 चौड़ी  बातचीत  नहीं  हूरो  न  उस  समय  सुरक्षा और  प्रतिरक्षा  या  कश्मीर के  सवालों पर  ही

 कोई  चर्चा  हुई  ।

 जब  कोई  समुचित  अवसर  मिलेगा  तो  प्रधान  राष्ट्रपति  अयूब  खां  से

 फिर  मुलाकात  करने  के  प्र वसर का का  स्वागत  करेंगे

 श्री  निवेश  स्नातक  :  क्या  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यदि
 इन  दोनों  देशों  की  संयुक्त  सुरक्षा प्रौढ़  प्रतिरक्षा  एक  हो  जांय

 तो
 उससे  भ्र पने  देश

 को  क्यो

 हानि  अथवा  क्या  लाभ  होने  की  सम्भावना है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  माननीय  सदस्य  को

 में  कहूंगा  कि  वह  जो  इस  मजमून  पर  eat  लोक-सभा  के  डिबेट्स  में  जो  चर्चा  हुई है
 उसको

 पढ़  लें  तो  वह  इस  सवाल  को  समझ  जायेंगे |

 fat  सूप कार
 :  चर्चा  के  मुख्य  विषय  क्या  थे

 ?

 ~  tat  जवाहरलाल  नेहरू
 :  श्रीमान्  कोई  मुख्य  विषय  न  था  ।  केवल  सहायक  विषय

 थ

 श्री  पाकिस्तान  के  साथ  aga  समय  a  बिगड़े  हुए  हमारे  संबधों  को
 दुष्टि  से

 क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  हमारे  पारस्परिक  मामलों  को  निपटाने  के  लिये  कोई  पहल  कर

 wl  ह ै?

 शो  जवाहरलाल  नेहरू  कई  मामले  कुछ का  सम्बन्ध  वित्त  मंत्रालय  से  है

 कौर वे  निरन्तर  पत्र  व्यवहार  कर  रहे  हैं  ।  एक  बड़ा  मामला  नहरी  पानी  का  है  ate

 हम  उस  पर  कर  रहे  हैं  ।  पिछलें दो  तीन  महीनों में  हमें  ata  रही  है  कि  झ्रन्तिम

 ala  समाप्त  हो  जायेगी |  वास्तव  में  सारे  बड़े  मामले  निश्चित  हो  गये  थे  |  तरन्त  रिम

 काल
 के  बारे में  कुछ  तक

 रखे
 मेरा

 विचार  था  कि  वे
 भी

 क्रियात्मक  रूप  में  समाप्त  हो  गये

 परन्तु स्पष्ट  है  कि  ये  कभी  समाप्त  नहीं  हुए  हैं
 ।  आश्या है  कि  उनके  समाप्त  होने  पर

 qe  मामला  तय  gt  जायेंगी  |

 डा०  राम
 सुभग  सिंह

 :
 मूल  प्रश्न  के  उत्तर  में  कहा  गया  हे  कि  जब  कभी  कोई  समुचित

 अवसर  मिलेगा
 तो

 प्रधान
 मंत्री  राष्ट्रपति  ata खां  से  फिर  मुलाकात  करने  के  अवसर  का  स्वागत

 करेंगे  तो  क्या
 में  जान  सकता हूँ  कि  अब तक  जितनी  बातों  पर  पाकिस्तान के  साथ  चर्चा की  गई  है

 उन  बातों  के  अलावा क्या  कोई  ऐसी  सई  बात  प्रधान  मंत्री  जी  या  भारत  सरकार  के  दिमाग  में

 झा  रही  है  जिन  पर  कि  बात  करना  झगली  वार्ता  में  मुनासिब  समझा  जायेगा  ?
 नवविधा हि  ह

 मूल  wast  में
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 मेरा श्री  जवाहरलाल  नेहरु
 :  यह  कहना  मुश्किल  है  कि  मजमून  पर  बातचीत  होगी  1

 इरादा  यह  था  कि  जिस  यह  कनाल  वाटर  का  मसला  हल  हो  जाय  कौर  उसके  मानते  पर

 खत  करने  के  लिये  म  ‘a feat  जाऊं  तो  उस  मौके  परिवार  जो  भी  दूसरी  बातें  उठें उन  पर

 बातचीत  we  क्योंकि  इंकार  तो  किसी  बात  को  करने  के  लिये  किसी  को  हो  नहीं  सकता  ।

 श्री  so  qo  तारिक  :  क्या  भारत के  प्रधान  मंत्री
 बौर  फील्ड  मार्शल  न्यूज  खां  में  इण्डिया

 आफिस  लाइब्रेरी  के  हस्तान्तरण  के  प्रदान  पर  बातचीत  हुई  थी  ;  mit  यदि  तो  लाइब्रेरी

 का  हस्तान्तरण  किस  प्रकार  होगा  ?

 pa  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  वात  से  मेरे  साथी  सांस्कृतिक-कार्प  मंत्री  का  सम्बन्ध  प्रिक

 में  समझता हूं  कि  उनसे  कुछ  बात  चीत  हुई  थी
 ।

 साधारणतया  पाकिस्तान  भोर  भारत

 सरकार  का  एकसा  विचार है  भ्र ौर  हमने  प्रिया  मत  ब्रिटिश  सरकार  को  बता  दिया हैं  ।

 ची  कर  गे  देव  :  कया  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  के  प्रेसिडेण्ट  ने  हाल  में  इस  दृष्टि  से  हमारे

 प्रधान  मंत्री  से  मिलने  की  उत्सुकता  घोषित  की  थी  कि  भारत  के  साथ  aisha  पड़े  मामलों की

 शीघ्र  निपटा  feat  sit ?

 महोदय  :.  यह  सामान्य  प्रश्न है
 ।.  श्री  पाणिप्रह्मी  ।

 हैं  चिन्तामणि  प:णिप्राही  :  क्या  वह  प्रस्ताव  जो  पाकिस्तान  के  Ware  ने  भारत  की

 संयुक्त  सुर वा  के  बारे  में  नेजा  प्रधान  मंत्री  ने  पूर्णतया  अस्वीकार  कर  दिया  है  या  कह  अरब भी

 विचाराधीन  है  ?

 ्रो  जवाहरलाल  नेहरु
 :  हमें  प्रस्ताव  भेजन  का  ही  कोई  प्रश्न  न  था  घौर  इसलिये

 अ्रस्वीकार  करते  का  दमनक  प्रश्न  नहीं  है  ।  भाषणों  fe  में  इस  बात  उल्लेख  पु  है  |  इसी

 अकार  झतौपचारिक  रूप  में  बताया  गया  है  कि  इसके  लिए  समान  विदेश  नीतियों  का  होना

 आवश्यक है  |  स्पष्ट  है  कि  यदि  एक  देश  किसी  गुट-विशेष  से  मिला  gag  कौर  अन्य  नहीं

 मिले  हैं  तो  इससे  विदेश  नीति  के  मामलों  में  कुछ  कठिनाइयां  उत्पन्न  होती  भूगोल  तथा  अन्य

 दृष्टि  से  अभी  प्रतिरक्षा  का  यह  प्रश्न  नहीं  उठता  परन्तु  दोनों  चे  देशो ंके  लिए  यह

 प्रद  हैं  कि  यदि  उनके  कच  कोई  तनाव  हो  तो  वह  मिट  जावे  ।

 जीत  सिंह  सरहदी
 :  क्या  काश्मीर  में  जनमत  संग्रह  की  मांग  वापस  लेने  के

 सम्बन्ध  में  विस्तार दे  tases]  प्रत्यक्ष  या  aa  रूप
 में  कोई  सुझाव  wr  है  ?

 हैं  जवाहर  लाल  दर्ज  व्यक्तियों  के  वक्तव्यों
 के

 अवार पर
 पर  पूछे  गये  प्रश्नों  का  उत्तर

 देना  कठिन  है  ।  इत  वारे  में  मूझे  कोई  भी  जानकारी  नहीं है
 ।

 शो  विभूति  faa:  यूनाइटेड  स्टेट्स  हिन्दुस्तान  का  भी  मित्र  है  कौर  पाकिस्तान  का  भी

 मित्र हैं  तो  क्या  यूनाइटेड  स्टेट्स  ने  हिन्दुस्तान  ak  पाकिस्तान  के  बीच  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में

 ग्रोवर  vide  डिफेंस  के  बारे  में  कोई  समझौता  हो  जाय  इसके  लिये  हमारे  प्रवान  मंत्री  जी  को  क्या

 कोई  परामर्श  fam  है  ?

 | || श्री  जवाहरलाल  नहरू  जी  नहीं  कोई  इसका  इशारा  नहीं  gar

 महेन्द्र  प्रताप  :  छोटो  छोटी  बातों में
 वक्त

 क्यों  बर्बाद  किया  क्या  देश

 के  दो  टुकड़ों  को  फिर  से  जोड़ने  का  विचार  अधितर  न  होगा  ?

 eee

 मूल
 नत त्रंप्रेजी  में

 659  (Ai)  L.S.D
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 धनिया  महोदय
 :  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  ।

 स०  मो०  बनर्जी  क्या  पाकिस्तानी  हवाई  ग्रिडों  का  झ्र मरी का  द्वारा  प्रयोग  किये  जाने

 के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  ने  पाकिस्तान  के  प्रेसिडेण्ट  से  कोई  म्रनौपचा  रिक  बातचीत  की  थी  कौर  यदि

 तो  उस  पर  श्री  अ्पूब  खां  की  क्या  प्रतिक्रिया  थी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  इस  विषय  पर  भ्रौपच।रिक  या  अनौपचारिक  कोई  वार्ता  नहीं

 हुद  ।

 श्री  हेम  बिखरा  कया  जून के
 श्रेयस

 में  छपे
 जनरल  अ्रयब ८६  खां  के

 उस  लेख  की  आर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  किया  गया  है  जिसमें  उन्होंने  भारत  के  नेतायों

 पर  सत्य वाद  अर  न्याय  की  भावना  से  रहित  होने  का  अ्रारोप  लगाया है  ?  यदि  होता  क्या

 यह  आरोप उस  समय  भी  लगाया  था  जब  हमारे  प्रधान  मंत्री  जनरल  भ्रूण  खां  से  मिले थे  अर

 उनके  साथ  कुछ  सहायक  विषयों  पर  चर्चा
 की

 थी  ?

 जवाहरलाल नेहरू
 :
 मुझे खेद  है

 कि  मेंने यह  लेख  नहीं  पढ़ा  है
 ।

 थ्री  aster सिंह
 :  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  पत्रों  में  छपे  उन  समाचारों  की

 तरफ  खींचा  गया  जो  कि  राज्य  सभा  के  एक  सदस्य  डा
 ०  रघुवीर  कौर  सर्वोदय  श्री  जय

 प्रकाश  नारायण  की  प्रेज़िडेंट  अयूब  खां  से  मुलाकातों  के  बारे  में  हैं  ?  क्या  उन्होने  प्रधान  मंत्री

 को  भारत-पाकिस्तान  की  संयुक्त  सुरक्षा  संधि  के  सम्बन्ध  में  अपने  कोई  विचार  या  सुझाव  पेश

 किए  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मेंने  कुछ  समाचारपत्रों  में  इस  के  बारे  में  कुछ  पढ़ा  था  ।  उसे

 के  अलावा  मेरे  पास  कोई  सूचना  नहीं  भाई

 fat  बा०  च०  कामले  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  काश्मीर

 समस्या  कितने  समय  में  निपटਂ  जायेगी  ?

 में  यह  नहीं  बता  सकता जवाहरलाल  नेहरू

 रिव्यू ਂ

 +

 प्रे  गं०  देब

 1*२  भी  ota  सिह  भदौरिया

 डा०  राम  सुलग  fag  :

 क्या  प्रदान  मंत्री  यह  बीतने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  सरकार  ने  कुछ  भारतीय  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  रिव्यूਂ  के

 विज्ञापन  देखे  हैं  ;

 क्या  सरकारको  ज्ञात  हैकि  इस  पत्र में  भारत-चीन  विवाद से  सम्बन्धित  ऐसी  बातें

 छापी  जाती  हैं  जो  भारत  के  हितों  के  विरुद्ध  होती  और

 यदि
 तो  इस  विषय में  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  ?

 मल  मं प्रे जी  में
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 श्रीमान । मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  श्रली

 तथा  RENE  के  वर्ष  में  इस  पत्रिका
 के

 कुछ  अंकों  में  भारत-विरोधी
 ।  मत  प्रकाशित

 eye FT में  समुद्र  सीमा  दुबक  अधिनियम  के  अ्रधीन  भारत  सरकार  की

 सूचना जारी  हुई  हैं  प्रौढ़  उससे  ऐ  सी

 ।

 qufeea,  रानी  का आयात  वर्जित हो  गया  है
 जिनमें

 भारत  सरकार  द्वारा  बताई  गई  सीमा  को  गलत  बताया  जाता  हो  |  इसके  बाद  इस  अधिसूचना

 का  उल्लंघन  करने  वाला  पत्रिका  कोई  भी  अक  नहीं  प्राया  है  ।

 शीघ्र  प्लग  दब  पब्लिशिंग  हाउस  रिव्यूਂ  की  कितनी  प्रतियां

 भारत  में  है  ?

 fat  सादत  अला  खा  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं है
 |

 a.
 राम  सुभग  सिंह :

 भारत के  feat  waar ने
 रिव्यू  का  वहू

 विज्ञापन

 छापा  था  अझर  बया  उन्होंने  भारत  सरकर  को  अ्रादवासयन  दिया  है  कि
 वे

 भविष्य  में  एसा  कोई

 विज्ञापन  छापेंगे
 ?

 न्य  स्वाधीनता
 faa  मंत्री  तथा  वैदेशिक-क्लार्क  मंत्रो  जवाहरलाल

 )  हिन्दू  स्टेट्समैन  कलकत्ता  व  टाइम्स  ग्राफ

 दिल्ली व  बम्बई  ;  हिन्दुस्तान  दिल्ली  ;  नव  भारत
 दिल्ली  व  बम्बई

 ),  दिल्ली  ;  श्रावित  दिल्ली  हिन्दुस्तान  (far¥)  सेवा  ग्राम  )

 नई  कहानियां  दिल्ली  बिल्ली  बम्बई दिल्ला  सरिता  दिल्ली

 इल्लस्ट्रटेड  वीकली  ;  gan  बम्बई  ;  विश्ञालान्श्न  आन्ध्र

 युगम  ,
 फ़ी

 प्रेस  जरनल
 डेली  जागरन  ),

 ),  लखनऊ  ;  माया  (fara)  ज्वाला  ),  जयपुर  ।

 fat  विद्याचरण  हाल  व्या  सरक।र का  ध्यान  भारत  समाचर भजन  वाले  चीनी

 वद दा तट  झ्  क  अ्रवांछनीय  काय  की  कौर  mate  fam  aa  ह  कि  बे  देश  से  ब।हर  खूंटी

 रविवार  खबरें  भेजते  हैं
 ?

 रहे  TAURI  नहरू  श्रोमन  :  एक  न्यूज़  द्वारा  भारत से
 बाहर  भेजी

 गई  खबरों  की  अर  हमारा  ध्यान  कथित  विया  गया  है ।  दमें ये  खबरें  स्वं था झा  श्री  सभा

 एकदम  निराधार  प्राप्त  होती  हैं  ।  इसी  कारण  सरकार  ने  इस  मामले में  यह  वयं वाही की  कि

 प्रवेश  पत्र  की  अ्रवधि  समाप्त  होने  पर  उसे  अर  नहीं  बढ़ाया

 सेठ
 गोविन्द  दास  :  क्या  माननीय  प्रधान  मंजी  जी  को  मालूम  है  कि  पीकिंग रीव्यू

 के  विज्ञापनों  के  सिवा  भी  कछ  विशेषकर  साम्यवादी  इस  प्रकार  की  सामग्री  छापते

 जो  कि  भारत  के  विरुद्ध  ak  चीन  के  पत्र  में  परिस्थिति उत्पन्न

 थी  जवाहरलाल  नहरू  :  जी  उनका  पेशा  यही  है  ।

 सेठ  गोविन्द  तो  क्या  इस  पैदा  के  बाबत  कुछ  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  ve

 के  बारे  में  क्या  किया  जा  सकता  है
 ?

 श्री
 जवाहरलाल  विचार  at  बहुत  होता  है

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भौहें  कया  यह  सच है  कि  ्  भी  देश  में  जहर  उगलने  पत्रिकायें

 शादी  आती  हैं  कौर  यदि  तो  सरकार  ने  उन्हें
 तथा

 इनका  परिचालन  से  रोकने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही की

 शो  जवाहरलाल  नेहरु  :.
 विभिन्न  कार्यवाही  कीं  गई  है

 ।

 अर  वाजपेयी  :  क्या  सरकार  ने
 विदेशी  एजेंसियों  के  भारतीय  प्रेस  में  छपने  वाले

 पनों  के  संबंध  में  कोई  निश्चित  नीति  बनाई  है  और  क्या  इस  स्वतंत्रता  का  दुर  चची arerrar  रोकने

 के  लिए  कोई  कार्यवाही की  जायेंगी ?

 जवाहरलाल  नेहरु  :  वास्तव  में  मेरा  स्याल  है  कि  इस  मामले  से  मेरे  जिन

 साथी  का  संबंध  है  उन्होंने  इस  प्रश्न  पर  कभी  भी  विशेष  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।

 पह  नहीं  बता  सकता  कि  इसमें  क्या  कार्यवाही की  जा  सकती  है

 छपाई  के  बड़े  ठेके  देना  शौर  सामान्य  लागत
 से  कहीं  भ्रमित  भुगतान  करना भी  एकਂ

 तरीका है  यदि  कोई  किसी  कीਂ  सहायता  करना  चाहे  तो  उसके  अनेकों  तरीके  है ं।

 श्री  क्या  सरकार  को  विदित है  कि  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  रिव्यू

 के  खाने  पर  रोक  लगा  दी  है  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  qa  यह  ज्ञातਂ नहीं

 fat प्र०  गे  देव  :  क्या  यह  सच  है  कि
 रिव्यू  ने  हाल  में  ही  नेपाल  के

 साम्यवादी  दल  द्वारा  किये  वक्तव्य  तथा  मानचित्र  छापे  थे  ?

 जवाहरलाल  मैं  नहीं  जानता  |

 बेरोजगारों  की  सहायता  के  लिये  निधि

 [at  wo  तारिक

 थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 *3  हि  सरदार  इकबाल  fag  :

 Lat  सरजू  पाण्डेय
 :

 क्या  श्रम  mie  रोजगार  मंत्री  १७  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  &E&

 के  उत्तर  के  सबंध  में  यह  बताने  की  करेंगे

 क्या  सरकार  ते  बेरोजगारों  की  सहायता  के  लिये  केन्द्र  तथा  राज्यों  में  एक  निधि

 बनाने  के  प्रस्ताव  की  जांच  कर  ली  कौर

 यदि  तो  उस  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 शम  उपमंत्री  आबिद  :  तथा  (@)  कारखानों  इत्यादि  के

 बंद  होने  से  बेकारी  को  रोकने  एवम्  इस  प्रकार  बेकार  होने  वाले  व्यक्तियों  को  पुनः  काम

 दिलाने  में  सहायता  देने  के  लिए  निधि

 ना

 का  सुझाव  अभी
 विचाराधीन

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 fat  स०  Ato  बनर्जी  :  १७  १९६०  को  भी  यहीं  उत्तर  दिया  गया  था

 क्या  इस  मामले  में  कोई  प्रगति  हुई  है  या  मामला  जहां  का  तहां  है  भ्र  यह  सुनिश्चित

 करने  के  लिए  कि  निधि  बनाई  जाये  ant  क्या  कायंवाही  कीं  गई

 fart  ate  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  श्रीमान
 ।  कुछ  समय

 पहिले  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  एक  सत्र  में  यह  विचार  रखा  गया  था  कौर  यह  माना

 गया  था  कि  इस  पर  विचार किया  जाय  ।  संबंधित  मंत्रालयों  से  परामर्श  किया  जा  रहा

 पत्नी  स०  मो०  बीजों  यह  निधि  केवल  उन  व्यक्तियों  के  लिए  होगीਂ  जो

 छँटनी  में  निकाल  दिया  जाते  हैं  या
 जिनकी  नौकरी  कारखानों  को  बन्द  होने  के  कारण  समाप्त

 कर  दी  जाती  या  उनके  लिए  होगी  जिनके  नाम  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  लिखे  हुए

 पली  नन्दा  :  श्रीमान  ।  यह  बेकार  व्यक्तियों  के  ह  वेतन  के  स्थान  पर

 नहीं  होगी  ।  इसका  उद्देश्य  एकदम  भिन्न  ga  यह  है  कि  हमें  कारखानों  में  तालाबन्दी

 रोकने  कौर  टाली  जाਂ  सकने  वालीं  बेकारी  को  रोकना  चाहिये  ।  परेशानियों  में  फंसी

 ऐसे  यूनिटों  जो  बिन  सहायता  के  बंद  होने  वाली  समय  पर  सहायता  देने  के

 कारखानों  को  हाथ  में  लेने  तथा  चलाने एवं  ऐसे  बेकार  व्यक्तियों को  पुनः

 काम  देने  के  लिए  किया  जायेगा  जो  अन्यथा  उस  उद्योग  में  न  रखे  जा  सकें  ।

 श्री  क्या
 सरकार  विदित है  कि

 केन्द्र  में  कुछ  प्रस्ताव  बनाये  गये  थे

 अर  विभिन्न  राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  की  गई  थी  कि  तालाबन्दी  के  परिणामस्वरूप  या  अन्य

 किसी  प्रकार  से  बेकार  हो  गये  कर्मचारियों  को  बसों  में  यात्रा  करने  की  सुविधा  दी  जाय ?

 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  इसका  पालन  किया  है  ?

 at  सरदा  यह  प्रश्न  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 दास  रनों  :  am  किसी  पूर्वी  at  पश्चिमी  देश  में  ऐसी  योजना  है  ?

 नन्दा  श्री मन  देशों  ने  यह  ढंग  अपनाया

 नी  सोना धाने  :  इस  निधि  के  बनाने  में  समय  लगेगा  ate  क्या  यह  योजना

 धीरे  धीरे
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 भी  लागू  की  जायेगी  जहां  से  खेतिहर  मज़दूरों  को  कोई  रोजगार  नहीं

 मिलता  ?

 पलो  प्रदान  के  प्रथम  भाग  के  बार  में  उत्तर  यह  है  कि  हम  इस  पर  यथा

 शीघ्र  निचय  करने  का  प्रश्न  कर  रहे  हें  परन्तु  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि  इसमें

 कितना  समय  लगेगा  ।  ग्रामीण  समस् यास् रों  पर  भिन्न  झ्राधार  पर  विचार  किया  जाता

 fa  सरजी  ~ QT0g 7  अभी  सानिया  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  यह  प्रस्ताव  विचाराधीन

 में  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  से  उनकी  इस  विषय

 में  समितियां  मांगी  हैं
 या

 नहीं  मांगी  हैं  श्र  झगर  मांगी  हें
 तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  किन-किन

 राज्यों  सरकारों  ने  wet  gafrat  भेजी  हैं  a  वे  कया

 श्रीमान ।  हमने  राज्यों  का  मत मांगा है  भ्रौर  कुछ  राज्यों  ने

 णा
 विचार  भेज  दिये

 निभाना  ववाकानणणतणणलममाभभभाभाा

 faa  wast  में
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 थ्रो  सरजू  पाण्डेय  :
 किन-किन  राज्यों  सरकारों  ने  तपनी  समितियां  भेजी

 कान्फ्रेंस  में  भी  जिसमें  सभी  राज्यों  के  प्रतिनिधि  भाग  लेते  हें  हराम
 1  भो  नन्दा

 हुए  oa  मत  मैं  तत्काल  यह  नहीं  बता  सकता  कि  प्रत्येक  राज्य  का  उत्तर  क्या

 श्री  arta  गुप्तचर  यह  निधि  कसे  बनाई  जायेगी  शौर  इसे  बनाने  के  कितने  विभिन्न

 प्रस्ताव

 :  एक  प्रस्ताव  यह  होगा  कि  यह  निधि  श्रंदादायी  अर्थात  करें

 चारी  श्र  सरकार  थोड़ा  थोड़ा  दें  ।  कभी  हमने  निधि  में  भ्रंश  देने  का  ठीक  ढंग  निश्चित

 नहीं  किया  है  ।

 थ्रो  विभूति  faa:  में  जानता  चाहता  हूं  कि  फंड  के  द्वारा  स्टेट्स  में  कितने  आदमियों

 को  काम  मिलेगा  ate  सेंटर  में  कितने  आदमियों  को  काम  मिलेगा  कौर  इससे  किस  az  तक

 एप्पलायमेंट  हल  होगी  ?

 pat  नन्दा  में  प्रभी  इस  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  हम  अभी  इसके

 सिद्धान्तों पर  विचार  कर  रहे

 sty  राम  सिह  भाई  कपा  यह  सही  है  कि  नैनीताल  इंडियन  लेबर  कान्फ्रेंस  में  इस

 विषय  के  ऊपर  चर्चा  हुई  है  प्रौढ़  उसके  बाद  इस  पर  कोई  विचार  नहीं  किया  गया
 ?

 थ्रो  नन्दा  मेंने  इसका  उत्तर  दे  दिया  है  कि  इस  पर  विचार  gars  कौर  हो

 रहा

 पाकिस्तान  ड्रा  जम्मू  ५६६४  काहनौर  को  सम्पति  न» म  नो  लामी

 न्

 श्री  श्र०  मत  तारिक

 15४  <  सरदार  इकबाल  fag:

 राम  कृष्ण  गुप्त  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  १६  १९६०  के  तारांकित  seq  संख्या  १५१८  के  उत्तर  के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार द्वारा  पाकिस्तान  में  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य

 की  कुछ  सम्पत्ति  की  नीलामी  के  बारे  में  art  जांच  की

 यदि  तो  क्या  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  पाकिस्तान  में  ऐसी  किसी  सम्पत्ति  की  नीलामी

 की  गई  श्र

 यदि  तो  इस  विषय  में  भारत  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 विदेशी  कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  :
 तथा  (@)

 at  पूछताछ  की  गई  थी  श्र  सरकार  का  विचार  है  कि  पाकिस्तान  में  स्थित  जम्मू  तथा

 काश्मीर  राज्य  की  कोई  सम्पत्ति  अब  तक  नीलाम  नहीं  की  गई  है  ।

 णा  (77)
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 मूल  waist
 में
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 श्र  ० हूँ०  तारिक  :  कया  तथाकथित  आजाद  कार मीर  सरकार  ने  काश्मीर  सरकार

 की  कोई  सम्पत्ति  नीलाम  की  थी  कौर  यदि  हां  हमारी  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 yat  सादत  wal  खां  श्रीमान  ?  हमें  कोई  जानकारों  नहीं

 प्रधान  मंत्री  की  गाजा  यात्रा

 i  £..” हू०  तारिक

 श्री  राम  कृष्ण  गीत

 श्री  नवल  प्रभाकर :
 |

 श्री  स०  Alo  बनों
 |

 att  रामेश्वर  भाटिया  :

 श्री  पहाड़िया
 :

 |

 |  श्री  श्रजित  सिह  सरहदी
 :

 +*  श्र  cara  सिह  :

 श्री  Ho  देव
 :

 श्री  विभूति  मिश्र

 श्री  रामी  रेड्डी
 :

 |
 श्रीमती  सफीना  अहमद  :

 श्री  बाल  कृष्ण  वासनिक  :

 |  शो  पुलिस

 (att  मोहम्मद  इलियास  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  वायुयान  जब  वह  गाजा  की  यात्रा

 पर  थे  तब  उनके  वायुयान  के  ऊपर  तीन  इजरायली  जेट  विमानों  ने  उड़ान  की  शर

 यदि  at,  तो  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  की  sar  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वैदेशिक  काय  मंत्री  के  wat  सचिव  सादत  अरली  तथा  (@).

 प्रधान  मंत्री  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  जिस  वायुयान  में  गाजा  जा  रहे  थे  उसके  पास  इजरायल के

 लड़ाकू  वायुयानों  उड़ान  तो  की  थी  |  यह  कार्य  एकदम  अनुचित  प्रतीत  हैं  परन्तु  सरकार

 का  विचार  ह  कि  इस  पर  कार्यवाही  करनें  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  कय  ह  ।  इस  घटना  के  लिये

 संयुक्त  राष्ट्र  के  महासचिव  ने  प्रधान  मंत्री  से  खेद  प्रकट  किया  है  कौर  श्त्ब  यह  मामला  हमारे

 लिए  समाप्त  हो  गया  हे  ।

 ८. हैं  तारिक
 :

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  महासचिव  ने  इज़रायल  की

 सरकार  को  लिखा  था  दौर  इस  aa  का  विरोध  किया  था  ak  उन्हें  इज़रायल की

 सरकार  का  कोई  उत्तर  मिला  था  ?

 tsar  मंत्री  तथा
 वे

 दैनिक  कार्यों  मंत्रो  (att  जवाहरलाल  :  at,  श्रीमान ।  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  के  महा  सचिव  ने  इज़रायल  की  सरकार  से  इस  बारे  में  पत्र  व्यवहार  किया  था

 भ्र  उन्हें  उसका  उत्तर  भी  प्राप्त  हुसना  था  ।

 aaa  में
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 १  Rego

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  उड़ान  का  क्या  उद्देश्य

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 में  लोगों  की  दिल  की  बात  के  बारे  में
 कैसे

 बता  सकता

 हूं

 कागज  की  कमी

 cat  वीरामणि  पाणि प्रा ही

 1*६. ४
 श्री  हरिश्चन्द्र  मायूर

 श्री  राम  गरीब

 क्या  वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  मई  के  प्रथम  सप्ताह  में  दिल्ली  में  कागज  उद्योग  पौर

 व्यापार  प्रतिनिधियों का  जो  सम्मेलन
 उसने  कागज  की  कमी  तथा

 उसके  अव्यवस्थित

 वितरण  की  शिकायतों  को  दूर  करने  के  मार्गोपायों  के  बारे  में  सुझाव  दिये  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  faa  किये  गये  हैं  ;  कौर

 wa  तक  वे  निर्णय  कहां  तक  कार्यान्वित  किये  गये  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  wats  ag):  से  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  लजाता  है  ।

 विवरण

 कागज़  की  उत्पादन  वितरण  सम्बन्धी  समस्याओं  पर  चर्चा  करने  के  लिये

 कागज  कागज  के  व्यापारियों  ate  उपभोक्ताओं  के  प्रतिनिधियों  का  एक  सम्मेलन

 सम्मेलन में  इस  बात  पर  बल  दिया  गया  कि  कागज  कौर ३  REKO  को  बुलाया  गया  था  |

 पेपर  बोर्ड  की  कीमतों  को  प्रफुल्ल  झ्रायोग  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  सरकार  द्वारा  स्वीकृत

 स्तर  तक  बनाये  रखने  आवश्यक  है  |  उद्योग  से  भी  matter  किया  गया  कि  वे  अपने  उत्पादों

 के  स्तर  को  कायम  रखते  हुए  उत्पादन  में  वृद्धि  करें  कागज  जो  कि  जीवन  की  मुख्य

 में  से  एक  वितरण  की  प्रणाली  का  पुनर्गठन  इस  प्रकार  करें  कि  कागज

 देश  के  प्रत्येक  भाग  में  उचित  मूल्यों  पर  प्राप्त  हो  सके
 ।  सुझाव  मांगे  जाने  पर  कागज

 के  उत्पादन  कौर  उसके  वितरण  के  सम्बन्ध  में  दो  उपसमितियों  का  गठन  किया  गया  ।  इन

 उप-समितियों की  बैठक  दो  बार  हो  चुकी

 कागज़  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हो  रही  है  तौर  उचित  मूल्य  पर  कागज़  का  वितरण

 सामूहिक  रूप  से  संतोषजनक  ढंग  से  हो  रहा

 श्री  दिवामणि  पारीय  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  वितरण  करने  की  विमान

 व्यवस्था  कायम  रखी  गयी  है  उसमें  कुछ  सुधार  किया  गया

 शी  नानूभाई  दाउ
 :

 इस  व्यवस्था  में  निरन्तर  बहुत  से  सुधार
 किये  रहे  उत्पादन

 कौर  aaa  क्षमता  में  काफी  वृद्धि  हुई  है  ate  इसी  प्रकार  वितरण  की  क्षमता  भी  बढ़

 गयी

 TN

 ee
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 स्लिप
 जीता  से  एक  कागज के थो  चित् तान जि  पार ही

 :
 दो

 समितियां  बनायी  गयी  हैं

 वितरण  के  लिये  है  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कागज  का  वितरण  करने  सम्बन्धी  समितियों

 में  किन  किन  लोगों  को  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  है
 ?

 fay  सनुवाईशाह  :  इसमें  प्रतिनिधि  निर्मितियों  के  हैं  और  दो  प्रतिनिधि  कागज

 का  वितरण  करने  वालों  समिति  के  सभापति  मंत्रालय  के  अतिरिक्त  सचिव  हैं
 ।

 अ  तंगा मणि कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  कागज
 के  वितरण  सम्बन्धी  उप-समिति

 की  किसी  बैठक  में  स्कूलों  को  स  से  भ्रमित  कागज  देने  के  cet  पर  विचार  किया  गया

 six  यदि  तो  वर्ष  १६६०-६१  में  उन्हें  कितना  alee  कागज  दिया  जा  रहा

 नी  was  सभा  को  यह  जान  कर
 प्रसन्नता  होगी कि  प्रयत्नों  के

 जिनमें  इस  समिति  की  कोशिशें  भी  शामिल  चालू  at  में  कागज  के  उत्पादन  में  ६०,०००

 टन  वृद्धि  हुई  है  ग्रथित  REo,000  टन  से  बढ़  कर  ३४५०,०००  टन  हो  गया
 इसी  प्रकार

 प्रफुल्ल  प्रयोग  की  रिपोर्टें  के  परिणामस्वरूप  वितरण  की  व्यवस्था  में
 भी

 पर्याप्त  सुधार  ga

 पो  चिन्ता  उ  हो  क्या  मैं  जान  सकता  हं  कि  विभिन्न  राज्यों  में  हाल  ही  के

 कुछ  महीनों  में  छपाई  के  सफेद  कागज़  के  मिलने  में  कठिनाई  होने  के  सम्बन्ध  में  सम्बन्धित

 राज्य  सरकारों  से  कोई  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुआ  है
 ?

 मी  सतपाल  शाहू  कुछ  महीने  पहले  ऐसा
 था  किन्तु  हाल  ही  में  ऐसी

 कोई
 बात

 नहीं

 म  कागज  की  किस  खास  किस्म की  कमी  है  कौर  चालू  वर्ष  में  कितनी

 भ्रनुजप्तियां  दी  गयी हैं  ?

 व  सताई  सह  वास्तविक  कमी  तो  छपाई  के  सफेद  कागज  की  है  अब  तक

 तीसरी  योजना  में  PEQY-K &  के  लक्ष्य  से  अधिक  की  भ्रनुज्नप्तियां  दी  जा  चुकी

 सहायक  त्वं  क्या  सरकार  को  यह  पता  कि  देहरादून  की  वन  गवेषणा

 संस्था  में  जो  कागज  बनाने  का  संयंत्र  लगाया  गया  वह  कई  वर्षों  से  बिल्कुल  बेकार

 पड़ा है  ?

 ख अ
 लि  सुनवाई  तह  :  अभी  हाल  ही  में  माननीय  सदस्य  महोदय  कौर  में  उस  संस्था  में

 गये  थे  शौर  हमने  उस  संयंत्र  को  देखा  था  ।  हमने  संस्था  के  अधिकारियों से  उस  संयंत्र  को

 भ्रमित  से  भ्रमित  चलाने  के  लिये  कहा  था  |  किन्तु  उस  संयंत्र  का  मुख्य  कार्य  नियमित  रूप

 से
 व्यापारिक  आधार  पर  कागज  का  उत्पादन  करना  नहीं  बल्कि  देवा*

 में
 उपलब्ध  विभिन्न  प्रकार

 के  ह  रेशों  पर  we  करना

 त  co7 BT S FI A We
 कया  मैं  जान

 सकता
 हूं  कि

 वितरण  समिति  के  कार्य
 का

 क्या  स्वरूप

 अंग्रेजी में
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 पी  मनु भाई  शाह  उनका  कार्य  वितरण  को  विनियमित  करना  कौर  यदि  किसी

 राज्य  अथवा  स्थानीय  क्षेत्र  से  कोई  शिकायत  INUNTH  तो  1 oe oe et ee | faratarat  ate  वितरकों  से  सम्पर्क

 स्थापित  करके  मामले  को  सुलझाना  है
 ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  यह  कब  तक  की  जा  सकती  है  कि  हमारे  यहां  जो  कागज

 की  कमी  है  वह  पूरी  हो  जाएगी  !?
 हर  वर्ष  कितना  उत्पादन  बढ़ता  कोई  इसकी

 योजना  सरकार  के  सामने  है
 ?

 श्री  मत भाई  मैंने  पहले  बताया  है  कि  साढ़े  तीन  लाख  टन  दूसरी  पंचवर्षीय
 योजना

 का  लक्ष्यों  उसको हम  सात  लाख  टन  तक  फिजिकल  प्रोडक्शन को  ले  जा  रहे  हैं  ।
 शौर

 हिस्सों  में  तीसरे  प्लान  के  भ्रन्दर  कहीं  रेट  श्राफ  डिवेलपमेंट  १०  परसेंट  रखा  गया

 १५  परसेंट  रखा  गया  है  लेकिन  कागज  चूंकि  रोजाना  काम  की  चीज़  है  यह  एक  जरूरी

 उसमें  २०  परसेंट  रखा  गया  है  कौर  प्राइक्शन  डबल  करने  की  बात  हम  ने  सोची

 fara  इला पाल  चोरों
 :

 मंत्री  महोदय के
 उत्तर

 को  देखते हुए
 कि  कागज  के  उत्पादन

 में  वृद्धि हुई  कया  में  जान  सकती  हूं  कि  क्या  हम  श्रखबारी  कागज  के  सम्बन्ध  में

 निर्भर  हो  चुके  हैं  ;  कौर  यदि  तो  wat  तक  हम  कितने  waar  कागज  का  आयात

 करते

 त्री  मनु भाई  यह  एक  पृथक  है  ।  इसका  सम्बन्ध  छपाई  के  सफेद

 कागज से  att  हमें अखबारी  कागज  की  अभी  तक  हमारे  यहां  aga  कसी  zt

 १२०,०००  टन  कागज  की  भ्रावश्यकता  होती  है
 प्रौढ़

 उत्पादन  केवल  ३०,०००  टन

 श्री  दामाने  :
 क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  कागज  के  गूदे  के  निर्माण  के  लिये

 झावइयक  कच्चे  पदार्थों  का  अधिक  उत्पादन  करने  के  लिये  या  कार्यवाही  की  जा  रही  Lad

 श्री  मनु भाई  कह शाह  कागज  के  ak  कागज  रूपान्तरण  के  सभी  संयंत्र  पूर्ण  रूप  से

 एकीकृत  aaa  हैं  जिनमें  गूदे  का  निर्माण  भी  होता

 पाकिस्तान  को  चाय  at  निर्पत

 श्री  ८.” हू  कह  गोपालन

 wis.  श्री  वासुदेवन  नायर

 |  थ्री  वाक़िया

 क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९६० से

 पाकिस्तान  द्वारा  चाय  पर  उत्पादन-शुल्क  ६  प्रति  पौंड  से  बढ़ा  कर  १०  ma  प्रति  पौंड

 किये  जाने  के  फलस्वरूप  उस  देश  को  जाय  के  निर्यात  में  कितनी  कमी  भाई  है

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 चन्द्र  )  :

 पाकिस्तान
 में  उत्पादन-शुल्क  के

 बढ़ाये  जाने  से  हमारे  देश  से  पाकिस्तान  के  चाय  के  निर्यात  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ा

 —————uqca

 faa  awl  में
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 ड
 fart  mara  सिंह  zat  में  जान  सकता  हूं

 कि
 पाकिस्तान  ने  उत्पादन-शुल्क च्

 में  वृद्धि  केवल  भारत  के  सम्बन्ध में
 की  है  azar  पाकिस्तान  को  चाय  का  निर्यात  करने  बाले

 अन्य  देशों  के  सम्बन्ध  में  भी  ?

 fat  सतीश  चन्द्र  उत्पादन-शुल्क  निर्यात  पर  बिल्कुल  बल्कि  उत्पादन  पर

 थी  रघुनाथ  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या  इसका  संबंध  सभी  निर्यात

 करने  वाले  देशों  से  है  भारत  से
 ?

 शी  सतीश  (2 0 च : अ.  पाकिस्तान  ने  उत्पादन-शुल्क  weed  लागत  को

 कम  करने  के  लिये  लगाया  है  ताकि  wea  देशों  का  निर्यात  करने  के  लिये  अधिक  चाय  उपलब्ध

 हो  सके

 भरी  बासुदेव  नायर  :  उत्पादन-शुल्क  में  वुद्धि  केवल  2eKo  से  की  गयी  थी

 इसलिये  हो  सकता  हे  कि  उससे  हमारे  निर्यात  पर  प्रभाव  न  पड़ा  किन्तु  में  जानना  चाहता

 चाहता  हूं  कि  भारत  सरकार  का  भविष्य  के  सम्बन्ध  में  क्या  अ्रनुमान  है
 ?

 हमारे  निर्यात  पर  कोई  प्रभाव  अथवा  नहीं  ;  यदि  are  तो  सरकार  का  इस  बारे

 में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 fat  सतीश  पाकिस्तान  फे  उत्पादन-शुल्क  का  भारत  से  पाकिस्तान  को  अथवा

 किसी  wer  देश  को  होने  वाल  निर्यात  से  कोई  सीधा  सम्बन्ध  प्रतीत  नहीं  इन  दोनों

 के  बीच  कोई  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  उत्पादन  शुल्क  में  बुद्धि  करने  का  उद्देश्य  पूर्णतया  भिन्न

 होता

 1  प्रो  स०  कठ  इस  वर्ष  १  जनवरी  से  ३१  ala  तक
 9

 श्रप्रेव  से  ३०  wt

 तक  चाय  का  कितना  निर्यात  किया  गया ?

 1  सतीश  चसर  पाकिस्तान  को  :

 1  शमी  त्न७  Fo  त

 1  Mt  सता  चन्द्र  पाकिस्तान  को  हमारा  निर्यात  बड़ा  सन्तोषजनक  रत्
 Xe!  १९४९

 जिसके  आंकड़े  मेरे  पास  हमने  पाकिस्तान  को  ७०,०००  पौंड  चाय  का  निर्यात

 किया है  किन्तु  इस  वर्ष  के  पहले  पांच  महीनों  में  ही  हम  ५७,०००  पौंड  का  निर्यात  कर  चुके

 हैं  ।

 1  श्री  साथनगुर्त
 :  क्या  में  जान  सकता हूं

 कि  क्या  उनके  द्वारा  केवल  उत्पादन  शुल्क

 लगाया  गया  है  अथवा  श्रायात  प्रति  शुल्क  भी  लगाया  गया

 fat  संतराज  चन्द्र
 में  प्रशन को  समझ  नहीं  सका ।

 प्रयास  महोदय  :  सदस्य  महोदय  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  उत्पादन  शुल्क  के

 प्रतिष्ठित  रायात  प्रति  शुल्कਂ  भी  लगाया  गया

 1  श्री  सतीश  चन्द्र  :  जी  नही ं।

 मुख  अंग्रेजी में

 ‘Countervailing  Import  Duty.
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 भारत  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  फिल्म  समारोह

 द

 त्री  बासु  बन  नायर  :

 J
 शी

 1*८  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  दो०  Wo  फार्मा

 कया  सुचना  ौर  प्रसारण  मंत्री  १६  ि अपल  १९६०  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १५२८

 के  उत्तर  फे  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  भारत  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय फिल्म  समारोह  का  श्रायोजन  करने के  प्रस्ताव

 पर  विचार  कर  लिया  शौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  ग्रा  ह ै?

 शौर  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव  ato  च  :

 भारत  में  अक्तूबर
 १६६१

 में
 एक  अन्तर्राष्ट्रीय  फिल्म  समारोह  के  आयोजन  का  प्रस्ताव

 विचाराधीन  है
 ?

 जी  वासुदेवन  नायर  :  क्या  सरकार  ने  किन्ही  अन्य  देशों  से  इस  विषय  में  चार्ता

 की  है  ate
 यदि

 तो  इस  फिल्म  समारोह  में  कौन  कौन  से  देश  भाग  ले

 त |  प्रसारण  मंत्रों  :  प्रस्ताव  wa  भी  विचाराधीन  है  कौर

 जब  तक  हम  प्रपने  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  न  दे  दें  तब  तक  हम  अन्य' : देशों  से  इस  विषय

 में  कुछ  नहीं  कहेंगे  ।

 faa  sare  हरबा  Vs  क्या  सरकार
 को  यह  मालूम  हैं

 कि
 इस  देश  के  कुछ  फिल्म

 ता  भारत  सरकार  की  उपेक्षा  कर  विभिन्न  समारोहों  में  सम्मिलित  होते  हैं  और  यदि

 तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कर  रही  है
 ?

 कसकर  :  ag  कौर  बात  हे  किन्तु  माननीय  सदस्य
 को  मैं  यह  बता दूं  कि  यह  यह

 जरूरी  नहीं  है  कि  सभी  फिल्म  समारोह  सरकार  द्वारा  झायोज्ति  हों  ।  दूसरे  शब्दों  में  यह
 कहा

 जा  सकता है  कि  विभिन्न  देशों  की  वापसी  सम्बन्ध  सरकारी  स्तर  पर  हो  नहीं  होते  कई

 फिल्म  समारोह  होते  है  रोक  व्यापारों  वग  के  भ्रपने  मित्र-परिचित  होते  हैं  शर  वहां  फिल्म

 निर्माता  अपनी  निजी  हैसियत  में  जा  सकते

 जताई  में  ने  गोदा  सिवाय

 प  afl  असर  क्या  ATs  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  बम्बई  में  कई  गैर-भारतीय  गोवा  निवासी  रह  रहे

 ्  भर

 यदि  तो  उनकी  स्थिति  क्या

 पजेदेशिक  कार्प  उपबंधों  अश् सतीज़  eR  :  शर  भारत  में

 व्यवसायों  में  नौकरी  ate  सरकारी  सेवाओं  में  नियुक्ति
 ज  से  सभी  व्यवहारिक  प्रयोजनों  के  लिये

 —

 fat  प्रंग्रेज़ी  में
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 गोवा  निवासियों  को  भारतीय  समझा  जाता  है  संविधान  अथवा  नागरिकता  अधिनियम  के

 भारत  में  गोवा  निवासियों उपबन्धों  के  श्रन्तगंत  वे  भारतीय  नागरिकता  के  लिये  ग्रह

 के  लिये  किसी  प्रकार  क  पंजीयन  शझ्रावश्यक  नहीं  है  ak  इस  कारण  ऐसे  गोवा  निवासियों

 का  कोई  ब्योरा  उपलब्ध  नहीं  है  जो  कानूनन  पुर्तगाली  नागरिक  हों  किन्तु  सरकार  उस  बात  को

 विशेष  महत्व  प्रदान  नहीं  करती
 ।

 भी  ्रातर : वया यह कया  यह  सच  ह  कि  सरकार को  इस  अदय  समाचार  प्राप्त  हुए  हैं

 कि  अ्रभारतीय  गोवा  निवासी  पंचमस्तम्यी  कार्य  करते  यदि  तो  इस  कार्य  को  रोकने

 के  लिये  सरकार  ने  क्या  कांयं  वाही  की  है
 ?

 patate  weal  मेनन
 इस  सम्बन्ध  में  हमें  कोई  जानकारी  नहीं

 ससुर  सम्बन्धों  विधियां

 बियावान  गिल
 :

 at  असर
 2.0

 श्री  बी०  दास  गुप्त

 शा  अरविन्द  Tia

 क्या  प्रशन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि :

 समुद्र  सम्बन्धी  विधियों  के  बारे  में  हुए  जिस  सम्मेलन में  भारत  ने  भाग  लिया
 था

 क्या  परिणाम निकला  श्र

 क्या  सरकार  एक  पक्षीय  से  यह  घोषणा  करने  की  संभावना  पर  विचार
 कर

 रही  है  कि  भारत  के  जल  प्रांगण  की  सीमाਂ  पट  से  बारह  मील  तक  है  ?

 पिरेली  कार्य-उपमंत्री  थ्रो नत  लक्ष्यों  इस  सम्मेलन  में

 प्रांगण  ate  उससे  सम्बन्धित  मछलियां  पकड़ने  के  क्षेत्र  की  सीमा  का  निर्धारण  नहीं  हो

 सका  |

 भारत  सरकार इस  से  उत्पन्न  स्थिति  पर  विचार  कर  रही  है  किन्तु  wt  तक  इस

 में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  कि  कौन  सी  कार्यवाही  करनी  आवश्यक  है  ।

 fat  masa  क्या  में  जान  सकता हुं  कि  क्या  सरकार  ने  भारत  कें

 की  सीमा  को  तद  सेਂ  १२  मील  तक  एक  पक्षीय  रूप से  घोषित  करने  के  seq  पर  विचार

 पिया  संगी  लया
 वैदेशिक  कार्य  an  (Tata  हमने  पूरे  प्रश्न  पर

 ce = विचार  किया  हूं  किन्तु  जो  सुझाव  माननीय  सदस्य  दे  रहे  ः  उसे  क्रियान्वित  करना  हम

 विषयक  नहीं  समझते  |

 ti  Wo  सू  स्वाती  कया  में  जान  सकता हूं  कि
 क्षेत्रीय  जल-प्रांगण  का  उल्लंघन

 होने  से  उत्पन्न  झाड़ों  को  तय  करने  के  लिये  इस  सम्मेलन  में  कोई  व्यवस्था  की  गयी ms  झ्र  ae

 तो
 उसका

 स्वरूप  क्या

 मूल  अंग्रेज़ी
 में

 ‘International  water  limit.
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  ये

 झगड़े  श्रन्तर्राष्ट्रीय किस्म  के  होते  हैं  कौर  अन्त

 feet  विवादों
 को  सुलझाने  की

 जो  व्यवस्था राज  उपलब्ध  उसका  अक्षीय

 लिया  जायेगा ।

 आओ  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  आजकल  भारत  के
 जल-प्रांगण

 की  सीमा  कहां  तक  भ्र ौर  क्या  संसार  के  अन्य  देशों
 की  समान  जल-प्रांगण  सीमा  का  निर्धारण

 करने  के  लिये  भविष्य  में  कोई  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  होने  का  विचार  हूं
 ।

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  कुछ  समय  पहले  प्रधान  कुछ  वर्ष  पहले  हमने  प्रपने  जल-प्रांगण

 की  सीमा  ६  मील  घोषित  की  थी  ।

 श्री  तंगामणि  :
 जल-प्रांगण  की  सीमा  निश्चित  करने  के  लिये  दो  सम्मेलन  पहल  से

 में  जानना ही  हो  चुके  है  लेकिन  भ्र भी  तक  किसी  अन्तिम  निर्णय  पर  नहीं  पहुंचा  गया
 ।

 च।हता  हूं  कि  क्या  कोई  B7-aHiTt  समिति  इस  विषय  की  जांच  करेगी  अथवा  इसे

 भ्रन्तिम  रूप  देने  के  लिये  कोई  wear  सम्मेलन  क्योंकि  पहले  दोनों  सम्मेलनों में  कोई

 fame  नहीं  हो  सका

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  माननीय  सदस्य  क्या  उस  सम्मेलन  की  उप-समिति  का  उल्लेख

 कर  रहे  वह  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  की  भ्रन्तराष्ट्रीय  उप-समिति  माननीय  सदस्य

 किस  उप-समिती का  उल्लेख  कर  रहे  हैं
 ?

 क्या  भारत  सरकार  की  उप-समिति  का ?

 1  meat  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं
 कि

 क्योंकि  मामला  att

 तक  तय  नहीं  gar  इसलिये  इसका  निर्णय  एक  शौर  सम्मेलन  बुला  कर  किया  जायेगा

 अथवा इस  सम्मेलन  ने  इस  पर  विचार  करने  ale  विस्तृत  विवरण  तयार  करने  के  लिये

 कोई  उप-समिति  नियत  की

 1  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जहां  तक  मुझे पता  किसी  उप-समिति
 की  नियुक्ति  नहीं की

 गयी ।  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  फिर  कभी  सम्मेलन  होंगा  ।

 श्री  इ  असर  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  वह  प्रस्ताव  किसने  पेश  किया  जिसका

 समान  हमारे  प्रतिनिधि  मंडल ने  किया  था  ate  १२  मील  की  सीमा  का  समर्थन  करने  में

 क्या  शभ्रापत्ति थी  ।

 1  श्री  जवाहरलाल  नहरू  में  प्रश्न  को  समझ  नहीं  सका  ।

 हमारी are  से  किसने  प्रस्ताव पेश  किया

 श्री  जवाहरलाल  सम्मेलन में  कई  प्रस्ताव  पेश  किये  जाते  वापस  लिये  जाते

 हैं  अथवा  संशोधित होते  हैं  में  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  का  संकेत  किस  प्रस्ताव  की

 mx

 शी  रघुनाथ
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  भारत  ने  भ्रमरी का  के  ६  मील

 बाले  प्रस्ताव  का  विरोध  किया  at;  कौर  यदि  at  उसका  क्या  कारण  था
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मेरा  अनुमान  है  कि  माननीय  सदस्य का  अभिप्राय

 कनाडा  प्रस्ताव से  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  है  हम  सीमा  को  इतना  अधिक  महत्व  नहीं  दे  रहे

 हम  इस  बात  पर  बल  दे  रहे  थे  कि  सीमा  चाहे  कुछ  भी  हो  किन्तु  सम्बन्धित  सरकार

 मूल  wait  में
 ।
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 की  अनुमति  के  बिना  किसी  जंगी  जहाज़  को  उस  सीमा  के  इन्दर  नहीं  जाना  चाहिये
 ।  हमने  इसी

 बात  पर  जोर  दिया  शौर  इसी  बात  पर  समझौता  नहीं हो  सका  ।

 कारखानों  के

 T¥22.  Tiago  ब०  faesa  शायद  कया  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 FT  २००  रुपये  प्रति  मास  से  कम  कमाने  वाले
 कारखाने

 के
 कर्मचारियों

 की  नकद

 आमदनी में  १९४५७  के  मुकाबले  gexec  में  कमी  भाई  है  ;  AK

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 fara  उपमंत्री  आबिद  जी  नहीं  ;
 कारखानों

 में
 काम

 करने  वाले

 कर्मचारियों की  नकद  श्रामदनी  १९४७ में  १२४८  रू० से  बढ़  कर  १९४५८ में  १२८३  रु०  हो  गई

 ह ै।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता

 fat  ल०  धन  वार्ड न  राव  श्रम  कार्यालय के  निदेशक  द्वारा  जो  आंकड़े  बनाये  गये  हैं

 उससे  पता  चलता  है  कि  यदि  १९३९  के  देशनांक को  १००  मान  लें  तो  नकद  श्रादमनी में  कमी हुई

 है  ।

 भी  ग्रामीण  अरली  जी  यह  झ्रांकड़े  १६५१  के  १००  को  मान  कर  बनाये

 गये  कौर  जो  आंकड़े मैंने  दिये  हैं  वे  बिल्कुल  सही  हैं  ।

 चरा  स०  स०  बनर्जी :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  ae
 सर्वेक्षण

 कबर  किया
 गया  था

 क्या  सभी  उद्योगों झर  सभी  कर्मचारियों का  किया  गया  था  श्रथवा  यह  जानने के  लिये  कि  क्या

 मजूरी  में  कमी  करायी है  अथवा  नहीं
 केवल  किसी  खास  उद्योग को  चुना  गया

 था  ?

 fat  आबिद
 बला

 मुख्य  प्रशन  कारखानों  के  उन  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  है  जिनकी

 २००  रु०  से  कम  है  ।

 शनी  स०  मो ०  बीजों :  यह  ठीक  है  किन्तु  कारखाने  तो  कई  उद्योगों  में  हो  सकते

 कारखाने का  afore किसी  खास  उद्योग में  किसी  खास  कारखाने से  नहीं ।

 far  आबिद चली  में  कारखानों में  काम  करने  वाले  उन  कर्मचारियों  का  उल्लेख  कर

 रहा हूं  जिनकी  राय  २००  रु०  से  कम  है  |

 चो  स०  मो ०  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  महोदय  मेरे  प्रश्न  को  नहीं  समझे  हैं  या

 बह  समझना  नहीं  चाहते  ।  देश  बहुत  से  कारखाने हैं  पौर  ऐसे  लाखों  कमेंचारी  हैं  जिनकी

 मासिक  २००  रु०  से  कम  है  |
 में  पुछ  रहा  हूं  कि  किस  उद्योग के  किस  कारखाने का

 amy  किया  गया  क्या  सभी  उद्योग ate  सभी  कारखानों का  सर्वेक्षण किया  गया  था  कौर

 क्या  केवल  किसी  एक  खास  कारखाने  को  चुना  गया  था
 ।  में

 यह  जानना  चाहता  हू ंकि  ag

 इस  परिणाम  पर
 किस  तरह  पहुंचे हैं  ?

 जिस  ake  रोजगार तथा  योजना  मंत्री  नन्दा  )  :  जहां  तक  कारखानों का

 है  यह  जानकारी पूरी  है  ।
 मह  सभी  तारता  के  बारे  में  है

 ।

 tNominal  earnings.

 ee

 मूल  wast
 में

 ।
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 भारत  में  चाय  उधोग

 re.

 भी  विभूति  frat  :  क्या  वाणिज्य  तया  उधोग  मंत्री  यह  बताने
 की

 करेंगे

 भारत  में  चाय  उद्योग  में  कितने  विदेशी  समवाय  लगे  हुये

 PEYE—fo F में  उनके  द्वारा  लाभ  की  कितनी  राशि  बाहर  भेजी  गई
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  ऐसी  विदेशी  कम्पनियों  जो  ब्रिटेन  में

 निगमित है  ate  चाय  की  खेती कौर  उसे  तैयार  करने  का  कार्य  करती  जिसके  लिये

 उन्होंने  भारत  में  व्यापारिक  कार्यालय  स्थापित  कर  रखे  कुल  संख्या  १२८  है  |

 १९४५६  में  कुल
 ४  '

 करोड़  रुपये  चाय  कम्पनियों में  लगी  विदेशी

 पूंजी  पर  लाभ  कौर  लाभांश  के  रूप  में  भारत  से  बाहर  भेजे  गये
 ।  इसमें  विदेशियों  द्वारा

 नियंत्रित  चाय-कम्पनियों  द्वारा  अन्तरित  ४  *
 ५  करोड़  की  झ्रामदनी  भारत  में

 कम्पनियों  में  पदासीन  विदेशी  वि नियोजकों  द्वारा  लाभांश  ०  .  ४  करोड़ रूपये  की  राशि

 भी  शामिल है  ।

 श्ाविभूति  fat  कया  सरकार  टी  गार्डन्स  को  ने  शनलाइज  करने  का  कोई  इरादा

 रखती  है  ?

 श्री  RTT  जी  नही ं।

 wi  विभूति  far  :  में  जानना  चाहता हूं  कि  यह  लोग  जो  इतना  मनाफा  करते  हैं

 इस  पर  क्या  सरकार  अपने  डेवेलपमेंट के  लिये  कोई  विद्वेष  इनकमटैक्स लगाना  चाहती है  ?

 शो  दन  गो  :
 जी  इनकम  टैक्स  शर  दूसरे  दूसरे  टैक्स  लगाये  जाते हैं  ।

 6.0  Aro  Fo  गायकवाड
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  चाय
 उद्योग

 में  कितनी  भारतीय

 कम्पनियां  लगी हुई  हैं  उन्होंने  पिछले  ad  कितना  लाभ  उठाया  है  ?

 अरी  कानूनगो :  यह  बताना  कठिन  है  कि  उन्हें  कितना  लाभ  रा  |  भारत में  चाय

 बागान की  कुल
 संख्या  ८०००

 tt  aaa
 गुप्त

 :
 इस  बात को

 देखते
 हुये  कि  अब  चाय  बागानों  की  उत्पादन-क्षमता

 कम  हो  रही  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  विदेशी  कम्पनियां इस  भारी  लाभ  के  एक  dar  को

 पुनः  इस  पर
 लगा

 रही  हैं  प्रथवा  क्या  सरकार ने  इस  बात  का  कोई  यत्न  किया  है  कि  वे  इस  लाभ

 के  एक  भाग को  इन  चाय  बागानों  के  विकास  ate  उनमें  फिर  नये  पौदे  लगाने  पर  व्यय  करें

 ताकि  हमारा  चाय  उद्योग  उन्नति कर  सके

 हैं  जिन  चाय  बागान  का  प्रबन्ध  कुशलता  होता  वे  सामान्यतः

 अच्छी  दशा  में  जहां  तक  विकास  का  सम्बन्ध है  हम  स्थिति  का  सर्वेक्षण कर  रहेहैं

 इसके
 लिये

 हमने  लगभग
 एक

 वर्ष  पूरे  चाय
 बोर्ड  में  विकास  विभाग  का  गठन  किया  है  ।

 मूल  sist  मे
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 स्नातकों  के  रोजगार  के  बारे  में  सर्वेक्षण

 श्री  रामी  रेड्डी

 श्री  Ao  ला०  दि  tat

 1१४.
 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 :

 |
 सरदार  इकबाल  सिह

 :

 आरो राम

 श्री  न०  मुनि स्वामी :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्नातकों  के  रोजगार
 के  बारे  में

 सर्वेक्षण
 किया गया  है  ;

 इस  के  लिये  क्या  प्रक्रिया  अपनाई  गई
 धौर

 इस  विषय  में  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 1  श्रम  शौर  रोजगार  तथा
 योजना  मंत्री

 के  सभा-सचिव  हल  ato

 इस  सर्वेक्षण  के  अधीन  तीन  विश्वविद्यालयों
 के

 वर्ष  2EYo  के  ग्रे जए टों के  झ  ति  रिक्त

 उनतीस  विश्वविद्यालयों  के
 वर्ष  Peyuy F के  ग्रेजुएट ak  पोस्ट-ग्रेजुएट  जाते हैं

 लगभग  १६,०००  प्रे जुए टों को
 प्रश्नावलियां

 जारी  की  जा  चुकी हैं  ।  अभी  तक

 लगभग  ५,०००  के  उत्तर  प्रा पार  हैं  ।

 भरी  रामी  रेडी  :  इस  सर्वेक्षण  का  प्रमुख  उद्देश्य  कया  है
 ?

 श्री  ल०  ना०  मिश्र  :
 इस  सर्वेक्षण  का  प्रमुख  उद्देश्य  यह  है

 :  स्नातकों के

 उनकी
 रोज़गार

 ae  उन
 विषयों

 के  बीच  जिनका  उन्होंने  अघ्ययन  के

 बारे  में  शौर  उनके  स्नातकोत्तर  कार्य  से
 सम्बन्धित

 प्रत्य  मामलों के  बारे  में  जानकारी  एकत्र

 करना  ।

 थ्री  रामी  रेहो  क्या  इन  शिक्षित  बेरोजगार  स्नातकों  को  रोजगार  दिलाने के  बारे
 ?

 में  सरकार  की  कोई  योजना  है

 श्री  wo
 ato

 काम  दिलाना इस  सर्वेक्षण  का  ve  नहीं है

 fat  काशीनाथ  पांडे  :  जिन  erat  ने  प्रश्नावली
 का  उत्तर दे  दिया  उनको  कोई

 मिल  गया  है  या  वे
 wat  बेरोजगार हैं  ?

 भी  ल०  aro
 सिपर

 :
 यह  बताना  कठिन  इन  उत्तरों  का  परिनिरौक्षण  किया

 जारहा  कुछ  को  रोजगार मिल  गया  sak  कुछ  बेरोजगार भी  हैं

 थ्री  स०  ला०  ड्रिवेदी' : मैं जानना चाहता हूं मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि  ग्रेजुएट्स  के  सर्वे के  बाद  उनके

 as
 मेंट  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कया  व्यवस्था  की  जा  रही

 ee ed

 मूल  waist  में

 5  9  (Ai)
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 श्री  ल०  नाग  मिश्र  तीसरी  योजना  में  जहां  तक  एम्प्लायमेंट  का  सवाल  वह  एक

 स्वतंत्र  vet  है  ।  यह  सर्वे  इस  उद्देश्य  से  नहीं  किया
 जा  रहा  है

 कि  नौकरी  दी  लेकिन

 यह  तो  यह  जानने  के  लिए  है
 कि

 ag
 किस

 तरह  से
 काम

 श्री  स०  ato  मेरा  ख्याल है  कि  इसका  अन्तिम  लक्ष्य  यही  है  कि  इन  लोगों

 को  नौकरी दी  जाय  ।  मैं  जानना  हूं  कि  क्या  तीसरी पं  वर्षीय  योजना  में  उनको  नौकरी

 या  कोई  दूसरा  रोजगार  देने  की  व्यवस्था  करने  का  विचार  है
 ?

 श्रम  ate  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  यह  सर्वे
 तो  यह  मालूम  करने  के

 लिए  किया  जा रहा है  कि
 किस

 किस्म
 की  एजूकेशन  यानी  कौनसे  सब्जेक्ट्स  एम्प्लॉयमेंट  के

 साथ  ज्यादा  रिलेटेड हैं  ate  कौन  ग्रेजुएट  ज्यादा  श्रनएम्प्लायड  हें  ौर  उनकी  क्या  बैकग्राउंड

 हैं
 |

 यह  जानकारी  प्राप्त  होने  से  एजूकेशन  के  सिस्टम
 में

 स्टडीज  के  बारे  में  ज्यादा  फायदा

 हो  सकेगा  |

 सेठ  गोविन्द  क्या  यह  बात  सही  नहीं  हू  कि  इन  स्नातकों  की  जो  बेकारी है

 saw  लिए  बहुत  दूर  तक  हमारी  शिक्षा  पद्धति  ही  जिम्मेदार  है
 ?  अभी  माननीय  मंत्रीਂ  ने

 दिक्षा के  सम्बन्ध  में  कहा  |  कौर  क्या  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  कई  प्रस्ताव

 दिक्षा  पद्धति
 के  परिवहन

 के  विषय  में  सरकार  के  सामने  हें  र  उन  पर  अमल  नहीं

 किया  जा  tet है
 |

 क्यो  इस  सम्बन्ध में  कुछ  प्रयत्न  किया  जाएगा  कि
 जितने  सुझाव  इस

 सम्बन्ध  में  सरकार  के  पास  तक  कराए  हैं  कौर  उनको  कार्यरूप  में  परिणत  किया  जाएं  ?

 श्री  नन्दा  :.  यह  म्रलाहिदा  सवाल  है  ।  शिक्षा  पद्धति  के  बारे  में  भी  कमीशन  का  एक

 पैनल  विचार
 करेगा

 ।  में  समझता  हूं  कि  यह  सवाल  भी
 उसके

 सामने  होगा

 प्री
 न०  to  मुनि स्वामी  :

 इस  सर्वेक्षण पर  wal THA तक  कुल  कितना  धन  व्यय  किया  गया

 दै  wie  यह  कार्य  शिक्षा  मंत्रालय  की  बजाय  श्रम  मंत्रालय  कयों  कर  रहा

 त्री  ल०  ना०
 इस  कार्य के  लिये  ६५,०००  रुपये  को  श्रावेटन  किया  गया

 ae  बताना  कठिन  है
 कि

 भ्र भी  तक  इसमें  से  कितना धन  खच  किया  जा  चुका  जहां  तक

 प्रदान  के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  यह  काय  पुनर्वास  तथा  रोजगार  महानिदेशालय कर

 है  जो
 कि

 श्रम  मंत्रालय
 क

 अधीन  वास्तव  में  इस  कार्य  के  लिये  एक  समिति  बनी  हुई

 है  जिसमें  गृह  योजना  केन्द्रीय  सांख्यिकी  शिक्षा  मंत्रालय  कौर

 चिष्वविद्यालयਂ  अ्रनुदान  आयोग  के  प्रतिनिधि  हैं  ।

 त्री  चिन्तामणि  पाणिप्रट्वी  :
 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  शुरू  होने  के  बाद  से

 बेरोजगार  स्नातकों
 की

 संख्या
 में  वृद्धि हुई  यदि  तो  इसमें  कितनी  वृद्धि  हुई

 भी  ल०  ना०  fat  यह  आंकड़ों का  प्रदान  परन्तु  यह  सच  है
 कि

 रजिस्टर  में  संख्या  में  वृद्धि  हो

 fa  भा  Fo  गायकवाड़  :  ऐसे  श्रनुसचित  जातियों  we  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के

 हि

 स्नातकों  की  क्या  संख्या  है  जो  रोजगार

 पर  लगे  हुए
 र्

 ‘Line  Register.
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 facia  क्या  ates  पृथक-पृथक  ह  ?

 ओ  ल०  ato  मिश्र  इस  समय  हमारे  पास  पृथक-पृथक  आंकड़े  नहीं

 ह्

 महेन्द्र  प्रताप  क्या  बेरोजगार  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिलाने  का  सारा

 नगर  कस्बों  भ्र  गांवों  पर  छोड़ने  की  कोई  योजना  है

 मो  ल०  ato  fax  :  हम  सर्वेक्षण  कर  रहे  ह  |  ऐसी  कोई  योजना  नहीं है

 इला  पाल चो धरी  जब  इतना बड़ा  सर्वेक्षण  हो  है
 तो

 इसके
 साथ

 इस

 जांच  को  किस  प्रकार  acre  जायेगा  कि  विद्यार्थियों  द्वारा  झपने  विषय  चने  जाने  से  पहिले

 किस  प्रकार  की  नौकरियां उपलब्ध  हो  सकेंगी  ताकि  दिक्षा  मंत्रालयਂ  को  यह  पता  लग  सके

 कि  लोग  किस  प्रकार  के  रोजगार  में  बप  सकेंगे  |

 1. 2 |  नन्दा  :  वास्तव  में  इस  सर्वेक्षण से  इसी  जानकारी  का  पता  चलेगा  इससे

 बद्दी  उद्देश्य  सिद्ध  होगा  जिसका  माननीय  सदस्या  ने
 जिक्र  किया  है

 ।

 कच्चे  पटसन  का  मलय

 +

 |  अरविन्द  घोषाल

 १४  द
 ही  fao  गीत

 रामेश्वर  टाटिया

 |  at  इजाज़त  गीत

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  ही  मैं  कच्चे  पटसन  का  मूल्य  बढ़ा
 शौर

 यदि  तो  कितना  प्रौढ़  उसका  पटसन  उद्योग  तथा  विदेशी  मंडियों  प  बया  प्रभाव

 पड़ा  है
 ?

 वाणिज्य  dat  वा नन गो )  (a)  पिछले  मौसम  में  पटसन  के

 उत्पादन  में  कमीਂ  के  कारण  wt  संभरण  में  करमा  के  भय  से  ‘na  बॉटम  नामक  किस्म  के

 पटसन  का  मूल्य  ३०  PEE HY 2 को  २१.  ५०  रुपय  प्रति  मन  से  बढ़  कर  १०  ZEKo

 को  ५६  रुपये  प्रति  सन  हो  गया  था
 तब  से  उसमें  कमी  होती  रही  है  ak  वह  २३

 १९६० को  घटकर  ३७.  ५०  रुपये  प्रतिमा  हो  गया  |  meat की  कमी  के  कारण

 कुल  मिलों  में  अ्रस्थायी  तौर  पर  स्वेच्छा  से  कमी  करनी  पड़ी  ।  मूल्यों  के  बढ़  जाने  से  निर्यात

 पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  पटसन  के  मूल्य  में  वृद्धि  इसके  अधिक  किये  जाने

 के  कारण  हुई

 मी  एक  विशेष
 प्रक्रम

 इस
 बात  aT  ग  परन्तु  पटसन

 एक्सचेंज
 |

 ने  काफी  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  थे
 ra  पर  faa  कर  लिया  गया  |

 a
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 श्री  हरविन्द  घोषाल
 :

 क्या  कच्चे  पटसन  के  श्रभाव  के  कारण  परिश्रमी  बंगाल  की

 पटसन  मिलों  में  पटसन  करघों  को  बन्द  कर  दिया  गया  है
 ?

 तरो  कानूनगो  :  जी  af

 आ  रामेशवर  टाटिया  :
 क्या  यह

 सच
 है

 कि
 वायदा  बाजार  में  केवल  क्रीमों  को

 काफ़ी  देना  पड़ता  यदि  तो  इसका  कया  कारण

 इस  बात  का  निश्चय  als  करेगा  | घो  कानूनगो

 त्री  xara  में  जानना  चाहता  हूं  कि
 पाकिस्तान

 के  जूट  की
 क़ीमत

 में
 शौर

 क्या  दोनों  की  कीमतें  बढ़ी  हैं  या  केवलਂ हिन्दुस्तान  के  जूट  की  कीमत  में  क्या  wae

 हिन्दुस्तान के  जूट  की  कीमतें  बढ़ी  हे  ?

 श्री  कानूनगो  :
 केवल  भारत  में  ही  मूल्य  बढ़े

 त्री  रामेश्वर  टाटिया
 :  पाकिस्तान की  कतरनों  के  ora  के

 जिसका  कि  हमारे

 कच्चे
 पटसन  के  मुख्य  से  श्राघे  मूल्य  पर  श्रायात  किया  जा  सकता  कच्चे  पटसन  के

 निर्यात

 के  बारे  में  सरकार  की  क्या  नीति

 कानूनगो  :
 हम  इस  मामले  का  बराबर  पुनर्विलोकन  करते  रहते  हैं  कौर

 इसका  भेद  नहीं  खोलते  ।

 त्री  Go  गो०  सेन
 :

 कया  यह  सच  है  कि  कुछ  क्रेशरों  ने  सारा माल  खरीद  लिया

 इसके  फलस्वरूप  पटसन  के  मूल्य  में  वुद्धि  हुई  ake  कृषक  इस  बारे  में  कुछ  नहीं
 कर

 सकते
 थे

 क्योंकि  उन  के  पास  इसका  कोई  स्टाक  नहीं  था  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 वास्तव  में  मूल्य  में  अधिकतम  वृद्धि  तभी  हुई  जब  कि  सारा  स्टाक

 खेतों  से  व्यापारियों  अथवा  मिलों  को  चला  गया  ।  जहां  तक  सारा  माल  उठाने  का

 सम्बन्ध  हमें  इस  बारे  में  जानकारी  नहीं  भ  नहीं ga  ।

 श्री
 विभूति  मिश्र  में  जानना  चाहता  हूं  कि  जूट  की  प्राइस  में  जो  aa  एंड  डाउन

 होता  है  तो  उस  को  रोकने  के  लिए  an  सरकार  कोई  मिनिमम  प्राइस  फिक्स  करना  चाहती

 है  जिससे  किसानों  को  मिनिमम  प्राइस  मिल  सके  ?

 श्री  कानूनगो  :
 कभी  तो  में  क्रीम  है  मिनिमम  का  सवाल कहां  है  ।

 श्री
 विभूति  मिश्र

 :
 यह  जो  प्राइस कभी  कम  होती  है  कौर  कभी  ज्यादा  होती  है  जैसे

 कि  कोहेन  का  प्राइस  शुगरकेन  का  प्राइस  है  तो  मैं  शास्त्री  जी  से  जो  कि  किसानों  का  हित

 सदैव  सामने  रखते  हैं  उनसे  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि  किसानों  को  मिनिमम  प्राइस  मिलने

 के  लिए  वे  क्या  कर  रहे  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  सवाल  माननीय  सदस्य  ने

 कई  बार  उठाया  re  कौर  उनको  मालूम  है  कि  पिछले  दो  साल
 में  हम  लोगों  ने  ऐसा  प्रबन्ध

 किया

 जिससे  जूट  dem  को  नुक्सान  नहीं  पहुंचा  अब  जहां  तक  ट्रेड  की  बात  है  तो  उसमें

 घटती  बढ़ती  होती  रहे  तो  कुछ  हद  तक  बाजार  भाव  के  अनुसार  वहां  कुछ  काम  चलता

 _  है  ak  उसको  मानना  ही
 पड़ेगा  ।

 हाग  ि  ि  व  ि  ि
 ह

 मूल  परं ग्रेजी  में
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 fat  क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि
 भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति

 के  समाचार  के  हाल  ही  में  जो  पटसन  के  मूल्यों  में  वृद्धि  हुई  है  वह  कच्चे  पटसन

 बाजार  में  अधिक  सट्टा  होने  के  कारण  है  ;  कौर  यदि  तो  सरकार  समय  पर  इस  सट्टे  पर

 नियंत्रण  करने  के  लिये  पर्याप्त  कार्यवाही  क्यों  न  कर  सकी
 ?

 श  कानूनगो  :  नहीं  ।  फसल  के  बारे  में  भविष्यवाणी  गलत  निकली  ate

 इसीलिये इसमें  कमी  हुई  ।

 fat  रचना  सिंह  :
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  पटसन

 बेक  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव

 का  कया  ताकि  एक  वर्ष  का  फालतू  स्टाक  श्रत्य  वर्षों  के  लिये  रखा  जा  सके
 ?

 की  कानूनगो
 :  फ़ालतू  स्टाक  हीं  नहीं

 जरी  रघुनाथ  fag  पटसन  बेक  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  का  क्या

 गायकी  महोदय :  फालतू  स्टाक  ही  नहीं  है  कौर  इसलिये  इस  बारे  में  कोई  प्रस्ताव

 wal  हो  सकता

 ary
 सिक्किम  ate  भूटान  को  भारतीय  WAST  य

 r
 डिष्टसण्डल

 श्री  भक्त  दोन :

 teed  श्री

 कया  प्रवान  मंत्री  येह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार
 को

 एक  निमंत्रण  मिलने  पर  भारत
 के  संसद

 सदस्यों  का  एक  दल  हाल  ही  में  सिविकम  श्लोक  भूटान  गया  था  ;

 यदि  तो  उस  दल  में  कौन-कौन  संसद-सदस्य  गये  थे  ;

 उस  दल  ने  कौन-कौन  से  स्थान  कौर  संस्थायें  देखीं
 कौर  किन-किन  प्रमुख  व्यक्तियों

 के  साथ  भेट  दौर

 इस  यात्रा के  फलस्वरूप  अनुभव  के  शप् रा घार  पर  इस  दल  ने  भारत  सरकार

 को  क्या  रिपोर्ट दी

 जेदेशिक-का्ष  उपमंत्री  (stat  लक्षमी  :

 १.  डाक्टर  राम  सुलग  नेता

 २.  श्री  यादव  नारायण जाघव

 ३.  श्री  टी०  मनायन

 ४.  श्री  नेक  राम  नेगी

 ५.  श्री  अनार  एस०  पंजहजारी

 इस  शिष्टमंडल ने  १२  RE Ro
 से  सिक्किम  में  दो  दिन  कौर  भूटान  में  १७  दिन

 महाराज बिताए  ।.  सिक्किम  में  रह  वे  सिविंकम  के

 ata  में
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 वे  स्थानीय  फल  रक्षण  (me  प्रिज़रवेशन )  रोंगनी  छ  हाइडल  सरकारी

 टेक्निकल  इंस्टीट्यूट  अर  इंस्टीट्यूट  श्राफ  टिबेटोलाजी को  भी  देखने  गए

 भूटान  में  वे  प्रधान  मंत्री  ्र  भूटानी
 विधानसभा  के  सदस्यों  से  मिले

 ।  उन्होंने

 फल  रक्षण  प्रिजरवेशन  )  स्कूलों  मठों
 को

 देखा  वे  पारो को  जाने

 वाली  उस  सड़क  को  भी  देखने  गए  जो  भारत  की  सहायता  से  बनाई  जा  रही

 इस  बिष्ट  मंडल  को  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने
 को

 नहीं  कहा
 गया  लेकिन  इसके

 नेता  ने  advair  रूप  से  सरकार  को  सदस्यों  के  सामान्य  विचारों  की  जानकारी  दे  दी  है  ।

 ी  भरत  दर्शन  श्री मन  क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  प्रतिनिधिमंडल  के  सिक्किम  sik

 भटान  जाने  से  इन  दोनों  देशों  कौर  भारत  के  पिछले  सम्बन्ध  पहले  से  wey  हुए  हैं  AK

 इसलिए  क्या  यह  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  सिक्किम  ake  भूटान  से  कोई  इस  तरह  का

 प्रतिनिधिमंडल भी  भारत  में

 प्रधान  मंत्री  तथा  ahaa  गजों  जवाहरलाल ने  :  हमारे  सम्बन्ध  भूटान  से

 तो  बहुत  ही  अच्छे  रहे  हैं  पौर  इस  प्रतिनिधिमंडल  के  जाने  से  शायद  भी  उसमें  अच्छाई

 पैदा  होवे  |  अब  वहां  से  लोग  तो  wd  जाते  हैं  ्र  wT  पार  साल  वहां  से  कुछ  लोग

 aa  थेमोर  वहां  से  यदि  लोग  उनका  हम  जरूर  स्वागत  करेंगे  ।

 श्री
 सकत

 भ्रीमन, च्  पिछले  कुछ  वर्षों  से  हम  ्  भारत  सरकार  सिक्किम

 att  भूटान  को  वहां  के  विकास  कार्यों  में  सहायता  देते  रहे  हैं  तो  क्या  उस  प्रतिनिधिमंडल

 की  सिफारिशों  के  फलस्वरूप  उस  सहायता  के  परिमाण  में  कुछ  वृद्धि  की  जा  रही  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  प्रतिनिधिमंडल  के  नेता  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  वहां  जो

 दान  दिये  जा  रहे  हैं  उन  के  लिए  कोई  आडिट  की  व्यवस्था  की  जाय  ?  क्या  इस  सम्बन्ध में

 कोई  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नगर  इस  की  निस्बत मं  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  मेरे  सामने

 उसकी  सिफारिशें नहीं  यूं  मेंने  उनको  देखा  है  लेकिन  उसकी  तफसील  मेरे  सामने  नहीं  है  ।

 ful  ही०  Ato  मिर्ज़ा  संसद्-सदस्यों के  इस  दल  का  चुनाव  किस  प्रकार  किया

 यह  आपने  किया  या  अन्य  किसी  सरकारी  तरीके  से  किया  गया
 ?

 यदि  यह  किसी  सरकारी

 तरीके  से  किया  रया  तो  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  नाम  मनोनीत  किये  जाने  की  सामान्य  प्रक्रिया

 को
 a

 छोड़  दिया  गया
 ?

 1.0  जवाहरलाल  नगर  इसको  संसदीय  शिष्टमंडल  नहीं  कहना  चाहिये  ।  शौर

 बिना  जांच  किये  में  स्पष्ट  रूप  से  कुछ  नहीं  कहू  सकता  कि  यह  चुनाव  कैसे  कि

 ो  श्रीधर  :  क्या  यह  सच  है  कि  भूटान  की  सरकार  ने  इस  शिष्टमण्डल  से  जलधारा

 योजना  की  धीमी  प्रगति  के  बारे  में  शिकायत  की  है
 ?

 यदि  तो  बिलम्ब  के  क्या  कारण

 हैं  शौर  इसकी  गति  तीव्र  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 ओ  जवाहरलाल  नहर  किसी  विशेष  परियोजना  के  बारे  में  प्रशन  का  उत्तर मैं

 नहीं दे  सकता

 में
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 अध्यक्ष  स ड्रोदय द  ये  सामान्य  दौरे

 भी  श्रीधर
 :

 भूटान  की  सरकार  ने  इस  परियोजना  की  धीमी  गति  के  बारे  में

 शिकायत की  ° . oe

 पप्रथ्यक्ष  सहोदर  यह  प्रश्न  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 fa  ao  चं०  मामले  यह  दिष्टमंडल वहां  कयों  गया  था  ?

 ग प्रध्यक्ष  आपका  तात्ययें इस  शिष्टमंडल  के
 दौरे

 के
 प्रयोजन  से

 प्रो  जवाहरलाल  पद्य  मित्रता  और  सद्भावना |

 पपीहे  ब्रुरी  क्या  यह  सच  है
 कि

 भूटान  के  प्रधान  मंत्री
 और  असेम्बली  के  सदस्यों

 ने  हमारे  संसदीय  शिष्टमंडल के  साथ  दो  विषयों--भारत
 के  साथ  भूटान

 की  सीमा  का  भारतीय

 aril  में  दिखाया  जाना  /Ew§  की  भारत  भूटान  सन्धि
 की

 भूटान  सरकार
 का

 कार्य  के  मामले  में  पद-प्रदर्शन  करने  से  सम्बन्धित  धारा--पर  विचार  किया  ?  यदि  तो

 बातचीत का  क्या  रुख  रहा  ?

 f  हैं  जवाहरलाल  नेक

 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  मुझे  खेद  है  कि  में  इस  प्रइन  का  उतर  नहीं  दे  सकता
 |

 इस  दल  के  चुनाव  के  बारे  में  एक  बात  बता  दूं  ।  वास्तव  में  मुझे  पता  नहीं  था  परन्तु

 नब  यह  मामला  मेरे  सम्मुख  ara  तो  मैंने  यह  कहा  कि  जो  भी  व्यक्ति  चुना  जाये  उसे

 पहाड़  पर  चढ़ने  का  कुछ  प्रकार  वह  १४०००  प्रिया  QYooo  की  ऊंचाई  पर  झ्राराम  से  रह

 सके  ait  सांस  ले  सके  at  घोड़े  या  याक  पर  चढ़  सके  ।

 माननीय १  जो  हेम  बरुआ  :
 व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  के  हेतु  मैं  कुछ  कहना  चाहता हूं

 प्रधान  मंत्री  ने  अभी  कहा  कि  यह  है  ।  वास्तव  में  दो  प्रमुख  विषय  एक  भूटानी

 सीमा  are  दूसरे  संधि  ।  यह  बात  समाचार  पत्रों  में  प्राय  थी  ।

 ग्रच्यक्ष  महोदय
 :

 इसमें  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  का  कोई  प्रइन  नहीं  है  ।

 राम  सुभा  सिंह :  उन्होंने  किसी  मामले  में  कोई  शिकायत  नहीं
 न

 महाराजा  कौर
 न

 प्रधान  मंत्री  या  भूटान  के  कोई  जिम्मेदार  अधिकारी  ही  हमसे  इन  बातों  पर

 विचार करना  चाहते

 सरकारी  क्षेत्र  फे  उद्योग

 +

 रहे  प्र  ध - हि

 थ्रो  fo  दास  गुप्त
 *१७  at  भ्ररविन्द  घोषाल

 Wi  रामेश्वर  टाटिया

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  ऐसी  योजना  बनाने के  लिये  समिति

 बनाई  है  जिसके  east  सरकारी  क्षेत्रों  के  उद्योगों  में

 Ata  are  अता  अन  मोर

 मूल  ७  में
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 यदि  तो  वह  समिति  क्या  क्या  काम  करेगी  तथा  उसके  कार्य  का  क्षेत्र

 faa  और  रोजगार  तथा  बोया  संतरी  के  सभा  सचिव  ल०  ना०

 सरकारी  उद्योगों  में  जनता  द्वारा  धन  लगाये  जाने  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये

 अघ्ययन  दल  को  कोई योजना  झ्रायोग  ने  पदाधिकारियों  का  एक  rea  दल  नियुक्त  किया  है  ।

 प्रो पचा रिक  नादीदा-पद  नहीं  दिये  गये  हैं  परन्तु  इससे  कहा  यह  की  जाती  है  कि  यह  इस

 wt  के  सब  पहलु ग्र ों  की  जांच  करेगा  |

 भी
 रामेश्वर  टाटिया

 :
 कया  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  झाई  है  कि  जो  नई  कम्पनियां

 भट्ट
 हो  रही  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  साधारण  आदमियों  की  खरीदने  की  बहुत  शरीक

 दरख्वास्तें  प्रा  रहीं  हैं  तो  क्या  सरकार  ऐसे  साधारण  आदमियों  को  चांस  देगी  कि  वह  जो

 सरकार  के  पब्लिक  सेक्टर  के  कारखाने  हैं  उनमें  छोटे  छोटे  छोयर्स  खरीद  सकें
 ?

 श्री लग ल०
 ना०

 यह  जो  कमेटी  बनाई  गई  है  स्टडी  ग्रूप  बनाया  गया  है

 उसका  मंशा  यही  है  कि  वह  इस  बात  का  पता  लगाये  कि  लोग  कितना  श्रपना  देयर  कैपिटल

 सरकारी  काम  में  लगा  हैं  ।

 श्री  दामानी  :
 इस  विनियोजन  की  इजाजत  वर्तमान  सेवायों  में  दी  जायेगी  या  नये

 समवायों  में  ?

 नी  लठ  ato  मिश्र
 :  सारी  बातों  का  अध्ययन  हो  रहा  है  हमें  है  कि

 बेदन  अगस्त  के  wed  तक  मिल  जायेगा  ।

 fat  त्यागी  :
 जैसा  कि  हमने  राज  के  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा  श्राचाय  विनोबा  भावे

 की  यह  राय  है  कि  वह  बिना  कोई  कर  लगाये  सरकार  चला  सकते  हैं  ।  में  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  योजना  आयोग  ने  इस  समस्या  पर
 भी

 विचार  किया  था
 |

 6.1!  ल०  ato  मिश्र  :  इस  का  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 fat  aaa
 प्रस्ताव  में  सावंजनिक  विनियोजन के  किस  हद  तक  किये  जलवाते

 का  प्रस्ताव है  ?

 महोदय
 :

 सार्वजनिक  विनियोजन  कितना  क्या  wet यह  है  ?

 meq  क्या

 pat  साधन
 मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  जनता  को  पूंजी  के  कितने  aq

 में  धन  लगाने  दिया  जायेगा  ।

 ी ल०  ato  इन  meat  की  जांच  हो  रही  है  भभोर  अभी  कुछ  कहना  कठिन

 part  सामान्य  जनता  पूंजी  का  कितना  प्रतिशत  धन  लगा  सकेगी
 ?

 परिधान  मंत्री  तथा
 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  प्रतिशतता-निर्धारित

 नहीं  की

 जाती  नहीं  की  जा  सकती  ।

 sin  में
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तिब्बत  में  रोके  गय  भारतीय

 1*११.  श्री  ato  चं०  क्या  प्रधान  मंत्री  €  १९६०  के  तारांकित

 ब्या  ५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चीनी  ww be \SUENUUT afrarfeat
 ने

 जिन

 लगभग  तेईस  भारतीय  नागरिकों  azar  भारत  द्वारा  संरक्षित  व्यक्तियों  को  कभी  तक  तिब्बत

 में  रोक  रखा  उनको  छड़ाने  में  कितनी  सफलता  मिली  है
 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  हमारी  जानकारी के  अनुसार  उन  २३

 व्यक्तियों  में  से  १९  व्यक्ति  mil  तक  उनकी  हिरासत  में  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  उन  में  से

 कुछ  ae  व्यक्ति  भी  छोड़  दिये  गये  रितु  इस  बारे  में  तक  प्रामाणिक  सूचना

 प्राप्त नहीं  हुई  उसके  बाद  ११  कौर  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  भी  गिरफ्तार कर  लिया
 गया

 उनमें  से
 €

 काइमीरी  मुसलमान
 कौर

 दो
 भारतीय

 संरक्षित  व्यक्ति  काश्मीरी

 मानों  में  से  २  व्यक्तियों  को  १४५  वर्षों  कां  कारावास  दिया  गया  है  कौर  एक  को  ११  वर्ष

 FT

 योजना  आयोग  के  सदस्यों  की  ज  विनोबा  भावे  से  we

 1१८  श्री  हेम  ae  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १२  Qo FAV F को  मेरठ  में  योजना

 के  कुछ  सदस्य  ara  विनोबा  भावे  से  मिले  थे  ;  कौर

 यदि  उन्होंने  area  विनोबा  भावे से  fea  विषयों पर  बातचीत  की

 ह  ?

 उपमंत्री  दया ०  नं०  at

 (@)  उन्होंन  area  विनोबा  भावे  से  विकास  सम्बन्धी  कुछ  एक  विषयों पर
 विशेषतया

 बेरोजगारी  की  समस्या  को  हल  करने  की  दिशा  में  का  काश्तकार  मजदूरों  की

 भूमि  सुधार  सिप  क्रम  की  शिक्षा  तथा  खुराक  सम्बन्ध  ग्राम  निर्भरता

 के  विषयों  पर  विचार  विमश  किया  था

 केन्द्रीय सरकार  के  कर्मचारी

 at  नारायणनुकुट्टि मेनन

 थीं स०  मो०  बनर्जी :
 1१९

 थी  विभूति  मिश्र

 श्री  प्र०  ह

 क्या  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  .  करेंगे कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार
 के

 कमंचारियों
 के

 संघ  के  प्रतिनिधियों
 ने  उनके

 पास  कोई

 अभ्यावेदन  भजा  था

 यदि  तो  यह  अम्याविदन  क्या था  ;  शरीर

 hele

 मूल  wa  में
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 उस  fay  में
 उन्होंने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 जी  कुड  एक  संतरों उपमंत्री  लक्ष्मी

 जिनमें  केन्द्र / य  सरकारो  कर्मचारी  संतों  का  महासंघ  भी  सम्मिलित  क  ग्रोवर  से  उक  अभ्यावेदन

 प्राप्त  gat  था  |

 उस  श्रम्पाविंदन में  यह  त्रय  ता  की
 गई

 थी  कि  tra  को  सिफ  रिशों वे

 क्षण  सम्बन्धी  HS  एक  मांगों  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  करने के  लिये  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों

 को  मेंट  करते  को  श्रीमान  दी  जॉय  ।

 उसका  उत्तर  दे  दिया  गया  था  जिसमें  ग्न्य  बातों  के  साथ  यह  कहां  गया  था

 कि  सरकार  का  यह  मत  है  कि
 उच्चाधिकार

 त्राप्त TRING  ते प्राप्त  समय  तक  सोच  विचार  करने  के

 उपरान्त  जो  Sara  सिफ  fear  को  हैं  वे  लगता  एक  tafe  के  समान हैं  प्रो  सरकार  ने

 उन  सभी  far  जिलों  को लगभग  उचना  छप  में  स्वीकार  कर  निया है  इसलिये  सरकार  झ्रायोग

 को  '  fr afeatt  ate  उस  सम्बन्ध  में  किये  गये  अपत  सि  गायों  को  पुराने ग  के  बारे  में  चर्चा  नहीं

 कर
 सकतों

 मि  फर  पहाड़ियों  से  दारणाधियों  का  निकाला  जाना

 ह
 श्री  च०७  का०  भटटाचार्य :

 श्री स०  मो ०  बनर्जी

 श्रीमती  रेणका  राय
 पा

 श्री  प्र ०  ।

 श्री  हाज़िर

 at  झ  रिन्द  घोषाल

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  उनका  ध्यान  असाम  को  fafa  पहाड़ियों  से  पूर्वी  बंगाल  के  परियों  के

 निकाले  जाने  आर  कलकते  को  सड़कों  पर उ  तको  भीड़भाड़  को  शोर  ' ae WrHse  कया  गया  है

 क्या  इस  मामले में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  का  कोई  श्रम्यावेदन  मिला

 शर

 भविष्य
 में

 शरण थि
 पों  के  इस  प्रकार  निकाले  जाने को  रोकने  ग्रोवर  निकाले  गये  लोगों

 कौ  फिर से  बसाने  के  लिपे  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उपमंत्री  yo  दा  त्र  ६  RRo  को

 पश्चिमी  बंगाल  को  सरकार  ने  eta  पुर्वा  मंत्रालय  का  ध्यान  उस  बात  की  आकृष्ट

 किया  था  कि  सिकिर  पहाड़ियों  td  कलकत्ता  तरा  गंध

 ar

 से  कुछ  एक  fetes

 &  i

 केन्द्रीय  पुवा  मंत्रालय  वास्तविक  विस्थापित  व्यक्तियों  को  पुनर्वास  सम्बन्धी

 सहायता  देने  के  लिये  सदा  तैयार  जो  व्यक्ति  आसाम  से  पश्चिमी  बंगाल  चले  गय ेहैं
 उ उन्हं

 परामर्श  दिया  गया  है
 फे

 वे
 area

 वापिस
 चले  जाये  कौर  वहां

 ह  सरकार
 उन्हें  उपयुक्त

 _  लाडा  —

 मूल ्  में
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 यता  देगी  mare के  अन्य  क्षेत्रों से  नितान्त  परिवारों
 के  पुनर्वास  के

 दिये  कुछ रुक
 योजनाएं

 मंजूर  की  जा  चुप  हैं  ग्रोवर  कुड  एक  योजनायें  wal  बनायी  जा  रही  हैं  ।

 साइकिलों का  उत्पादन

 1२१.  श्री  प्रमथ  नाथ  बनर्जी :
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 >  जि  सा  इकला
 ट

 के  उत्पादन  का  लक्ष्य  निर्धारित क्या  सरकार  नें  वर्ष  <ERo-  ६१  कं  लय

 कर  दिया है  ;  न् म्रार

 यदि  तो  साइकिलों  की  कीमतों को  बढ़ने  से  रोकने के
 लिये  व्यवस्था

 की  गई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  REZ 0-2  के  लिये  साइकिलों के

 उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  १२.४५  लाख  aT BT का
 लक्ष्य  निर्धारित किया  गया  है  प्रौढ़  वह  लक्ष्य

 उ केवल  पुरा  ही  नहीं  2  झ्रप्तु  लक्ष्य  से  भी  अधिक  साइ  किलों  का  उत्पादन  हो  रहा  है  |

 साइकिलों  को  कीमतों  को  निर्धारित  कर  देना  आवश्यक  नहीं  समझा  गया  है  क्योंकि

 उनका  उत्पादन  संतोषजनक  गति  से  बड़  रहा  है  ।

 का समीर

 #22.  डा०  TH  सुभग  सिह  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  १६.  Reo  के  दिल्ली  के  समाचार

 पत्रों  में  प्रकाशित  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्रों  को  मंजर  कार्तिक  के  उस  वक्तव्य  की  कौर  दिलाया

 गया  है  जिस  में  en rT Sta TT  यह  कहा  था  किः  काश्मीर  विवाद  को  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  को  सौंपने  में

 भारत  का  राष्ट्रमण्डल  का  सदस्य  होना एक  बड़ी  मारो  बाघा  है  क्योंकि  भारत  ऐसा  करने  के

 तरार पक्ष  में  नदीं  है

 क्या  पाकिस्तान ने  इस
 सम्बन्ध

 में
 भारत

 से  कभी  कुछ  कहा था  ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव
 सादत  चली

 :  सरकार ने  इस  विषम

 में  waar  रिपोर्ट तो  देख  ली  है  ।

 जी  नहीं  ।

 हिन्दुस्तान  लिमिटेड

 सुबोध  हंसदा

 थ्री  नक  नंगी

 1२३  4
 श्री  रा०  च०  सालों

 श्री  राम  कृष्ण गीत

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २४  १९६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  Pe AC IEE: 7 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 हिन्दुस्तान  केस  लिमिटेड के  facatz  का

 प्रस्ताव  इस  समय  किस  प्रक्रम  क  है
 ह

 मूल  ग्रेजी  में
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 उद्योग  मंत्री  wag  ।  निम्नलिखित  वस्तुओं के
 निर्माण

 के
 लिये  फैक्टरी

 के  विस्तार  के  लिये  विस्तृत  योजनाकारों  पर  विचार  किया  गया है

 (१)  कई  पारियों
 में

 प्रतिवर्ष  २०००  मील  ड्राइ कोर  केबल

 (२)  प्लास्टिक  इन्सुलेटिड  स्विचबी्ड  कौर

 (३)  दोहरी  पारी  के  आधार पर  १४५०० टन  तांबे  की  तार  के  निर्माण के  लिये  तार

 संयंत्र  लगाना  | खींचने  का  एक

 सन  सेन
 वत  ना  लिये  सम्मिलित  किया इन  सुझावों  को  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  कार्य

 जा  रहा है  ।

 दिल्लो  दूकान  तथा  संस्थापन  भ्र धि नियम

 1*२४.  श्री  तंगामणि  :  कया  श्रम  कौर
 रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  दूकान  तथा  संस्थापन  भ्र धि  नियम  का  नियोजकों  द्वारा  अनेक  प्रकार  से

 उलंघन  किया  जा  रहा  है  ;

 क्या  सरकार
 को  इत  सम्बन्ध में  कुछ

 शिकायतें  मिली
 हैं  ;

 यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 कम  उपमंत्री प्राचीन
 :  ae  नहीं  ;  गयें  उल्लंघनों

 की  संख्या  दूकानों  संस्थानों
 प्रौढ़  उनमें

 काम  करने  वाले  व्यक्तियों की  तुलना  में  बहुत  कम

 हे  ।

 अपराधियों  के  विरुद्ध  मुकदमें  दायर  किये  गये  ।

 राजस्थान  में  पुर्वों  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्ति

 त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 ped

 wt  च०  का०  भट्टाचार्य :

 थी  हाज़िर

 at  हरविन्द  घोषाल  :

 बया  पुनर्वास  तथा  अल्प-संख्यक
 कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 पूर्वी  पाकिस्तान  के
 जो  विस्थापित  व्यक्ति  पुनर्वासਂ  के

 लिये  राजस्थान  भेजें  गये  थे

 उनमें  से  शब  तक  कितने  परिवार  अरपना  पुनर्वास-स्थान  छोड़  कर  पश्चिमी  बंगाल  वापस  लौट

 कुल  कितने  शरणार्थी  राजस्थान  भेज  गये  थे  are  कितने  वहां  रह  गये  हैं  शौर

 राजस्थान  के  प्रत्येक  पुनर्वास  केन्द्र  में  इनकी  wer  अलग  संख्या  कितनी हू  ;  श्र

 क्या
 छोड़कर  चले  art  वालों  के  किसी  शिष्टमण्डल  ने  जून  के  महीने  में  कलकत्ते में

 उनसे  भ्रथवा  उनके  भ्र वि कारियों  से  मिलना  चाहा  था  कौर  क्या  सरकार  ने  इन  लोगों  से  यह  पता

 चलाने  की  कोशिश
 की  है  कि  वे  राजस्थान में  अपने  पुनर्वास  स्थानों को  क्यों  छोड़

 कर

 il

 aia  ?

 अंग्रेजी  में नल



 १०  श्रावण  १८५८२  लिखित  उत्तर

 aren

 उपमंत्री  पु  :
 सौर  पू  पाकिस्तान

 से

 amt  हुये  विस्थापित  व्यक्तियो ंके  २६६  परिवारों  को  कोटा  भेजा  गया  था

 ज्ञात  gat  है  कि  २०७  परिवार  वहां से  किन्ही  अन्य  स्थानों  पर  चले  गये  हैं  ।

 २६  १९६०  क  |

 राजस्थान  सरकार से  इस  बारे में  पूछताछ  को
 गई

 |  जात  gat
 हैकि

 थे
 परिवार  राज्य

 सरकार  को  सुचित  किये  बिना  हो  पती  मरजाँ  से  कट्टों  चले  गये
 थे

 ।
 प्रतीत  grate कि

 मे

 राजस्थान
 की

 ग्रसेगा
 पश्चिमी  बंगाल

 में  पुनः  बसने  के
 लियें

 अधिक  उत्सुक  हैं
 ।

 पुनर्वास  मन्त्रालय  में  छंटनी

 थ्री  प०  देव  ॥

 थी  रामकृष्ण  प्त

 ग *२६  J
 sit  म०  ला०  द्विवेदी

 |
 छी  स०  पो०  बनर्जी

 थी  ara

 श्री  भ्रमित सिह  सरहदों

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंर्यक-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पुनर्वास  मन्त्रालय  में  से  छंटनी  किये  गये  कर्मचारियों  में  से  श्री  तक  कितने  कर्मचारियों

 को  दूसरे  विभागों  में  फिर  से  रख  लिया  गया  कौर

 कितनों  को  aa  भी  नौकरी  मिलना  बाकी  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु  दो ०  &  yt

 seo;  उनमें  से  कुछ  एक  व्यक्तियों  ने  स्वयं  यत्नों  से  कहीं  नौकरी  प्राप्त  कर

 ली  परन्तु  ऐसे  लोगों  की  संख्या  अभी  तक  ज्ञात  नहीं  हो  सकी  है  ।

 ग्र  फाइट

 रामकृष्ण  गुप्त

 थी  रामेश्वर  टाटिया

 1*२७  सरदार
 न  सिह

 |  श्री दी०  ह  शर्मा

 थ्रो  पांगरकर

 प्रधान  मंत्री  १७  १९६०  के  तारांकित  संख्या  €  २६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रिएक्टर  का  प्रौढ़  वाणिज्यिक  ग्रेड  का  तैयार  करने  का

 खाना  लगाने  की  योजना  इस  समय  किस  प्रक्रम  पर  है
 ?

 रिएक्टर तथा  वाणिज्यिक  प्रेम
 मंत्री  के  सभा  सचिव  (ait  सादत  चली

 :

 काए
 के

 ग्रेफाइट  को  तैयार  करने  के  उद्देश्य  से  कारखाना  लगाने  की  योजना  तक  विचाराधीन

 मूल  भ्ंप्रेज़ी  में



 १  १९६०

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  fad  मूल्य  नीति

 (  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 |
 श्री  रामकृष्ण  गुप्त :

 ant  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :

 1२८.  <  श्री  रामी  रेड्डी  :

 श्री  सुधार
 :

 श्री  बि०  दास  गीत

 श्री  भ्ररविन्द  घोषाल  :

 | eft  to  च०  माझी
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  मूल्य-नीति  पर  विचार  करने  के  उद्देश्य  से  राष्ट्रीय

 विकास  परिषद्  द्वारा  नियुक्त  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया है  ;

 यदि  तो  उसमें  की  गई  मुख्य-मुख्य  सिफ़ारिशों  कया  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  उन  पर  विचार  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 उपमंत्री  (att  इया
 ०  io  :  से  मूल्य  नीति  सम्बन्धी  get पर

 विचार  करने  के  लिये  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  द्वारा  नियुक्त
 की

 गयी  समिति  ने  कभी  तक  झपना  कायें

 पूरा  नहीं  किया  है  ।  ara  है  कि  उस  समिति  की  arma  बैठक  निकट  भविष्य  में  होंगी  ।

 हीरा कुद  का  श्रल्यमीनियम  गलाने  का  कारखाना

 1२९.  श्री  चिन्तामणि  पाणि ग्रहों  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  हीराकुद  का  एल्युमिनियम  के  पिण्ड  तैयार  करने  वाला  एल्युमिनियम  गलाने  का

 कारखाना  अपना  उत्पादन  बढ़ाने  वाला

 यदि  तो

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  एल्युमिनियम  की  उत्पादन  लागत  ३०  से
 vo

 प्रतिशत

 तक  अधिक है  ;  atk

 क्या  इस  अधिक  उत्पादन  लागत  को  कम  करने  के  प्रयास  किये  जा  रहे  हें  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :

 जी  हां
 ।

 प्रतिवर्ष  १०,०००  से  २०,०००  टन  झ्रत्युमीनियम के  पिण्ड
 |

 भारत  में  तैयार  किये  जाने  वाले  अल्युमीनियम  की  धातु  की  लागत  आयात  की  जाने  वाली

 धातु की  कीमत  से  २०  या  २४५  प्रतिशत  अधिक  है  ।

 हां  ।  प्रतीक  क्षमता  के  कारखाने  लगाने  से  ।

 *  aaa  में
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 कनाडा-भारत की  आणविक  भट्टी

 दीः  चं०  शर्मा

 श्री  नवल  प्रभाकर

 1३०  4
 श्री  सुधार

 प्र०  के०  देव

 क्या  मन्त्री  १२  १९६०  के  ता  रोहित  set  संख्या  ' SUDA  ह क  च्यूत  €७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कनाडा-भारत  की  आणविक  भट्टी  चालू  हो  गई
 कौर

 यदि  तो  फिलहाल  इस  भट्टी  का  उपयोग  किस  प्रयोजन  के  लिये  किया  जा  रहा
 है

 पिधान  मन्त्री  जवाहरलाल  जी  हां
 ।  १०  ERC  को  भट्टी

 तापਂ  स्तर  तक  पहुंच  चुकी  थी
 ।

 इस  समय  विभिन्न  सकिटों  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  पौर  प्रयोग  भी

 किये जा  रहे  हैं
 ।

 भट्टी  की  शक्ति  को  धीरे  धीरे  बढ़ा  कर
 ४०,०००  किलोवाट की  अधिकतम  क्षमता  तक

 पहुंचाया  जा  रहा  है  ।  जब  भट्टी  में  पुरे  जोर  से  काम  प्रारम्भ  हो
 उस  समय  उसमें  न्यूटन

 भौतिकी are  इंजीनियरिंग  सम्बन्धी  गवेषणा की  wie  चिकित्सा  शौर

 गवेषणा  के  लिये  आइसोटोप  का  उत्पादन  प्रारम्भ  कर  दिया  जायेंगी  ॥

 तीस्ता  घाटी  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1३१
 Sf  श्री  श्वरविन्द  घोषाल

 sit  बि०  दास  गीत

 नया  पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक-को  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  तीस्ता  घाटी  में  शरणार्थियों  का  पुनर्वास  करने  की  किसी  योजना  को  अन्तिम रूप

 wait  विया  गया  ह  कौर

 यद  तो  इस  योजना  at  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  झ  भर  gue F ofsaaiy में  पश्चिमी

 बंगाल  की  तीस्ता  चार  कमी  में  ३,१२५  एकड़  कमी  पर  ७४५०  विस्थापित  काश्तकार  परिवारों के

 पुनर्वास के  लिये  एक  योजना  मंजूर  की  थी  जिस  पर  १७,७१,३००  रुपयों  का  खर्च  कराना
 था  |  उस

 योजना  के  प्रत्येक  परिवार  को
 ४

 एकड़  भूमि  एलाट  करने  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  ।  कमी  बेचने

 वालों  को  भी  उस  योजना  में  कृषि  तथा  मकान  निर्माण  सम्बन्धी  ऋण  तथा  गजारा  श्रमदान  देने  के

 सम्बन्ध  में  व्यवस्था  की  गयी  थी
 ।

 परन्तु  इस  प्रयोजन  के  लिये  उपयुक्त  ऊंची  भूमि  की  कमी  होने  के

 कारण  यह  योजना  कार्यान्वित  न  की  जा  सकी  ।  राज्य  सरकार  ने  उस  क्षेत्र  में  केवल  Wo  व्यक्तियों

 के  पुनर्वास  के  लिये  एक  कौर  योजना  तैयार  की  हे
 ।

 वह  इस  समय  विचाराधीन है  |

 प्रौढ़  राउरकेला  के  छंटनी  किये  गय  श्रमिक

 1*३२  थो  हेम  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हीरा कु  द  बांध  भ्र ौर  राउरकेला  के  इस्पात  कारखाने  से  श्रमिकों  की

 बड़ी  संख्या  में  छंटनी  की  गई  हैं  ;

 मूल  watt  में

 \Crticality



 लिखित  १  १९६०

 यदि  तो  उनकी  कुल  संख्या  कितनी  कौर

 इन  छंटनी  किये  गये  श्रमिकों को  गार  दिलाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 fort  उपमंत्री  afar

 हीरा कुद  चक  हां  |

 राउरकेला इस्पात  कारखाना  नही ं।

 rexs  तक  REVVER

 ५७३४  व्यक्तियों  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सहायता  नहीं  मांगी  ।  ७२४  व्यक्तियों को

 वैकल्पिक  रोजगार  दिलाने  में  सहायता  दी  गयी  है  ate  १४  व्यक्तियों  के  नाम  प्रती  क्षा-सूची  पर  हैं  ।

 बम्बई  में  गेस  की  टंकी  का  विस्फोट

 J  ot  सरासर
 1३३

 १  श्री  प्र०  फके०  देव

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि
 ८  28&o HT AFAS Hl को  बम्बई  की  बम्बई  गैस  कम्पनी  की  गैस  की  टंकी

 का  विस्फोट  हो  जाने  के  फलस्वरूप  १००  व्यक्ति घायल  हो  गये  थे  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  ह

 क्या  सरकार  ने  विस्फोट  के  कारणों  की  कोई  जांच  की  सनौर

 )  रही  तो  उसका  ब्पौरा  क्या  है  ?

 उपमंत्री  भ्राबिद  झ्ली ): ( (  से  विषय  राज्य  के  क्षेत्र के  ॥

 माता  इसलिये  इसके  बारे  में  हमारे  पास  कोई  क  जानकारी  नही ंहै  ।

 जम्मू  शर  कद सिर  में  कागज
 का

 कारखाना

 रामकृष्ण गुप्त

 J  att  To  स०  तारिक
 1४

 सरदार  इकबाल  सिंह

 थी  पांगरकर :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १  मान  १९६०  के  तारांकित  wea  संख्या  ५०७  &  सत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  जम्मू  और  sa  राज्य  में  कागज  के
 रखाने

 के  बारे
 में

 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन

 के  विशेषज्ञ  का  प्रतिवेदन  इस  बीच  सरकार  को  मिल  गया  हूँ
 er क  क  कक  क  ा  क  क  अ  तक  |

 मूल  ata  में



 १०  श्रावण  Pay

 यदि  at,  तो  विशेषज्ञ  की  yer  रि/फारिशें  क्या  कौर

 सरकार  ने  उन  पर  क्या  निर्णय  किया  है

 उद्योग  मंत्री  saps  से  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन
 के

 विशेषज्ञ  से  अभी

 तक  अन्तिम  रिपोर्टे  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  परन्तु  विद्यापी  द्वारा  जो  प्रारम्भिक  रिपोर्ट  पेश  की  गयी

 ससे  यह  प्रकट  होता है  कि  बड़े  ह  माने  पर  निर्माण  की  सम्भावनाएं  कम  ही  हैं  ।

 श्रमिकों  द्वारा  प्रबन्ध  भें  भाग  लिया  जाता

 श्री हेम
 गु

 al  इ०  मधुसुदन  राव
 :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वे  कौन-कौन  से  उद्योग  हैं  जिनमें  श्रमिकों  द्वारा  प्रबन्ध  में  भाग  लिये  जाने  की  योजना

 क्रियान्वित  कर  दी  गई  हैं  ;

 उसके  कार्यकरण  के  क्या  परिणाम  निकले

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  को  क्रियान्वित  करने  में  प्रबन्धकों  के  सहयोग  का  अभाव  रहा

 यदि  तो  इस  योजना  को  ग्रोवर  अधिक  उद्योगों  पर  लागू  करने  में  विलम्ब
 क्यों  हो

 fort  आबिद  (a)  यह  योजना  केवल
 कुछ  एक  जैसे  कि

 झ्ं.षधि  कोयला  चाय  ore

 के  कारखानों  में  प्रारम्भ  की  गयी है  ।

 तभी  तक  प्राप्त  रिपोर्टों  के  अनसार  जहां  पर  भी  यह  योजना  लागू  की  गयी  उनमें

 से  अधिकांश  उपक्रमों  में  संयुक्त  प्रबन्ध  परिषद  सन्तोषजनक  ढंग  से  काम  कर  रही  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में

 फिर  भी  इतनी  जल्दी  निष्कर्ष  नहीं  निकाला  जा  सकता  ।

 शौर  क्योंकि  यह  योजना  केवल  मात्र  स्वेच्छा  पर  ही  चलायी  जा  रही  इसलिये

 इसे  are  अधिक  यूनिटों  में  लागू  करना  इस  बात  पर  निर्भर  करता हू
 कि  औद्योगिक  उपक्रमों  के

 say
 चारियों  और  मालिकों  में  कितना  पारस्परिक  सहयोग है  ।  फिर  भी  यह  कोशिश  की  जा  XG!  हैकि

 wea  यूनिटों  में  भी  लागू  कर  दिया  जाये  |

 व्यापार प्रबन्ध  में  प्रशिक्षण

 शनी  इ०  मधुसुदन  राव
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा
 उ  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 PEXY  से  PELE Ta HTT तक  प्राचीन  प्रदेश  की  लघु  उद्योग  सेवा  संस्थानों में  व्यापार  प्रबन्ध  में

 कितने  व्य  शक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  अ्रौर

 उन  पर  कुल  कितना  खच  sar  था  ?

 ee का
 उद्योग  मंत्री

 मनु भाई

 :  शर  एक  विवरण  संलग्न

 मूल  wis  में

 ‘Business  Management.

 65HAi)
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 विवरण

 ges  प्रौढ़  FEE  में  १०२  व्यक्तियों  को  ।  उत्तरी  स  प्रथम  होते  १९५८  में  ही

 आरम्भ  किया  गया  था  ।

 यह  प्रशिक्षण  कार्य  हैदराबाद  की  लघु  उद्योग  सेवा  संस्था  के  कर्मचारियों  द्वारा  किया

 मया  इसलिए  इस  पर  कोई  सर ति रिक्त  खरच  नहीं  पाया  केवल  अ्रतिथयि  sera  सीकर्स )

 को  मानदेय  )  के  रूप में  ३४५  रुपये  प्रदा  किये गये  थे  ।

 जापानी  हस्तशिल्प  विद्या कौ

 श्री  डु  सुनसुन  राव :

 |
 J  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 '

 |  सरदार  इकबाल  सिंह :

 श्री  टाटिया  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २५  Rego  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २४५१०  कें

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करने  फि  :

 क्या  सरकार  को  कुछ  महीने  पहले  भारत  दस  वाले  जापानी  हस्तशिल्प  विशेषज्ञ  की

 रिक  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गयी  हूँ  ;  और

 यदि  तो  उस  रिपोर्ट  की  मुख्य  सीमा  रीलें  कया  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  (att  सुभाष
 ः  हां  ।

 एक  विवरण  संलग्न है
 परिशिष्ट  १,  wart  संख्या  १]  रिपोर्ट  की  प्रतियां

 सभा  के  पुस्तकालय  में  भी  रख  दी  गयी  हैं  ।

 वियतनाम  में  पं  वेषण  तथा  नियंत्रण  सब्र थी  भ्रन्तर्रष्ट्रीय  आयोग

 श्री
 go  सुनसुन राव  : .

 श्री  मोहम्मद  इलियास

 क्या  प्रधान  २५  LE  ६०  के  भ्रतारां  कित  प्रश्न  संख्या  २४९१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वियतनाम  में  पर्यवेक्षण  तथा  नियन्त्रण  सम्बन्धी  अन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  क

 PEEVE  से  १६६०  तक  की  अ्रवधि  की  रिपोर्ट  vale  कर  दी  गयी  भ्र ौर

 यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायगी  ?

 मंत्री  तथा  बेक़ैदिओ  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  वियतनाम  में  पर्यवेक्षण

 तथा  नियन्त्रण  सम्बन्धी  ग्रस्त  राष्ट्रीय  आयोग  की  दसवीं  अन्तरिम  जिसमें  १  PENT

 से  ३१  १९६०  तक  की  प्रवृति  झरा  जाती  सार्वजनिक  जानकारी  के  लिये  प्रकाशित  कर  दी

 मंशी है  कौर  वह  इस  समय  छप  रही  है  |  इसकी  पायी  का  काम  पूरा  हो  जाने  पर  इसकी  एक  प्रति  सभा
 का

 मूल क  att  में
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 पटल  पर  भी  रख  दी  जायेंगी  |  आशा  है  कि  १  १९६०  के  बाद  की  रिपोर्ट  यथासमय

 उपलब्ध  हो  जायेगी |

 कागज का

 1४.  श्री  इ०  maga  राव  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ren  REO  के

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १७८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मे  यह  बताने
 की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  राज्य  व्यापार  निगम  के  द्वारा  लिखायी  तथा  छपाई  के  कागज  के  आयात

 ने  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  we  लिया  है  ;

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  में  कौर  कितनी  कीमत  का  काग़ज़  मंगवाया  कौर

 किन-किन  देशों  से  यह  काग़ज़  मंगवाया  जायेगा  ?

 वाणिज्य  मंत्री  से  मामला  अभी
 तक  विचाराधीन है  कौर  झाशा

 हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  निर्णय य  कर  लिया  जायेगा  |

 काफी  के  काश्तकारों को  ऋण

 1४.  श्री  पांगरकर :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  जताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEQO—-KY

 में  काफी  विकास  योजना  के  अधीन  पंजीबद्ध  काफी  काश्तकारों  को  ऋण  के  रूप  में  देने  के  लिये  कुल

 कितनी  राशि  निर्धारित  की  गयी  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो )  :  Peg  o—% {  के  लिये  प्राय-ब्लाक  में  इसके लिये  ३,५०,  ०००

 रुपये  निर्धारित  किये  गय  हैं  |

 छ  पैमान  के  उद्योगों  के  लिये  निगम

 ( ait  पांगरकर  :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 J
 ||  सरदार  इकबाल  सिंह  :

 भी
 अजित  सिह  सरहदी

 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  €  LEKo  के  ग्र तारांकित प्रश्न  संख्या  €  ०४  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 प्रत्येक  राज्य  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये एक
 निगम

 स्थापित _  करने
 की  दिशा  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 उद्योग  मंत्रो  संतु  भाई  :
 मे  सुर  ौर  उत्तर  प्रदेश  में  लघु  उद्योग  निगम  स्थापित

 कर  दिये गये  हैं  ।

 बिहार  कौर  पश्चिमी  बंगाल  सरकारों  ने  निगम  स्थापित  करने  का  निर्णय  कर  लिया  है  ।  ब्यौरे

 तैयार  किये
 जा  रहे हैं  |  राज  श्रान्त  मध्य  उड़ीसा  कौर  मद्रास  सरकार

 इस  बारे  में  प्रभी  तक  विचार  कर  र
 ह्
 ry

 al
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 पंजाब  में  नम्बर  चर्खा  केन्द्र

 fo.  श्री हेम  राज :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 FeRS—KE  में  पंजाब  राज्य  में  कितने  रखकर  चर्खा  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  थे

 इस  वर्ष  कितने  व्यक्तियों  ae  स्त्रियों  )
 को  प्रशिक्षण  दिया  गया

 उन  प्रशिक्षणार्धियों  को  कितने  नम्बर  चखें  दिये  गये  थे  ;

 (7)  कितने  नम्बर  चखें  इस्तेमाल  किये  जा  रहे  कौर

 कितने  भ्रमर  चखें  अभी  तक  बेकार  पड़े  हुए  हैं  ।

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  RY I

 9, 5X9

 19,1919 2

 अर  प्रतिमान है  कि  बांटे  गये  चरखों  में  से  ४०  प्रतिशत  चलों  से  कुछ  एक  घण्टों  के

 लिये  काम  लिया  जा  रहा  है  ।

 भूटान  के  रास्ते
 से

 श्रान  बाले  तिब्बती  दार णा थों

 चितार
 पी  पाण प्र ही  :

 fs.  हरिश्चन्द्र मायर  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पी  करेंगे  कि  :

 क्या  भूटान  सरकार  ने  भारत  सरकार  से  यह  निवेदन  किया है
 कि  भूटान  के  cea

 से  are  वाले  सभी  तिब्बती  शरणार्थियों  को  भारत  में  दाखिल  होने  की  अ्रनुमति  दे  दी

 क्या  भारत  सरक।र  ने  इस  प्राय ना  को  स्वीकार  कर  लिया

 इसका  क्या  कारण  हूं  कि  भूटान  सरक।र  उन  दारणाथियों यों
 को  भूटान  में  ही  बसाने  के  लिये

 तयार  नहीं  AK

 ह
 क्या  उस  सरकार  ने  इस  सं म्यूर  कर  में  भारत  सरकार  को  सरकारी  तौर  पर  कुछ  लिखा हूँ

 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  से  CT)  भूटान

 कार  ने  हमारे  राजनीतिक  पदाधिकारी  के  द्वारा  हमें  यह  सूचित  किया  है  कि  क्यों कि
 उनके  संसाधन

 बहुत
 कम

 हैं  इसलिये  वहां  पर  अधिक
 सं

 गया  मे  तिब्बती  शराबियों  को  बसाना  बहुत  कठिन
 हूँ

 ।  फिर

 भी  वे  लगभग  3,000  शरणार्थियों  को  सड़क  निर्माण  के  कार्य  में  लगा  सकेंगे  घ्राण  इस  काम  में  कई  वर्ष

 लग  जायेंगे  |  जिन  शरणार्थियों  को  भूटान  में  काम  न  मिल  सका  उन्हें  भारत  में  बसा  दिया  जायेगा  |

 मूल  में
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 साइकिलों  का  निर्यात

 श्री  नागी  रेड्डी

 16.  ९
 भी  पो गर कर  :

 झज्जर  सिंह  सरहदी

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PELE  कौर  P&ho  में  कभी  तक  कितनी  साइकिलों  का निर्यात किया  गया  है

 )  उससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  प्राप्ति  हुई  हूं  ;

 PEXE  म्यार  LERo  में
 अभी  तक  साइकिलों कै  पुर्जों

 सम्पत  साइकिलों  के  आयात  पर

 कुल  कितनी  राशि  खच  की  गयी  हू
 ?

 tsar q  मंत्री  मनु सभा
 दाह  : :  शर

 अवधि  निर्यात  की  गई  साइकिलें  विदेशी  मुद्रा  की  प्राप्ति

 १९५९  ्  ESV,000  रुपय

 १९६०  Yves  ६६,०००  रुपय

 wale  साइकिलों  के  पुर्जों  या  ब्वाइकिकों  क्षे  था यात  पर  होने  बाला  खच

 साइकिलें  साइकिलों  के  पुर्जे
 कके

 PRUE  ~  Joy,  ०  रुपय ७  9,3G5,000  द्७

 १९६०  )
 *

 प्र  ३,०००  २,९४४,०००  स०

 रोज  १६६०  के  बाद के  ग्राहक  उपलब्ध  नहीं  हैं  |

 टायरों  व  पाट  सਂ  को  छोड़ कर

 बे  रोजगारी

 दी०  चे  धर्मा

 1९०.  भी  जीत  सिंह  सरहदी

 [att  दलजीत  सिह

 क्या  अम  पौर  रोजगार मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  नि

 सनौर

 पंजाब  में  गत  ६  महीनों में
 कितने  बे  रोजगार  व्यक्तियों  ने  अपने  नाम

 करा

 ei

 उक्त  अवधि  में  कितने
 बे

 रोजगार  इण्टर  पास  कौर  मैट्रिक  पास  व्यवितयरं

 नें  अपने  नाम  दर्ज  कराये थे
 ee

 मल  क  में
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 श्रम  उपमंत्री  wifes

 मास  पंजीबद्ध  व्यक्तियों  की  संख्या

 &&  १४,३९७

 फरवरी  १६,००३

 25,  Yoo

 अ्रश्न ल  १५,  ROX

 १६,२३३ १

 जून  १६,४३७

 farfata  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  केवल  त्र मासिक  आंकड़े  ही  उपलब्ध  वे

 farafafaa _—
 हैं

 :--

 SE  A  SS,

 त्रैमासिक  आंकड़े

 ES  पि एााााजभजभतणजामाालजभनाानाभााना CEASA  Ca कोटि

 मार्च  BEKO  को  जून  १९६६०  को

 समाप्त  होने  समाप्त  होने  वाली

 तिमाही  तिमाही

 स्नातक  %,0%S  १,१४६

 एफ० ए  पास  sew  2, 2kQ

 मेट्रिक  पास  20,¥G0  sERK

 कुल
 नानानानी

 १२,३८४  LV,  REP

 तिब्बती  शरणार्थी

 श्री  दी०  Wo  दार्मा

 श्री  प्रकाशावोर

 श्री  पदम  देव

 थो  रघुनाथ  fag
 थी ब्र०  क े०  देव

 गोमती  मफी दा  अहमद

 1११  थी  हेम  राज

 थी  हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  रामेश्वर  टांटिया

 पंडित  ato  ना ०  तिवारी

 |  शो  सूप कार

 sitet  इला  पालचीघरी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  t&  ६०  के  बाद  कितने  तिब्बती  दर गणा र्थी भारत  राय  हैं

 वे  उत्तरी  सीमा  के  किस  किस  दर  से  दाखिल हुए  हैं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इनमें  से  प्रत्येक  दरें  से  कितने  व्यक्ति  दाखिल  हुए  है ं;

 उन्हें किस  किस  स्थान पर  बसाया  गया  कौर

 सरकार  दारा  गैर  सरकारी  संस्थापकों  द्वारा  उन्हें  सहायता  देने  पर  कुल  कितनी  राशि  सच

 की  गयी  है  ?

 trata  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  )  १  १९६०

 से  ETO  तक  की  अ्रवधि  में  भारत  में  दाखिल  होने  वाले  तिब्बती
 दारणाधियों  के  सम्बन्ध  में  आकर

 निम्नलिखित  हैं
 हना  ——

 फरवरी  मार्च  द्  तरल  मई दाखिल  होने  वा  स्थान

 a  bees

 qa  35%  459  ¥E3

 सत्तर  प्रदश
 —a—  ह  श्रे

 लद्दाख  श्रे  १७८  २६

 सिक्किम  Ve  RY  x  श्श्

 हिमाचल  प्रदेश  १४५

 हुए हैं  : —_——
 ये  व्यक्ति  निम्नलिखित  दरों  से  haa  हु  &:

 नेफा  ल्हासा  अलग  निकला

 उत्तर  प्रदेश  तेलंग  ।

 लद्दाख

 सिक्किम  कॉंग  थें कर ला  |

 हिमाचल  प्रदेश  .  नेसंग  |

 प्रत्येक  दर  से  खाने  वाले  दारणाधियों  की  संख्या  बतानी  सम्भव  नहीं है  |

 स्थानीय  प्राधिकारियों  से  निवेदन  किया  गया  हैँ  कि  वे  अपने  क्षेत्रों  में  इन  दारणाथियों

 के  लिये  रोजगार  की  तलाश  करें  ake  यदि  कोई  प्रबन्ध  नहीं  होता  तो  उस  समय  तक  उन्हें  टांजिट'कैम्पों

 में
 रखा  जाप  ।

 QEYS—Ko Faq TUNA F में  इन  दारणाधथियों  के  कल्याण  तथा  पुनर्वास  पर  सरकार द्वारा  कल

 ४१,५९६  १४  रुपय  खच  किय  गय  हैं  ।  ग  र-सरकारी  संस्थापकों  द्वारा  दी  गयी  सहायता  सम्बन्धी  मांकड़

 जात  नहीं  हो  सके  हैं  |

 प्रखबारी कायज का निर्माण कायम  का  निर्माण

 1१२  शी
 प्र०  फे०  देव

 :  व्या  वाणिज्य  तथा  saa  as  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि
 :

 (#)  क्या  वन  झनुसन्वान  देहरादून में
 किये  गये  अनुसन्धान  के  अंसारी  पपीता

 (Broussonetia  Papyrifera)  तर  Wear  (Sterculia  Companulate)  से  अखबारी

 कागज  त  यार  फिया  जा  सकता  हैं  ;

 क्या
 सरकार

 देश  के  उस
 क्षेत्र

 में  प्रिया  Car TST  बनाने  का  एक  कारखाना  स्थापित

 करने  का  विचार  रखती है  जहां  अधिक  संख्या

 में  पपीते

 a  बहुत के  पेड़  पाये  जाते  श्योर
 ee

 मूल  भंप्रेजी
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 यदि  तो
 रत  कया

 कारत

 ?

 उद्योग  मंत्री
 सुभाष  शाह

 से  वाणिज्यिक  seat  ae  वाणिज्यिक

 पद  भ्र भी  तक  सफल  परिणाम  प्राप्त ह  हुए  हैं  ।  इसलिये  बड़े  पैमाने  पर  निर्माण  करना  संभव

 नहों  बकेगा
 |

 कपूर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 1१३.  श्री  प्र०  के०  देव

 देश  में  प्रतिशत  कितना  कपूर  area  किया  जाता  है
 प्रौढ़  रस

 झ्  नदी  कितनी

 चके
 खच

 की  जाती  है

 कपूर  किस  देश  से मंगवाया  जाता  है

 क्या  बन  श्रनुसंघान  देहरादून में  किये  गये  अनुसंधान के  परिणामस्वरूप

 (9७711  Kilimandscharicum)  पौधे  से  कपूर  देश  में  तैयार  किया  सकता  है  ;

 ये  पौधे  airs  मात्रा  में  कहां  पर  पाये  जाते  हैं
 ;

 क्या  सरकार  वाणिज्यिक  श्राघारं  पर  कपूर  तैयार  करने  का  कोई  विचार  रखती  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  नया  कार्यवाही
 की

 जा  रही  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  शाह )  are  एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  बताया

 wet है  कि  १९५७,  १९५८,  LENE  कौर  Rego  ६०)  में  किस-किस  देश  ने  कितना

 कपूर  चौपाया  गया  था  ।  लिये  प  fefarez  १
 ,

 अनुबंध  संख्या  २]

 हां  परन्तु  उत्पादन  लाभप्रद  सिद्ध  नहीं  हुजरा  है  ।

 पैमान
 ने

 दिह दैव हमारे  देश  में  कहीं
 पर

 भी  संगठित  रूप  a  बड़े  पर  (Ocimum

 KiMmaandscharicum)  नहीं  उगाया  जाता  ।  संभव  है  कि  इस  वस्तु  के  वाणिज्यिक  उत्पादन  को

 भ्या  में  रखते  हुए  इन  पौधों  का  विकास  प्रारम्भ
 हो

 जाये

 t

 नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बस्त्र  उद्योग

 1१५.  श्री  ato  चे  फार्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 2&Go  में
 वस्त्र  उद्योग  की  स्थिति  श्री  तक  कैसी  रही  है

 क्या  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जायेगा  जिससें  यह  गया  हो  कि  fara

 जीपीएल  mare  के  कपड़े  का  उत्पादन  कितना  हुमा  हे
 :-

 (१)  मोटा  कपड़ा

 (2)  )

 (३)  महीन  तथा

 (*)
 बहुत  महीन हीन

 ;

 प्रदेश
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 7077
 अवधि की  तुलना में उक्त  प्रकार

 के  कपड़ों  पिछलें  वह
 की

 कितना  निर्यात  किया  गया  है  ;

 2  १९६०  को  मिलों  में  कुल  कितना  स्टाक  शा  था  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )
 :  वस्त्र  मिल  उद्योग  में  कपड़े  का  उत्पादन  गत  वर्ष

 की  तुलना  में  कुछ  बढ़  गया  इस  वर्ष  मोटे  कपड़े
 की

 भ्र पे क्षा  महीन  किस्म  के  कपड़ों
 उत्पादन

 अधिक  हो  रहा  है  ।  जहां  तक  सृत  का  सम्बन्ध  उसका  उत्पादन  लगभग  इतना  ही  है  |

 are  इस  सम्बन्ध  में  दो  विवरण  सम्बद्ध  हैं  ।  परिशिष्ट  १,  श्रनवन्व न््के

 संख्या ३

 २  लाख  ७५  हजार  गांठें  (१  लाख  ३०  हजार  गांठें  अ्रविक्रीत
 प्रौढ़  १

 लाख
 ४५

 हज़ार

 गांठें  परन्तु  जो  ग्राम  तक  खरीदारों  के  पास  भेजी  नहीं  गयी  ।

 पंजाब  के  ऐतिहासिक  स्थानों  के  संबंध  में  प्रलेखित  चलचित्र

 1१६.  श्री  दी०  च०  फार्मा  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  के  सभी  ऐतिहासिक  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  प्रलेखित  चलचित्र  तैयार  करने  के  बारे  में  कोई

 योजना  ?

 सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  केसकर )
 :

 फिल्म  डिवीजन
 पजाब

 के  सम्बन्ध में  एक  प्रलेखीयਂ

 wafer  तैयार  कर  रहा  है  जिसमें  उस  राज्य  के  ऐतिहासिक  स्मारक  > I  कि  थानेसर

 ers के  जलियांवाला  बहोर  के  लकड़ी  के  चतराही

 अमृतसर  का  स्वर्ण  फतेहगढ़  साहब  श्रादि  के  गुरुद्वारे भी  सम्मिलित

 होंगे ।

 १९५७  में  फिल्मस  डिवीज़न  ने  टु  फ्रीडम  नामक  एक  ate  चलचित्र  तैयार  किया

 wad  भी  जलियां  वाला  बारा  का  उल्लेख  सम्मिलित  है  |

 पंजाब  के  सभी  ऐतिहासिक  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  प्रलेखित  चलचित्र  तैयार  करने  की  कोई  योजना

 नहीं है  ।  फिर  भी  उन्हें  उपयुक्त  aaa  शर  स्थानों  पर  सम्मिलित  करने  का  अवश्य  विचार है  ।

 उत्तर  घदेदा  भें  रोजगार

 Tee.  भी  सरजू  पांडेय
 :  कया  नक

 झोर  रोजगार
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  Rays  में  उत्तर  प्रदेश  में  रोजगार  की  स्थिति  में  सुधार  नहीं  हुआ  है  ;

 उक्त
 mae  रार क़ारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में  कितने  रिक्त  स्थान  अझ्रधिसुचिष्व

 किये गये

 उक्त  wafer  में  कितने  औद्योगिक  यूनिट  बन्द  किये  गये  थे  ;

 (*r)  यूनिटों  के  बन्द  हो  जाने  से  कितने  व्यक्तियों  को  प्रतिष्ठित  घोषित  किया  मया  ar

 we  छंटनी  में  निकाल  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  स्वरूप

 या  ह  eta,

 tat  संप्रेषण में



 ह  है  |  लिखित  उत्तर  १  2eKo

 श्रम  उपमंत्री  श्राबिद  :  नहीं  |

 PEXE  में  काब  दिलाऊ  दफ्तरों  में  जिन  रिक्त  स्थानों
 की  सुचना  मिली  उनकी  संख्या

 निम्न  प्रकार  से  है  ae

 सरकारी  क्षेत्र  ५३,२२२

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  १८,८१५ १

 लाना

 ७२,०४३ कुल
 ee

 से  पूरी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है
 ।

 उत्तर  प्रदेश  में  लघु  सहकारी  हथकरघा  उद्योग

 1१८.  थी  सरजू  पांडेय  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना  काल  में

 श्रभी
 तक

 उत्तर  प्रदेश  में
 कितने लघु  सहकारी  हथ

 करघा  उद्योग  प्रारम्भ  किये  गये  हैं  ;

 उक्त  अवधि  में  प्रत्येक  उद्योग  को  ऋण  या
 अनुदानों  के  रूप  में  कितनी  रानी

 दी गयी

 मंत्री  :

 अध

 पंजीबद्ध  हथकरघा

 वित्तीय  वर्ष  सहकारी  संस्थाओं  की

 a  a

 VEYK-VY  ६

 १९  4W-4S  ve

 VEYG—HE  qe

 ZEXE—Ho  रे

 (३०-६-६०

 हड  पहिला

 वित्तीय  aq
 ऋण

 a  रुपये
 हैहयों

 रै  ४६-५९  हर *  ०्२  RE  we

 VERO—YUS  g  Ve  ३३४१

 QEXS—HE  ङ्घ  भर  मई

 PEXE—o  ४४  Ra’  Se

 १६६०-६१  ग्  २६  RA  ks

 a
 प्रांगण  उपलब्ध  नहीं

 सिल  अंग्रेजी
 में
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 राष्ट्रपति  हैदराबाद  में  सरकारी  सम्पत्ति

 1१९.  शी  श्र०  क्र  गोपालन  :  कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  राष्ट्रपति  हैदराबाद  में  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  मे

 अनुभाग  अधिकारी  (  सेक्शन  आफिसर  तथा  अन्य  कर्मचारियों  द्वारा  सरकारी  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में

 किये  जा  रहे  कदाचारों  तथा  गड़बड़ी  के  बारे  में  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं

 यदि  तो  क्या  इन  आरोपों  के  सम्बन्ध  में  कोई  जाँच  की  गयी  ax

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 पतन  श्रीवास  संभरण  मंत्रो  क्०  Fo  :  जी

 मौर  विशेष  पुलिस  संस्थापन  द्वारा  इसकी  विस्तृत  जांच  की  जा  रही  है  ।

 महात्मा  गांधी  का  संकलित  साहित्य

 २०.  शो  प्र०  गे  देव  :  FIT  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महात्मा  गांधी  के  साहित्य  की  कितनी  जिल्दें  wa  तक  प्रकाशित  की  जा  चुकी  और

 उसके  प्रकाशन  तथा  नियुक्त  किये  गये  कर्मचारियों  पर  श्री  तक  कुल  कितना  खर्चें  किया

 ला  चका

 सूचना  धौर  प्रसारण  मंत्री  भ्र ग्रेजी  और  हिन्दी  की  तीन  तीन  जिल्दें  ।

 PEXE—KY  से  YEXE—KO  तक  WB, OX, FRR  रुपये  |

 हिन्दुस्तान  समाचार  सहकारों  समिति

 |  शी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1२१.  1  मु०  तारिक

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 कया  सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  १  ZEKOo  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  ५७४  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  हिन्दुस्तान  समाचार
 सहकारी  समिति  की  इस  प्रार्थना  के  सम्बन्ध में

 कोई  निर्णय
 कर

 लिया  है  कि  उसे  प्रेस  कार्यालय  के  टेली प्रिंटर  सीटों  के  खाली  होने  पर  उसका

 प्रयोग  करने  की  अनुमति  दी
 कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  frog  किया  गया हू
 ?

 प्रसारण  मंत्री
 :  (%)  लाइन  का  प्रैस  सूचना

 कार्यालय के  अतिरिक्त  em  किसी  के  प्रयोजन  के  लिये  इस्तेमाल  करने  की  अनुमति  देना  संभव  नहीं

 दिखाई  दिया  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 द  लिखित  उत्तर  १  Leto

 कार्य  कुद दा लता  संहिता

 (
 भी  राम  कृष्ण  गुप्त

 |
 1२२,

 4

 सरदार  सिंह

 श्री प्र ०  म०  तारिक

 Lat
 aw  पांडेय

 FAT  श्रम  MIT  रोजगार  AAT  १७  १९६०  के  तारांकित प्रदान  २०१ के  उत्तर

 के  ख्रम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कार्य  कुशलता  संहिता  सम्बन्धी  उद्देश्यों
 की  पूर्ति के  लिये

 उपाय  सोचने  के  लिये

 नियुक्त  की  गयी  समिति  ने  श्रपनी  रिपोर्टो  पेशा कर  दी  है

 (@)  यदि  तो  उसकी  क्या  ब्योरा  है

 श्रम  उपमंत्री  प्राचीन  कौर  .  समिति ने  उपक्रम  के  स्तर  पर  मजदूरों

 भर  मालिकों  में  सहयोग  के  लिये  मार्ग  दक  सिद्धान्तों  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रश्नावली  तैयार  की  है  ।

 श्रावक  प्राप्त  इकट्ठे  करने  के  लिये  इस  प्रश्नावली  को  परिचालित किया  जा  रहा  है  ताकि  इन

 आंकडों  के  आधार  पर  प्रो  प्रतीक  चर्चा  के  लिये  सामग्री  तैयार  की  जा  सके

 भविष्य  निधि  योजना

 11.0  राम  कृष्ण गीत
 |

 न  स०  तारिक

 "२३  सरदार  इकबाल  सिंह

 श्री  पदम  देव

 |  भी  पाटेकर

 बया  शौर  रोजगार  WAT  १२  १९६० के  अतारांकित  प्रद  गया  १  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  ने  सामाजिक  सुरक्षा  सम्बन्धी  श्रध्ययन  मण्डल  द्वारा  की  गयी  इस  सिफ़ारिश

 बर  विचार  कर  ललिया
 है

 कि  भविष्य  निधि  योजना  को  वृद्धावस्था  श्रौर/प्रथवा  उत्तरजीविता

 (farat aar teat & fer) तथा  बच्चों  के  में  बदल  दिया  शौर

 घटि  तो  उसका  कया  परिणाम  निकला  है
 ?

 fara  उपमंत्री  sic  श्रीकांत  सम्बन्धित  हितों से  उस

 सिफ़ारिश  के  सम्बन्ध  में  टिप्पण  प्राप्त  हो  गये  हैं  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा
 है

 ।  अन्तिम  निर्णय

 करने  से  पहले  एक  त्रितलीय  सम्मेलन  में  इसਂ  मामले  पर  चर्चा  करने  का  विचार  है
 ।

 faa  wish  में



 afar  उत्तर  S\9 | १०  १८८२  (  )

 द्वितीय  झखिल  भारतीय  कृषि  श्रम  जांच

 श्री  राम  उष्ण  गुप्त

 श्री  £.* ह५  स०  तारिक

 reed  सरदार  इकबाल  सिह

 क्या  श्रवन  कौर  रोजगार  मंत्री  १२  १९६०  के  श्रतारांकित प्रशन  संख्या  १०५  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  अखिल  भारतीय  कृषि  श्रम  जाँच
 के

 कार्य  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है

 भ्र ौर

 (a  उसकी  क्या  उपपत्तियां  ह
 ?

 tara  उपमंत्री  आबिद  (  श्र  द्वितीय  अखिल  भारतीय  श्रम  लांच

 कीं  रिपोर्ट  after  ही  प्रकाशित  कर  दी  जायेगी  ।

 लग  उद्योगों  को  सहायता

 श्री  राम  कृष्ण  गप्त

 श्री  स०  तारिक

 1२४.  |  सरदार  इकबाल  सिह

 श्री  पांगरकर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १  मार्च  १९६०  तारांकित  प्रदान  सख्या  ४९६  के  उत्तर  केਂ

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  लघु  उद्योगपतियों  को  सम न्याय  पूंजी  के  रूप  में  वित्तीय  सायना  देखे

 के  सम्बन्ध  में  लघ  उद्योग  बोड़े  की  उपसमिति  से  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गयी  कौर

 (@)  यदि  तो  उसमें  मुख्य  मुख्य  fear  क्या  हू
 ?

 शर  एक  विवरण  संपन्न  है  | उद्योग  मंत्री  मनुभाई  दाह )

 विवरण

 लंघ  उद्योग  ats  की  उपसमिति  ते  अपनी  रिपोर्ट  पेश  कर  दी  है  ।  मुख्य  सिफ़ारिशें  ये  हैं
 :--

 (१)  पब्लिक  अथवा  प्राइवट  लिमिटिड  कम्पनियोंके
 रूप  में  अथवा  सीमित  दायित्व  की

 सहकारी  संस्थानों  के  रूप  में  पंजीबद्ध  छोटी  औद्योगिक  फर्मों  की  अंश  पूंजी  में  भी  सरकार  द्वारा  भाग

 लिया  जाये  ।  हिस्सेदारी  अथवा  माल  की  मत  की  कम्पनियों  में  भाग  लेने  की  कोई  ज़रूरत  नहीं  है  ।

 (२)  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  विशेष  रूप  से  अघ  विकसित  छात्रों  में  लगभग

 १०००  यूनिट  चन  जायें  ।

 ०  प्रतिशत  तक  परन्तु  अधिक  से (3,)  सरकार  किसी  भी  कम्पनी  की  अंश  पूंजी

 अधिक  १  लाख  रुपयों  तक  योग  दान  दे  सकती  है  ।

 ee

 frat  अंग्रेजी  में
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 (४)  कुछ  एक  ऐसी  कम्पनियों  में  जो  कि  प्रविधिक  दुष्टि  से  agar  प्राप्त  व्यक्तियों  द्वारा

 चलायी  गयी  सरकार  प्रचलित  ऋण  नियमों
 के  अधीन  भ्रंश  पूंजी  की  २०  प्रतिशत  राशि  तक

 पूंजी  ऋण  के  रूप  में  सकती  हे
 ।

 (५)  सरकार  द्वारा  दी
 जानें

 वाली  भ्रंश  पूंजी  ग्र संचयी  अधिमान  प्राप्त
 असों केरूप के  रूप  में

 होगी  जिसके  लाभांश  की  दर
 ५

 प्रतिशत  से  अधिक  नहीं  होगी
 प्रौढ़

 उसमें  मत  देने  का  निदेशक  नियुक्त

 करने  का  अधिकार  होंगा  ।

 (६)  योजना  राज्य  उद्योग  निदेशालय
 द्वारा  चलाई

 जा
 सकती  है

 ।

 अनिवार्य  निर्यात  थो  जना

 श्री रामकृष्ण राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  प्र्०  तारिक

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 |

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २५  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Yow  के

 उसर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  भ्र निवार्य  निर्यात  योजना  को  afer  रूप  से  तय  कर  लिया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  हे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :  कौर  (a).  जैसा  कि  इस  विषय

 घर  बद्ध  गये  पहले  प्रश्नों  के  उत्तर  में  बताया  जा  चुका  यदि  किसी  कौर  प्रकार  से  निर्यात  बढ़ाने

 के  उद्देश्य  को  पूरा  किया
 जा

 सके  तो  संभव  हे  कि  भ्रनिवर्यता  लागू  करने  कोई
 शझ्रावश्यकता  ही

 नहीं  ।  प्रतीत  होत  है  कि  इस  समय  निर्यात  में  वृद्धि  हो  रही  है  ।

 श्रौद्यो  गीत  डिजाइन  संस्था

 1२७.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १६  १९६०  के  तारांकित

 ब्रदर  संख्या  १५२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  एक  औद्योगिक  डिजाइन  संस्था  संम्बन्धी  योजना  को  तय  कर लिया  गया  कौर

 यदि  तो  उसका  sara  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्रो  (svt:  मनु भाई
 :  ate  (  नहीं  ।  फोड  फाउंडेशन के  द्वारा

 जिन  विदेशी  परामशंदाताग्रों  की  सेवायें  प्राप्त  की  गयी  उन्होंने  डिजाइन  सम्बन्धी  संस्था  की

 स्थापना

 के

 YeIre  में  अभी  श्रमी  अपने  सुझाव  प्रस्तुत  किये  हैँ
 ।

 उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 ।

 मूर  अंग्रेजी  में



 १०  १८८२  लिखित  sa उत्तर  we

 बम्बई  प्रौढ़  कानपुर के  लिये  मारी

 Catt  राम  कृष्ण  गीत

 सरदार  इकबाल  सिह

 7२८  sit  ४. ह५  म०  तारिक

 श्री  पाटेकर

 श्रम  ae  रोजगार  मंत्री  १  १९६०  कें  अतारांकित प्रदान  संख्या  ५७६  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बम्बई  कौर  कानपुर  के  लिये  प्रयोगात्मक  मजूरी  नक्श  तयार

 करने  के  कार्य  में  रमी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 tara  उपमंत्री  आबिद  मजूरी  गणना  के  दौरान  में  इकट्ठ  किये  गये  आकड़ों

 का  विश्लेषण  ौर  वर्गीकरण  का  काम  किया  जा  रहा  १०  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  उद्योगवार  कंकड़ों

 के वर्गीकरण का काम पूरा हो गया है श्रौर आरा! हो जायेगा । उसके बाद फिर बम्बई शर ਂ

 a  होने

 hat हो  जायेगा  ।  उसके  बाद  फिर  बम्बई  ate  कानपुर  के  लिये  मजूरी  सकती  बनाने  का  प्रश्न  लिया

 लायेगा  ।

 तरल  ष्व्ण  का  निर्वाण

 श्री  रास  कृष्ण  गीत

 FRE  सरदार  इकबाल  fag

 att
 नक  राम  नगी

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २८  PERO  के  पता  रोहित  प्रइन  संख्या  Woy  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय  धात  विज्ञान  हैदराबाद में  तरल  स्वर्ण

 के  निर्माण  के  लिये  निकाले  गये  तरीके  का  वाणिज्यक  दृष्टि  से  उपयोग  करने  की  संभावनाश्रों  की

 खोज  करने  में  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 मंत्री  सुभाष  :  राष्ट्रीय  धातुविज्ञान  जमशेदपुर  में  तरल

 स्वर्ण के  निर्माण  के  लियें  निकाले  गये  तरीके  का  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  उपयोग  करने  की  दष्टि  से  भारत  के

 राष्टीय  अ्रनसन्धानਂ  विकास  निगम  द्वारा  सभी  सम्बन्धित  कार्यों  को  एक  el  क  नोट

 परिचालित किया  गया  था  ।  यह  तरीका
 दो  तीन  फर्मों  को  पट्टे  पर  दिया  गया  है  ।  यह  कुछ  मात्रा  मैं

 रायल्टी  और  १४  वर्षों  की  के  लिय  एक  निश्चित  राशि  पर  दिया  गया  है  |

 निर्वात में  विधि  के  लिय  योजना

 1०.  थ्री  रास  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २५  १९६० के  तारांकित

 ब्र इन संख्या  १६८०  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  निर्यात  में  वृद्धि
 करने

 के  लियें
 एक  पंचवर्षीय  योजना

 बनाने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीझाचद्र  )  निर्यात  में  विधि  करने  के  लिये  कोई  दिये

 कालीन  योजना  बनाने  के  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  तक  प्रतीक्षा  करनी

 पड़ेगी  ।  अ्रधिकतम  निर्यात  करने  के  लिये  सब  सम्भव  goa  किये  जायेंगे जायेंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में

 ‘Liquid  S0la,. Fold



 Yo  लिखित  उत्तर  १  १९६०

 निर्यात  गृहਂ

 थी  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 |  strat  मसौदा
 :

 1२१  ५  श्री  dio  Ho  फार्मा  :

 श्री  गाड़ी :

 थ्री  सुगन्धि  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २५  R&qo  के  तारांकित नरन  संख्या  Ese  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  निर्यात  व्यापार  को  बढ़ाने  के  लिये  निर्यात  गृहों  की

 स्थापना  करने  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  निर्यात  गृहों  की  स्थापना  करने  के  faa

 कुछ  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  थे  परन्तु
 प्रभी

 तक  airy  रूप  से  कोई  facie  नहीं  किया  गया  है  ।

 दिल्ली  के  काम  दिलाऊ  दफ्तर  के  लिये  भवन

 ३२.  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  कया  श्री  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  सरकार  दरियागंज  )  के  म  दिलाई  दफ्तर  के  लिये  एक

 बड़ा  भवन  बनाने  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  उस  पर  कितना  खर्च  होने  का  अनुमान  है  ;  कौर

 यह  भवन  कब  तक  बन  जायेगा ?

 श्रम  उपमंत्री  प्राचीन  :  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 है  ।

 ate  इसका  सवाल  ही  नहीं  उठता  ।

 उदयपुर  की  जावर  की  खानों  में  श्रमिक

 ३३.  श्री  म०  ला०  द्विवेदी :  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हाल  ही  में  उदयपुर  की  जावर  की  खानों  के  प्रबन्धकों  श्र  श्रमिकों  के  बीच  कोई

 करार  कौर

 यदि
 तो  उक्त  करार की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 श्रम  उपमंत्री  प्राचीन
 :  ८  ReFo  |

 जावर की  खानों  are  उदयपुर  में  स्थापित  होने  वाले  खनिज
 साफ़  करने  के  कारखाने

 के  मज़दूरों  की  तरफ  से  प्रबंधकों  से  बातचीत  करने  के  लिये  जावर  खान  मज़दूर  संघ  को  एक  मात्र

 प्रतिनिधि संस्था  मान  लिया  गया  है  ।  उत्पादन  बढ़ाने  प्रौढ़  प्रबंधकों  प्रौढ़  मज़दुरों  के  वापसी  संबंधों

 को
 मधुर  बनाने  इत्यादि  के  लिये  कई  एक  मिलीजुली  सलाहकार  समितियां  बनाई

 जायगी
 ।

 शिकायतों

 को  दूर  वेतन  निश्चित  दरों  पर  लाभांश  अनुशासन  नियमों के  अमल  श्र  पंच

 फैसलों  से  मामलों  को  तय  करने  की  भी  इस  समझौते  में  व्यवस्था हैं  ।  शिक्षा

 karte
 की

 सुविधायें  भी  बढ़ा
 दी

 गई  हैं
 ।

 मल  waist  में

 Export  Houses.



 Qo  IGG  लिखित  उत्तर  क

 श्रीवास  और  संभरण  मंत्रालय  में  सकता

 २४.  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  आवास  ale  संभरण  मंत्री  मंत्रालय  की

 PEXE—Ko  की  वार्षिक  रिपोर्ट  के  पीठ  ७  पर  प्रशासन  amar  विभाग  सम्बन्धी  अन्तिम  पेराग्राफ

 के  बारे  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १८  शिकायतों  में  से  कितनी  शिकायतों  को  निबटाया  गया  कौर

 इन  में  से  कितने  मामलों  में  पदाधिकारियों  का  दण्ड  दिया  गया
 ?

 आवास  mit  संभरण  मंत्री  क०  चरण  सब  शिकायतों  को
 निपट

 या

 जिसका हे  ।

 ४
 मामलों  में  दोषी  पाये  गये  ५  पदाधिकारियों  को  समुचित  दंड  दिया

 गया
 ।  एक

 श्र  मामले  में  दो  पदाधिकारियों  को  waar  कर  दिया  गया  है  कौर  उन  पर  न्यायालय  में  मुकदमा

 चलाया  जा  रहा ह  ।

 सिगरेट  का  उत्पादन

 ३४.  श्री  म०  ato  द्विवेदी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 इस  as  देश  में  dare  किये  गये  कितने  प्रतिशत  सिगरेट  की  बिक्री  हुई  ;

 क्या  यह  सच  कि  विदेशी  बाजारों  में  भारतीय  सिगरेटों  की  मांग  बढ़  रही  है
 ?

 उद्योग  मंत्रो  मनु भाई  १००  प्रतिशत  |

 कोई  खास नहीं  ।

 सरकारों  क्वार्टरों  का  दिया  जाना

 1३६  श्री  श्र ०  म०  तारिक  :  क्या  mara  wie  संभरण  मंत्री  १६  असल  १९६०

 के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १५३७  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  कर्मचारियों के  उन  ६३  लम्बित  मामलों  बारे  में  कोई  निर्णय  कर

 लिया  गया  है  जिनके  दिल्ली/नई  दिल्ली  में  या  तो  खुद  som  मकान  हें  जिनकी  माता  तथा

 पिता  के  मकान  हें  कौर  जोकि  सरकारी  sett  में  रहे  और

 यदि  तो  क्या  निर्णय  गया  है
 ?

 श्रीवास  तौर  संभरण  मंत्री  क०  च०  तौर  ३०  मामलों

 में  fara  कर  लिया  गया  है  किये  गये  निर्णय  निम्न  प्रकार  हें

 (  सामान्य  किराया  देकर  सरकारी  sated  में  रहने  के  लिये  पात्र  घोषित

 fet  गये  १७

 (२)  सामान्य  किराया  देकर  १  महीने  से  ६  महीने  तक  की  अवधि  के  लिये

 ठहरने  की  अनुमति  दी  गयी

 (२)  बढ़ा  gar  किराया  देकर  रहने  के  पात्र  घोषित  किये  गये

 (*)  अपात्र  घोषित  किये  गये--परन्तु  उनको  बढ़ा  हुआ  किराया  देकर

 सरकारी  क्वार्टरों  में  रहने  के  लिये  कुछ  समय  दिया  गया  १०

 कुल  30

 ee  नारा oe
 oe  oe  ———  1.  नाना  eed

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में



 भर  लिखित  उत्तर  १  ReRo

 दलाई  लासा  और  तिब्बती  शरणार्थियों  पर  व्यय

 1३७.  श्र  चिन्तामणि  पाणिप्रह्मी  :  कया  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दलाई  लामा  at  उनके  दल  पर
 अरब  तक  भारत  में  कुल  कितनी  धनराशि  खर्च

 की  गयी

 भारत  में  विभिन्न  कैम्पों  में  तिब्बती  रोमारियो  के  grata  के  लिये  wa
 तक

 कितनी

 घनसाली  व्यय  की  गयी  है
 ?

 paar  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  शौर  अब

 तक  प्राप्त  जानकारी  के  दलाई  लासा  शौर  उनके  दल  पर  4,25, FRE  रुपये  ६  नये  पेसे

 ate  लिखती  शरणार्थियों  की  सहायता  म्यार  पुनर्वास  पर  SCRE, VV  रुपये  ५०  नये  पैसे  a

 किये  गये

 पटसन  मिलों  का  पुननत्रोकरणਂ

 १३८.  शी  रामेश्वर  संदीपा  :  नया  afore  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  ब्रितानी  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पठन  मिलों  का  पुनर्नवीकरण  करने  के  लिये  अब  तक  क्या  प्रगति
 की  गयी  है  ;

 क्या  इससे  श्रमिकों  की  छंटनी  हुई  शरीर

 यदि  तो  उनकी  क्या  संख्या है  ?

 वाणिज्य  संतरो  :  से  एक  वितरण  संलग्
 है  ।

 विवरण

 \  )  ३१  १६६०  तक  ग्राघुनिक  प्रकार  के  २६४,९२८  चांदी के  तकुवे  लगाये  जा

 यके  थे  कौर  वे  ८२  पटसन  मिलों  में  से  ५८  में  काम कर  रहे  थे  ।  इसका  मतलब  है  कि  प्रतिष्ठापित

 करवों में  से  ६६  प्रतिगत  में  चांदी  के  तकुवों  लगे  हैं  ।

 ate  पटसन  मिलों  के  आधुनिकीकरण  की  योजना  इस  प्रकार  बनायी  गयी

 श्रमिकों  की  कोई  छंटनी  त  हो  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  उद्योग  प्रदर्शनी

 |  श्री  नवल  प्रभाकर

 ३९.५  श्री  पहाड़िया  :

 att  आसर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  १९६१  में  दिल्ली  में  एक  marie  उद्योग  दर्शनों

 शर

 यदि  तो  इस  म  कौन-कौन से  देश  भाग  लेंगे  ?

 मल  भ्रंग्रेज़ी  में
 tRenovation.



 १०  १८८२  (  )  लिखित  उत्तर

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  हां
 ।

 फैडरेशन  श्राफ  इण्डियन वेम्बसं  श्राफ  कामर्स  एण्ड  इण्डस्ट्री  इस  प्रदर्शन  का  प्रायोजन

 कर  रहा  है  उसने  उन  समस्त  देशों  को  भाग  लेने  के  लिये  निमन्त्रण दिये  हें
 जिनके

 साथ  भारत

 के  व्यापार-सम्बन्ध  हैं  ।  चुकी  यह  प्रदर्शनी  १९६१  में  इसलिये  भ्र भी  से  यह  नहीं

 कहा  जा  सकता  कि  कौन-कीन  से  देवा  निमन्त्रण  स्वीकार  कर  इससे  भाग  लग  |

 में  डी०  डी०  टी ०  कारखाना

 न  वॉरियर
 1४०

 att  वासुदेवन  नायर

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि

 सच  है  कि  भ्रल्वाय  में  ढी  ०
 डी०  टी०  कारखाने  में  वर्ष  PEXG-KE  में  ण्प्क्ष्य क्या

 से  बहुत  अधिक  उत्पादन
 शरीर

 यदि  तो  यह  कितना  अधिक  gare ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  शाह )  )  are  जी  हां  छ  महीनों  में  ।

 भारतीय  राजदूतों  ौर  उच्च  झायषतों  के  रिक्त  पद

 1४१.  श्री  श्रीधर
 :  कया  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 (=)  क्या
 यह  सच  है

 कि
 कुछ  देशों  में  राजदूतों  शौर  उच्चा  झा यक् तों  के  पदे  काफ़ी  समय  से

 a.
 ट्राली  a

 ?

 यदि  तो
 ऐसे  पदों

 की
 कया  संख्या  है

 उन
 देशों  के  क्या  नाम  हैं  जहां  ये

 पद

 शरर खाली  पड़े

 इन  पदों  को  खाली रखने  क  क्या  कारण

 पं प्र घान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कार्य  मा  जवाहरलाल  :  (%)
 से  केवल

 बर्मा  शर  इथोपिया  में
 भारत  के  राजदूतों  प्रौढ़--जब  गला याह बीके  में  भारत  के  उच्च

 आयुक्त के  पद  कमी

 \9-\9- G0,  ४-२-६०  शर  २७-१०-५€  से  खाली  पड़  इन  सभी  पदों  के  लिये  पदाधिकारियों

 का  चुनाव  कर  लिया  गया  है  शर  वे  शीघ्र  ही  कार्यभार  सम्भाल  लेंग े।

 at  भरने  में  जो  कभी  विलम्ब  होता  वह  इस  कारण  है  कि  जब  किसी  मिशन  का  मुखिया

 भ्रम  पद  का  कार्य  छोड़ता
 है

 नया
 पद

 ग्रहण  करता  है
 तो

 वह  प्रक्रिया  ह
 घर  जाने  को  छुट्टी

 चाहता है  ।  बाज़  दफ़ा  अत्यावश्यक  व्यक्तिगत-समस्यायें  होती  ैं  जिससे  किसी  पदाधिकारी  को

 झपना  नया  पद  संभालने  में  विलम्ब  हो  जाता  है  ।  पद  की  रिक्तता के  समय  को  न्यूनतम

 करने  के  लिये  निरन्तर  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं
 !

 मूल  अंग्रेज़ी



 yy  लिखित  उत्तर  १  १९६०

 हिमाचल  प्रदेश  में  रेडियो  का  वितरण

 ४२.  श्री  पदम देव
 :  कया  सुचना कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  के  प्रत्येक  जिले
 में  PEXG- XE  कौर  REYE-Ko  में  कितने

 दायिक  रेडियो  सेट  बांटे  गये  :

 (@)  इन  में  से  कितने  रेडियो  सेट  चाल  AK

 (7)  खराब  रेडियो  सेटों  की  मरम्मत  के  लियें  सरकार  क्या  कर  रही  है  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रो
 :  एक  विवरण  सभा  की  मेज़  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 क  न  a  nee  कह  $$

 १९५८-५९  में  प्रदत्त  १९४६-६०  में  प्रदत्त

 ज़िले का  नाम  सामुदायिक  सेटों  सामुदायिक  सेटों

 की  संख्या  की  संख्या

 ना  नन  व्यायाम यवणयामा  ym

 CY  CM
 महासु

 मन्डी  २  ४२

 चम्बा  २२  २२

 सीमा  २  रे  २३

 बिलासपुर  ve  १

 tt ey  ae  ee ce  ee  re

 कुल  संख्या  १५०  RXo

 झर  सभी  सेट  चालू हैं  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  रेशम  उद्योग

 ४३.  श्री  पदम  देव
 :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 हिमाचल  प्रदेश  में  रेशम  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  सरकार  किन-किन

 योजनाओं  पर  विचार  कर  रही  कौर

 (@)  इस  दिशा  में  गत  पांच  वर्षों  में  क्या-क्या  काम  किया  गया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  हिमाचल  प्रदेश  में  रेशम  के

 कीड़े  पालने  की  तीन  विकास  योजनाएं  चलाई  जा  रही  हें  ।  ये  इस  प्रकार  हें  ——

 १.  मण्डी  का  सेंट्रल  डिमांस्ट्रेबन  फार्म
 तथा

 रेशम  के  कीड़ों  का  बीज  भण्डार
 ।

 शी  एएए  ए  एएए  एपी  एएए  एए  एएए  एएए

 २.  धौलाकुद्यां में  सेंट्रल  डेमॉन्स्ट्रेशन  wa  संगठन

 मल  अंग्रेजी  में
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 ३.  मण्डी  में  रेशम  के  तार  को  लपेटने  के  प्रदर्शन  तथा  उत्पादन  केन्द्र की  स्थापना  |

 पिछले  पांच  सालों  में  इस  प्रदेश  में  रेशम  के  कीड़े  पालने  का  प्रचार  करने  की  कोशिश

 की  गई  है  ।  इन  सालों  में  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  जो  काम  किया  उसमें  ये  भी  शामिल  हैं
 :--

 g
 से  रेशम  तैयार  करने  वाले  प्रदर्शन  फार्मों  की  स्थापना

 ..
 रेशम  के  कीड़े  पालने  वालों  को  शहतूत  के  पौधे  देने  के  लिये  की  नसं रि यां  खोलना  ;

 2
 x  .

 बीज  के  काम  में  लाने  के  लिये  रोगमुक्त  रेशम  के  कीड़े

 ४.  रेशम  का  तार  लपेटने  के  काम  का  कारीगरों  को  प्रशिक्षण
 wk

 प्र  .  शिवरात्रि  शौर  नलवाड़ी  के  मेलों  में  रेशम  के  कीड़े  पालने  के  बारे  में  प्रदर्शनियां

 करना  |

 नपा  मिल

 1४४.  श्री  वाडिया  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  अब  कि  नेशनल  न्यजप्रिन्ट ्  एंड  पेपर  मिल्स  नेपानगर  अभी

 TH  १००  टन  अखबारी  कागज  प्रति  दिन  बनाने  की  aaa  अधिष्ठापित  क्षमता  पर  नहीं  पहुंच

 पाया  शौर

 यदि  at  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई
 भर  हां  ।  प्रमुख  विद्युत

 थौर  ईंधन  के  संभरण  में  कमी  हे  |  उत्पादन को  प्रतिदिन  १००  टन  तक  बढाने  के  लिये  उपकरण

 लगाये
 जा

 रहे  हैं  श्र  यह  जाती  है
 कि

 यदि  इस  प्रबन्ध  के  लिये  पर्याप्त  विद्युत  मिलती

 रही  तो  मिल  के  लिये  अधिष्ठापित  क्षमता  में  वृद्धि  करना  सम्भव  हो  सकेगा  ।

 पारपत्र  और  यात्रा  संबंधी  कागजात

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :

 pen
 {  श्री  सुधार

 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 वर्ष  १९५८,  १९५९  ea:  में  अब  तक  पारियों  और  यात्रा  सम्बन्धीਂ  eq

 कागजातों  के  लिये  कितना  शुल्क  वसूल  अथवा  इकट्ठा  किया  गया

 क्या  इस  शुल्क  में  कोई  परिवर्तन  eat  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गजवान  मंत्री  तथा
 वे

 दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :
 creat  शर

 यात्रा  सम्बन्धी  भ्रमण  कागज़ातों  के  लिये  निम्नलिखित  शुल्क  इकट्ठा  किया  गया
 :

 gays  PKE
 ००७  ६६०

 रुपये  रुपय  रुपय

 €०  X, FRE  €  ८४,९६०  ६१,२३५

 0०,७८७  १९,२६४
 आव  ee  रै  ४.७

 २७

 मूल  wa  में
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 are  हां
 ।

 पारपत्र  कौर  यात्रा  सम्बन्धी  अरन्य  कागज़ात  के  जारी  करने

 के  शुल्क में  १  १९६०  से  परिवर्तन  कर  दिया  गया  ह  ।  इस  तिथि  से  पुर्व
 जो

 शुल्क  लिया

 जाता  वह  युद्ध  से  पूर्व  निर्धारित  किया  गया  था  ak  aa  से  उसमें  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  गया

 यद्यपि  पारपत्र  छपाई  कौर  मंदों  पर  यह  कई  गुना  बढ़  मया  है
 |

 घड़ियों  का  निर्माण

 भवों  दो०  च  शर्मा

 1४६.  <  श्री  विरक्ति  fray

 att  श्रजित  सिह  सरहदी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  €  REO  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  घड़ियों  के  निर्माण  के  लिये  अन्य  योर्जेनाश्रों  को  afer  रूप  दे  दिया

 गया

 यदि  तो  उसकी  क्या  ब्यौरा

 1  उद्योग  मंत्री  मन भाई  कौर  ग  र-सरकारी क्षेत्र  में  भारत-फ़ांस

 सहयोंग  योजना  के  सरकारी
 क्षेत्र  में

 जापानी
 फर्म  के  सहयोग से  घड़ियां  बनाने

 की

 योजना  कौ  स्वीकृति  प्रदान  कर
 दी  गयी  है  ।

 गर-सरकारी  क्षेत्र  में  एक  इटली
 कीं

 फर्म  ae  दूसरी

 पश्चिमी  जर्मनी
 की

 फर्म  के  सहयोग
 से

 are  दो  योजनायें  कों
 भी

 अस्थायी  तौर
 पर

 स्वीकृति
 प्रदान

 कर  दी  गयी हे

 हात्मा  गांधी  के  जीवन  से  संबंधित  घटनाओं  के  fare  तयार  करना

 ्य
 ||  "४७.  श्री  दी ०  द ह ५  atat  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १२  १९६०  के

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ९६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 महात्मा  गांधी  के  जीवन  से  सम्बन्धित  geal  का  आकाशवाणी  द्वारा  रिका

 तयार  करने  की  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  कया

 क्या  उन्होंने  खेडा  सत्याग्रह  के  बारे  में  रिकाड  तयार  किये

 यदि  तो  उसका am  ब्यौरा है  ?

 सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री
 :  महात्मा  गांधी

 के
 जीवन  सें

 सम्बन्धित

 विभिन्न  reget  कें  बारे  में
 चार  रेडियो  डॉक्युमेंट  रिया  प्रसारित  at  यी  @  we

 ee

 कार

 way  डाक्यूमेंट रि यां  तैयार  करने  के  लिय  qatar  सामग्री  एकत्रित  की  जा  रही है

 और  (*)  क्योंकि  खेडा  सत्याग्रह  प्रमुख  रूप  से  सरदार  पटेल  से  सम्बन्धित  इस

 घटना  के  बारे  में  डाक्युमेंटरी  का  अ्रहमदाबाद  द्वारा  सरदार  पटेल  की  ८  शवों  वर्षगांठ

 पर  प्रसारण  किया  जायेगा  |

 rn  et  eo क  ि

 मूल  अंग्रेजी में



 १०  १८८२  ys

 श्रमजीवी  पत्रकार  मजूरी  समिति

 श्री  दी०  Wo

 TES.
 ने

 शो  सुरेख  नो  द्विवेदी  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  १२  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०८  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 7.0 ्य  क की  दिदा में श्रमजीवी  पत्रकार  मजू  ग  समिति  की  सिफारिशों  को  करर्योीन्वित  के

 इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  श्र

 T  hm |  ? क्या  इस  बारे  में  स्थिति  को  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  ध

 fort  उपमंत्री  आबिद  :  :  ae  समझा  जाता है  कि
 अधिकांश

 संस्थानों  द्वारा  समिति  के  निर्णयों  को  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है  |  जरा
 कहीं

 से  कोई  शिकायत

 शरायत  होती  उचित  कार्यवाही  की  जाती है  ।

 सरकारो  इमारतें

 ve.  श्री  इ्रनिरूद्ध  सिह  क्या  श्रीवास  ale  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भविष्य  में  सरकारी  इमारतें  बनाने  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार

 ने  नई  नीति  बनाई  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या है  ?

 श्रीवास  site  संभरण  मंत्री  कण  च०  :  और  भवनों  के

 निर्माण  के  बारे  में  प्रभी  तक  कोई  नई  नीति  नहीं  बनाई  गई  ।  फिर  भवनों  की  काय-उपयोगिता

 को  बनाये  रखते  हुए  निर्माण  को  लागत  में  अधिक  से  श्रमिक  कमखर्ची  करने  के  लिए  निरन्तर  प्रयत्न

 किया  जा  रहा  है  ।  इस  उद्देश्य  को  दृष्टि  में  रखते  gat  आवश्यक  जेसे  सीमेंट

 शादी  का  प्रयोग  कम  से  कम  किया  जा  रहा  है  जोर  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  करने  के  लिए  यथासम्भव

 स्वदेशी  सामग्री  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।  यह  भी  प्रस्ताव  है  कि  कार्यालय  भवनों  में  कर्म चा  रियों

 के  जहां  तक  काम  चल  अलग  ग्रहण  कमरों  के  बजाय  बड़े  q  हाल  बनाये  जायें  |

 सरकारी  क्वार्टरों  में  सफाई

 Tho.

 भी  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :

 नदी  बहादुर  fag
 :

 क्या  शौर  संभरण  मंत्री  १६  १९६०  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 २१८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देवनगर  में  सरकारी  क्वार्टरों  में  पा

 से  सफ़ाई  करने  की  सहूलियतें  उपलब्ध  करने  की  दिशा  में  शरीर  क्या  प्रगति  हुई है
 ?

 1  श्रावास  शौर
 संभरण  मंत्री

 झ०
 च०  :  देव  नगर  में  टाइप  के

 SS  as

 कारों  में  पानी  से  सफ़ाई  करने  की  सहूलियतें  उपलब्ध  करने  के  कार्य  को  मंजूरी  दे  दी  गयी  है
 ह

 मूल  ग्रेजी  में

 ¢*Water-borne  sanitation.
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 रै

 &%o

 शरीर  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  ने  इत  काम  को  पूरा  करने  के  लिये  आरम्भिक  कार्यवाही  गुरू  कर

 ईरान में  भूकम्प  पीड़ितों  को
 भारतीय  सहायता

 THR.  श्री  रखता सिह  क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  १९६०  में

 ईरान  में  भूकम्प  से  पीड़ित  व्यक्तियों  को  भारत  द्वारा  क्या  सहायता  दी  गयी  है  ?

 pra  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  gE  में

 दक्षिणी  ईरान  में  भूकम्प  से  पीड़ित  व्यक्तियों  को  सरकार  द्वारा  लगभग  ८,५००  रुपये  के  मूल्य

 कपड़े
 ग्राम  oat  कम्बल  उपहार  के  रूप  में  दिये  गये  ।

 इसके  अतिरिक्त  लगभग  २,०००  पये

 के  मूल्य
 की  चाय  कलकता  में  र-सरकारी  wat  द्वारा  भी  दी  गयी  ।  यह  सामान  इंडियन

 anger  कारपोरेशन  द्वारा  कराची  तक  निःशुल्क  पहुंचाया  गया  रोक  वहां  से  ईरानी  सरकार  द्वारा

 व्यवस्था  की  गयी  |

 ग्रीष्मकालीन नाटक  समारोह

 (at
 Fo  गोपालन

 थी  कुर्सी

 1५२  श्री  वॉरियर

 | at  पुन्न
 :

 क्या  सुचना श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संगोत  are  नाटक  विभाग  द्वारा  संगठित  अप्रैल-मई  १९६०  में  ग्रीष्मकालीन  नाटक

 समारोह  के  wage  पर  कितने  नाटक  खेले  गये

 इस  समारोह  में  कोन  कौन  सी  भाषा प्र ों  के  नाटक  खेले

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  भ्र वसर  पर  मलयालम  भाषा  का  कोई  नाटक  नहीं  खेला  गया

 यदि  तो  सके  क्या  कारण  हैं
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  कैसा  :  नाटक  ah  पांच  प्रचार  पक  |

 ar  es
 असामी  मराठी  HAS  सार  सस्कृत  |

 भ
 १

 (7)  विभिन्न  भाषियों  में  नाटक  खेलने  के  लिये  राज्य  सरका  से  भ  जने  र

 समारोह  में  सहयोग  करने  को  कहा  गया  थ  ।  केरल  सरकार  कोई  मंडली  नहीं  इसलिये

 मलयालम  नाटक  नहीं  खला  जा  सका |

 काफी  हाउसों का  ara  किया  जाना

 श्री  श्र०  क०  गोपालन

 |
 at  कुन्दन

 बया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 काफ़ी  बाड़  द्वारा  वर्ष  १९४७  के  बाद  से  कितने  काफ़ी  हाउस  बन्द  किये  गये

 मूल  wast  में
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 इस  समय  काफ़ी  बोर्ड  ढारा  कितने  काफ़ी  हाउस  स्वयं  चलाये  जा  रहे  ग्रोवर  वे  किन

 स्थानों  पर  चलाये  जा  रहे

 १९५७  से  कितने  कर्मचारियों  की  छंटनी  की  गयी  कौर

 अब  बोलें  द्वारा  कितने  कमेंट्री  काम  पर  लगायें  गये  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )  3u

 (a)  3;  श्रीनगर  कौर  कलकत्ता

 RAR

 (7)
 ee

 चलचित्रों  पर  प्रतिबन्ध

 1५४.  श्री  पर  Mo  मेहदी  :  क्या  सुचना
 प्रो

 प्रसारण  मंत्री  €  Leho H ARifHea के  तारांकित

 प्रदर  संख्या  २३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सीरिया  सरकार  द्वारा  जलाई  rE RO  तक  विदेशी  चलचित्रों के  प्रदर्शन  पर  प्रतिबंध

 लगाये  जानें  से  कितने  भारतीय ल  aa  पर  इस  का  प्रभाव  पड़ा  ;  कौर

 इस  मामले  में  यदि  कोई  कार्यवाही  की  गई  तो  वह  है
 ?

 ग्रोवर  प्रसारण  मंत्री  :  ae  सरकार  को  इस बारे में

 कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  कि  सीरियाई  प्रदेश  के  संस्कृति  शर  राष्ट्रीय  मार्गदर्शन  मंत्रालय  द्वारा  लगाये

 गये  प्रतिबन्धों  से  भारतीय  चलचित्रों  पर  कोई  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 aun  निर्वात  संवर्धन  परिषद

 शी  हरविन्द  घोषाल :

 TRY.  J
 श्री  बि०  दास  गुप्त

 [at  श्रीनारायण  दास

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 wan

 निर्यात  dae  परिषद्  ने  aa  १९६०  में  कलकत्ता  में  हुई  बैठक  में

 निर्वात में  सुधार  करने  के  लिये  कोई  पग  उठाये  जाने  की  सिफारिश  की  है  कौर

 यदि  तो  क्या  सिफारिश  की  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  €  १९६०

 को  कलकता  में  हुई  परिषद  की  तटीय  वार्षिक  सामान्य  बैठक  में  इन  मामलों  के  बारे  में  सुझाव  दिये

 गये  :  निर्यातकों  के  लिये  एक  व्यवहार  प्रक्रिया  एक  cesses  संविदा  फ़ार्म  तैयार  करना

 विवादों  को  मध्यस्थ-निर्णय  द्वारा  निपटाने  के  लिये  नियम  निर्यातकों का  कच्चे

 सामान  प्रौढ़  मशीनों  के  संभरण  के  लिये  व्यवस्था  करना  |  कई  सुझावों  में  एसी  बातें  हैं  जिन  पर

 पहले  ही  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  बैठक  में  विचार  के  फलस्वरूप  कोई  भ्रौपचारिक  सिफ़ारिशों  नहीं

 विकि अ अ अ
 की  गयीं

 on  यी  ॉ
 AAT



 ६०  लिखित  उत्तर  १  Rego

 भ्रमित  भारतीय  geri  ate

 श्री  शठ  स०  तारिक :
 THe

 गी
 राम  कृष्ण  गुप्त :

 क्या  वाणिज्य तवा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 अ्रखिल  भारतीय  हस्तशिल्प  बोर्डे के  अधीन  विभिन्न  श्रेणियों  में  कितने  कर्मचारी  कभ

 कर  रहे  हैं  ;

 उन  की  नियुक्ति किस  प्रकार  की  जाती है  ?

 मंत्री
 सुन  भाई  शाह )  एक  विवरण प्लान  है

 अखिल  भारतीय  हस्तशिल्प  ate  के  aes  विभिन्न  श्रेणी  में  काम  कर  रहें  कर्मचारियों

 की  संख्या निम्न  प्रकार  है

 मचा  क्यों

 पा मचा  यों  की  श्रेणी  की  संख्

 प्रथम  श्रेणी  के  पदाधिकारी  द

 facia  श्रेणी  के  पदाधिकारी  २४

 तृतीय  श्रेणी  के  पदाधिकारी  &&

 age  श्रेणी  के  पदाधिकारी  ke

 te  eh  mi

 पाए

 सलना

 प्रथम  तथा  द्वितीय  श्रेंणी  के  पदों  पर  संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  सिफ़ारिश  पर  नियुक्ति

 की  जाती  ।  कार्य  की  ग्रावइ्यकता  को  देखते  हए  यदि  भ्रावश्यक  हो  तो  तथा  प्राकार  पर  तब  तक  के

 लिये  भ्र स्थायी  नियुक्तियां  की  जाती  हैं  जब  तक  कि  संघ  लोक  सेवा  आयोग  च्  व्यक्तियों  का

 चुनाव  नहीं  कर  देता  ।

 तटीय  शहरों  चतम  श्रेणी  के  पदों  पर  नियुक्तियां  ऐसी  नियुक्तियों  के  लिये  निर्धारित  नियमो

 के  पुनर्वास  तथा  रोज़गार  महानिदेशक  तथा  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  द्वारा  सिफ़ारिश  किये  गये

 व्यक्तियों  में  से  की  जाती  हैं  ।  यदि  पुनर्वास  तथा  रोज़गार

 महा  निदेशक  उपयुक्त  व्यक्तियों  की

 सिका

 रिश  नहीं  कर  पाता  तो  तृतीय  श्रेणी  के  पदों  राज्य  सरकारों झरा fe  जैसे

 aq  साधनों  से  नियुक्तियां की  जाती  हैं  ।

 प्रदेश  में  लव  उद्योग  निगम

 fis.  थ्या  इ०  संबसुदने  राव
 :  कया  तय  उद्योग  मंत्री  २०  2efo F aa के  तारों

 कित  प्रश्न  संख्या  १६१२३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  प्रान्तर  प्रदेश  सरकार  ने  श्रीमान  प्रदेश  में  एक  लघु  उद्योग  निगम  स्थापित  करने

 के  लिये  प्रस्ताव  भेज  दिया  है
 :

 $$  ह

 faa  wat
 में
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 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा है  ;

 उस  पर  क्या  फैसला  किया  गयी  है
 ?

 उद्योग  मंत्रो  मत  भाई  से  इस  मामले पर  कभी  राज्य

 विचार कर  रही  है  ।

 राष्ट्रीय  संग्रह  ठा लय
 के  निकट  दुर्घटना

 न्  श्रीमद

 TX  4
 शनी

 Go  ला०  बासु पाल

 निर्माण  श्रावास  ale  पारी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १७  र... अ्प्ररल  १९६०  को  राष्ट्रीय  संग्रहालय  की  इमारत  के  स्थान

 पर  नई  दिल्ली  में  एक  श्रमिक  मारा  गया  श्र  दो  wea  श्रमिक  घायल  हो  गये  |

 कया  ठेकेदार  ने  श्रमिकों  की  कोई  झ  दिया  है  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  मामले  में  ठेकेदार  ने  मुआवज़े  के  रूप  में  कितनी  धनराशि
 दी

 है
 ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  कठ  To
 हां  ।

 जी  नहीं

 मुभ्मावंज़े  की  रकम  का  निर्णय  श्रम  भ्रायुक्त  करेंगे  ।  जैसा  कि  कामगार  प्रतिकर  अधिनियम

 में  अपेक्षित  घायल  श्रमिकों  ate  तक  के  सम्बन्धियों  से  श्रम  श्रावित  के  समक्ष  प्रिये  दावे  पेदा

 करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।

 कटक  की  कार्यक्रम  मंत्रणा  संपत्ति

 Fag.
 श्री  संगण्णा  :  क्या  सुचना

 प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  कटक  में
 आकाशवाणी

 केन्द्र  कें  सम्बन्ध

 में  १२  r&fo  क
 ग्र तारांकित  संख्या  ८५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतानें  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  कार्येक्रम  मंत्रणा  समिति  में  एक  आदिवासी  सदस्य  को  लिया  गया  है  ;  कौर

 )  यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 1  सुचना
 और  प्रसारण मंत्री  झर  हां  ।  इस  समय  समिति

 में  एक  भ्रादिवासी  सदस्य  नियत  किया  गया

 चरत  म  ALBA  राष्ट्र

 1६०  श्री  दलजीत  सिंह :  क्या  tara  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  ERO a 22 WATS, से  ३१  १९६०  तक  पूर्वी  तथा  weal  पाकिस्तान  से

 बुध  पूर्वक  कितने  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन
 ATCT  सत्र

 पर  शाये  ;  कौर

 इसी  काल  में  कितने  कितने  भारतीय  राष्ट्र जन  पूर्वी  व  पंचमी  पाकिस्तान  की  यात्री

 को  गये

 ?

 +a  sits  #]



 १  ATE,  १९६०

 जवान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-का्ये  tat  जवाहरलाल  :  १  जनवरी

 ३०  जून  १९६०  के  बीच  १,७४,२११  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  पूर्वी  EY, GX  परिश्रमी

 पाकिस्तान से  यात्रा  को

 इसी  काल  में  ७६,०१२  भारतीय  राष्ट्र जन  पूर्वी  पाकिस्तान  कौर  85,2 K0  परिश्रमी

 पाकिस्तान की  यात्रा  पर  गये  I

 नोट
 :

 उपरोक्त  ग्राहकों  में  महाराष्ट्र  राज्य  के  बारे  में  QU-3-2eEo A Me H, से  बाद  पश्चिमी

 बंगाल  राज्य  के  बारे में  R4-%-Go  के  बाद  के  कौर  राज्य  के  बारे में  ३१-३-१९६०  के  बाद

 के  झांकड़े  सम्मिलित नहीं  हैं  ।

 साइकिलें  का  निर्माण

 1६१  शन  दलजीत  पिह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारत
 में  १  १९६६०  से  ३१  १६६०  तक

 कितनी  साइकिलों

 का  निर्माण  हुमा  ;

 इन  में  से  कितनी  साइकिलें  देश  में  बेची  गई  ;

 उपरोक्त  काल  में  कितनी  साइकिलें  निर्यात की  गईं  ?

 +उद्योग  मंत्री  मदुराई  :  से
 एक  विवरण  संतन  है  ।

 afer  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४
 |

 aq  आय  aq  मुह-निर्माण  योजना

 um
 1६२.  है  दलित  सिंह  :  क्या  श्रीवास  कौर  त  भरण  मंत्री यह  बताने की  HAT

 करेंगे कि

 हिमाचल  प्रदेश  में  PEGO-KL  में  श्री  तक  कितने  व्यक्तियों  को  अल्प  वर्ग

 निर्माण  योजना  के  श्रन्तगंत  ऋण  दिया  गया  है  ;  ak

 कुल  कितना  ऋण  दिया  गया  है
 ?

 आवास  शरीर  संभरण  waqgwyz  अनिल  Fo  :  तथा

 भ्रपेक्षित  जानकारी  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  से  मांगी  गई  है  भराने  पर  पटल  पर  रख  दी

 जायेंगी

 पंजाब  का  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  we

 1६९२३  श्री  दलजीत  सिह  क्या  वा  शिष्य  तथः  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब  के  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  as  को  १९६०-६१ में  कितना  धन  दिया  है

 या  देगी  ?

 सूत्रों  wars  स्वरूप  १३,२५,३४४५.रु०  लाख  पच्चीस

 हज़ार  तीन  सौ  पैंतालीस  अझर  RV,RF,9Eo  रु०  लाख  छब्बीस  हज़ार  सात  सौ

 नब्बे  ऋण  रूप  में  REK0-|Y  में  पंजाब के  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ats  को  ग्र स्थायी  रूप  में

 भ्रावंदित किये  गये  हैं  ।  निशां



 १०  १८८२  (
 लिखित  उत्तर  दे

 चंडीगढ़  में  feaga  स्टन

 त  '@°  क्या  सुदा  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  : ि  थो

 क  ज  ा
 दक

 न
 बसने  का  Fe

 है  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 तथा  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना कौर  प्रसारण  मंत्रों
 :

 में  देश  के  विभिन्न  भागों  में  मीडियम  वेव  के  कई  ट्रांसमिटर  लगाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है
 ।

 ठीक

 स्थान  तनते  समय  चण्डीगढ़  की  उपयुक्तता  का  भी  ध्यान  रखा  जायेगा  जोकि  टेक्निकल  तथा

 बातों पर  निर्भर  होगी ।

 पाकिस्तानियों  m  थ  द  विराम  रेखा  क  पार  शार

 ६५  fea  xto  ato  तिवारी  :  क्या  अयान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मई  REO  पाकिस्तानियों  ने  काश्मीर  में  युद्ध  विराम  रेखा  को  कितनी  बार  पार

 किया है

 क्या  कोई  व्यक्ति  बन्दी  बनाया  गया  है  कौर  उस  पर  चलाया  गया  है  ;
 कौर

 कितने  व्यक्ति  युद्ध  विराम  रेखा  पार  करने  के  बाद  भाग  गये

 प्रधान  मंत्री
 तथा  जैदेशिक-कार्प  मंत्री  जवाहरलाल

 ने  मई  १९६०

 जन  FERC  में  पाकिस्तान भ्र धिक ृत  काश्मीर  वासियों  ने  ११  विभिन्न  अवसरों  पर  युद्धविराम  रेखा

 पार की  ।

 तथा  ११  में  से  ३  अवसरों  पर  हमारी  टुकड़ियों  ने  वालों  का

 सामना  किया  ।  दो  बार  में  दो  प्रवेशकर्ता  मारे  गये  ।  इन  में  एक  तोड़  फोड़  करने  वाला  भी  था  ।

 frat  मामले  में  दो  व्यक्ति  पकड़े  गये  थे  जिन  पर  वैदिक  कार्यवाही  की  जा  रही है  ।

 चाप  का  पिता

 1९६  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंहजी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  छुपा

 करेंगे  कि

 निम्न  क्षेत्रों में  १६५६-६०  में  चाय  का  कुल  कितना  उत्पादन  gar  भ्र  कितनी  चाय

 निर्यात की  गई

 (१)  (२)  पश्चिमी  बंगाल  (३)  त्रिपुरा  (४)  उत्तर  प्रदेश  (५)  बिहार

 (६)  )  (७)  हिमाचल  प्रदेश  (८)  मद्रास  (&)  मैसूर  (१०)

 ,;  a

 १९५८  are  rey  में  उत्तरी  भारत  व  दक्षिणी  भारत  के  चाय  उगाने  वाले  जिलों

 में  कितने  एकड़  भूमि  में  श्र  कितनी  चाय  का  उत्पादन  gar
 ?

 ta  fora  मंत्री  कानूनगो  तथा  एक  विवरण जिस  में  १)  ३१-३-५९

 को  चाय-एकड़ों
 (२)

 उत्तरी

 व

 दक्षिणी  भारत  के  चाय  उगाने  वाले  जिलों  में  चाय
 के  उत्पादन  it

 aaa  में



 है  |
 लिखित  उत्तर  सो ||  ह  १९६०

 (३)  १९५८  PELE  में  राज्यवार  उत्पादन  का  उल्लेख  नत्थी है  ।
 परिशिष्ट

 १

 अनुबन्ध  संख्या  x]

 VEXE  के  faa  उत्पादन  के  ७५  प्रभी  उपलब्ध  ag  हैं  ।

 प्रत्येक  राज्य  से  चाय  के  निर्यात  के  ७५  बताना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  अधिकतर  चाय  कलकत्ता

 शौर  कोचीन  बन्दरगाहों  से  निर्यात  की  जाती  है  कौर  ऐसा  कोई  भेद  नहीं  रखा  जाता  कि  वह  किस

 की  PeuE  में  कूल  ४,७६५  लाख़  पौंड  चाय  का  निर्यात  जिस  का  मलय  ge  ४५

 करोड़ रु०  था

 का  आयात साइकिल  के  पु

 सुबोध  हुं सदा :

 १६७.  4
 हैं  lo  च०

 |  श्री
 तक  रास  नेगी :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  wa  भी  साइकिलों  के  पुर्जों  का  आयात  होता  है

 यदि  तो  कौन  कौन  पुर्जे  आयात  किये  जाते  हैं

 क्या  इन  पुर्जों  को  देश  में  बनाने  की  संभावना  है

 यदि  हां  तो  पुर्जों  के  निर्माण  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 सता  (a  तथा  सुप्रसिद्ध  झायातकर्ता  को दें  के

 २  प्रतिष्ठित  साइकिलों  के  निम्न  पुर्जे  रायात  कर  सकते  हैं  चक  उन  का  मूल्य  न्यून
 Yoo  रुठ

 होता  चाहिय े:

 (१)  हिल

 (२)  चेन

 (3)  ato  बी०  बी०  बी०  कप  तथा  बी०  बी०  के  मद्राकार  ताले  |

 (४)  फोर्स हैड  फिटिंग  ।

 साइकिलों  के  उन
 निर्माणकर्ताश्रों

 के  वास्तविक  प्रयोगकर्ता  प्रार्थनापत्रों  पर

 जिन  की  योजनायें  सरकार  ने  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  स्वीकृत  की  उपरोक्त  पुर्जे  झायात  करने

 की
 भ्र नुम ति  दी  जाती  है  परन्तु  इन  का  पैक  मूल्य  प्रति  निर्मित/एकत्रित'  साईकिल में  ५  रु०  होना

 वाक़िये  |

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  में  स्वीकृत  एकत्रितकर्ताश्रों  को  फ्री  हिल  चेन  आयात  करने

 की  च्  है  परन्तु  इन  का  पैक  मूल्य  प्रति  एकत्रित  साईकिल  में
 ८

 रु०  होना  चाहिये
 |

 (7)  सरकार  ने  बड़े  पैमाने  श्र  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  में  इन  पुर्जों  के  fate  के

 लिये  अनेक  योजनायें  स्वीकार  की  आशा  है  कि  vet  १  के  तरन्त  तक  देश  में  मांग  की  स्वदेशीय

 निर्माण
 से  पूर्ण  पूति  हो  जायेगी

 ।

 ह  ——  धि  एएएਂ

 टीमें

 1Assembled.



 १०  श्रावण  १८८२  (  )  लिखित  उत्तर  द्

 Weal  काग  का  उत्पादन

 ह
 शी  सुबोध ह सदा :

 1६८  ्
 श्री  lo  च०  माझी :

 |  att  नक  रास  नंगी :

 oy  कपा  करेंगे क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 आजकल  देवा  में  कुल  कितना  अखबारी  कागज़  बनता
 है

 कौर  मुख्यकर
 उत्पादन

 कहां  होता  है

 स्वदेशीय  उत्पादन  से  PEXE-G  में  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  हुई  ;
 शौर

 अखबारी  कागज़  के  उत्पादन  में  हमारा  देगा  कब  स्वावलम्बी  होगा
 ?

 toate  संतरो  (att  मत भाई  (#)  टन  ।

 देश  में  केवल  एक  कारखाना  अ्र्धाल  नेशनल  न्यूज़  प्रिन्ट  एण्ड  पेपर  मिल्स  लि  ०,  नापा नगर  ॥

 लगभग  &&  लाख  to  |

 अखबारी  क़ागज़  स्वदेशीय  उत्पादन  बढ़ाने  a  देश  को  इधर  मामले  में  स्वावलम्बी

 बनाने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।  फिर  भी  कभी  कोई  निश्चित  समय  नहीं  ब्लताया जा मकता ६ जा  सकता

 कोयला  खान  मजदूरों  के  लिप  ama

 श्री  सुमन  261. |

 ९  श्री  afar  घोषाल

 ब्या  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  सकी

 क्या  कोयला  खान  मजदूरों  के  लिये  दो  कमरे  वाले  एक  लाख  मकान  ख़ाक़

 कल्याण  निधि  में  से  बनाने  का  प्रस्ताव  है

 (a)  यदि  हां  तो  निर्माण  कब  आरम्भ  होगा  झर  कब  समाप्त

 (7)  राज्य  वार  कितन  मकान  बनामे  जायेंगे  ;  और

 इस  का  ब्यौरा क्या  है  ?

 कम  SIAT  आदद
 पलट  से  प्रति  वर्ष  दो  कमरों  के  २०,०००  सस्ते

 मकान  बनाने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।  योजना  के  aia  खान  मालिकों  को  १००० to

 मकान  भ्रनदान  दिया  जायेगा  ताकि  वे  अपेक्षित  इमारती  सामान  खरीद  सकें  |

 बिजली

 feo.  श्री  राम  aia
 :

 कया  आवास  सौर  संप्रग  मंत्री  २०  १६६०  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २३४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (F \  क्या  ay  दिल्ली
 की

 श्री  निवास पुरी  सरकारी  क्वार्टरों  में  बिजली  लग
 गई  है  ;  कौर

 यदि  नहीं  तो
 इस  का

 क्या  कारण  है  शौर  यह  भ्र निवार्य  सुविधा  वहां
 रहते

 वालों  को
 कब  तक  मिल  जायेगी ?

 Ga  नवतकानकिाान  eC

 tim  नोज  में



 ae  लिखित  उत्तर  १  RERO

 आवारा
 प्रौढ़  प

 भरण  मंत्रो
 क०  च०

 डी  :  तथा  बस्ती की  सड़कों

 थर  बिजली  लग  गई  है  ।  मीटरों  के  मिलने  में  कठिनाई  होने  के  कारण  दिल्ली  flag  संभरण  उपक्रम  प्रभी

 तक  इन  क्वार्टरों  में  बिजली  नहीं  लगा  सका है  ।  मकानों में  कनेक्शन  लगाने का  काम  अधिकतर

 क्वार्टरों  में  पुरा  हो  गया  है  कौर  रखी  में  हो  रहा  है  |  पहिले  कलाकारों  के  निवासियों  को  waa

 औपचारिक  बातें  पूरा  होते  ही  बिजली  मिल  सकती  है  ।  उनसे  कहा  जा  चका  है  कि  उपक्रम  से

 ताछ  करें  ।  दोष  कार्य  शीघ्र  ही  पूरा  हो  जायेगा  |

 सरकारो  क्या वरों  को  किराया  पर  उठाना

 To?  ।  राम  गरीब  :  क्या  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 PEE  में  दिल्ली  में  सरकारी  क्वार्टर  किराये  पर  देने  के  कितने  मामले  पकड़े  गय े;

 कितने  व्यक्तियों को  दण्ड  दिया  गया  ;  ar

 कितने  मामले  as  थे  |

 mart  ay  संवरण  बहु
 जनरल  पूल  के  ६७८

 बवार्टेरों  के  बारे  में  जांच  की  गई  थी  ।

 २५४  मामलों  में  दण्ड  दिया  गया
 ।

 '४२४  मामलों  में  किराये  पर  उठाने  का  सिद्ध  न  हो  सका  |

 सरकारों  कवाई रों  पर  ग्र प्राधिकृत  कब्जा

 बताने की  कृपा FOR.  als  राम  गरब
 कया  frat,  ware

 शरीर  संभरण  मंत्री

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 ws

 भिन्न  श्रप्नाधिकृत  कब्जे  में  हैं  और  वैधानिक  कार्यवाही  करने
 पर  भी  खाली  नहीं  किये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  दिल  दिल्ली  में  कितने  सरकारी  क्वार्टर  ऐसे  कब्जे में  हैं  ?

 1।  प्रवास  प्रौढ़  लंब  ण  यंत्री  (ali  कण  च०  ate  (&  वैधानिक

 कार्यवाही  करने  के  बाद  भी  ४
 क्वॉटर  वनाधिकार  कशे  में  हैं  ।  १६७  मामलों  में  खाली  कराने  की

 कार्यवाही  हो  रही है  ।

 किराया-वरोट  drat  के  श्रन्तगंत  चाय  मशीनों  का  wa

 1७३.  शी  य०  चे  बुझा  कया  बाशिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 wa  तक  चाय बोर्डे  को  विभिन्न  चाय  बागानों  से  किराया-खरीद योजना  के  अन्तर्गत

 चाय  मशीन  खरीदने  के  लिए  कितने  आवेदन  पत्र  मिले

 उपरोक्त  योजना  के  अंतगर्त
 कितने  चाय  बागानों  को  मशीनें  दी  जा  चुकी

 cart
 1१%

 क्या  कारण  हैं
 ?

 ee

 यदि  उपरोक्त  भाग  का
 उत्तर  नकारात्मक

 तो

 नाल  नानका

 111.0  qr



 लिखित  उत्तर  q's
 १०  १८८२

 न
 ।  योजना  के  अन्तर्गत  आवेदनपत्र  देने मंत्री  मनु भाई  कह  we

 की  अन्तिम  तारीख  ३१  १९६०  निर्धारित  उस  तारीख  तक
 कौर

 आवेदनपत्र
 खाने

 की  श्रद्धा है  ।

 कोई  नही ं।

 शब
 तक  प्राप्त  झ्रावेदनपत्रों HY  चाय  बोर्ड  जांच  कर  रहा है

 सिगरेटों  mic  सितारों  का  उत्पादन

 1७४.  श्री  रामेश्वर  तांदिया  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  छपा

 करेंगे

 \
 }  क्या  यह  सच  है  कि  सिगरेटों  ate  सितारों  का  उत्पादन

 तथा
 उपभोग  निरन्तर  बढ़े

 यदि  तो  REXk,  १९६५७,  2e¥s,  १९६५९  att  जनवरी  से  मार्च  १९६०  तक

 उनके  उत्पादन  व  उपभोग  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 =  ्  {oe
 मंत्री  मनु भाई

 :  (
 »)  सार  सिंगार  उद्योग  सम्बन्धी  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रो  यथासमय  पटल पर  रख  दी  जाये  ग
 अ ye  |  ड |  सिगरेट  उद्योग  सम्बन्धी  जानकारी

 संलग्न  विवरण  में  दी

 विवरण

 श्रीमान ।

 (@)  देश  में  बनी
 सभी  fete

 प्रयोग  में  प्रा  जाती  हैं  ।
 केवल  बहुत  थोड़ी  मात्रा  में

 सिगरेटों  का
 निर्यात

 होता  है  ।

 उत्पादन  ee  नह

 उत्पादन  तथाਂ  उपभोग

 लाखा म

 nD  पं  ELS  हद  ल  RE  AD  ए  A  ि  एफ  ए  उ  कलन  मए  न  नपवाना  नाविल  PS  ma  ee  aia  eit  a  पय  AO  APA  परक  HOSA  हक्का  पल  ल  साए  चिना

 FERS  .  २,६३,०००

 १९  ४७  8,5,  ०००

 g&ys  >  e  2,85,  ४००

 PEUE  २१,६६०

 REFo  SATA)  .  घ८,'६००७
 ee

 पश्चिमी  जमाने  को  निर्यात

 श्री  गाड़ी  :
 Wd

 ्  श्री  सुगन्धि :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारत  से  पश्चिमी  जमनी  को  निर्यात  का  कोटा  पश्चिमी  जमनी  की  सरकार  ने

 निर्धारित  किया  ak
 ee  eee

 पूल  अंग्रेजी  में

 659(Ai)
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 यदि  हां  निर्यात की  उनकी  मात्रा  और  समय  क्या  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )  (#)  तथा  एक  विवरण

 नत्थी  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६]

 सीसा  घटनायें

 श्री  दलजीत  सिह

 ql  नरदेव  स्नातक :
 joe)

 |  श्री  विभूति  far

 ie  सुमन  घोष  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कर्नल  मई  ate  १९६०  में  हुई  भारत-पाकिस्तान  सीमा  घटनाओं  का  ब्यौरा

 क्या  ल् ४.
 ने

 इनमें  जान  व  माल  की  कितनी  हानि  wk

 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 जीशान  मंत्री  तथा  वंदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  (=)
 से

 (a).

 १९६०  के  काल  में  भारत  पाकिस्तान  सीमा  पर  हई  घटनाओं  का  ब्यौरा  शनि

 वाला  एक  विवरण पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 इन  सीमाਂ  घटनाओं  को  रोकने  के  लिए  विवरण  के  कालम  ४  में  उल्लिखित  कार्यवाही  करने

 के  भ्र ति रिक्त  agar  पर  जिला  अधिकारियों  तथा  क्षेत्र  कमाण्डरों  की  मासिक  ब्रेकरों  में  वार्ता  की

 गई  जसी  कि  नियमोंਂ  में  व्यवस्था है  |

 विदितਂ  होगा  कि  घटनायें  नियम  '  बनने  से  पहिले  की  घटनाओं  की  भारती  गम्भीर

 नहीं  है
 ।  ये

 नियम  अक्टूबर, ६  RENE  कौर  REKo  की  भारत-पाकिस्तान  कान्फ़्रैंसों  में

 बनायें  गये  थे

 नेशनल  न्यू  प्रिन्ट  एण्ड  पेपर  मिल्स  लि०

 Ty
 गोमती  पार्वती  कृष्णन

 भी  न  Fo  गोपालन

 क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  नेपाल  न्यूज  प्रिन्ट  एण्ड  पेपर  लिमिटेड  नेपानगर  के  लेखापरीक्षित लाभ  व

 हानि  खाता
 तथा

 सन्तुलन  विवरण  में  ३१  Re Ro  को
 समाप्त  हुए

 ag
 में  हानि  दिखाई  गई  है

 यदि  तोः  वास्तविक  हानि  की  राशि  क्या है  ?

 उद्योग  मंत्री  (att  सुभाष  :  तथा  (@).  न्यूज़ प्रिन्ट एण्ड  पेपर

 मिल्स  लिमिटेड
 का  लाभ

 व
 हानि  खाता  तथा  सन्तुलन

 न  विवरण  Hl  aia  रूप  से  तैयार  नहीं  हुआ  हैं

 |

 ——

 भूल  aq tit



 १०  १८५२  qe

 farmer  महोदय  :  मुझे  सभा  को  चौधरी  परागी  श्री  देवन पल्ली  श्री  पी  ०  ato

 श्रीमतीं  राधाभाई  श्री
 सी  ०

 पी०  मात्तन  कौर  श्री  To  न  के  दुखद  निधन  की

 सुचना  देनी

 चौधरी  परागी  लाल  उत्तर  प्रदेश  के  सीतापुर--रक्षित--भ्रनुसूचित  जातियां  निर्वाचन  क्षेत्र  से

 निर्वाचित लोक  सभा  सदस्य  थे  ।  वह  संविधान  श्रन्त:कालीन संसद  प्रौढ़  प्रथम  लोक-सभा  के

 सदस्य भी  रहे  थे  ।  उनका  १८  १९६० को  सीतापुर  में  ६२  वर्ष  कीं  अवस्था  में  स्वर्गवासी  हो  गया
 |

 श्री  देवन पत् ली  राज थ्या  भी  वर्त  मान  लोक  सभा  के  सदस्य  थे  कौर  अन्ध  प्रदेश  के  लगों  TT

 रक्षित--भ्नुसुचितਂ जातियां  निर्वाचन  क्षेत्र  से  निर्वाचित हुए
 थे  ।  उनका  १९६६०  को

 ५६  वर्ष  की  अवस्था  में  हैदराबाद  में  देहान्त  हो  गया  ॥

 श्री  बी०  पी०  गोले  LEVY-—-VY  में  भूतपूर्व  केन्द्रीय  विधान-सभा  के  सदस्य  रहे  थे  |  उनका

 २१  १९६०  को  कोला  में  ७५  वह  की  अवस्था  में  स्वर्गवास  हो  गया  |

 श्रीमती  रामाबाई  सुब्बरायन  भी  १९  में  भूतपूर्व  केन्द्रीय  विधान-सभा
 की

 सदस्य  रही

 at  |  उनका २  PE Ro  को  नई  दिल्ली  में  ६८  वर्ष  की  भ्र वस् था  में  देहान्त  हो  गया
 |

 श्री  ती ०  पी०  मित्तल  प्रथम  लॉक  सभा  के  सदस्य  रहे  थे  |  उनका  २  2eho a Sia F को  पेरिस  में

 ७०  वेष  की  अवस्था  म  स्वर्गवास  हो  गया  |

 श्री ए०  घास  १९  ४६--५०  में  भारत की  विधान  सभा के  सदस्य  रहे थे  ।  उनका  २७

 १९६०  को  नई  दिल्ली  में  ७३  वर्ष  की  अवस्था  में  देहान्त  हो  गया ॥ ॥

 हमें इन  मित्रों  के  निधन  का  हार्दिक  दुख  है  कौर  हम  उनके  परिवारों  के  प्रति  सहानुभूति

 प्रकट  करते  हैं  ।  सदस्यगण  दुख  प्रकट  करने  के  लिए  अपने  स्थानों  पर  खड़े  होकर  एक  मिनट का

 मौन  ay  करें

 इसके  पश्चात  सदस्य  एक  मिनट  तक  मौन  खंड  रहे  ।

 ee  ee  a  ee

 स्थगन  प्रस्ताव

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  प्राम  हड़ताल

 प्रिय  महोदय :  मुझे  कई  स्थगन  प्रस्तावों  की  सूचनायें  मिली  हैं  ।  इनमें  से  एक  श्री  स  ०  मो ०

 बनर्जी  तथा  कुछ  अन्य  माननीय  सदस्यों  की  से  मिली  है  जिसका  आशय  केन्द्रीय  सरकार  के

 चोरियों  की  हाल  की  हड़ताल  से  उत्पन्न  स्थिति  पर  विचार  करना  है  ।

 माननीय  सदस्यों  को  यह  समझना  चाहिए  कि  स्थगन  प्रस्ताव  केवल  भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व

 के  विषय पर  ही
 उपस्थित  किये जा  संकते  हैं  ।  लोक  महत्व  का  होने  के  प्रतिष्ठित  वह  विषय

 नीय भी  होना  चाहिए  रोक  उसकी  श्रविलम्बनीयता बनी  रहनी  चाहिये  ।  मैं  समझता हूं  कि  इस  विषय

 के
 सम्बन्ध  में  अब  स्थिति  उतनी  गंभीर  नहीं  रह  गई  है  इसलिए  इस  पर  अन्य  प्रकार  से  चर्चा  की  जा

 सकती  है
 |  टीटी

 मूल  ग्रेजी  में



 \go  स्थगन  प्रस्ताव  १  REKo

 त्री  श्र०  Fo  गोपालन
 :

 मेंने  कुछ  निर्दिष्ट  बातों  की  चर्चा  करने
 के  उद्देश्य

 से  ही  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  है  जो  आजकल  भी  घटित  हो  रही  है  ।  कल  अर्थात ३१,

 Peco  को  पटना  में  Mare  उड्ड्यन  विभाग  के  १७  कर्मचारी  श्रध्यादेदा  के  भ्रन्तगंत  गिरफ्तार  किये

 गये  हैं  ।  उनकी  जमानत  भी  नहीं  हो  सकती  है  ।  इसके  अतिरिक्त  कर्मचारियों  के  साथ  दुर्व्यवहार

 किया  जा  रहा  है  ।  उदाहरण  के  लिए  उनसे  कुर्सी  पर  खड़े  होकर  माफी  मांगने  के  लिए  कहा  जा  रहा

 इस  प्रकार  की  चीजें  ay  जारी  रहेंगी  ।  इसलिए  उनके  सम्बन्ध  में  चर्चा  करना  शझ्रावश्यक  है  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  गृह  मंत्री  ने  एक  प्रस्ताव  उपस्थित  करने  की  सूचना

 दी  ह  जिसका

 झा दाय  कामना  रियों  की  हड़ताल  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही से  उत्पन्न  परिस्थिति पर  विचार

 करना है  ।  यह  अत्यन्त  व्यापक  प्रस्ताव  हज़ारों  श्री  गोली  तथा  सदस्य  जो  कुछ  भी  कहना

 चाहते  हूँ  वह  उस  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के  समय  कह  aves  |  यह  विषय  व्यापक  है  कि  स्थगन

 प्रस्ताव  द्वारा  उसके  सम्बन्ध  में  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 क०
 गोपालन

 :
 कुछ  ऐसी  बातें  हो  रही  हें  जिनकी  कौर  सरकार  का  ध्यान  तुरन्त

 आकर्षित करना  आवश्यक  है  ।  विभागाध्यक्षों  द्वारा  कर्मचारियों  के  साथ  की  जा  रही  ज्यादतियों  को

 तुरन्त  रोका  जाना  यह  ठीक  है  कि  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत  चर्चा  की  जानी  चाहिए

 परन्तु  वह  चर्चा  तुरन्त  होनी  उसे  चरागे  के  लिए  नहीं  टाला  जा  सकता  है  |

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :
 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  विषय  ore  भी  उतना  ही

 आवश्यक हे
 जितना  पहले  था  ।  हमें  अनेक  तार  मिले  हैं  जिनमें  वर्तमान  स्थिति  की  सूचना  दी

 गई  हे
 ।  हमारी  सूचना  के  ग्रनुसार लाभ  १६०००  व्यक्ति  गिरफ्तार  किए  गए  थे  ।  उनमें  से

 कुछ  तो  मुक्त  कर  दिए  गए  हैं  परन्तु शेष  अभी  तक  जेलों  में  बन्द  हैं  ।

 pare  महोदय
 :

 इस  समय  में  किसी  भी  व्यक्ति  को  विस्तृत  वक्तव्य  देने  की  अनुमति  नहीं

 दे
 सकता

 माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  हमें  तुरन्त  विचार  करना  चाहिए  कौर  माननीय  मंत्री  कहते

 हैं  कि  हम  आगे  चलਂ  कर  उसके  सम्बन्ध  में  विस्तारपूर्वक  क  चर्चा  करेंगे  ।  अब  हमें  निर्णय  करना  है  कि  हम

 क्या

 भी  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  मैंने  अपने  स्थगन  प्रस्ताव  में  सरकार  के

 चोरियों  के  संगठनों  की  मान्यता  खत्म  कर  देने  के  निर्णय  से  उत्पन्न  स्थिति  का  संकेत  किया  है  ।  यह

 निर्णय ठीक  नहीं  है  ।

 prea  महोदय
 :  इस  विषय  को  स्थगन  प्रस्ताव  द्वारा  नहीं  निपटाया  जा  सकता  है  ।  यदि

 सभा  की  कार्यवाही  स्थगित  कर  भी  दी  जाय  तो  भी  हमें  बहुत  थोड़ा  सा  समय  इस  मामले पर  विचार

 करने
 के

 लिये  मिलेगा  ।
 इसलिए  मैं  इस  विषय  पर  विस्तृत  चर्चा  के  लिए  यथाशीघ्र  कोई  दिन  निर्धारित

 करने  का  प्रयत्न करूंगा

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल

 :
 मैं  यह  निवेदन  करना

 चाहता  हुं
 कि

 सुचना  प्राप्त  करने  के  भ्रमण  तरीके  भी  हैं  जैसे  peg  सुचना  प्रदान  ae  ।  स्थगन  प्रस्ताव

 ही  इसका  एकमात्र तरीका  नहीं  है
 ।

 वह  मेरा  या  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  किसी  भी  विषय  की  gre

 कर  सकते  हैं  ।

 श्री  वाजपेयी
 )

 :  क्या
 माननीय  गृह  मंत्री  यह  ग्रा इवा सन  दे  सकते  हैं  कि  जब  तक

 इस  प्रकार  की  चर्चा  नहीं  होती  तब  तक  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  कोई  प्रतिशोधात्मक  कार्यवाही  नहीं

 ee  का
 की  जायेगी  ?

 नि

 मूल  wit में



 १०  श्रावण  १८८२  (  )  स्थगन  प्रस्ताव  ७:

 श्री  कण  उ०  परमार  -  जातियां )  मेरा  निवेदन  है  कि

 इस  भ्रष् यादेश  की  में  गुजरात  में  पुलिस  का  बोलबाला  हो  है  सत्ता  प्राप्त  दल  ने

 समस्त  दलों  को  कुचल  देने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  है
 ।

 गुजरात  में  पांच  व्यक्तियों की

 जाने  भी  गई  इसलिए  इस  स्थगन  प्रस्ताव  को  अनुमति  प्रदान  की  जानी  चाहिए
 ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  माननीय  Te  मंत्री  |

 गह  कार्प  मंत्री  गो०  ब०  :  मैं  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  कोई  विस्तृत  वक्तव्य

 देना  श्रावस्ती  नहीं  समझता  हूं  ।  मैंने  अपने  प्रस्ताव  की  सुचना  इसलिए  दी  है
 कि

 इस  विषय  सें

 सम्बन्धित  विभिन्न  प्रेरित  पर  माननीय  सदस्य  प्रौर  सरकार  दोनों  दृष्टिकोण  उपस्थित  कर

 सके
 |

 इस  प्रकार  at  बातें  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  हड़तालियों  को  मारने  का

 area  जारी  किया  ar.  यदि  माननीय  सदस्य  किसी  विभाग  से  सम्बन्धित  किसी  मामले  की  कौर

 मेरा  अथवा  प्रत्य  मंत्रियों  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहते  हें
 तो

 वे  वसा
 कर

 सकते  टू  परन्तु  जहां

 तक  इन  स्थगन  प्रस्तावों  का  सम्बन्ध  है  इन्हें  ग्राह्म  नहीं  माना  जा  सकता
 |

 वैसे  इस  विषय  के  महत्व

 को  देखते  हुए  में  उस  पर  चर्चा  किये  जाने  के  लिए  dare  हूं  ।  श्री  Wear  ने  अत्यावश्यक सेवायें

 संधारण ण भ्रध्यादेश के निरसन हेतु के  निरसन  हेतु  जो  संकल्प  प्रस्तुत  किया  है  उसके लिए
 ८

 तारीख  रत

 की  गई  है
 ।

 दोनों  wet  एक  दूसरे  से  सम्बन्धित  हैं  उन्हें  करना  कठिन  होगा  ।  इसलिए

 इन  दो  प्रस्तावों  पर  एक  साथ  विचार  किया  जाना  चाहिए  ॥

 त्री  vane  wear  खानदेश )  में  एक  औचित्य  उठाना  चाहता  हूं  ।  यदि  किसी

 माननीय  सदस्य  ने  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  १२३  के  झन्तगंत किसी  भ्र ध्या देश  के  प्रति  सहमति  प्रकट

 करने  हराया  का  संकल्प  उपस्थित  किया  हो  तो  उस  संकल्प  पर  ही  पहले  विचार  किया  जाना

 उसे  wer  संकल्पों  की  अपेक्षा  अधिमान्यता  दी  जानीਂ  चाहिए  ।

 महोदय  :  शांति
 ।

 में  आपकी  बात  समझ  गया  हूं
 ।

 यह  किसने कहा  कि

 पहले  आपका  संकल्प  नहीं  लिया  जायेगा
 ?

 माननीय  मंत्री  के  कहने  का  तात्पयं  केवल  इतना  ही  है  कि

 इस  विषय  पर  दो  चर्चा यें  ert  चाहिए
 ।
 मेंने  इसके  लिए

 ८
 तारीख  निश्चित  की  है  ।  उस  दिन

 पहले  में  श्री  भरुचा  को  मौका  दूंगा  ate  फिर  माननीय  मंत्री  को  ।  तत्पश्चात दोनों  मामलों  पर

 एक  साथ  चर्चा  होगी  परन्तु  मतदान  पाक  पृथक  लिया  जायेगा  |

 इस  चर्चा  के  लिए  कितने  दिन  दिये श्री  मोदी  भरुचा

 प्रिय  महोदय  एक  दिन  काफी  है  ।

 श्री  त०  ao  विशाल  राव
 दो  दिन  मिलने  चाहिए ं।

 प्रो  atte  मेहता  )  चूंकि  ag  विषय  बहुत  महत्वपूर्ण  है  इसलिए  इस  चर्चा

 के  लिए  कम  से  कम  दो  दिन  तो  मिलने  dy  चाहिएं  ।

 श्रीमती  रेश  चक्रवर्ती
 :  हम  लोगों  ने  भी  यह  मांग  की  है  कि  इस  चर्चा  के

 लिए  कम  से  कम  दो  दिन  दिये  जाने  चाहिए ं|

 श्रध्यक्त  महोदय  :  मेरा  विचार  है
 कि

 वेतन  झ्रायोग  की  सिफारिशों  पर  हम  भली  प्रकार

 चर्चा कर  चुके  हैं
 ।

 अब  यदि  कुछ  लोग  उनसे  सहमत  नहीं  हैं  हड़ताल  करते  हें  तो  उसके  सम्बन्ध

 में  फिर  से  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती
 ।

 फिर  भी  मैं  डेढ़  दिन  का  समय  इसके  लिए  देता  हू

 ।  ८  तारीख

 किककयबबान्निननलनणनणणण त गाय्णाणा

 मूल  sat  में
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 को  पुरे  दिन  कौर  तारीख
 को  दोपहर तक  यह  चर्चा  होगी

 ।
 यदि  कुछ

 कौर  समय
 की

 आवश्यकता

 हुई
 तो

 माननीय  मंत्री  बाद  में  उत्तर  दे  सकेंगे
 ।

 tat  जयपाल  fag  पश्चिम--रक्षित--अ्नुसुचित  जातियां  )
 :  इतना  समयਂ  पर्याप्त

 नहीं  होगा  ।

 ग्रच्यक्ष  महोदय :  बहुत
 ६

 तारीख  को  भी  पूरे  दिन  ae  चर्चा  जारी
 |

 मैं  इस  स्थगन  प्रस्ताव  पर  अपनी  अनुमति  देना  आवश्यक  नहीं  समझता  हूं
 ।

 fat Ho
 क०  गोपालन  :  क्या

 ८
 शौर  eH

 बजाय  कोई  पहले  के  दिन  नहीं  दिये
 जा  सकते

 ताकि  जो  ज्यादतियां  की  जा  रही  हें  वे  शीघ्र  बन्द  की  जा  सकें
 ?

 महोदय  :  जैसा
 कि  माननीय  मंत्री  ने  प्रभी  कहा  यह  कहना  नारों

 क
 है

 कि
 किसी  मंत्री

 sar  जिम्मेदार  अधिकारी  ने  वैसा  करने  का  area  दिया  है  ।  एसी  परिस्थिति  में  यदि  माननीयਂ

 सदस्य  प्रधान  मंत्री  श्र  गृहमंत्री  को  उनकी  सुचना दें  तो  वे  उनके  निराकरण का  प्रयत्न  करेंगे  |

 श्री  नाथ पाई  यह  ठीक  है  कि  इस  प्रकार  के  ee  स्वयं  गृह  मंत्री  ने  जारी  नहीं

 किये  हैं  ।  परन्तु  अधिकारियों  को  जो  व्यापक  शक्तियां  देने  का  निर्णय  किया  गया  है  उसी  के

 स्वरूप  ये  ज्यादतियां हो  रही  हैं

 frat  महोदय
 :

 माननीय  सदस्यਂ  ऐसे  उदाहरणों  सूचना  माननीय  गृह  मंत्री

 को  भेज  सकते है

 प्री  हो०  Ato  मुकर्जी  :  समाचार  पत्रों  में  इंस  प्रकार  के  अनेक  उदाहरण

 प्रकाशित हो  चुके  हैं
 |

 में  चाहता  हुं  कि  सरकार
 हमें  यह  प्नाइवासन दे  कि

 भविष्य
 में

 उनकी  पुनरावृत्ति

 नहीं  होंगी  ।

 पत्नी  जवाहरलाल  ने  रू
 :

 में  माननीय  सदस्यों  को  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  यथासम्भव

 कोई  भी  अनुचित  कायंवाही  नहीं  होने  पदाधिकारियों  द्वारा  या  उन  लोगों  हारा  जो  बराबर

 उनकी  मुख़ालिफ़त  करते  है  ।

 arara  की  स्थित

 महोदय
 :

 प्रासाद  की  स्थिति  के  बारे  में  कुछ  स्थगन  प्रस्ताव  ७  हैं  जिनमें  एक

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  का  है  जो  इस  प्रकार  है  :

 के  भ्रतुन्छेद  २३५५ के
 में

 रहने  वाले  बंगाली भाषी  तथा  अन्य

 गेर  आसामी  भाषी  लोगों  को
 जो

 मूलभूत  अधिकार  मिले  हैं  उनको  बनाये  रखने

 शसाम  में  विधि  तथा  व्यवस्था  को  बनाये  रखने  में  वहाँ  की  सरकार  सफल  रही

 मेरा  विचार  है  कि  माननीयਂ  गृह  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  राज  सभा  में  एक  वक्तव्य  देने  बाले  हैं

 मैं  यह  मालूम  करना  चाहता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  चाहते  क्या  हैं
 ?

 fat  त्रिदिव
 कुमार  चौधरी

 :
 मेरा  यही  निवेदन है  कि  श्रीराम  में  होने  वाले  इन  झगड़ों  के  सम्बन्ध

 में  केन्द्रीय  सरकार  को  उसके  खुफिया  विभाग  द्वारा  पहलें  से  ही  पता  चल  गया
 था  ।  श्रासाम  में  सैनिक

 sent
 विभाग  की  सेवाओं

 में
 हुए  विध्न व

 बारे  में  पहले  से  ही  जानकारी
 हो  गई  थी  ।  इस  विशष  के

 म्रंग्रेज़ी  में



 Ww?
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 करें  चोरियों पर  किये  गये  आक्रमणों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  वहां  के  पदाधिकारी  ने  अवगत  करा  दिया

 था  ।  रेलों  में  हुई  गड़बड़ी  का  पता  सरकार
 को

 लग  गया  था
 |

 वहां  विधि  कौर  व्यवस्था  अव्यवस्थित

 हो  गई  थी  ।  वहां  के  ४०,०००  लोग  बेघरबार  हो  गये  थे  कौर  १०,०००  व्यक्ति  प्रतिभा
 राज्य को  छोड़

 कर  अन्यत्र चले  गये  थे  |  ऐसी  afeeate  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  बस  यही  में  जानना  चाहता  हूं
 ।

 माननीय  सदस्यਂ  का  कहना  है  कि  ग्रासिम  में  झापातकालीन  स्थिति  उत्पन्न

 हो  गई  थी  अथवा  वहां  सांविधान  का  उल्लंघन
 किया

 गया  था  संसद
 को

 इस  पर  विचार
 करना

 इस  बारे  में  दो  बातें  हैं  ।  एक  तो  यह  है  कि  क्या  यह  विचार  करना  संसद  के  क्षेत्राधिकार

 में  माता  दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  प्रकार
 की

 बातों  को  संसद  में  विचार  लाने  के  लिये  स्थगन

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  ठीक  है  waar  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  ने  स्थिति  को  विस्तृत  वर्णन  किंया  है

 wa  हमें  माननीयਂ  मंत्री  महोदय  की  बात  सुननी  चाहिये
 ।

 fat  फेंक  एसपी  निर्देशित-श्रांगल  :  यदि  सरकार  इस  पर  वाद-विवाद

 की  अनुमति  देती  है  तो  मुझे  श्रमिकों निर्णय  मान्य है  ae  मामला
 अकेले  बंगालियों  का

 ही  नहीं हैं

 बल्कि  सभी  भारतीयों  का  इससे  व्यापक  सम्बन्ध  है  ।  साथ  ही  मैं  यह  बात  मानने  के  लिये  तैयार  हूं
 कि

 इस  प्रकार की  चर्चा  करने  के  लिये  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  उपयुक्त  नहीं  है
 ।  लेकिन

 मेरा
 निवेदन

 है  कि  इसकी  चर्चा  के  लिये  सरकार  कम  से  कम  दो  दिन  का  समय  दे  ।

 faint  रेण  चक्रवर्ती  :  चूंकि  यह  मामला  अखिल  भारतीय  स्तर  पर  महत्व  का  है  हमने

 स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करके  इस  प्रदान  को  उठाया  है
 ।  हमारा ऐसा  विचार  है

 कि
 केन्द्रीय  सरकार  ने

 राजनीतिक  विचारधाराओं  के  पर  इन  दंगों  को  नहीं  रोका
 ।

 यह  मामला  अल्पसंख्यकों का  है

 पहली  बार  अन्तर  प्रान्तीय  प्राकार  पर  ऐसे  झगड़े  हुए  हें
 ।

 समस्त  भारतीय  इसके  बारे  में  चिंतित

 यह  एक  बहुत  गम्भीर  मसला है  जिससे  सम्पूर्ण  भारत  में  तथा  भारत  की  एकता  के  लिये

 भ्रान्ति  उत्पन्न  हो  सकती  है  ।  वहां  अल्पसंख्यक  लोग  सुरक्षा  ग्रीवा  नहीं  करते  ।  प्रधान  मंत्री  भले  ही

 कुछ  कयों  न  कहू  लेकिन  हमारा  कहना  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  waa  कर्तव्यों  का  पालन  नहीं कर  सकी  |

 इसलिये  केन्द्रीय  सरकार  की  कौर  ग्रासिम  सरकार  की  जातीय  नीति  के  विरुद्ध  हमने  यह

 स्थगन  प्रस्ताव रखा  है

 ह  हंस  agent  :  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  इसकी  की  जाये  तो  कम  से

 यह  चर्चा  कुछ  दिनों  त+  चले  ताकि
 वहां

 की  वस्तु  स्थिति  का  सट्टी  अन्दाजा  लगाया  जा  सके  ।  यह

 स्थिति  वहां  के  तानाशाही  पदाधिकारियों  ने  ही  उत्पन्न  नहीं  की  है  बल्कि  कुछ  स्वार्थी  लोगों  ने  भी

 इसमें  सांथ  दिया  है  ।  आसाम  निवासियों  की  बहुत  ही  गम्भीर  शिकायतें हैं  ।  स्वत  वस्तु  स्थिति  का

 सर्दी  a  विस्तृत  रुप  से  विश्लेषण  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  जयपाल  सिंह
 :

 मेरा  निवेदन  है  कि  भाषण  से  काम  नहीं  बनेंगा  ्र  न  इससे  किसी  को

 सन्तोष ही  होगा  |  दूसरा  सुझाव  यह  है  कि  या  तो  श्राप  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लें

 अथवा  श्राप  एक  दो  दिन  इस  पर  चर्चा  करने  के  लिये  नियत  इस  समय  श्राप  इतना  ही

 निर्णय  करें  कि  क्या  इस  विषय
 पर

 चर्चा  हो  अथवा  नहीं  क्योंकि  केवल  भाषण  देने  से  काम  नहीं  चलेगी  ॥

 भो  त्यागी  :
 केवल  विरोधी  सदस्य  ही  इस  घटना  के  बारे  में  चिंतित  नहीं

 है
 बल्कि

 हम  भी  परेशान  हैं
 :

 हम
 भी

 चाहते  हें  कि  इस  बारे  में  वाद-विवाद  हो  ।  क्योंकि  यह  मामलों  सारे

 राष्ट्र से  सम्बन्ध  रखता  मेरा  विचार  है  कि  ae  वाद-विवाद  गुप्त  रीति  से  हो  ताकि  हम  we

 पर  तरह  से  विचार  कर  सकें  ।

 मूल
 मैत्रेयी  में
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 श्री  गो०  बज  पंत  मेरा  वक्तव्य  किसी  स्थगन प्रस्ताव के  बारे  में  नहीं  मैं  स्थिति  का

 वास्तविक  वर्णन  करना  चाहता  हूं  ताकि  सदस्यों  को  इसके  बारे  में  पूरी  पुरी  जानकारी  हो  जाये

 इस  बारे मे  feat  पक्षपात  की  कोई  बात  नहीं  है
 ।

 श्री
 तो

 मेरा  केवल  यह  विचार  है  कि  इसमें  केन्द्र

 सम्बन्धी  कुछ  उच्च  उद्देश्य  हं  जिनको  प्राप्त  करना
 प्रौर

 उन  पर  ध्यान  देना  यदि  आपकी  अनुमति

 होतो  उस  वक्तव्य  को  पढ़ूं
 |

 चिया  महोदय  :  यह  माननीय  मंत्री  महोदय  पर  ही  छोड़ता  हूं  कि  वह  इस  प्रतिवेदन  को

 यहां  पढ़ें  नया  सभा  पटल  पर  रखें
 प्रौढ़

 बाद
 को

 इसका  सार  माननीय  सदस्यों  के  समक्ष  प्रकट  कर
 bas

 द  \

 जहां  तक  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  बात  है  में  कहूंगा  कि  झ्रास।म  राज्य  में  जो  कुछ  सामान्यत

 तो  वह  हमारे  क्षेत्राधिकार म॑  नहीं  ।  लेकिन  इस  बारे  में  कुछ  विशेष  परिस्थितियों  का  उत्लेख

 किया  गया  है  ।  एसी  परिस्थिति  में  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  वहां  ऐसी  गम्भीर  परिस्थिति  है  तर  केन्द्र

 का  हस्तक्षेप  करना  झ्रावश्यक  है  क्या  इसकी  यहां  चर्चा  की  जानी  चाहिये  क्या  उसके  लिये

 यह  स्थगन  प्रस्ताव  उपयुक्त साधन  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  इन  दोनों

 बातों  प्रकाशन डालें

 शी  to  ब०
 पंत  :  जहां

 तक
 कि  पहिला  प्रदान  है  विश्वस्त  सूत्रों  से  हमें  ज्ञात  हुआ  है  कि

 वहां  स्थिति  सामान्य  हें
 ।

 निष्क्रान्त  तथा
 वे

 व्यक्ति  जो  भ्र पने  मकान  प्राणी  छोड़कर  चले  गये  थे

 भ्रष्  वे  वापस  रहे  हें  लगभग  RE,o0¢  से  २०,०००  प्रश्न  घरों  को  वापस  ग्रा  गये  हें  ताकि  लोगों

 को  इस  बात  का  आ्राइवासंन  हो  जाये  कि  wa  वह  स्थिति  नहीं  है  जो  लोग  भयग्रस्त  हं  उनको

 विश्वास  at  जाये  किਂ  अरब  वसी  स्थिति  नहीं  है  ।  सामान्य  स्थिति  के  लिये  सभी  कुछ  किया  जा

 रहा  इन  सभी  लोगों को  साथ  साथ  रहना  है  इसके  लिये  यह  श्रावक  है  कि  ऐसी  स्थिति

 उत्पन्न  कीਂ  जानी  चाहिये  ताकि  सभी  लोग  मातृ भाव  से  रह  सकें  ।  चूंकि  वे  देश  के  सह  नागरिक

 हैं  ate  उनको  aoa  नित्यप्रति का  काय  सेब  के  साथ  रहकर  करना  है  ।  इसलिये  केन्द्रीय  सरकार

 ने  उनकी  यथासंभव सहायता  की  ।
 ४

 जुलाई  से  st  विभिन्न  स्थानों  पर  सेना  कार्य  कर  रही  है  ।  यह

 गम्भीर  स्थिति  एक  सप्ताह  र्कीति
 ४

 से  ११  जलाई  तक  रही  कौर  उसके  बाद  से  स्थिति  सामान्य  at

 गई  स्थिति  में  काफी  सुधार  gar  प्रधान  मंत्री  के  दौरे  के  बाद  से  वातावरण में  परिवर्तन  झा  गया

 है  हमें  है  तथा  हमारा  विश्वास  है  कि  स्थिति ऐसी  ही  रही  जसी  कि  was  तो  जो  लोग

 वहां से  चले  गये  हैं  वे  वापस  झा  जायेंगे  कौर  वहां  पूर्ण  सुरक्षा  हो  जायेगी  तथा  वहां  के  लोगों

 को  किसी  भी  प्रकार  का  कोई  डर  नहीं  रहेगा  ।  वहां  स्थिति  एसी  है  कि  उसमें  किसी  भीं

 प्रकार  का  कोई  हस्तक्षेप  करने  की  आवश्यकता  नहीं  Fl  कौर  केन्द्र  सरकार  राज्य  सरकार

 की  उन  क्षेत्रों  में  रोकथाम  करती  है  जहां कि  वह  कर  सकती  जेसा  कि  मेंने  कभी  बताया

 कि
 ४
 जुलाई को  वहां  स्थिति  बत  खराब  हो  गई  थी  कौर  उसी  शाम  से  विभिन्न  स्थानों  पर

 सेना  नित  कर  दी  गई  दीਂ  ।  ग्रासिम  राइफल्स  भी  उनकी  सहायता कर  रही  ह  ।  इसके  अतिरिक्त

 ये  लोग  विभिन्न  स्थानों पर  जा  रहे  हैं श्रौर  इस  बात  का  पता  कर  रहे  हं  कि  लोगों  में  कहीं  भी

 भ्र विश्वास एंव  डर  की  भावना  नहीं  है  ।  इसਂ  काय  में  काफी  सफलता  भी  मिली  है  ae  मेरा  विचार

 है  कि  यह  ही  महान  कार्य  है  जो  art  किया  जाना  इसलिये यह  सोचना  ठीक  नहीं  है  कि

 सरकार  विफल  रही  है  कौर
 न  सभा

 के  समक्ष  इस  प्रकार  का  स्थगन  प्रस्ताव  लाने  की  श्नावव्यकता

 ही  है  ।  निश्चय  ही  वहां  aft  दुखद  घटनाएं  हुई  हें  जिनके  लिये  हमें  बहुत  दुख  हे  कौर  इनसे

 oe
 पीड़ित  व्यक्तियों  के  प्रतिਂ  हमारी  हार्दिक  सहानुभूति  है

 ।

 में|



 ex
 १०  श्रावण  १८८२  स्थान  प्रस्ताव

 प्रत  :  मेरा  निवेदन  है  कि  a  स्थगन  प्रस्ताव
 को

 स्वीकार  करने  का  कोई  आघार  नहीं
 है  ।

 केरल  मे  जब  रसी  ही  विषम  स्थिति  उत्पन्न  हुई  थी  तब  भी  ऐसी  ही  बातें  कही  गईं  इसी  प्रकार

 के  भाषण  दिये  गये  थे  ।  कई  सप्ताह तक  वहां  ऐसी  स्थिति  रही  लेकिन  राज्य
 सरकार

 से
 सत्ता

 लेकर  केन्द्र  के  हाथ  में  सत्ता  श्री  जाने  तक  उस  बारे  में  सभा  में  चर्चा  करने  की  भ्र नुम ति  हमने  नहीं

 किन्तु  संविधान  के  भ्रनुसार  राज्य  सरकारें  भ्र पने  यहां  विधि  व्यक्त
 था  बनाने  की  उत्तरदायी

 हैं  कौर  हमने  यथासंभव  उनकी  सहायता  की  है  |

 जहां तक  मुझे  सूचना  मिली  है  कौर  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  जितनी  जानकारी  मैंने  एकत्रित

 की  है  उसके  प्रिया  पर  मैं  कह  सकता  हुं  कि  अब  वहां  कहीं  भी  किसी  प्रकार  का  कोई
 डर

 नहीं  है
 ।

 बहुत  से  व्यक्ति  aa  गांवों  को  वापस  जा  रहे  हैं  कौर  श्री  उनको  वहां  बसा  दिया  गया  है  ॥

 राज्य  सरकार  ने  उनके  कल्याण  कौर  पुनर्वास  के  लिये  पर्याप्त  प्रबन्ध  किया  है
 ।  यदि  सहायता

 की  आवश्यकता  पड़ी  तो  वह  भी  उनको  दी  जायेंगी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  किसी  स्थगन  प्रस्ताव

 की  कोई  झ्रावस्यकता नहीं  है  ।

 इसके  बारे  मे  वाद  विवाद  किया  जाये  या  नहीं  यह  एक  वैधानिक  प्रदान  है  जिसके  बारे  में  ग्राहको

 निर्णय  करना  है  ।  बस  मे  रा  तो  एक  निवेदन  है  कि  यदि  इसके  बारे  में  वाद-विवाद  करना  है  तो  वह

 वाद-विवाद  इसਂ  समय  नहीं  होना  चाहिये  क्योंकि  अब  स्थिति  ठीक  होती
 जा  रही हे

 स्थगन

 प्रस्ताव के  में  भ्र भी  जो  बातें हो  रही  थीं  तब  जिस  प्रकार  की  भावना  यहां  व्यक्त  हों

 रही  थी  उसको  देखकर  मैं  कह  सकता  हुं  कि  यह  इस  मामले  में  कोई  सहायता  नहीं  कर  सकती
 |  ह्म

 चाहते  हें  कि  वहां  शांति  हो  कौर  जो  कुछ  भी  भला  हो  सके  वह  किया  जाये
 ।

 देश  तथा  प्रत्येक  नागरिक

 के  प्रति हमें  महान  काय  करना है  ।  किसी  विवरण  के  आघार  पर  हमें  अपने  पैरों  पर

 घात  नहीं  करना  चाहिये  ।  वहां  दुखद  घटनाएं  हुई  हें  हम  संभी  उनकी  भत्सना  करते  हम  सभीं

 को  उसका गेंद  है  ।  यदि  श्राप  यह  कहें  कि  हमें  इसका  खेद  है  तो  भावाभि  व्यक्ति  सरल  है  ।  मगर

 श्राप  यह  चाहते  हैं  कि  इस  पर  वाद  विवाद  तो  इस  समय  नहीं  ।  जब  स्थिति ठीक  हो  जाये  तभीं

 होना  चाहिये  ।  सामान्य  स्थिति  लान  की  में  देरी  करने  का  अवसर  नहीं  देना

 अथवा  सम्बन्धित  दलों  अथवा  व्यक्तियों  को  निकट  art  के  मामले  में  हमें  यहां  कोई  ऐसा  काय  नहीं

 करना  चाहिये  ताकि  उसमें  कोई  बाधा  ।  संभा  का  यही  कत्तव्य  है  जो  उसे  वहां  के  निवासियों

 एवं  देश  के  प्रति  करना  है  ।

 कहना  तो  में  इसके  बारे  में  बहुत  कुछ  चाहता  हूं  लेकिन  मैं  इसकी  चर्चा  नहीं  करूंगा  क्योंकि

 मुझे  डर  है  कि  कहीं  कोई  गलतफहमी  न  हो  जाये  ।  हमें  यह  देखना  है  कि  भविष्य  में  इसकी  क्या

 प्रतिक्रिया  होती  है
 ।

 लकिन  मेरा  इतना  निवेदन  है  कि  श्राप  यदि  वाद-विवाद  करना  चाहते  हें  तो

 यह  वाद-विवाद इस  समय  न  किया  जाये  ।  क्यों  कि  कहीं  कोई  ऐसी  बात  न  हो  जाये  जो  घाव  भरने

 के  बजाय  लोगों  में  ग्रन्थि  भावना  लाने  में  ही  बाधक  बन  जायें
 ।  असली बात  तो  यह  है  ।  मुझे

 इस  बात  से  खुशी  होगी  कि  sere  बंगालਂ  भर  तथा  अरन्य  प्रतिनिधि  नेता  प्रधान  मंत्री  से

 मिलकर  वर्तमान  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा  कर  लें  ।  श्र  इक  बात  का  निचय  करें  कि  wa

 होना  चाहिये  प्रौर  कस  प्रकार  इस  कठिनाई  को  दूर  किया  जा  सके  कौर  किस  प्रकार  इस  कठिनाई  को

 शीघ्रता  से  दुर  किया  जा  सकता  क्योंकि  जब
 मामला  महत्वपूर्ण होता  है  तो  कभी  कभी  चर्चा

 ate  वाद-विवाद  काफी  नहों  होते
 ।

 समस्या  का  समाधान  करने  के  लिये  ate  भी  बहुत  से

 दं
 ।  माननीय

 सदस्यों  से  मेरा  निवेदन  है  कि  जो  कुछ  मैंने  कहा  है  वें  उस  पर  थोड़ा  विचार  करें  ।.

 मुझ  से  पूछा  गया  है  कि  क्या  श्री  भट्टाचार्य  का  तार  मुझे  मिला  था  ।  मेरा  ध्यान  है  कि  यह

 तार  ५  तारीख  को  मिला  था
 ।  ४

 जुलाई  को  गोहाटी  में  सेना  वनीत  कर  दी  गई  थी  कौर  इसके
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 बाद  ही  दिलाने  में  भी  कुछ  सेनिक  कम्पनियां  लगा  दी  गई  थीं  ।  इसके  परचात् अरन्य स्थानों प्राय  स्थानों  पर

 भी  सेना  तैनात
 कर

 दी
 गई

 थी  ।
 मुझे  जो  तार  मिला

 था
 उसके  आधार  पर  मैंने  कार्यवाही

 मूल  दूसरे  लोगों  से  भी  तार  मिले  हे  ।
 मैंने  मंत्रालय को  इनके  बारे

 में  जानकारी  दी  तथा

 भ्र पने  विचारों  से
 भी  ware

 हम  संभी  लोग  इन  घटनाओं  से  दुखित  हमने इस

 बात  पर  विचार  किया  कि  यथा  संभव  सहायता  देना  कितना  आवश्यक  है  और  इस  प्रकार  की  घटनाओं

 की
 पुनरावृत्ति

 को
 रोकने  के  लिये  कया  किया  जा  सकता

 ।
 मैं  सोचता हूं

 कि
 यह  एक

 व्यक्तिगत  खर्च  था  जो  मुझ  से  पुछा  गया  था  ।  कौर  मैंने  उसका  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 क्या  इन  परिस्थितियों में  मुझे  अ्रपने  वक्तव्य  को  पढ़ना  आवश्यक  है  जो  कि  काफ़ी  लम्बा  है

 कौर  उसमें  उन
 बातों  पर  प्रकाश

 भी
 नहीं  डाला  गया  है

 जो
 यहां  उठाई  गई  हें

 ।

 श्री  मोहम्मद  इलियास
 :

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  जो  वक्तव्य दिया  है  वह

 बिल्कुल  गलत  है  ।  भी  हजारों  की  संख्या  में  शरणार्थी  श्री  रहे  हैं  ।  उन्होंने  कहा है  कि  स्थिति

 सामान्य है  जो  बिल्कुल गलत  हे  ।  मालूम  नहीं  कि  केन्द्रीय  सरकार  का  यह  रवैया  किसी  प्रकार  इस

 स्थिति को  हल  करेगा  |

 श्री  ज् ०  Ho  गोपालन
 :

 समस्या  से  सम्बन्धित  दो  बातों  को  जो  एक  दूसरे  से  विभिन्न  हैं  मिला

 दिया  गया  हे  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि  ग्रल्पसंख्यकों  के  हृदय  में  किस  प्रकार  विश्वास  प्राप्त  किया  जा

 सकता  है  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  स्वयं  स्वीकार  किया  हैं  कि  वहां  भ्र सुरक्षा  की  भावना  है  ।  जनता

 श्रीराम  राज्य  को  छोड़  रही  थी  |  अतः  केन्द्रीय  सरकार  वहां  विधि  ake  व्यवस्था  को  बनाने  के  मामले

 में  संविधान  के  भ्रनुसार  हस्तक्षेप  कर  सकती  थी  ।  जो  उसने  नहीं  किया  are  इस  प्रकार  भ्रल्पसंख्यकों

 में  विश्वास  की  भावना  उत्पन्न  नहीं  कर  सकी  ।  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  बात  है  ।  जो  वाद  विवाद  हम  कर

 रहे  हैं  उससे  यह  प्रश्न  बिल्कुल  ही  है  ।  महत्वपूर्ण  बात  तो  यह  हैं  कि  हमें  सरकार  की  इस  विफलता

 की  चर्चा  करनी  हूं  क्योंकि  यह  अल्पसंख्यकों  का  प्रश्न  तथा  बंगाल  को  ही  नहीं  ह  बल्कि  समूचे

 भारत  उसकीं  एकता  का  हूं
 ।

 यह
 भी

 एक  बात  हे  जिसकी  चर्चा  हम  कर  सकते  हैं
 ।

 इन  दोनों

 बातों  को  मिलाना नहीं  चाहिये  ।  इस  स्थगन  प्रस्ताव  में  स्पष्ट  रूप  से  यह  बात  कही  गई  हैं  कि  सरकार

 विफल रही  है  ।

 माननीय  स्त्री  ने  रखने  वक्तव्य  में  कहा  है  कि  हम  जो  कुछ  कर  सकते  थे  ag  हमने  किया
 ।  केरल

 के  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  हस्तक्षेप  किया  था  ।  नगर  के-प्रिय  सरकार  नें  यहां  कुछ  किया  होता  तो

 वह  स्थिति  न  art  जो  करायी  हैं  ।  लोग  वहां  से  aes  घरों  को  छोड़  कर  भाग  रहे  हैं  और वापस

 जाना  नहीं  चाहते  ।  मेरा  निवेदन  हैं  कि  इस  पर  चर्चा  करने  के  लिये  इस  सत्र  में  एक  दिन  नियत

 किया  जाय  |

 यह  निर्णय  करना  aa  आपके  हाथ  में  है  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  भ्र पना  काय  किया  कौर

 क्या  यह  कहना  कि  जो  कुछ  संरकार  कर  सकती  थी  वह  उसने  किया  ठीक  है  |  क्या  सरकार  सफल  रही

 हैं  अथवा  नहीं  ।

 कृपा लानी  )
 :

 माननीय  गृहमंत्री  ने  भ्राववासन  दिया  हैं  कि  श्रीराम  में

 सामान्य  स्थिति  झा  गई  है  ।  लेकिन  हमें  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  में  साम्प्रदायिक  दंगों  का

 की  यह  पहिला  नहीं  है  ।  झा साम  के  सदस्यों  का  कहना  है  कि  इन  झगड़ों की  जड़  गहरी हूँ

 सदन  प्रिया  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इनकी  जांच  करना  नितान्त  आवश्यक
 mere  LE

 सल  dint  में
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 ध्रिष्पक्ष  महोदय
 :  ४

 से  ११  जुलाई  के  बीच  झा साम  में  जो  दु्घेटनाएं  हुई
 हैं  वास्तव में  वे

 बहुत  ही  दुखद  हैं  ।  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिसके  लिये  समस्त  देश  दुःखी  है
 ।

 अरब  प्रश्न यह  है

 हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  वहां  शीघ्रता  से  सामान्य  स्थिति  लाई  जाय
 ।

 जहां  तक  कि  इन  घटनाश्रों  की  बात  है  निश्चय  ही  इस  स्थिति  के  बारे  में  चर्चा  करने  के  लिये  मैं

 अवसर  दूंगा  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  इस  प्रकार  की  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति  फिर  कहीं  हो
 ।

 यह  बड़े

 दुर्भाग्य  की  बात  हैं  कि  प्राप्ति  के  बाद
 भी

 ऐसी  घटनाएं  हो  रही  हैं
 ।

 हम  इनके  मूल  कारणों  की

 जांच  करेंगे  कौर  शान्ति  वातावरण  में  उनको  दूर  करने  का  उपाय  ढूँढ़ेगा
 ।

 मैं  इसकी  चर्चा  करने  के  लिये

 भ्र वसर  दूंगा  ।  ताकि  सरकार  को  दूसरों
 की

 बात  सुनने  का  श्रवसर  मिल  सके  वह  यह  प्रयत्न  कर  सके

 कि  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  घटनाएं  न  हों  ।

 साथ  ही  माननीय  सदस्यों  को  यह  समझना  चाहिये  कि  हम  राज्यों  के
 मामलों

 पर
 चर्चा  का

 अवसर नहीं  किसी  राज्य  की  स्वायत्तता  में  हम  हस्तक्षेप  नहीं  करते  ।  विधि  कौर  व्यवस्था  बनाया

 रखने  का  उत्तरदायित्व राज्य  सरकार  का  है  ।  लेकिन  राज्य  सरकार  की  विफलता  पर  इस
 सभा

 को  भी  कार्यवाही  करनी  पड़ती  है  |  माननीय  सदस्यों  का  आरोप  हैं  कि  सरकार को  सुचना  मिल
 जाने

 पर  भी  सरकार  ने  कुछ  नहीं  किया  लेकिन  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  सूचना  मिलते  ही

 उन्होंने  कार्यवाही  की  थी  ।

 मैं  इस  पर  वाद-विवाद  करने  के  लिये  भ्र वसर  दूंगा  लेकिन  राज  नहीं  ।  स्थगन  प्रस्ताव  इसके  लिये

 उपयुक्त  साधन  नहीं  है  ।  स्थगन  प्रस्ताव  किये  जाते  हैं  ।

 श्र  त्रिदिव  कुमा  (
 चौधरी  :  मेरा  निवेदन  है  कि  बंगाल  के  साथ  यह  संसद  न्याय  करे  आगे

 की  कार्यवाही  में  भाग  लेने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  मैं  सभा  से  बाहर  जा  रहा  हूं  ।

 पश्चात्  श्री  त्रिदिव  कुमा ए  चौधरी  कौर  श्री  श्र  Clase  घोषाल  सभा  से  उठ  कर  बाहर

 चले

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मैं

 प्राप्त  के  भ्रान्ति  सप्ताह  में  इस  मामले  पर  चर्चा  करने  के  लिये  एक  दिन

 नियत  करूंगा  ।

 fatt  प्रभात  कार  :
 प्रधान  मन्त्री  वहां  हेलीकॉप्टर पर  गये  थे  ।  उन्होंने वहां  के  लोगों

 से  कोई  बातचीत तक  नहीं  की  ।

 श्री  तंगामणि  :
 प्रधान  मंत्री  को  शरणार्थियों के  दीवारों  में  जाना  चाहिये था  ।

 श्री  जवाहर  लाल  नहरू  (:  जेसा  वास्तव  में  यह  एक  बहुत  गम्भीर  मामला

 है  ।  माननीय  सदस्य  इस  बात  पर  उत्तेजित  हैं  कि  में  हैलीकॉप्टर  में  वहां  गया  था--जैसे  यह  भी  कोई

 था  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  मामले  में  मुझे  विरोधी  पक्ष  के  माननीय  सदस्यों  की  अपेक्षा  कहीं

 अधिक  जानकारी  है
 ।

 हो  सकता  है  कि  मेरा  यह  दावा  गलत  हो  लेकिनਂ  मैं  यह  समझता  हूं  कि  इन  दुखद

 घटनाओं  के  बारे  में  विरोधी  पक्ष
 के

 किसी  भी  सदस्य  से  श्रमिक  जानकारी  रखता  हूँ
 ।

 में  इस  मामले  को
 व

 शान्ति  से  हल  करने  की  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  ।  हमारा  मुख्य  प्रयोजन

 है
 ।

 कई  तरह  के  सुझाव  दिये  गये  हैं
 ।

 कृपा लानी  ने  सुझाव  दिया  है  कि  हमें  इसके  कारणों

 का  पता  लगाना  चाहिये
 ।

 में  उनकी  बात  से  सहमत  हूं  ।  यद्यपि  जहां  गम्भीर  कारण  वहां  केवल

 ऊपरी  छानबीन  करने  से  कुछ  लाभ  नहीं  फिर  भी  हमें  कारणों  का  पता  लगाना  चाहिये  भौर

 Henne  ee  ee
 समस्या  को  हल  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहि  ये  ।

 सिल
 dit

 में
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 दूसरा  सुझाव  यह  था  जैसा  कि  श्री  ही०  ना  ०  मुकर्जी  ने  कहा  कि  हमें  वहां  सुरक्षा  तथा  भाई-चारे

 की  भावना  स्थापित  करनी  चाहिये
 ।
 में  समझता  हूं  कि  इस  सभा  के  प्रत्येक  सदस्य की  ऐसी  इच्छा

 स्पष्ट  है  कि  मुख्य  काम  यही  हैं
 ।

 ऐसी  भावना  स्थापित  किये  बिना  वहां  कारणों  का  पता  भी  सफलता

 पुर्वक  नहीं  लगाया  जा  सकता
 ।

 पर  सभा  के  सामने  सवाल  यह  हैं  कि  इस  काम  को  फोड़े  किया  जाय
 ?

 जैसा  कि  मैंने  हमें  इस  मामले  के  कारणों  का  पता  लगाना  चाहिये  ।  पर  कुछ  भी  करने

 से  पहले  जरूरी  हैं  कि  वहां  सामान्य  स्थिति  स्थापित  की  जाय  ।  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  वहां

 सामान्य  स्थिति  नहीं  वहां  स्थिति  ak  भी  खराब  हो  रही  है  ।  वैसे  तो  ह  य  स्थितिਂ  का  एक

 बहुत  व्यापक  होता  है
 ।

 पर  इतना  में  दावे  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  ara  रूप  से  वहां  की  स्थिति

 सामान्य  है  ।  वहां  कोई  घटनायें  नहीं  हो  रही  हैं  ।  पर  यदि  श्राप  मुझ  से  पुछेंगे  कि  कया  वहां  की  जनता  के

 मन  में  भी  शान्ति  स्थापित  हो  चुकी  तो  मैं  कहूंगा  कि  ऐसी  बात  नहीं  है  पर  स्थिति  पहले  से  अच्छी

 जरूर  है  ।  जब  तक  लोगों  में  भय  उनके  मन  में  शान्ति  नहीं  सकती  |
 जब  यह

 कहा  जाता  है  कि  वहां  स्थिति  सामान्य  हो  गयी  तो  उसका  मतलब  यही  है  कि  पिछने  कुछ  दिनों  से

 वहां->कुछ  छोटी  मोटी  बातों  को  छोड़  कर--कोई  घटनायें  नहीं  हुई  हैं  |

 जो  दुःखद  घटनायें  हुई  थीं  वे  तो
 ४

 जुलाई  से  १२ या  १३  जुलाई  तक  ही  हुई  थीं
 ।

 मई
 व

 जून  में

 हो  छोटी-मोटी  घटनायें  ही  होती  रहीं  ।  हम  वहां  की  स्थिति  के  सम्यक  में  पूरी  तरह  रहे  ।  २७  कौर २८

 जून  को  आसाम  के  राज्यपाल  यहीं  थे  ।  हमने  उनसे  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  बातचीत की  थी  |  उनका

 कहना  था  कि  वहां  पर  भ्रान्ति  थी  पर  वह  कम  हो  गयी  है  प्रौढ़  हैं  कि  आगे  कोई  भी  गड़बड़ी

 नहीं  होगी
 ।

 अब  कह  सकते  हैं  कि  राज्यपाल  चय  गलत  था
 ।

 यह  बात  तो  दूसरी  है
 ।

 दुर्भाग्य  से
 ४

 तारीख  को  वहां  स्थिति  खराब  हो  गयी  ।  लगभग
 ८

 दिन  स्थिति  बहुत  खराब  रही
 ।

 हम  यह  भी  मानते  हैं  कि  श्रीराम  के  कुछ  हिस्सों में  दो-तीन  दिन  तक  प्रयास  का स्थिति
 पर पूर्ण

 नियंत्रण
 नहीं  रहा  था

 ।
 श्रीराम  के  कुछ  हिस्सों  j—aa  की  घाटी

 में
 भी--स्थिति

 पर

 प्रशासन का  पूरा  नियंत्रण
 था  ate  उसने  वहां  पर  कोई  गड़बड़ी  नहीं  होने  दी

 ।
 दुखद  घटनायें

 जो  उनमें बहुत  से  लोग  शरणार्थी बन  बहुत-सी  जगहों  पर  लगाई  गई  भ्र ौर  कुछ
 जानें

 भी  गई
 ।

 जो  भो  कुछ  यह  बहुत  बुरा  था ।

 हमने  देखा  कि  दुखद  घटनायें  को
 भी

 अखबारों  शादी  में  बहुत  बढ़ा-चढ़ा  कर  मोटी  लाइनों  में

 प्रकाशित  किया  गया
 ।

 जो  कुछ  ६21 ह  वह  बहुत  बुरा  था  उसको  बढ़ा  चढ़ा  कर  प्रकाशित  करने  की

 कोई  बात  ही  नहीं  फिर
 भी

 ऐसा  gar  ate  में  के  एक  कोने  में
 उन

 बातों  का  खण्डन

 किया  गया  ।  are  के  झाधुनिक  साधनों  से  किसी  बुरी  बात  को  भी  बुरा  बनाया  जा  सकता  है

 इसकी  प्रतिक्रिया  होने  से  स्थिति  site
 भी

 खराब  हो  जाती  है  ।  मैं  किसी
 पर

 दोषारोपण  नहीं  कर  रहा  हूं

 बल्कि  तथ्य  उपस्थित  कर  रहा  हूं  ।  वर्तमान  स्थिति  यह  है  कि  परसों  तक  श्रीराम  के  दीवारों  से  2E,000

 व्यक्ति  घरों  को  वापस  लौट  चुके  थे  ।  मैं  बंगाल  की  बात  नहीं  कह  रहा
 |

 बंगाल  के  शिविरों  में  लोग

 भी  वही  है
 ।

 में  प्रासाद  की  बात  कर  रहा  हूं  जहां  १९,०००  लोग  लौट  चुके  हैं  बाकी  लोग
 भी

 वापस  जा  रहे हैं
 ।

 यह  एक  बरच्छा  लक्षण है  प्रौर  इस  बात का  लक्षण  है  कि  वहां  सामान्य  स्थिति  पुनः

 स्थापित  हो  रही  है
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  जो  लोग  बंगाल  के  शिविरों  में  वे  लोग  भी  अपने  घरों  को  वापस

 लौट  जायें
 ।

 मुझे  आशा  है  कि  वे
 भी

 धीरे-धीरे  लौटना  शुरू  कर  देंगे
 ।

 ठीक  हम  इसके  कारणों  की  छानबीन  करेंगे  a  हम  इस  विषय  पर  चर्चा  भी  कर  सकते  हैं

 पर  इस  नाजुक  समय  पर  नहीं
 ।

 उदाहरण  के  लिये  मैं  एक  बात  बताना  चाहता  हूं  के  कुछ
 उत्साही

 नवयवकों  ने  घोषणा  की  है  कि
 ४

 भ्रमित  को  वे  मांग  दिवसਂ  या  ऐसा  ही  कोई  दिवस  मनायेंगे
 ।

 ऐसी
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 स्थिति  में  ऐसी  किसी  भी  घोषण  को  हम  हि बवकफ ्» री  के  सिवाय  कौर  क्या  कह  सकते  हैं
 कि  वहां  किसी

 प्रकार  के  दिवस  मनायें  जायें  जिससे  लोगों  को  उत्तेजित  किया  जाये  या  उन्हें  भयभीत  किया  जाये
 ।  मेरा

 ख्याल  है  कि  वहां  के  किसी  विद्यार्थी  संगठन  ने  ऐसी  घोषणा  की  है
 ।

 ऐसी  घोषणा  से  शिविर  के

 थियों  में  फिर  भय  पैदा  होगा  ate वें  सोचेंगे  कि  उस  दिन  पता  नहीं  क्या  हो  सनौर  फिर  वे  घरों  को

 वापस नहीं  जायेंगे

 तो  इस  समय  ऐसी  गम्भीर
 व

 नाजुक  स्थिति  जो  कि  श्री  धीरे-धीरे  सामान्य  होती  जा  रही

 प्रकार  के  भय  व  शंकायें  भी  फैली  हुई
 AT:  हमें  सावधानी  के  साथ  स्थिति  का  सामना  करना

 यह  भ्रच्छा  नहीं  होगा  कि  हम  यहां  सभा  में  परस्पर  एक-दूसरे  पर  दोषारोपण  करें
 व  एक-दूसरे पर

 लांछन  लगायें  ।  यह  बातें  कुछ  ऐसी  थीं  जिनके  लिए  भारतीय  होने  के  नाते  हम  सभी  लज्जित  हैं
 ।

 हरम  इस  घाव  को  भरना  हैं  ऐसा  उपाय  करना  जिससे  इसकी  पुनरावृत्ति
 न

 हो
 ।

 ऐसी  स्थिति  है  कौर  इसीलिये  मैं  कहता  हूं  कि  भ्रापने  जो  कहा  वह  ठीक  ही  हें--यानी  हमें

 इस  मामले  पर  चर्चा  करनी  चाहिये  पर  अच्छा  होगा  कि  चर्चा  तब  जब  वहां  स्थिति सुघर
 जाय

 शौर  हम  लोगों  का  दिमाग  भी  कुछ  ठण्डा  हो  जाये
 |

 चक्रवती  :  हम  इस  विषय  पर  शीघ्र  ही  वाद-विवाद  इसलिये  चाहते  हैं  कि  ait

 re  तारीख को  ८८  शरणार्थी  परिवार  कलकत्ते  भराये  हैं  ।  यदि  इसी  प्रकार  प्रतिदिन
 ८८  या  ५०  परिवार

 ते  तो  इससे  तो  कौर  भी  भय  फैलेगा  |  सवाल  यह  हे  कि  वहां  सामान्य  स्थिति  Gar  करने

 के  लिये  क्या  उपाय  किया  जाना  आवश्यक  हू
 ।

 अतः  इस  गलतफहमी  में  रहना  व्यर्थ  ह  कि  वहां  सुरक्षा

 वह  शान्ति  की  भावना  पेदा  हो  गई  है  ।  इसीलिये  झ्रावश्यक  है  कि  इस  विषय  पर  शीघ्र  ही  वाद-विवाद

 किया  जाये  ।  में  समझती  हुं  कि  इसे  स्थगित  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि

 किस  तारीख  को  यह  चर्चा  होगी

 महो  दय  :  में  समझता  हुं  कि  वहां  की  स्थिति  सामान्य  होने  के  बाद  हम  इस  विषय  पर

 याद-विवाद  करें  ।  अगस्त  के  अन्तिम  सप्ताह  में  किसी  दिन  वाद-विवाद  के  लिये  हो  जायेगा  ।

 इस  बीच  माननीय  सदस्य  वहां  की  स्थिति  सुधारने  के  लिये  माननीय  मंत्री  को  सुझाव  दे  सकते  हैं

 उनसे  बातचीत  कर  सकते  हैं
 ।

 में  स्थिति  को  देखता  रहूंगा  कौर  सामान्य  हालात  होते  ही  यथाशी  कोई

 तारीख  निश्चित कर  दंगा

 तष्ट्रप  त  के  राज  भाषा  सम्बन्धों  निदेदा  को  भ्रामक  चता

 महो  दय  :  ध्रंग्रेजी  भाषा  के  प्रयोग  के  बारे  में  श्री  फ्रैंक  मन्थनी  नै  एक  स्थगन  प्रस्ताव

 की  सुचना  दी  ह  ।  क्या  इस  विषय  पर  किसी  कौर  रूप  में  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती
 ?

 श्र  ws  एंथनी  :  अन्य  किसी  भी  रूप  में  ऐसा  नहीं  हो  सकता  ।  पता  चला  है  कि  दक्षिण

 में  इस  मामले  के  विरुद्ध  भारी  आन्दोलन  होने  जा  रहा  हे  ।  माननीय गह  मंत्री  वक्तव्य

 देना  चाहिये  |

 शी  गो
 ०

 बं
 ०

 पंत
 :  यदि  श्राप  ऐसा  चाहते  हैं  तो  मैं  वक्तव्य  देने  के  लिये  तैयार  हूं  ।

 शो  फ्रेंक  एंटनी
 :

 प्रधान  मंत्री  ने  दो  झ्रावश्वासन दिये  gear  mead  यह  था  कि

 सरकारी
 नौकरी  में  लिये  जाने  के  लिये  हिन्दी  भाषियों  को  हिन्दी  की  परीक्षा  पास  नहीं

 करनी

 पड़ेगी  कौर  दूसरे यह  कि  अंग्रेजी  को  भी  हिन्दी  के  साथ  साथ  राज  भाषा  रखा  जायेगा
 ————

 fast  ग्रंग्रेजी में



 स्थगन  १  १९६०

 मतों  रण चक्र  तो  :  क्या  श्राप  इस  समय  श्रीराम  सम्बन्धी  हमारा  स्थगन  प्रस्ताव  नद्दी  ले

 सकते  उसको  नहीं  निपटा  सकते
 ?

 सहो
 दय

 :  में  इसके  बारे  में  निर्णय  दे  चुका  हूं  प्रौर  उसे  खत्म  कर  चुका  हूं
 ।

 र  कुचक्र  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  उत्तरदायित्व  को  भी  खत्म  कर

 दिया  हे
 ?

 तो  इस  स्थिति  में  हम  सभा  से  बाहर  जाते  हैं
 ।

 पश्चात  कुछ  माननीय  दीप  भास  उठकर  बाहर  चले

 ी फ्रैंह एंयनो करे  एंथनी  :  हिन्दी  का  मामला  बड़ा  महत्वपूर्ण  है
 ।

 जब  से  यह  पता  चला  है  कि

 सरकार  प्रधान  मंत्री  के  श्रारवासनों  की  अवहेलना  करके  इस  अधिसूचना  में  दी  गई  नीति  को  कार्या

 frag  करने  जा  रही  हे  तभी  से  दक्षिण  भारत  में  हिन्दी  विरोधी  भ्रान्दोलन  चलाने  की  चर्चा  रही  है  ।

 fat गो०  ब०  पंत  :  जहां  तक़  दक्षिण  भारत  में  हिन्दी  विरोधी  ग्रान्दोलन  का  सम्बन्ध  मुझे

 बड़ा  खेद  है  कि  वहां  की  एक  ऐसी  संस्था  ने  इस  प्रदान  को  उठाया  है  जिसने  भारत  की  मूलभूत  एकता  का

 ही  विरोध किया  है  ।  परन्तु  मद्रास  राज्य  की  सरकार  पूर्ण  रूप  से  सन्तुष्ट  हें  कि  ऐसे  भ्रान्दोलन  चलाने

 का  कोई  झ्राधार नहीं  हे

 में  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  को  बताना  चाहता  हूं  कि  सरकार  प्रधान  मंत्री  क्वारा  दिये  गये  श्राइवासनों

 की  अवहेलना  कदापि  नहीं  करना  चाहती  ।  निदेशी  ही  में  लिखा  गया  हूं  कि  सरकार  का  आशय  प्रधान

 मन्त्री  ने  भली  भांति  व्यक्त  कर  दिया  था  ।

 जो  दो  बातें  उन्होंने उठायी  उनमें  से  पहली  के  बारे  में  यह  बताना  चाहता हूं  कि  हमने यह

 निर्णय  स्पष्ट  रूप  से  कर  लिया  हे  कि  geRy  के  बाद  भी  प्रंग्रेजी  को  रखा  संविधान के  उपबन्धों

 के  अनसार  इस  विषय  के  बारे  में  एक  विधेयक  इस  सभा  में  १९६४  से  पहले  पहले  लाया  जायगा

 उस  विधेयक  में  भाषा  सम्बन्धी  नीति  का  विस्तृत  उल्लेख  होगा  ।

 दूसरी  बात  यह  हें  कि  हिन्दी  को  श्रनिव्राये  नहीं  बनाया  गया  है  ।  संसदीय  समिति  ने  यह  fear

 रिश  wag  की  थी  कि  कुछ  समय  बाद  सरकारी  नौकरी  लेने  के  लिये  हिन्दी  का  ज्ञान  झ्रावश्यक

 कर  देना  चाहिये  |  किन्तु  हमने  इस  बात  को  नहीं  माना  |

 इसके  बाद  प्रादेशिक  भाषाओं  के  बारे  में  भी  सुझाव  था  ।  प्रादेशिक  या  अ्रधीनस्थ  सेवाओं  की

 भर्ती  केन्द्र  में  ही  की
 जाती  हूं  ।  आयोग  ने  भी  यही  सुझाव  दिया  ate  समिति  ने  भी  इस  बात  को

 मान  लिया  था  कि  अधीनस्थ  सेवायों  की  भर्ती  प्रादेशिक  पर  की  जाय  उन  सेवाओं  के  लिये

 भर्ती  किये  जाने  वाले  लोगों  को  प्रादेशिक  भाषा  का  ज्ञान  अवश्य  होना  चाहिये  ।  इसी  सिफारिश के

 दूसरे  भाग  में  यह  भी  कहा  गया  था  कि  उन  लोगों  को  हिन्दी  भी  प्रानी  चाहिये  ।  हमने  उस  भाग  भी

 भ्रनिवारय  नहीं  बनाया  सकी  यह  निर्भर  किया  हैं  कि  यह  शर्ते  केवल  हिन्दी  भाषी  राज्यों  पर  ही  लागू

 होनी  भाषियों  पर  नहीं  ।  यह  सब  बातें  सभा  में  व्यक्त  किये गये  विचारों के

 भ्रनुकल हैं  |

 सरकार  ने  झपना  वचन  भंग  नहीं  किया  ।  हम  जो  बात  कहते  हैं  उस  पर  स्थिर  रहते  हैं  ।

 एमिनों  में  केवल  एक  बात  का  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  ।  दिल्ली  में  जो  कि  हिन्दी

 भाषी  स्थान  हिन्दी  भाषी  लोग  रहते  हैं  ।  क्या  उनके  बच्चों  पर  भी  यही  शर्त  लागू  होगी  कि

 सरकारी  नौकरी  प्राप्त  करने  के  लिये  उन्हें  हिन्दी  की  परीक्षा  पास  करनी  होगी
 ?

 wast  में



 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  sf १०  १८८२

 fat  गो०  ब्र  पंत
 :
 मैं  नहीं  समझता  कि  ag  चीज़  दिल्ली  के  लिए  है

 ।
 यहां  तो  हम  केवल

 शुरूआत  कर  रहे  हैं  इसलिये  यह  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 पता  नहीं  आगे  चल  कर  श्री  मन्थनी  स्वयं

 भी  हिन्दी  के  समर्थक  हो  जायं  ।

 श्री  ब्रज  राज  सिंह
 :
 मैं  मणिपुर  सम्बन्धी  स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में

 एक  स्पष्टीकरण चाहता  हूं  ।  amt  लिखा है  कि  आन्दोलन  का  विषय  सामान्य  विधि  एवं  व्यवस्था

 से  सम्बन्धित  परन्तु  वहां  निर्वाचित  विधान  सभा  के  लिये  भारी  हलचल  है
 ।  मणिपुर के  प्रशासन  के

 लिये  केन्द्र  जिम्मेदार है  कौर  यदि  हम  लोग  ही  इस  मामले  पर  ध्यान  नहीं  देंगे  तो  वहां  पर  भारी

 लन  उठ  खड़ा  होगा  ।  हालत  ऐसी  हो  रही  है

 महोदय
 :

 झाप  मेरी  बात
 यदि  मनीपुर  में  विधान

 सभा  हो
 तो

 भी  वहां  के

 झष्यक्ष  विधि  एवं  व्यवस्था  के  छोटे  से  मामले  को  सभा  में  उठाने  की  अनुमति  नहीं  देंगे
 ।

 हम  मनी  पुर

 at  स्थिति  पर  विचार  करने  के  भ्रधिकारी  हैं  पर  इसका  यह  मतलब  नहीं  कि  हम  हर  एक  छोटी

 मोटी  चीज़  को  लेकर  सभा  का  समय  व्यर्थ  गंवायें  ।  मनी  पुर  ale  के  बारे  में  कुछ  विधेयक  भी  यहां  चर्चा

 के  लिये  arr  वाले  हैं  ।

 श्री  ब्रज  राज  सिंह
 :

 वे
 तो

 भूमि
 की

 अधिकतम  सीमा  के  बारे  में  हैं
 ।

 झा साम  के  बारे  में  हमने

 पुरा  एक  घण्टा  लगाया
 ।

 भ्रिध्यक्ष  महो  दय  :
 स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति

 न
 देकर  मेरा  यह  उद्देश्य  नहीं

 कि
 इस  विषय  पर

 चर्चा  ही  न  हो  ।  चर्चा  करने  के  दूसरे  तरीके  भी  हैं  ।  सरकार  का  ध्यान  दिलाने  के  लिये  वक्तव्यों  की  मांग

 की  जा  सकती है

 क्या  गृह  मन्त्री  श्रासाम  के  बारे  में  सभा  पटल  पर  कोई  पत्र
 रखेंगे  ?

 श्री  गो०  ह ५  पंत  :  जी  नहीं  ।

 जल लिय  एकड

 सभा  पटल  पर  te गये  पत्र

 राष्ट्रपति  द्वारा  प्रख्यापित  अध्यादेश

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :
 में  संविधान के  अनुच्छेद  १२३  के  उपबन्धों

 के  राष्ट्रपति द्वारा  ८  १९६०  को  प्रख्यापित  अत्यावश्यक  सेवायें  संधारण

 १९६०  (१६६०  की  संख्या  १)  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 [JRraTaa  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  Zi— RIVE 8/Ko]

 ी  गजराज  सिंह
 :

 मेरा  एक  औचित्य प्रशन  है  ।  हम  यह  समझ  रहे  थे  कि

 माननीय  गृह-मंत्री  ने  की  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रख  दिया  है  |

 जिया  सहोदय :  मालूम  होता  है  सभा  में  जो  कुछ  हो  रहा  है  माननीय  सदस्य  उस  की

 पूरा  ध्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  मैं  ने  उन  से  इस  बारे  में  दो  प्रश्न  पूछे  थे  ।  एक  तो  सभा  के  क्षेत्राधिकार  के

 बारे  में  था  दूसरे  यह  था  कि  क्या  स्थगन  प्रस्ताव  के  रूप  में  इस  पर  सभा  में  चर्चा  हो  सकती  है
 ?

 इस  के  बाद  में  ने  माननीय  गृह-मंत्री  से  यह  पूछा  कि  कया  वह  इस  के  बारे  में  कोई  वक्तव्य  देना  चाहते  हैं
 ।

 माननीय  गृह-मंत्री  ने  बताया  था  कि  उस  वक्तव्य  का  इन  HRA  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  |
 यदि  सभा

 कूल  wast  में



 ्  सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  १  RKO

 की  यह  इच्छा  हो  कि  इन  दोनों  मनों  का  उत्तर  दिया  जाये  तो  वह  निश्चित  रूप  से  उत्तर  देने  को  तैयार

 उन्हों  ने  उस  समय  यह  भी  बताया  था  कि  वह  वक्तव्य  एक  लम्बा  वक्तव्य  है  ।  मैं  ने  लम्बा  वक्तव्य

 होने  के  कारण  उन  से  पूछा  था  कि  वह  उस  को  सभा  पटल  पर  रखना  चाहते  हैं  सभा  में  पढ़ना

 चाहते  हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि  स्थगन  प्रस्तावों  से  जो  बातें  उठी  वे  बिल्कुल  भ्र लग  हैं  ।  फिर  उन्होंने

 कहा  कि  श्रीराम में  जल्दी  से  जल्दी  सामान्य  स्थिति  हो  इस  उद्देश्य  से  इस  समय  कोई  वक्तव्य

 देना  आवश्यक  नहीं
 |

 वक्तव्य  देना  या
 न

 देना  उन  पर  निर्भर  करता  है
 ।

 बवर्षोय  योजना--रूप  रेखा  का  म

 पिस  प्रो  रोजगार  wat  योजना  मंत्रों  :  में  तीसरी  पंचवर्षीय

 का  प्रारूपਂ  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 [4
 तकालय  में  रखा  गई  ।  देखिये  « क  एन  Fi RRES/E°]

 परवल  सम्पति  का  श्रबिप्ररण  और  aaa  प्रीवियस के  भीन  अधिसूचना यें

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फरवरी  लिमिटेड  का  arias  प्रतिवेदन  तथा  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा  तक

 की  टिप्पणियां

 TPratn,  ale  पं  मरण  मंत्री
 ५०

 च०  :  में  अचल  सम्पत्ति  का  अधिग्रहण

 भोर  अजन  ReXR  की  धारा  २२  की  उप-धारा  (३)  के  श्रन्तगंत  चल  सम्पत्ति  का

 wat  EYR  में  कुछ  भ्र ौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाश्रों  की

 एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 दिनांक  २६  १९६०  की  जी०  एस०  कार  ३५९  |

 दिनांक २१  १९६०  की  जी०  एस०  आर  GER

 [ yearentera  में  रखी  गई  ।  देखिये  पथ्या  एल  टी--२१६६/६०

 में  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 समवाय  १९४५६  की  धारा  ६३€  की  उप-उघारा  (१)  के  अन्तरगत  वर्ष

 PERG-VE  के  लिये  हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी  लिमिटेड  का  वार्षिक  लेखापरीक्षित

 लेखे  तथा  उस  पर  नियंत्रक  महा  लेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।

 उक्त  hare  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 [ yeaenTers  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  B—RW9o /Ro]

 चाय  अत्यावश्यक  पण्य  समवाय  भ्र धि  रबड़  कॉफी

 नियम  फे  घिन  श्रविसुचनायें  अर  एटिकेट  धागे  के  संशोधित  मुल्य  के  बारे  में  संकल्प

 मंत्री  :  मैं  सभा  पटल  पर  निम्न  पत्र  रखता हूं
 £--

 (१)  चाय  RE¥R  की  धारा  ve  की  उप-धारा  (३)  के  श्रन्तगंत चाय

 REX  मंडोर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  शभ्रधिसूचनाओं  की  एक  एक  प्रति

 दिनांक  ७  १९६०  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ५१८  |

 [  में  रखी  गई  ।  देखिये  बंट्टा  एल
 Zt——2 202 /Go]

 मूल  Rist  में



 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  करे १०  १८८२

 दिनांक  २५  REGO  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  ७१३

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  ठो--र१७२/६०/

 (2)  अत्यावश्यक  पण्य  १९४५५  की  धारा  दे  की  उप-धारा  (६)  के
 अन्तर्गत

 २१  Lego  की  संख्या  एस०  lo  १३३८  में
 प्रकाशित  सूती

 वस्त्र  का

 नियंत्रण  संशोधन  १९६६०  की  एक  व्याख्यात्मक टिप्पण  सहित  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये
 संख्या  एल  TI——2 LB  ०]

 (३)  समवाय  १९४५६  की  धारा  ६४२  की  SI-4ATaT  (३)  अ्रन्तगंत  समवाय

 सरकार  सामान्य नियम  तथा  PEXe  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक

 २८  PERO  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ५९५  की  एक  प्रति  ।

 में
 रखी  गई  देखिये  संख्या  एल  ठी  —-220%/& 0]

 (४)  रबड़  १६४७  की  २५  की  sar  (३)  के  wa  रबड़

 geUY  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १८  R&Ko  की  भ्र धि सुचना संख्या

 जी०  एस०  करार  ६७२  की  एक  प्रति  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी--२१७५/६०,]

 (५)  काफ़ी  १६४२  की  धारा  ४८  की  उप-धारा  (३)  के  अंतगर्त  कहवा

 EY  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २८  १९६०  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  तनो ०

 १३३४  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  Zi—=2 2G /Go]

 (६)  एसी टेट  धागे  के  संशोधित  मूल्य  बताने  वाले  दिनांक  २८  १९६०  के  संकल्प  संख्या

 "२६  (<o%)  ५७  की  एक  प्रति

 में  रखी  गई  ।  देखिय  संख्या  एल  Z——2 29 /Go]

 उद्योग  तथा  अधिनियम  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  अधिनियम  केन्द्रीय

 रेशम  बोझ  अधिनियम  के  अधीन  शधिसुचनायं  ;  नाक  उद्योग  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन

 कौर  ब्लीचिंग  पाउडर  के  सल्लम  के  बारे  में  संकल्प

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  )
 :  मैं  सभा  पटल  पर  निम्न  पत्र  रखता हूं

 £--

 (१)  उद्योग  तथा  LEY  की  धारा  ३०  की  उप-धारा

 (४)  के  झन्तगेंत  विकास  परिषदें  सम्बन्धी  )  १९४२  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली

 २३  ZERO  की  भ्र धि सुचना  संख्या  एस०  थ्रो ०  १८०८  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  ठी--२१७८/६०]

 (२)  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  प्रयोग  १९५६  की  धारा  ३  की  उप-धारा  (२)  के

 said  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  :--

 दिनांक  २०  ०.  १६६०  की  एस०  को  संख्या  १०३१  |

 दिनांक  २८  Re Ko  की  एस०  श्रो०  संख्या  १३४२  ।

 [seTBTATT
 में

 री
 गई  ।  देखिये  संख्या  एल

 दी--२१७९/६
 o]

 मूल  अंग्रेजी  में

 €59(Ai)



 घड  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १  १९६०

 (३)  खादी
 तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  १९५६  की  धारा  २६  की  उप-धारा  (3)

 के  अन्तर्गत त  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  १९५७  में  कुछ  सनौर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २  जुलाई

 ¢ERo  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ७४१  की  एक  प्रति  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  ढ--२१८०/६०]

 (४)  केन्द्रीय  रेशम  ats  Revs  की  धारा  १३  की  उप-धारा (३)  के  अ्न्तगंत

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  नियम  १९५४  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २१  PERO  की

 संख्या  जी०  एस०  शिकार  ५५७  की  एक  प्रति  |

 [qeeratera  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  Ti-—VLGV/go]

 (५)  नमक  उद्योग  विकास  सम्बन्धी  कुछ  विषय  पर  विचार  करने  के  लिये  सरकार

 द्वारा  नियुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  (2eys)  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  दी--२१८२/६०]

 (६)  ब्लीचिंग  पाउडर  का  मूल्य  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  दिनांक  १  eKo  के

 संकल्प  संख्या  सी०  एच--  (8¥)/ KE  की  एक  प्रति  |

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल  य्य्  /go]

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  श्रीनिवास  के  अधीन  शधिसुचनायਂ  तथा  अम्टर्रा््ट्र  a  श्रम  स्पस्स्त्न  में

 स्वीकृत  सिफारिशें  तथा  प्रधान

 par
 उपमंत्री  आबिद  झलो )

 :  मैं  निम्न  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ

 (१)  कर्मचारी भविष्य  निधि  RXR  की  धारा
 ४

 की  उप-धारा  (२)  के
 अन्तर्गत

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक  एक  प्रति

 दिनांक  ४  2&Ko  की  जी०  एस०  तार ०  संख्या  ६३२  ।

 दिनांक  १८  १९६०  की  जी०  एस०  अर ०  संख्या  ६८३  |

 [Feria  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी--र२१८४/६०[

 (२)  कर्मचारी भविष्य  निधि  अघिनियम  १९४५२  की  धारा
 ७  की

 उपधारा  (२)  के ws

 कर्मचारी  भविष्य निधि  ©  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २  eRe

 की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  अर०  os
 की  एक  प्रति |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी--२१८५/६  o]

 (३)  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन
 द्वारा  PERE  के  सम्मेलन  के  तैतालीसवाँ

 वेशन  में  स्वीकृत  seat  तथा  सिफारिशों  की  एक  प्रति  ।

 उपरोक्त  sat  ौर  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा
 की

 गई
 प्रवाह

 की  जाने  वाली

 कार्यवाही  बताने  वाले  विवरण  की  एक  प्रति  ।

 देखिए  संख्या  एल  ठी--२१८६/६ [geranTera  में
 रखी

 गई  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 १०  १८८२  नागा  पहाड़ियों तथा  तुएनसांग  क्षेत्र  के
 बारे

 में
 वक्तव्य

 संसदीय  समितियां--कार्य वाही
 का  सारदा

 मैं  लोक-सभा  के  दसवें  सत्र  से  सम्बन्धित  का

 सारांशਂ  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 परिचित  :  मैं  गत  सत्र  में  च्  की  दोनों  सितारों  द्वारा  पारित  तथा  २६  १६६०

 को  लोक-सभा  में  दी  गई  अन्तिम  सूचना  के  बाद  राष्ट्रपति  द्वारा  अनुमति
 प्राप्त  निम्नलिखित  विधेयकों

 को  सभा
 पटल

 पर  रखता  हूं  :--

 .  faa  eRO

 भारत  का  रिजर्व  बैंक  )  Fe Ro

 विनियोग  संख्या  ३  १९६०

 सम्पदा  शुल्क  )  2&ho

 ्  उच्चतम  न्यायालय  की  संशोधन  ¢&ho

 भारतीय  ard  PERO

 हिन्दू  विवाह  का  REKO

 में  गत  सत्र  में  संसद  की  दोनों  संभागों  द्वारा  पारित  तथा  २६  १६६०  को

 लोक-सभा  में  दी  गई  अन्तिम  सुचना  के  बाद  राष्ट्रपति  द्वारा  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित  विधेयकों

 की  राज्य-सभा  के  सचिव  द्वारा  विधिवत्  प्रमाणित  रूप  सभा  पटल
 पर  रखता हूं

 7”

 १.  बम्बई  पुनर्गठन  R&Ko

 २.  लोक  प्रतिनिधित्व  १९६०

 नागा  पहाड़ियों  तथा  तु एन सांग  क्षेत्र
 के

 बार  में  वक्तव्य

 जीव  मंत्री  तथा  धकेली-बद  शक  कायें  मंत्रो  जवाहरलाल  :  अध्यक्ष  में  इससे

 पहले  भी  कई  बार  नागा-समस्या  का  जिक्र  कर  चुका  हूं  ।  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  नागा  लोक

 जिस  क्षेत्र  में  रहते  हैं  बल्कि  कहना  चाहिये  कि  भारत  भर  में  जहां-जहां  दूसरी-दूसरी  श्रादिम

 जातियों  के  लोग  रहते  उन  सभी  क्षेत्रों  को  हमने  हमेशा  ही  स्वतंत्र  भारत  का  हिस्सा  माना  है  |

 हमारे  संविधान  में  यही  परिभाषा  की  गई  है  स्वतंत्र भारत  की  ।  श्रादिम  जातियों  के  इन  सब

 लोगों को  हमने  स्वतंत्र  भारत  के  नागरिक  समझा  स्वतंत्र  भारत  के  नागरिक  होने  के  सारे

 विशेषाधिकार  az  नागरिकता  के  सारे  दायित्व  उनके  रहे  हैं  ।

 नागा  लोग  बड़े  मेहनती  wafer  होते  हैं  ।  उनकी  जिन्दगी  के  तरीके  में  ऐसा  बहुत  कुछ

 है  जिससे  दूसरे  सबक  ले  सकते  हैं  ।  भारतीय  सेना  में  कई  साल  तक  नागा  लोग  रहे  हैं  वें  काफ़ी

 अच्छे  दर्जे  के  सैनिक  साबित  हुए  हैं  ।  हमारी  नीति  हमेशा  यही  रही  है  कि  नागा  लोंगों  को  अधिक

 से  प्रतीक  खुद  मुख्तारी  दी  उनको  अपना  विकास  करने  का  पुरा  मौका  दिया

 उनके  करनी  मामलों  जिन्दगी  के  उनके  अपने  तरी  के  में  कोई  दखलग्रत्दाज़ी
 न

 की

 अंग्रे  जीमें



 प्  नागा  पहाड़ियां  तथा  तुएवसांग  क्षेत्र  के  बारे  में  वक्तव्य  १  REKo

 श्री  जवाहर ला ल

 दुर्भाग्य  से  उनको  स्वायत्तशासी  बनाने  का  काम  श्रम ली  तौर  पर  पूरा  नहीं  किया  जा  सका  था

 इसलिये  कि  नागाओं  में  से  ही  कुछ  लोग  गड़बड़ी  मचाने  लगे  कौर  उन्होंने  विरोधी  कार्यवाहियां  शुरू

 करदी  ये  विरोधी  नागा  चाहते  थे  कि  नागा  क्षेत्र  को  सारे  भारत  से  अलग  एक  स्वतंत्र  क्षेत्र  बना

 दिया  जाये  ।  वह  एक  एसी  मांग  थी  जिसे  कोई  भी  भारत  सरकार  कभी  भी  नहीं  मान  सकती  है

 उसका  नतीजा  यह  gar  कि  उन  विद्रोही  नागरिकों  ने  मारकाट  झ्र  हिसा  का  रास्ता  अपनाया  ।

 जाहिर  है  कि  हमें  तब  उन  गैर  कानूनी  कार्यवाहियों  को  रोकने  के  लिये  कुछ  कदम  उठाने  पड़े  ।  वे

 लोग  लट  खसोट  करने  गांवों  बस्तियों  में  श्राग  लगाने  दूसरे  नागा
 लोगों

 से

 जबरन  रुपया  पैसा  छीनने  लगे  |  उन्होंने  कई  नागाओं  को  बेरहमी  से  क़त्ल  भी  कर  दिया  था  ।  इसलिये

 इन  क्षेत्रों  के  दसरे  निभाएं  की  रक्षा  करना  हमारा  कत्तव्य  हो  गया  हमने  वहां  विधि

 श्र  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  नागाओं  को  बचाने  के  लिये  कई  कदम  उठाये  थे  ।  हमने

 भ्र पनी  सेना  राइफल्स  की  मदद  इसके  लिये  ली  ।  इन  झगड़ों  का  नतीजा  यह  gar  कि

 उस  इलाके  के  लोगों  को  बड़ी-बड़ी  मुसीबतें  झेलनी  पड़ीं  ।  उनमें से  ज्यादातर लोग  चाहत  हैं  कि  उस

 इलाके  में  शांति  स्थापित  हो  जिससे  कि  वे  प्रगति  रोजी-रोटी  के  लिये  ठीक  से  काम  कर  सकें ।

 इस  तरह  पिछले  पांच-छ  :  साल  के  a  में  वहां  काफ़ी  गड़बड़ी  हालत  बड़ी  अफ़सोसनाक रही  |

 नागा  जिलों  के  बड़े-बड़े  इलाकों  में  शान्ति  स्थापित लेकिन  फिर  धीरे-धीरे  हालत  समझने  लगी  ।

 होने  लगी  ।  एक  बड़ी  भ्रच्छी  चीज़  यह  रही  कि  हमने  उन  इलाकों  में  न्रपनां  विकास-कार्य  केला  दिया

 वहां  स्कूल  भ्रस्पताल  खोले  गये  डाक-तार  की  सुविधायें जुटाई  गई  ।  लेकिन  इतना  सारा

 सुधार  होने  के  बाद  कुछ  कदर  विरोधी  नागा  लोग  अपनी  मार-काट  शर  लूटपाट  जारी  रखे  रहे  ।

 हालांकि  उनको  पहाड़ी  इलाके  के  बहुत  अन्दर  घने  जंगलों  तक  खदेड़  दिया  गया  था  फिर  भी  उनकी

 हिंसात्मक  कायंवाही  जारी  रहीं  ।

 नागा  पहाड़ियों  के  क्षेत्र  की  जनता  को  इस  गड़बड़ी  से  विद्रोही  नागेश  की

 लूटपाट  से  काफी  मुसीबतों  के  दिन  देखने  पड़े  थे  ।  इसलिये  उस  क्षेत्र  की  सभी  भ्रादिम  जातियों
 के

 उनकी  नुमाइंदगी  करने  वालों  ने  उस  झगड़े  का  area  करने  का  फैसला  किया
 ।  उन्होंने

 नागा  जनता  के  नुमाइंदों  का  एक  एक  बड़ा  सम्मेलन किया  ।  उस  कन्वेंशन में  उस  समय

 के  श्रीराम  के  नागा  पहाड़ी  जिले  भ्र  नेफा  के  तुएनसां  1  फ्रंटियर  डिवीज़न  के  हर  इलाके  उसमें

 बसने  वाली  हर  जाति  के  नुमाइंदों  को  ब  लाया  |  वह  कनवेनशन  १९४७ में  २२  से  २५  अगस्त

 तक  कोहिमा में  gar  ar  सम्मेलन
 ae

 शब्दों  में  उसका  उद्देश्य  था  -
 के  अपार  कष्टों

 रक्तपात  का  अन्त  करना  सम्मेलन  में  कई  प्रस्ताव  पास  किये  गये  जिनमें  सबसे

 महत्वपूर्ण  वह  था  जिसमें  भारत  सरकार  से  शभ्रनरोध  किया  गया  था  कि  भारत  सरकार  के  वैदेशिक

 विभाग  के  अधीन  एक  प्रशासकीय  यूनिट  बनाई  जिसमें  श्रीराम  के  नागा  पहाड़ी  जिले  नेफा

 का  तुएनसांग  फ्रंटियर  डिवीजन  शामिल  हो  ।  प्रस्ताव  के  मुताबिक  उस  यूनिट  का  प्रशासन

 के  राज्यपाल  राष्ट्रपति  के  प्रतिनिधि  की  हैसियत  से  करना  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  अधीन

 रह  कर

 उस  कन् वन् शन  द्वारा  चुने  हुए  नेताओं  का  एक  प्रतिनिधिमंडल  १९४५७  में  ग्रोवर  २६  सितम्बर

 को  ya  से  मिलने  rar  था  ।  अलग  से  एक  प्रशासकीय  यूनिट  बनाने  की  निगाहों  की  बात  को  हमने

 ठीक  समझा  |  उस  प्रस्ताव  को  भ्रम ली  रूप  देने  के  लिये  ही  वह  सवाल  संसद्  के  सामने  पेदा  किया

 था
 at  संसद्  ने  नागा  पहाड़ियों  तुएनसांग  क्षेत्र  geyy  पारित  किया  था  ।  इस  तरह

 इस  क्षेत्र  की  एक  अलग  प्रशासकीय  यूनिट  बनाई  गई  थी  कौर  राष्ट्रपति  ने  इस  नयी  यूनिट  के  प्रशासन

 की  ब्यौरेवार  व्यवस्था  करते  के  लिये  अ्रावश्यक  विनियमन  प्रख्यापित  किया  था  ।  तब  से



 १०  श्रावण  १८८२  नागा  पहाड़ियां  तथा  तु स्व सांग  क्षेत्र  के  बारे  में  वक्तव्य
 च्

 के  राष्ट्रपति  के  प्रतिनिधि  की  हैसियत  से  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  अधीन  रहकर इस

 यूनिट  का  प्रशासन  करते  WE  |

 नागा  जनता  को  श्राद्या  थी  कि  नयी  यूनिट  बनने  से  उनको  प्रश्न  जरूरत  के  मुताबिक

 झपने  क्षेत्रों  का  विकास  करने  का  मिल  जायेगा  ।  उन्होंने  कुछ  तरक्की  की  भी

 लेकिन  विद्रोही  निगाहों
 की

 कार्यवाहियों  के  कारण  विकास  का  काम  ठीक  से  चरागे  नहीं  बढ़  पाया
 ।

 इसीलिये  मई  १९५८  में  नागा  पहाड़ी-तुएनसांग  क्षेत्र के  मोकोक्चुंग  ज़िले
 के

 संगमा
 स्थान  में

 एक  दूसरा  कन्वेंशन  बुलाया  गया  था  ।  उस
 कनवेनशन

 ने  छिपाचोरी काम  करने  वाले  नागरिकों
 से

 करने  के  लिये  एक  सम्पर्क  समिति  नियुक्त  की  जिससे  कि  विद्रोही  नागाओं  को  भी  कनवेनशन

 की  नीति  का  हामी  बनाया  जा  सके  कौर  उस  क्षेत्र  के  लिये  अधिकतम  स्वायत्तता  हासिल  की  जा
 सके

 झौर  नागरिकों  का  भविष्य  सुनिश्चित  बनाया  जा  सके
 ।

 कुछ  मुट्ठी  भर  विद्रोही  नागाथ्रों ने तो इसे as  तो  इस

 पसंद  किया  लेकिन  कुल  मिलाकर  उन  लोगों  ने  इसे  ज्यादा  पसंद  नहीं  किया
 था

 ॥

 इसके  नागा  जन  कनवेनशन  के  नेतायों  ने  खुद  अपनी  तरफ  से  कुछ  प्रस्ताव  तैयार  करके

 उनको  भारत  सरकार  के  सामने  रखने  का  फैसला  किया
 |  अक्टूबर PRUE  में  तीसरा  नागा

 कनवेनशन  मोकोक्चंग  में  झा  और  उसमें  सरकार  के  सामने  पेश  किये  जाने  के  लिये  सोलह  सूत्रों  का

 एक  मसविदा  तैयार  किया  गया  ।  इस  तीसरे  कनवेनशन  में  नागाओं  ने  अपनी  सबसे  मुख्य  मांग  यह

 रखी  थी  कि  भारत  संघ  में  ही  एक  अलग  राज्य  बनाया  जाये  नांगा  जो  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय

 के भ्रधीन  रहे  ।  उसका  अलग  से  एक  राज्यपाल  हो  एक  प्रशासकीय  सचिवालय  भी  ।  उसमें

 नागा  राज्य  की  अलग  से  एक  मंत्री  ३  कौर  विधान  सभा  की  भी  मांग  की  गई  थी  ।  उसमें  विभिन्न

 झादिम
 जातियों

 और  क्षेत्रों  के
 मामलों

 के
 निबटारे

 के
 लिये

 गांव  परिषद् रज  परिषद्  और  ख़ादिम

 जाति  परिषद्  की  व्यवस्था  की  बात  भी  कहीं  गई  थी  ।  इन  परिषदों  को  ही  परम्परागत  विधियों  झर

 प्रां  के  उल्लंघन  के  मामलों  तथा  विवादों  का  निबटारा  करना  था  ।

 नांगा  जन-कन्वेन्दान  की  कौर  नागा-नेताओं  के  प्रतिनिधि-मंडलਂ  ने  इसी  साल  अप्रैल  में  असाम

 के  राज्यपालਂ  के  सामने  यह  सोलह-सूत्री  मसविदा  पेश  किया  था  ।  प्रतिनिधि-मंडल  ने  प्रधान  मंत्री

 से  मिलने  की  इच्छा  भी  जाहिर  की  थी  ।  प्रधान  मंत्री  ने  उनसे  कहलवा  दिया  था  कि  वह  ८  डी  खो

 से  मिलेंगे  लेकिन  चूंकि  ag  राष्ट्र मंडलीय  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  शामिल  होने  के  लिये

 इंग्लैण्ड  जा  रहें  इसलिए  वहां  से  लौटने  पर  ही  मुलाकात  हो  सकेगी  |

 उसके  बाद  पन्द्रह  नागा  नेताओं  का  प्रतिनिधि-मंडल  २६  १९६०  को  प्रधान  मंत्रीਂ  से

 मिला  ।  प्रतिनिधि-मंडल  के  नागा  जन-कन्वेंशन  के  सभापति  डा०  इम्कोन्गलिबा  एरो  थे  ।

 प्रतिनिधि  मंडलਂ  ने  वहीँ  सोलह  सूत्री  मसविदा  पेदा  जिसका  मैं  पहले  जिक्र  कर  चुका  हुं  ।

 मस्जिदे  के  सभी  प्रस्तावों  पर  पुरी  तरह  से  विचार  किया  गया  ।  प्रधान  मंत्री  ने  सरकार  की  यह

 नीति  उनके  सामने  कि  सरकार  हमेशा  से  set  पक्ष  में  रही  है  कि  नागरिकों  को  उनके  अन्दरूनी

 मामलों  में  afer  से  अधिक  स्वायत्तता  दी  जाये  ।  प्रधान  मंत्री  ने  नागा  नेताओं  का  यह  अ्रनरोध े

 तो  मान  लिया  कि  पहाड़ी-तुएनसांग  क्षेत्र  को  भारतीय  संघ  में  एक  अलग  राज्य  का  दर्जा

 दिया  लेकिन  उन्होंने  नागा  नेतायों  को  ag  भी  बता  दिया  कि  इस  नये  राज्य  के  owes

 जन
 संख्या

 कौर  उसके
 वित्तीय  संसाधनों  को  देखते हुए  यह  स्पष्ट  है  कि  नया  एक  भारी

 प्रशासनिक  ढांचे  के  भार  को  खुद  भ्र केले  वहन  नहीं  कर  पायेगा  ।  इसके  बारे  में  नागा  नेताओं

 के  साथ
 काफी  ब्योरेवार चर्चा  हुई  र  मोटे  तौर  पर  एक  समझौता हो  गया  समझौते

 की  मुख्य  बातें  ये  हैं
 ।

 भारतीय संघ  में  एक  नया  स्थापित  किया  जायेगा  जिसके  क्षेत्र  में  वर्तमान  नागा

 पहाड़ियां  are  तुएनसांग  क्षेत्र  का  प्रदेश  सम्मलित  उसे  आसाम



 oo  नागा  पहाड़ियां  तथा  तृत्वसांग  क्षेत्र  के  बारे  म  वक्तव्य  १  ZERO

 [  श्री  जवाहर लाल  नेहरू  |

 are  दूरगामी  लैण्डਂ  का  राज्यपाल  एक
 ही

 व्यक्ति कत  रहेगा  |  नये  असाम  उच्च  न्यायालय

 के  वर्तमान  क्षेत्राधिकार में  ही  रखा  जाये गा  ।  नये  राज्य क  पूरी  तौर  से  स्वायत्त  बनने
 के  लिये  संक्रमण

 काल  की  एक  अवधि  निर्धारित  जायेगी  ।  उस  war  के  दौरान  में  नागा  लैण्ड  के  प्रशासन

 फ  मामलें  में  राज्यपाल  को  परामर्श  देने  श्र  उसकी  सहायता  करने  के  लिये  प्रत्येक  नागा  ख़ादिम  जाति

 के  प्रति  निधियों  की  एक  अन्तरिम  समिति  Tod  की  जायंगी  ।  इस  संक्रमण-काल  के  दौरान  में  विधि

 तथा  व्यवस्था  बनाये  का  विशेष  दायित्व  राज्यपाल  क  सौंपा  जायेगा  ।  यह  विशेष  दायित्व

 तब  तक  रहेगा  जब  तक  कि  बिद्रोट्टी  नागाओं  की  ade  कार्यवाहियों  के  कारण  चे  तथा

 व्यवस्था  की  स्थित  समान्य  नहीं  हो  जाती  ।  चूंके  इस  नये  के  भ्र पने  aia  संसाधन

 बहुत  ही  सी  मित  ate  केन्द्रीय  सरकार  को  विकास  योजनाओं  के  लिये  ही  नहीं  बल्कि  प्रशासन  को

 सुचारु  रूप  से  चलाने  के  लिये  भी  बड़ी-बड़ी  रानियां  भ्रनुदान  के  रूप  में  मंजूर  बरनी  इसलिये

 राज्यपाल  का  एक  समान्य  दायित्व  wa  भी  रहेगा  कि  वह  देख  कि  भारत  सरकार  द्वारा  जुटाई  गई

 निधियां  उन  कामों  पर  ही  खर्च  की  जाय  जिनके  लिये  वे  दी  गई  हों  ।

 नये  usa  की  अपनी  विधान  सभा  होंगी  कौर  मंत्रि  परिषद  उसके  प्रति  उत्तरदायी  होंगी
 |

 संविधान  की  वर्तमान  छटी  अनुसूची  में  जिस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  गई  उसी  प्रकार  के  कुछ

 परीक्षणों  की  व्यवस्था  की  सामाजिक  और  धार्मिक  उनकी  परम्परागत  विधियों

 प्रक्रिया  तथा  भूमि के  स्वामित्व  तथा  हस्तांतरण  के  मामलों के  लिये  की  जायगी ।  वेसे

 प्रत्य  मामलों  पर  दीवानी  और  फौजदारी  से  सम्बंधित  वर्तमान  विधियां  gi  वहां  लाग  रहेंगी  ।  ग्रासिम

 उच्च-न्यायालयਂ  का  क्षेत्राधिकार  भा  बना  ।  तुएनसाग  के  प्रशासन  के  लिये  उस  क्षेत्र

 के  निवासियों की  एक  विशेष  व्यवस्था की  कुछ  कौर भो  छोटे-छोटे  विषय  जिनके

 बार  में  भी  नागा  नेत्रों  भा  मत  सरकार  के  बीच  समझौता  हो  गया  =  ।  इसलिए  श्राशा इं  कि

 अब  से  भारत  सरकार  के  मंशा  के  बारे  में  कोई  भी  ग़लत  फहमी  पदा  नहीं  होग  ।  अभी  हाल

 में जो समझौता हुमा  है  उसे  ग्रस्त  में  लाने  के  लिये  भारत  सरकर  कितना  कुछ  करना  चाहती  इसके

 बारे में  भी  ग़लतफहमी  की  कोई  थि जा इश  नहीं  रह  जायेगी ।

 भारत  सरकार  यह  चाहती  है  कि  नागा  के  साथ  जो  ये  समझौता  दु  है  उसे

 भ्रमण  में  लाने  में  देर  न  की  जाये  ।  इसके  लिये  संविधान  में  करना  पड़ेगा  ।  संशोधन के  लिये

 संसद  का  झ्रनुमोदन  शभ्रावश्यक  जिसे  प्राप्त करने  के  लिए  यथा  समय  एक  धायक  रखा  जायगा

 नागा  नेताओं  के  साथ  यह  समझौता  हुमा है  हमें  उससे  संतोष  है  ।  हमने  तो  हमेशा

 ही  नागाओं  को  भारत  का  पूरा-पुरा  नागरिक  माना  है  ।  मैं  यह  बात  नागा  जनता  से  पहले  भी  कई

 बार  कह  चुका  हुं  कि  नागाओं  की  स्वतंत्रता  के  सवाल  जैसा
 तो

 कोई  सवाल  ही  नहीं  है  ।  भारत  ने

 met  से  तेरह  साल  पहले  स्वतंत्रता  हासिल  की  थी  ate  नागा  लोग  भी  भारत  में  उतने  ही  स्वतंत्र

 हैं  जितने  कि  भारत  के  अरन्य  नागरिक  हैं  ।  नागरिकों  के  जिन्दगी  के  अपने  तरीके  उनके  जातीय

 रीति-रिवाजों  ate  प्रथाओं  में  थोड़ी  भी  कोई  दखलन्दाजी  करने  का  हमारा  कतई  मंशा  नहीं  है  ।

 नागा  लोग  चाहते  थे  कि  भारतीय  संघ  में  ही  उनका  एक  राज्य  बना  दिया  जाये  ।  उसके  बारे

 में  परब  समझौता  हो  चुका  इसलिये  तराशा  है  कि  aa  उन्हें  ढंग  से  काम  करने  का  पूरा-पूरा

 मौका
 मिल

 सकेगा
 ।  हमारी  दिली  ख्वाहिश  है  कि  इस  नये  राज्य  के  बनने  से

 a
 वहां  बहुत  जल्द

 सामान्य  परिस्थिति बन  जायेगी  ।  इस  सिलसिले  मैं  यह  भी  साफ़  कह  देना  चाहता  हूं  कि

 दुनिया  की  कोई  भी  सरकार  यह  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकती  कि  उसके  इलाके  में  विद्रोहात्मक  कार्यवाहियां

 चलती  रहें  शर  वह  हाथ  पर  हाथ  धरे  उनको  देखती  रहे  salar  नहीं  किया  जा  सकता  |

 इसीलिये  हम  जहां  एक  तरफ  हाल  के  इस  समझौते  को  श्रम ली  रूप  देने  में  हाथ  बंटाने  वालों  का  पूरा-पूरा



 १०  १८८२  नागा  पहाड़ियां  तथा  तु स्व सांग  क्षेत्र  के  बारे  में  वक्तव्य  घ्

 समर्थन  करने  के  लिये  तैयार  वहीं  दूसरी  तरफ  हम  विद्रोहियों  की  कार्यवाहियों  को  सख्ती  से  दबा

 ख़त्म  कर  देने  की  भी  पूरी  कोशिश  करते  रहेंगे  ।  हमें  ऐसी  सख्ती  करना  पसन्द  नहीं  लेकिन

 वह  जरूरी हो  गई  है  ।  मुझे  पूरा  भरोसा  है  कि  नागा  जनता  के  नेता  प्रपने  क्षेत्र  में  कुछ  मुट्ठी
 भर

 ०५  द्वारा  की  जाने  वाली  गैरकानूनी  कार्यवाहियों  को  ख़त्म  करने  में  हमारा  हाथ  बनायेंगे
 ।

 शो  बज  सज  सिह  :  प्रधान  मंत्री  ने  विद्रोही  नागाओं  के  साथ  सख्ती  से

 पेश  कराने  की  बात  कही  है  ।  उनके  नेता  डा०  फिजो  श्राजकल  इस  मामले  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 में

 ले  जाने  का  विचार  कर  रहे  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  क्या  करने
 की

 सोच  रही  है
 ?

 मैं  इस  समझौते  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 पर  इस  नये डि  रास  सुलग  fag  )

 राज्य  का  नाम  लैण्डਂ  उचित  नहीं  प्रदेश  या  नागा  राज्य  होना  चाहिये
 |

 श्री  जवाह  लाल  नहरू  :  बात  तो  ठीक  लेकिन  नागा  नेता  इसे  यही  नाम  देना  चाहते

 इसीलिये  उनके  जोर  देने  पर  ही  हमने  यह  नाम  मान  लिया  है  ।

 fat  विद्याचरण  शवल
 :  समाचारपत्रों में  कहा  गया  है  कि  लैण्डਂ

 के  प्रशासन  अर  देखभाल  का  भार  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  पर  गृह-कार्य  मंत्रालय  पर

 जैसा  कि  श्राम  तौर  से  होता  रहा  है  ।  के  लिये  यह  विशेष  व्यवस्था  क्यों  की  जा  रही  है  ?

 यह  नयी  प्रक्रिया  क्यों  अपनाई  जा  रही  है  ?

 गो  जवाहर  लाल  नेहरू
 :

 यह  संवैधानिक  विषय  नहीं  किसी  क्षेत्र  के  प्रशासन  का  भार

 कौन  मंत्रालय  संभाले--यह  संविधान  के  संशोधन  का  विषय  नहीं  है  ।  सभी  क्षेत्रों  का  प्रशासन  भारत

 सरकार  करती  है  ।  भारत  सरकार  उनकी  देखभाल  करती  मंत्रालयों  के  बीच  कम  का  बटवारा

 क्या हो  इसका  निर्णय  करना  राष्ट्रपति का  काम  है  ।  राष्ट्रपति  भ्रपने  प्रधान  मंत्री  के  जरिये  यह  निर्णय

 करते हैं  ।  मैंने  अभी  बताया  है  कि  श्राज  से  दो  साल  PEUY  में  निगाहों के  इस  कन्वेन्शन  ने

 अनुरोध  किया  था  कि  चूंकि  नेफा  क्षेत्र  की  देखभाल  का  काम  आमतौर  से  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  ही  तब

 तक  करता  रहा  इसलिये  wrt  भी  यही  व्यवस्था  रखी  जानी  चाहिये  ।  चंकी  उनका  अनुरोध था

 और  ate  हमारा  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  उस  समय  भी  की  देखभाल  कर  ही  रहा  इसीलिये

 हम  उसे  जारी  रखने  के  लिये  तैयार  हो  थे  ।  हमने
 उनका

 अनुरोध मान  लिया  है  ।  इस  व्यवस्था

 का
 उल्लेख  संविधान  में  करना  जरूरी  नहीं  इसका  निर्णय

 तो
 हमारे  ऊपर  ही  है

 ।
 नागा  नेतायों

 की  यही  इच्छा  इसीलिये  हमने  इसका  यहां  उल्लेख  किया  है  ।

 गया  त्यागी  क्या  यह  भी  समझौते  में  शामिल  है  कि  नागा  लैण्डਂ  को  कभी  भी

 गृह-कार्य  मंत्रालय  के  अधीन  नहीं  रखा  जायेगा  ?

 शो  शराब  मेहता  :  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  का  काम  तो  विदेशों  से

 सम्बन्धित  मामलों  की  देखभाल  करना  जबकि  नागाओं  का  प्रश्न  देवा  का  आन्तरिक  मामला  है
 ।

 फिर  हम  ने  ऐसा  समझौता  क्यों  किया
 ?

 प्रधान  मंत्री  की  हैसियत  से  ard  उसकी  देखभाल  वह

 तो  माना  जा  सकता  है  लेकिन  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  से  उसका  क्या  वास्ता
 ?

 श्र  जवाहर  लाल
 मेहरू

 :
 मैंने  आपको  इसके  ऐतिहासिक  कारण  बताने  की  कोशिका  की  है  ।

 नेफा  का  इलाका  शुरू  से  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  से  सीधा  सम्बन्धित  रहा  है  ।  नेफा wa  क्षेत्रों

 की  भारत  का  ही  भाग  है  ।  सभा  को  जानकारी  है  कि  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  से  सम्बन्धित

 अ्रायव्ययक  प्राक्कलनों  में  भ्र भी  तक  राइफल्स  के  लिये  काफी  बड़ी  राशियों  की  व्यवस्था
 ह  करन  नान

 मूल  अंग्रेजी  में



 ०  नागा  पहाड़ियां  तथा  तु स्व सांग  क्षेत्र  के  बारे  में  १  १९६०

 att  जवाहरलाल

 की  जाती  है  ।  यह  इसीलिये  कि  को  एक  ऐसा  विशेष  प्रदेश  माना  गया  है  जिसकी
 शोर

 विशेष  तौर  पर  ध्यान  देने  की  जरूरत  है
 ।

 में  इसकी  सफाई  नहीं  दे  रहा  हूं
 ।

 मैं  तो  भ्रामक  सामने

 इसकी  ऐतिहासिक  पृष्ठभूमि  रख  रहा  हूं
 ।

 बाद  में  इसके  लिये  एक  विशेष  सेवा  भी  चालू  की  गई  जो  सभी  से  भिन्न  थी  ।

 सेवाਂ  को  भी  वैदेशिक-कायें मंत्रालय  के  अ्रधीन रखा गया था रखा  गया  था  ।  इन  में  लोगों

 को  विशेष  nara  ate  विशेष  देखकर  भर्ती  किया  गया  था
 ।

 ऐसे  लोग  भर्ती  किये  गये  थे

 जो  सामान्य  जीवन  की  के  श्राम  जिन्दगी  से  प्लग  रहने
 की

 क्षमता  रखते

 ऐसे  लोग  सेना  में  wae  सेवाओं में  से  ak  बाहर  से  भी  भर्ती  किये गये  थे

 इसी  तरह  इसका  सम्बन्ध  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  से  हो  गया  था  ।  १९५७ में  नागा  जन

 कनवेनशन  ने  अनुरोध  भी  किया  था  कि  इस  नये  राज्य  का  भार  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  ही  सम्भाले
 |

 पहले  तो  हमने  उनसे  स्पष्ट  कह  दिया  था  कि  कौन  सा  मंत्रालय  भार  सम्भाले गा  इसका  फैसला  करना

 हमारा  अपना  काम  है  ।  लेकिन  फिर  नागा  के  जोर  देने  पर  हमने  इसे  मान  लिया  ।  इसे

 संवैधानिक विषय  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  बाद  वापसी  समझौता  करके  हम  इसे  बदल  सकते  हैं  ।

 omit  फिलहाल  इसे  ऐसा  ही  रहने  दिया  जायेगा
 |  at

 इस  वक्त  यह  नयी  यूनिट  वैदेशिक  कार्य

 मंत्रालय  के  ही  भ्रमित  इसलिये  बात  केवल  विमान  व्यवस्था  को  जारी  रखने  की  ही  है  ।

 एक  परिवर्तन  यह  किया  गया  है  कि  वहां  काम  करने  वाले  भझ्रधिकारी  वगैरह उस  राजनीतिक

 सेवा  के  ही  जिनकी  भर्ती  वहां  के  लिये  खास  तौर  पर  की  गई  थी  ।

 कशी  त्शगी  :
 क्या  यह  समझौता  भ्रौपचारिक है  ak  इसे  संविधान  में  शामिल किया

 या  यह  एक  गैर  सरकारी  निकाय  के  साथ  प्रधान  मंत्री  की  एक  श्रनौपचारिक  वार्ता  ही  जिससे

 कुछ  निष्कर्ष निकले  हैं  ?  इसके  फलस्वरूप  संविधान  में  जो  परिवर्तन  करने  उनके  बारे  में

 संसद  को  अपनी  राय  देने  का  मौका  दिया  जायेगा  या  नहीं
 ?

 इस  समझौते  को  वैधानिक  दस्तावेज

 माना  या  यह  एक  प्रकार  की  संधि  है  ?

 श्री  प्रयोंग  महता
 :
 मैं  तो  यही  समझा  हूं  कि  भारतीय  संघ  में  श्री  सोलहवां  राज्य  बनने

 जा  रहा है  ।  यदि  इस  नये  राज्य  का  दर्जा  भी  अन्य  पन्द्रह  राज्यों  के  समान  ही  तो  फिर  इसका

 भार  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  को  क्यों  सौंपा  जा  रहा  है
 ?

 क्या  यह  सोलहवां  राज्य  न  होकर  कुछ

 पौर है  ?

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरु :  यह  सोलहवां  राज्य ही  हां  उसके  लिये  कुछ  अस्थायी

 व्यवस्था यें  की  जा  रही  हैं  ।  भ्र स्थायी  व्यवस्थाओं की  ठीक-ठीक  भ्र वधि  इसलिये  निर्धारित  नहीं

 की
 गई  है  कि  वह  बहुत  हद  तक  दूसरी  कुछ  बातों  विधि  तथा  इत्यादि पर  निर्भर  करती

 है  होगा  तो  यह  सोलहवां राज्य  लेकिन  इसका  प्राकार  कुछ  ऐसा  है  कि  अन्य  राज्यों  की  तरह

 एक  बड़ी  पेचीदा  प्रशासकीय  व्यवस्था  की  शायद  इसे  जरूरत  नहीं  पड़ेगी  ।  ऐसी  मुझे  उम्मीद है  ।

 यह  समझौता भारत  सरकार  नागा  जन.कन्वेन्शन  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  हुआ  है  |

 इसे  वैधानिक  कौर  संवैधानिक रूप  देना  होगा  ।  वैसे यह  समझौता अपने  श्राप  में  तो  वैधानिक

 दस्तावेज़  नहीं  फिर  भी  उपयुक्त  ढंग  से  इसका  प्रारूप  तैयार  करना  पड़ेगा  ।  इसकी  खास-खास

 बातों  को  विधेयक  में  शामिल  किया  जायेगा  ।  इसकी  बुनियादी  चीज़  को  तो  शामिल  किया  ही
 कॉलनी

 मूल  भ्रंग्रेजी
 में



 १०  १८८२  महेन्द्र  प्रताप  fas  जायदाद
 विधेयक

 के  बारे  में  वक्तव्य
 EL

 शर  भारत  सरकार  को  उम्मीद  है  कि  उसे  यह  सभा  स्वीकृति  भी  दे  देगी
 ।

 छोटी-मोटी

 बातों  की  ऐसी  कोई  अहमियत  नहीं  है  ।

 डा०  सा०  को  शरण  इस  समझौते  में  कभी  कोई  परिवर्तन  करने के  लियें

 क्या  नागा  नेताओं  से  फिर  दूसरा  समझौता  करना  पड़ेगा
 ?

 या  संसद्  स्वयं  वह  परिवर्तन कर

 सकेगी  ?

 श्री  त्यागी  :  सरकार  अपने  देश  की  जनता  के  ही  साथ  कोई  समझौता  कैसे  कर  सकती  है
 ?

 यह  बड़ी  asia  सी  बात  है  ।  भारत  सरकार  उत्तर  प्रदेश  या  पंजाब
 की

 जनता  के  साथ  तो

 समझौता  नहीं  कर  सकती  !  यह  समझौता  कैसे  कहा  जायेगा
 ?

 6.0
 ज

 लाल  नेहरू
 :

 समझौते  में  दो  पक्ष  होते  और
 यह  जरूरी  नहीं कि  उनमें  से

 कोई  दूसरे  के  aft  न  हो  ।  हमें  शदों  से  नहीं  उलझना  चाहिये  ।  यहीं  सभा  इसका  प्रनुमोदन

 कर  देगी  तो  यह  समझौता  वैधानिक  रूप  से  हमारे  संविधान  का  अंग  बन  इस  समझौते
 की

 बुनियादी  बात  हम।रे  संविधान  का  बन  जायेगी  ।  बुनियादी  बात  रद्द  है  कि  एक  नया  राज्य  बनाया

 जा  रहा है  ।  जाहिर  है  कि  यह  तभी  होगा  जब  कि  सभा  इसका  अनुमोदन कर  दे  ।  यदि  सभा

 झ  कर  देती  तो  यह  संविधान  का  एक  झंग  बन  संविधान  का  रंग  बनने  के

 बाद  यह  समझौता  कहा  जायेगा  ।  लेकिन  उससे  पहले  तो  सरकार  इसे  संसद  के  सामने  रख  कर

 इसका  श्रनतुमोदन  कराने  की  कोशिश  करेगी  ही  ।

 fat  तिरुमल  राव  )
 :  नया  महाराष्ट्र  राज्य  बनाने  के  उसे  समझौता  नहीं

 कहा  गया  था  |  उस  नये  राज्य  को  यह  विश ेप्र  दर्जा  नहीं  दिया  गया  था  ।  इसके  गये  समझौता  दाऊद

 का  प्र  यो  ।
 करके  नागा  जनता  को  कु  TT  अधिकार  दिये  जा  रह ेहैं जिसके  वे  अधिकारों  नहीं  हैं  ।

 इसलिए  इस  wea  का  प्रयोग  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।

 महेन्द्र  प्रताप
 :

 में  लैण्ड  की  स्थापना  का  समर्थन  करता हूं
 ।  सोवियत

 रुस  की  भांति  हमारे  यहां  भो  यदि  \gO——G o  राज्य  रहें  तो  कोई  बुराई  नहीं  ।

 ==:

 महेन्द्र  प्रताप  सिह  जायदाद  विधेयक  के  बारे  में  वक्तव्य

 मंत्री  सत्य  नारायण  सिंह  )
 :  सभा

 ने  १८  १९६०  को tT a}  Go  र०  पटेल

 का  यह  प्रस्ताव  र  गीत  किया  था  कि  राजा  महेन्द्र  प्रताप  सिंह  जायदाद  विधेयक  पर  अगले

 सत्र  के  प्रथम  दिन  तक  के  लिये  विचार  करना  स्थगित  किया  जाये  ।  सरकार  ने  इस  fda  के

 निक  पहलूओं  पर  विचार  कर  लिया  है  ।  सरकार  को  परास  दिया  गया  है  कि  संद  को  न  तो  बटालिक

 सूचियों  को  प्रविष्टियों  के  अंतगर्त  ae  न  उसकी  श्रवदिष्ट  शक्तियों  के  अन्तर्गत  ही  ऐसी  कोई  क्षमता

 प्राप्त  हैं  कि  वहू  अमृत  प्रताप  हू  के  स्वामित्व  से  उसकी  way  संबधियों  को  लेकर  राजा  महेद्र  Tag

 fag  को  दे  दे  ।  संसद  केवल  तना  कर  सकती  है  कि  मद्देनजर  प्रताप  सिंह  सम्पदा  FERZ  को

 निरसित  करने  के  लिए  एक  अधिनियम  बना  दे  ।  सरकार  इस  विधेयक  के  करं र उदू यों  से  तो  ग  तरह
 मत  हूं  कि  ऐसा  एक  आपत्तिजनक  विधान  संविधि  पुस्तक  में  नहीं  रहने  दिया  जाना  चाहिए  ।  लेकिन

 संवैधानिक  दुष्टि  विधेयक  का  वर्तमान  स्वरूप  विधि-अ्रनुकुल  नहीं  है  ।  इसलिये  सरकार  जल्द  ही  एक्

 विधेयक  सभा  में  रखेंगी  कि  १९२३  के  विधेयक  को  निरसित  कर  दिया  जायें  ।
 यवान



 RR  १  REqo

 रेलवे
 दुघ  टमाटरों

 बार  में  वक्तव्य

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  में  बड़ी  रेलवे  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  एक

 Tay  समा-पटल पर
 रखता  हूं

 ।  परिशिष्ट
 ei  wae  संख्या  ८]

 समितियों  के  लिए  निर्वाचन

 राष्ट्रीय  सेता-छात्र  दल  की  केन्द्रीय  मंत्रणा  समिति

 मंत्री  के  सभा  सचिव  फतेहसिह  राव  गायकवाड़  )  :  में  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 राष्ट्रीय  सेना-छात्र  दल  )  PERN  द्वारा  संबोधित  रूप  में  राष्ट्रीय

 सेना-छात्र  दल  १६४८  की  धारा  १२  की  ST-AraT  (१)  के  खण्ड

 के  अनुसरण  लोक-सभा  के  ऐसी  नीति  जसा  अध्यक्ष  निदेशक

 राष्ट्रीय  सेना-छात्र  दल  की  केन्द्रीय  मंत्रणा  समिति  १८  PEFo  से

 प्रारम्भ  होने  वाले  एक  वर्ष  की  अवधि  के  उक्त  अधिनियम  we  राष्ट्रीय

 छात्र  दल  °ews  के  अन्य  उपबन्धों  के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने

 के  लिय  झपने  में  से  दो  सदस्य  चुनें
 ।'

 paca  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 राष्ट्रीय  सेना-छा  दल  PEAR  दारा  संशोधित  रूप  में  राष्ट्रीय

 सेना-छात्र  दल  Res  को  धारा  १२  SI-Ti°A  (१)  के
 खण्ड

 के  अनुसरण  लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  जैसा  अध्यक्ष  निदेश  राष्ट्रीय

 सेना-छात्र  दल  की  केन्द्रीय  मंत्रणा  समिति  १८  &&  से  आरम्भ  होने

 वाले  एक  वर्ष  की  अवधि  के  van  afataar  ब्रोकर  राष्ट्रीय  सेना-छात्र  दल

 १९४८  केद्रीय  उपबन्धों  के  ग्रीन  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के

 भराने  में  से  दो  सदस्य  चुनें
 पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 nee

 नारियल  जटा  बोर्ड

 मंत्री  was  :  में  प्रस्ताव  करता हुं

 १२  १९४७  के  एस०  कार  को  ३९८३  द्वारा  संबोधित

 नारियल  जटा  उद्योग  १९४५४  के  नियम  के  उप-नियम  (१)  (=)  के

 चरण  में  लोक-सभा  के  ऐसी  ति  जेसा  अध्यक्ष  निदेश  सरकार  रा

 नियत  की  जाने  वाली  अवधि  के  लिए  नारियल  जटा  बोर्ड  में  काम  करने  के  लिए

 maa  में  से  ग  सदस्य  चुनें
 a

 मल  अंग्रेजी  में



 &
 हे ३०  १८८२  दिल्ली  जोत  सीमा  विधेयक

 ब्रायन  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 दिनांक  १२  १९५७  के  एस०  रार ०  ्रो ०  3&o3  द्वारा  संशोधित  नारियल

 जटा  उद्योग  2EUS  के  नियम  ४  के  उप-नियम  (१)
 के  ग्रनुसरण  में

 लोक-सभा  के  ऐसी  रीति  जैसा  अध्यक्ष  निदेश  सरकार  द्वारा  नियत

 की  जाने  वाली  भ्र वधि  के  लिये  नारियल  जटा  बोलें  में  काम  करने  के  लिये  अपने  में

 से  दो  सदस्य  चुनें  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 रबड़  विधेयक

 वाणिज्य  मंत्री  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  रबड़  2evis  में

 अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अ्रतुमति  दी  जाये  ।

 महोदय  :  प्रश्न  यह  हैं
 :

 रबड़  १९४७  में  नेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 दिल्ली  जोत  विधेयक-जारी

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  aa  सभा  दिल्ली  जोत  सीमा  विधेयक  संयुक्त  समिति

 द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  खण्ड वार  विचार  आरम्भ  करेगी  |

 क्या  खण्ड  २  पर  कोई  aM  Ta  ?

 fate  त्यागी  :  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  ५०  प्रस्तुत  करता

 रखने  संशोधन  द्वारा  में  कहना  चाहता  हूं  कि  परिवार  की  परिभाषा  में  माता-पिता  को  भी  अवश्य

 सम्मिलित  कर  लिया  जाना  चाहिये  जैसा  कि  मणिपुर  में  किया  गया  है  क्योंकि  बुड़ापे  में  माता-पिता

 कृषि  का  काय  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 ठाकुर  दास  arta  में  अरपना  संशोधन  संख्या  ४५  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  कि  माता-पिता  को  भी  परिवार  में  सम्मिलित  कर  लिया  जाना

 चाहते  |  पर  वास्तव  में  ऐसा  करना  उचित  नहीं  होगा  ।

 [at  मूलचन्द  ga  पीठासीन

 प्राता-पिता  को  परिवार  में  सम्मिलित  करने  से  जटिलता  a  भी  बढ़  जायेगी  ।  यदि  वर्तमान  परिभाषा

 तो  भी  जटिलता  उत्पन्न  होगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ev  दिल्ली  जोतਂ  सीमा  विधेयक  १  १९६०

 [
 ठाकुर  दास  भागंव

 परिवार  की  परिभाषा  वहू  हो  "  चाहि ',
 जो  मैं

 ने
 अपने  संशोधन  संख्या  ५  में  कही  है  ।  अर्थात्

 उसमें  पति-पत्नी  व  बच्चे  सम्मिलित  हों  ।  पर  किसी  भ्र विवाहित  को  भी  पूर्ण  परिवार  मानना  उचित

 न  होगा  ।  विधेयक  की  परिभाषा  के  अनुसार  पत्नी  व  बच्चों  की  भूमि  भी  परिवार  के  मुखिया  के  हाथों

 में  चली  जायेगी  are  स  प्रकार  पत्नी  व  बच्चों  की  भूमि  मारी  जायेंगी  ।  इस  प्रकार  पत्नी  व  बच्चों  को

 भूमि  पर  कोई  अधिकार  नहीं  होगा  ।  पिता  सारी  भूमि  का  स्वामी  बन  जायेगा  ।  कौर  पत्नी  व  बच्चों

 को  कोई  हक  नहीं  उस  भूमि  पर  ।  अतः  प्रति  व्यक्ति  ३०  कड़  का  मतलब  होगा  पति-पत्नी

 मिला कर  ६०  कड़  व  प्रति  बच्चा  १४  एकड़  के  हिसाब  से  |

 ५  एकड़  में  तो  कोई  व्यक्ति  झपने  भरण-पोषण  का  प्रबन्ध  नहीं  कर  सकता  |  यही  नहीं  यदि

 ४५  एकड़  तो  उस  व्यक्ति  को  उस  की  खेती  में  कोई  रुचि  भी  नहीं  रहेगी  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 भ्रघिकतम  सीमा  ३०  एकड़  से  ६०  एकड़  तक  प्रति  परिवार  हो  कौर  प्रति  बच्चा  १५  एकड़  के  हिसाब

 से  हो  ।

 परिवार  के  लिये  जो  ३०  एकड़  भूमि  श्राप  रख  रहे  उसमें  पत्नी  व  बच्चों  का  भी  कुछ  भाग थ

 होना  चाहि  ।  यह  न्याय  ही  होगा  ।  पत  ग  व  बच्चों  को  अनुपात  से  भूमि  मिलनी  चाहिये  ।  जहां  तक

 ब्  का  सवाल  हैं  अपको  चाहिये  कि  arr  मुआवजा  अवश्य  दें  और  जिसकी  भूमि  श्राप  ले  रहे

 उसे  मुआवजा  दें--यह  नहीं  कि  केवल  परिवार  के  मुखिया  को  सारा  दे  दिया  जायें  ।

 माननीय  मंत्री  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  इस  दृष्टिकोण  से  विधेयक  को  देखें  |

 इसके  अतिरिकत  मुग् राव जा  बाजार  मूल्य  के  9X  प्रतिशत  से  कम  नहीं  होना  चाहिये  कौर

 जिन  सदस्यों  की  भूमि  ली  सब  को  मुश् नाव जा  दिया  न  कि  fas  परिवार  के  मुखिया  को  ।

 ऐसा  करना  गलत  होगा  ।  मत  मेरा  निवेदन  है  कि  विधेयक  में  परिवार  की  जो  परिभाषा  उसे  हटा

 दिया  जाना  झर  उसके  स्थित  पर  वह  परिभाषा  रखी  जानी  जो  मैंने  दी  है  ।

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  सभापति  दो  माननीय  सदस्यों  के

 दो  संशोधन  हैं  ।  एक  संशोधन  में  परिवार  की  परिभाषा  में  कुछ  व्यक्तियों  को  शामिल  करने  व  दूसरे

 में  कुछ  व्यक्तियों  को  निकाल  देने  की  बात  कट्टी  गई  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  योजना  योग  ने  सारी

 बातों  पर  विचार  कर  के  यह  परिभाषा  बनाई  है  ।  हम  परिवार  की  परिभाषा  को  समझें  क्योंकि  यहां

 हम  परिवार  के  भरण-पोषण  के  लिये  अधिकतम  भूमि  की  मात्रा  निर्धारित  करने  जा  रहे  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  हम  परिवार  की  परिभाषा  ag  न  लें  जो  हिन्दू  विधि  में  है  या  जो  सामान्य  रूप

 से  समझी  जाती  है  |

 भूमि  सुधार  सम्बन्धी  समिति  ने  अपने  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  RoR  कौर  Ro}  पर  कहा

 ने  विचार  किया
 है  कि  परिवार  के  लिये  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  करने  में  परिवार

 के  सभी  सदस्यों
 की

 कुल  भूमि  का  योग  ध्यान  में  रखा  जाये  या  परिवार  के  सभी

 सदस्यों  Ps md
 नग

 गी
 भूमि

 को  AAT-F
 उक

 लग  माना  जाये  ही

 अंग्रेजी  में
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 समिति  tart  कहा  है
 --

 राय  है  कि  भूमि  व्यवस्था  की  ही  भांति  भूमि  स्वामित्व  के  मामले  में  परिवार  ही

 सक्रिय  एकक  है  ।  गर्त  हम  सिफारिश  करते
 हैं  कि  भूमि  की  अधिकतम  सीमा

 रित  करने  में  परिवार  के  सभी  सदस्यों  की  भूमि  के  योग  को  ध्यान  में  रखा  जाना

 चाहिये  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  परिवार  का  त्रय  पति-पत्नी  श्र
 ग्रामीण  पुत्र

 व  पुत्रियां  श्र  पौत्र  सहित  माना  जायेगा  पै

 यदि  झ्राश्रितों  के  पास  झ्र पनी  अलग  कौर  स्वतंत्र  भूमि  हो  ,  तो  उन  के  लिये  एक  अलग  उपबन्ध

 ्
 है

 ee afe  माता-पिता  की  मृत्यू  के  बाद  भूमि  दो  या  दो  से  अधिक  उत्तराधिकारियों
 को

 मिल

 चुकी  तो  विवाहित  पुत्रियों  व  कमाने  वाले  पुत्रों  की  भूमि  सम्मिलित  नहीं  की

 जानी  चाहिये  ;  यदि  सम्पत्ति  उन  के  बीच  विभाजित  ही  तो  प्रत्येक

 घिंकारी  के  ग्रंथ  को  एक  अलग  जोत  माना  जायेगा  0.0

 श्री  त्यागी  ने  जो  कठिनाई  बताई  वह  नहीं  पैदा  होगी  ।
 मैँ  यह

 भी  बता  चाहता  हूं  कि

 मनीपुर  विधेयक  में  व्यक्तिगत  कृषि  के  लिये  माता-पिता  को  सम्मिलित  किया  गया  था  भ्रधघिकतम

 सीमा  निर्धारण  के  सम्बन्ध  में  नहीं  ।  लगभग  सम्पूर्ण  भारत  में  परिवार  की  परिभाषा  एकसी  व

 सामान्य  है  उन  के  अधिकारों  की  रक्षा  की  दुष्टि  से  सदस्यਂ  arse  इस्तेमाल  किये

 गये  हैं  ।

 श्री  त्यागी  :  यदि  तीन  वयस्क  पुत्र  संयुक्त  रूप  से  एक  संयुक्त  भूमि  पर  कृषि  करते  क्या

 उन  में  से  प्रत्येक  अलग-अलग  अधिकतम  भूमि  की  मांग  करेगा  क्योंकि  उनमें  से  सभी  के  पत्नियां  हैं  ?

 fat  यदि  वे  अ्रपने  बाप  के  साथ  afd  सदस्य  की  भांति  तो  उन  का  ध्यान

 रखा  जायेगा  वे  स्वतंत्र  भी  हो  सकते  हैं  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  पंडित  ठाकुर  दास  arta  चाहते  हैं  कि  afaaan  सीमा  बढ़ा  दी  जाये  ।

 मेरा  कहना  है  कि  विधेयक  में  जो  अधिकतम  सीमा  रखी  गई  वह  उचित  ही  है  ।  चूंकि  माता-पिता

 व  ग्रामीण  बच्चे  हो  वास्तव  में  भूमि  पर  काम  करते  उन्हें  ही  परिवार  की  परिभाषा  में  रखा

 गया है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  ofa  के  अधिकार  भविष्य  में  क्या  रूप  होगा  ?

 श्री  दातार  :  में  बता  चुका हूं  कि  विवाहित  पुत्रियों  व  कमाने  वाले  पुत्रों  की  भूमि  को  उस

 में  सम्मिलित  नहीं  किया  जायेगा  ।

 श्री  प्र०  सि०  दौलता  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  वयस्क  पुत्र  अलग  अपना

 परिवार  बना  सकता  है  ।  पर  मेरा  ख्याल  है  कि  विधेयक  का  अभिप्राय  यह  नहीं  है  ।  कहा  गया  एक

 नियत  तिथि  के  बाद  कोई  बंटवारा  या  हस्तान्तरण  इरादी  को  मान्यता  नहीं  दी  जायेगी  ।  जिस

 के  नाम  में  भूमि  वहीं  परिवार  का  स्वामी  हिना  र  वयस्क  पुत्र  लग  अपना  परिवार  नहीं  बना

 सकता  |

 श्री  दातार  :  ये  सब  कठिनाइयां  इस  कारण  हैं  कि  हम  परिवार  की  हिन्दू  विधि

 केअनुसार  मान  कर  चलते  हैं  ।  हमें  बच्चोंਂ  दादों  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  यदि  बच्चे

 कमाने  वाले  तो  कोई  कठिनाई  ही  नहीं
 होगी

 ।

 नल  अंग्रेजी
 में
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 patent:  मान  लीजिये  एक  परिवार  के  पास  १८०  एकड़  भूमि  परिवार  में

 पत्नी  व  तीन  वयस्क  विवाहित  पुत्र  हैं  ।  सब  मिज  कर  १८०  एकड़  भूमि  पर  काम  करते  हैं  ।

 अधिकतम  निर्धारित  करते  समय  माता-पिता  के  हिस्से  व  वयस्क  पुत्रों  वेਂ  हिस्सों  का  ध्यान

 रखा  जायेगा  ?

 fait  दातार  :  हम  ने  यह  तय  किया  है  कि  परिवार  को  ३०  एकड़  दिये  जायेंगे  ।  यदि  सदस्यों

 की  संख्या  श्रमिक  तो  श्रघिकतम  सीमा  ६०  एकड़  होगी  ।

 श्री  त्यागी  :  में  पने  संशोधन  पर  नहीं  करता  ।

 सभा  की  अनुमति  वापस  लिया  गया

 सभापति  महोदय  द्वारा  शोधन  संख्या  ५  मतदान  नक  | थे  रखा  गया  कौर  श्र वीकूत  हुवा  ४

 महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  २  विधेयक  का  अंग  बने  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ga

 खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 नया  खण्ड  २  क

 ठाकुर  दास  भाग  :  में  संशोधन  संख्या  ६  प्रस्तुत  करता हुं
 ।  इस  संशोधन  का  अ्राराय

 यह  है  कि  यह  विधेयक  उन  परिवारों  पर  लागू  नहीं  हो  जिन  के  पास  ७५  एकड़  से  कम  जमीन

 है  प्रिया  जो  लोग  खेती  करने  के  योग्य  हैं  ।  खेती  करने  के  aaa  व्यक्तियों  के  प्रधान  वे  सभी

 व्यक्ति  झरा  जाने  चाहियें  जोकि  खंड  २  में  उल्लिखित  परिभाषा  के  ग्रन्तगंत  जाते  हैं  |

 विधेयक  की  वर्तमान  परिभाषा  के  ware  नाम  मात्र  का  प्रतिकर  दे  कर  जमीन  ली  जा

 सकेगी  तौर  वर्तमान  तथा  आगामी  पीढ़ियों  को  आवश्यक  भूमि  से  वंचित  कर  दिया  जायेगा  |  फल

 यह  होगा  कि  उन  का  जीवन  स्तर  तौर  fee  गिर  जायेगा  ्र  उन्हें  आधुनिक  युग  में  वे  सुविधायें

 प्राप्त  नहीं  हो  सकेंगी  जोकि  नागरिकों  को  प्राप्त  हैं  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  इस  से  aga  कम  लोगों  पर  प्रभाव  क्योंकि  केवल  ४५  प्रतिशत

 व्यक्तियों  के  पास  ३०  एकड़  से  अधिक  जमीन  है  ।  यह  तके  बिल्कुल  निराधार  है  ।  क्योंकि  संविधान

 के  भ्रमित  यदि  एक  व्यक्ति  के  प्रति  भी  शभ्रन्याय  होता  है  तो  उस  की  रक्षा  की  जानी  चाहिये  ।

 यह  विधेयक  बहुत  कठोर  क्योंकि  इस  के  द्वारा  न  केवल  किसानों  से  उन  की  पुश्तैनी  भूमि

 छीनी  जा  रही  बल्कि  उन  के  पसीने  की  कमाई  से  खरीदी  भूमि  ले  ली  जा  रही  है  ।  इस  भूमि  के  लिय

 जो  प्रतिकर  दिया  जा  रहा  रहा  हैं  वह  बहत  कम  है  केवलਂ  ३  प्रतिशत  प्रतिकर  दे  रहे  जबकि

 पंजाब  में  वहां  की  राज्य  सरकार  ने  ७५  प्रतिशत  प्रतिकर  दिया  था  यह  कहना  कि  हम  किसानों  द्वारा

 दिये  जाने  वाले  राजस्व  का
 ४०

 गुना  उन्हें  प्रतिकर  के  रूप  में  दे  रहे  हैं  जबकि  उन  से  इस  भूमि

 लागत  के  रूप  में  केवल  राजस्व  का  २०  गुना  लिया  बिल्कुल  गलत  है
 |

 अंग्रेज़ी  में
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 मेरे  कथन  का  सारांश  यह  है  कि  सरकार को  इस  मामले  में  सहानुभूतिपूर्ण  रवैया  अपनाना

 चाहिये  जिन  व्यक्तियों  के  पास  ७५  पक्के  एकड़  से  कम  भूमि  हो  भारतीय  सेना
 में

 काम  करने  वाले  व्यक्तियों  या  ऐसे  जो  किसी  कारण  से  खेती  करने  के  अयोग्य  हों  ऐसे  लोगों

 पर  यह  विधेयक  लाग  नहीं  होना  चाहिये  |

 ती  to  fio  दौलता  मैं  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन

 समर्थन  करता  हूं  ।  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  भूमि  की  श्रघिकतम  सीमा  को  ३०  एकड़  से  बढ़ा  कर  ७५  एकड़

 कर  दिया  जाय  ।  मेरे  विचार  से  एक  परिवार  के  जीवन  निर्वाह  तथा  अपना  स्तर  बनाये  रखने  के  लिये

 कम से  कम  एकड़  भूमि  आवश्यक है  ।

 चौधरी  सिंह  सभापति  महोदय  इस  बिल  की  तहत  हम  इंटरमीडियरीज

 के  साथ  डील  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  यह  जो  श्रमेंडमेंट  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  दिया  है  वह  उन्होंने

 बहुत  सोच  विचार  के  बाद  रक्खा  यह  जानते
 पर  समझते हुए  कि

 किन
 हालात  में  हम  चल  रहे  हैं  ।

 हम  ने  carat  के  रजवाड़े  हर  साल  हम  राजाओं
 को  इस  सिलसिले  में  चार  या  साढ़े चार

 रुपया  देते  हैं  ।  हम  ने  देश  के  ६३४  ८
 लाख  रु०  इंटरमीडियरीज  को  देना  स्वीकार

 किया  कौर  उस  में  से  १५५  ७२  लाख  रुपया  या  तो  हम  नकद  की  या  बॉन्ड्स
 की

 शकल  में  दे

 q
 has

 भी  चुके हैं  ।  तो  जिन  के  बारे  में  सीलिंग  का  जिक्र  orem  वें  कोई  दूसरे  ही  लोग  नहीं

 खुद का इत  नहीं  करते थे  ।  यह  एक  तरह  से  समाज  के  इन्दर  एक  नई  सी
 बात  है

 कि  जमीन
 के

 ऊपर  जो  खुद  कामत  करते  हैं  कौर  जो  किसी  तरह  से  समाज  की  व्याख्या  में  एक्स्प्लायटर नहीं  हैं  उन

 के  साथ  हम  दूसरा  बर्ताव  करने
 जा  र६  हैं  ।  ऐसी  हालत  में  प्लैनिंग  कमिशन

 सनौर
 हमारी  सरकार

 के  वे  जो  ढ़ाई  प्रो  तीन  हजार  रु०  महीना  तन्ख्वाह  लेते  हैं  और  जो  हमारे  ऊपर  सीलिंग  रखना

 चाहते  aa  ऊपर  भीਂ  कोई  सीलिंग  माननें  को  हमें  इस  बात  कोई  ऐतराज  नहीं

 है  कि  श्राप  सीलिंग  कम  कर  दें
 ।

 श्राप  ७४५  के  बजाय  ५  एकड़
 की

 सीलिंग
 भी

 कर
 दे  हमारे

 मजदूर  ५  एकड़  में  भी  कमा  लेकिन  कम  से  कम  सरकार  को  तो  यह  सोचना  चाहिये  कि  हो  सकता

 है  कि  art  की  हालात  में  उतना  दबाव  न  लेकिन  वह  दबाव  पड़ने  वाला  श्र यह  चीज

 समाज  के  ऊपर  रिवायत करेगी  ?  तो  क्या  हम  इसके  लिये  तैयार  हैं  are  जिस  सरकार  ने  नीति

 बनाई  है  वही  गाजा  नहीं  देती  तो  हम  क्यों  इस  बात  से  घबरायें कि  हमें  देना  आखिर

 हम  एक  बहुत  बड़ी  नीति  कायम  करने  जा  रहे  हैं
 ।  इस  नीति  की  तहत  ढ़ाई  सौ  करोड़  रुपये  के

 करीब  जो  भाई  उधर  से  भराये  हैं  उन  को  कम्पेन्सेशन  की  शक्ल  में  या  दूसरी  मदद  के  लिये  काफी  रुपया

 हिन्दुस्तान की  सरकार  तो  जो  लोग  यहां  पर  थे  दिल्ली  के  रास  जहां  पता  नहीं  कितनी

 सल्तनतें  प्रौढ़  गईं  प्रौढ़  जहां  पर  लोगों  के  अपने  रहन  सहन  का  तरीका  रक्खा  गया  उन

 को  हम  सिफ॑  इसलिये  सजा  दें  कि  वे  meg  ढंग  से  कायम  रह  सकें  ?  यह  कोई  समझ  की

 नहीं  मुझे  इस  बात  से  ऐतराज  नहीं  है  कि  ३०  स्टैन्ड डे  एकड़  की  सीलिंग  लेकिन

 उस
 को

 रखते  हुए  हमें  कोई
 न

 कोई  प्रिंसिपल  निर्धारित  करना  एक  तो  कम्पेन्सेशन के  बारे  में

 और  दूसरे  सीलिंग  के  बारे  में  ।

 fat  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  झपने  संशोधन  पर  बोलते  हुए  इस  विधेयक  के

 उपबंधों के  विरुद्ध  कई  सामान्य aa  दिये  हैं  ।
 में  उन्हें  बताना  चाहता  हुं  कि  दिलं  क्षेत्र  के  लिये  भूमि

 at  झ्रघिकतम  सीमा  ३०  पक्के  एकड़  निर्धारित  की  गई  है  ।  शाब्द  इस  प्रयोजन  से  जानबूझ

 कर  रखा  गया है  कि  सभी  व्यक्तियों को  बराबर  जीविकोपार्जन  के  साधन व  फसल  प्राप्त  हो  सकें  ।
 er

 मूल  अंग्रेजी  में



 &c  दिल्ली  जोतਂ  सीमा  विधेयक  १  १९६०

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 कुछ  मामलों  में  ३०  ४०
 या  ५०  एकड़  के  लगभग  हो  सकता  है  यह  बात  भूमि

 की
 किस्म  पर

 निर्भर  है  ।  जहां  तक  दाऊद  की  परिभाषा  का  संबंध  इसकी  परिभाषा  दिल्ली  राज्य  के

 भूमि  सुधार  विधेयक  के
 पंत्र

 में  बनाये  गये  नियमों  में  की  जा  चुकी  है
 ।  इस  विधेयक में  यह  कहा

 गया  है  कि  पहिले  अ्रवितियम  की  परिभाषा  इस  विधेयक  के  प्रयोजन  के  लिये  भी  लागू  होगी  ।  पहली

 चर्चा  के  दौरान  भी  में  इस  संबंध  में  प्री  जानकारी  दे  चुका  हुं
 ।

 मेरे  माननी ग्र  मित्र  ने  पंजाब  का  जिक्र  किया  है  वहां
 भी

 भूमि
 की

 अधिकतम  सीमा  ३०  एकड़

 निश्चित की  गई  है  ।  राजस्थान  में  भी  लगभग  यही  सीमा  निश्चित  को  गई  है  ।  यह  बात  भूमि  की

 किस्म  के  ऊपर  निर्भर  करती है  ।  हमें  इस  प्रश्न  पर  केवल  निजी  स्वार्थों  की  दृष्टि  से  नहीं  सोचना

 भ्रमित  व्यापक  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  क्योंकि  ये  जमीनें  उन  लोगों  को  दी

 जायेंगीਂ  ।  जिनके  पास  कोई  जमीन  नहीं  है  ।

 मान निप्र  मित्र  को  यह  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  हमने  परिवार  की  इकाई  के  लिये  काफी  भूमि

 छोड़ी है  ।  हमने  केवल  भ्र ति रिक्त  भूमि  ली  है  ।
 यह  अतिरिक्त भूमि

 भी  सामान्यतः
 समाज  के

 are  विशेषतः  भूमिहीन  लोगों  के  हित  में  किया  जा  रहा  है  ।  हमें  इन  दरिद्र  भूमिहीन  लोगों  के  हितों

 पर  भीਂ  विचार  करना  चाहिये  |

 प्रतिकर  के  संबंघ  में  सरकार  ने  दिल्ली  के  एक  माननीय  सदस्य  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  को

 स्वीकार  कर  लिया  है  ।  इससे  प्रतिकर  की  राशि  में  विधि  हो  जायेगी  |  मेरा  विश्वास  है  कि  इस

 संबंध  में  उचित  व्यवस्था  की  जा  चुकी ह  माननीय  सदस्य  का  संशोधन  अनावश्यक  है  ।

 सभापति  महोदय  हारा  संशोधन  किया  ६  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  ग्रा  ।

 खंड  की  अधिकतम

 पंडित  ठाकुर  दाप  में  संशोधन  संख्या  ७,  ८,  €,  १०,  ११  झर  १२

 प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 संशोधन  संख्या ११  के  संबंध  में  मैं  मंत्री  महोदय  को  यह  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि

 उन्होंने  श्री  त्यागी  जी  के  एक  घरन  का  उत्तर  देते  हुए  कहा  था  कि  वे  हिन्दू  विधि पर  किसी

 प्रकार  का  आघात  नहीं  करेंगे  तथापि  wa  वह  इस  श्रीनिवासन की  उपेक्षा  कर  रहे  हँ  ।

 संशोधन  संख्या  १२  के  संबंध  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  को

 ग्रघिकतम  सीमा  के  संबंध  में  विचार  करना  चाहिये  ौर  संयुक्त  हिन्दू  परिवार

 जहां  परिवार  के  प्रत्येक  सदस्य  को  जन्मजात  अधिकार  प्राप्त  होता है
 उसे  पृथक  इकाई

 मानना  चाहिये  ।  विंमान  विवेक  के  अनुसार  यदि  किसी  व्यक्ति  के  पास  २००  एकड़  भूमि  है

 और  उस  के  चार  पुत्र  हैं  तो  उस  के  पास  केवल  ३०  एकड़  जमीन  रह  जायेगी  श्र

 mary  भूमि  सरकार  के पासਂ  चली  जायेगी  फल  यह  होगा  कि  इस  से  उस  के  पुत्रों  के  जन्मजात

 afrata रों  पर  कुड़ा  राघात  होगा  ale  उन्हें  केवल  ७  १/२  tas  जमीन  मिलेंगी  ।  इसਂ  खंड  का

 परिणाम  यह  होगा  कि  जिन  व्यक्तियों  को  हिन्दू  विधि  के  अधीन  स्वतंत्र  जन्मजात  भ्र धि कार

 मिले  हूँ  वे  छिन  जायेंगे  |
 ऋण  ee  व

 मूल  aah  में
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 पंजाब  की  स्थिति  के  साथ  साथ  हम  इस  विधेयक  तुलना  नहीं  कर
 क्योंकि

 पंजाब में  ३०  एकड़  से  अधिक  भूमि  होने  से  अतिरिक्त
 नहीं  जाती

 airy  दूसरे  व्यक्ति के  लिये  खेती  करने  को  दी  जा  सकती

 aot

 eer

 hey जमींदार  को  लेने  का  अधि कार होता  है  ।  इस  श्रतिरिवत  भूमि  का  मुश् नाव जा  भी  उसे  eX %

 मिलता  |  पंजाब से  यहां  की  तुलना  नहीं  हो  सकती
 ।  में  चाहता हूं  कि  at?

 अथवा  नियमों में  यह  स्पष्ट  कर  दिया  जाय  जिन  व्यक्तियों
 को

 हिन्दू  विधि  के  अधीन  जन्म

 जात  भ्र धि कार  प्राप्त  उनके  अधिकारों  पर  आघात नहीं  किया  जायंगी  ।

 संशोधन  संख्या  €  के  संबंध  में  मझे  यह  कहना  है  कि  के  स्थान  पर  पन्द्रह  कर

 दिया  जाय  |  संशोधन  संख्या  ७  ८  कौर  १०  के  संबंध  में  मझे  कछ  नहीं  कहना है  क्योंकि

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  इन  के  संबंध  में  पर्याप्त  चर्चा हों  zat  है  ।

 त्यागो  मं  संशोधन  संख्या  ५१  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।  मेरे

 कथन  का

 यह  है  कि
 खंड ३  म॑  दी  गई  व्याख्या  के  हि अन्त गत  समितियाँ  भी  श्री  सकती

 हूँ  क्योंकि  यह  व्याख्याश्रस्पस्ट  है  दत्त  मेरा  ,  संशोधन  है  कि  उस  व्याख्या में

 समिति  को  छोड़  करਂ  शब्द  शर  जोड़  दिये  जिस  ३०  एकड़  की  अधिकतम

 सीमा  सहकारी  समिति पर  लाग न  हो  सके

 था  दोचार  पंडित  ठागर  दास  भागने  ने  खंड  ३  की  व्याख्या के  संबंध  में  ही  कहा

 है SS  |  संयुक्त हिन्दू  परिवार  के  मामले  इस  खंड  के  अंतगर्त  नहीं  wad  हैं  ।  इस  खंड  के

 प्रचीन  केवल  कौर  के  मामले  आते  हैं  इनकी  परिभाषा  विधि  के  att  की  जा

 चुकी है  संगीत  हिन्दू  परिवार इसके  अंतगर्त  नहीं  भ्राता है  ।  जब  दो  भाई  एक  जमीन
 को

 सहित  रूप  से  कमा  रह ेहू  तो  उनका  मामला  खंड
 ४

 के  परन्तुक के  अधीन  ।
 प्रत्येक

 भाई को
 पाक  रूप  से  अ्रधिकतम  सीमा  तक  कमी  रखने  का  प्राधिकार  होगा  ।

 इस  संबंध  में  कोई  कठिनाई  उत्पन्न  नहीं  होगी ।

 सहकारी  समितियों
 के  संबंध  में  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  खंड  २६  (2)  (7)  की  कौर

 mage  करना  चाहता  va  खंड  के  सहकारी  समिति की  जमीनों  को

 |  इसे  संबंध  में  पाक  array  as  आवश्यकता aa  विधेयक  से  छट  दी  गई  है

 नहीं है
 ||

 सभापति  महोदय  द्वारा  eater a  संख्या  ११  श्र  १२  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत

 हुए
 ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ७,  ८,  €  १०  शौर  ५१  मतदान  के  लिय  रख  गय

 तथा  स्वीकृत  हुए  |
 ———  ——  अनगा

 yar  ग्र प्रे जी  में

 659(Ai)
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 सभापति  महोदय  प्रश्न यह  है  ।

 खंड  ३  विधेयक  का  अरग  बनतें

 ह

 प्रस्ताव  स्त्री  त

 az  3  विषयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 बंड  WS —ame  जीवों  का  दिया

 fifer  stat दास  भार्गव  मैं
 संशोधन  संख्या  १३  कौर  १४

 प्रस्तुत
 करता हूँ  ।

 सभा  पहिले  ही  मेरे  dati  की  होती  विरुद्ध  निर्णय  कर  चुकी  है
 '।

 इनका  संबंघ

 रीवा  मेरे  पहिले  संशोधनों से  जिन्हें सभा  स्वीकार  कर  चुकी है  ,

 इन  पर  आग्रह नहीं  करता  ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १३  कौर  १४  मतदान  के  लिय  रखे  गय र  इन्च पन्  ' गये  तथा  रवि पति

 हुए

 महोदय  wet यह  है पद्मावती

 खंड  ४  विधेयक  का  at  बने

 प्रस्ताव  स्वी  दत  zat
 ।

 खंड  ४  विधिक  तो  दिया  गया  ।

 खंड  y  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  ।

 az  ६--(भ्रतिरिक्त  ग्रस  का  निश्चय  करने  के  लिय

 डाकर दास  मानव  में  संशोधन  संख्या  gy,  १६,  CY  प्रस्तुत  करता

 मेरे  संशोधनों  का
 are

 पह  है  कि  यदि  सरकार ३०  एकड़ से
 अधिक  जमीन

 तो  उसे  भ्रपने  भ्र भि लेख में  परिवार के  उन  व्यक्तियों  के  नामों का  उल्लेख  भी  करना  चाहिये

 जिन  से  जमीन  ली  गई  है  ।  यह  शझ्रावश्यक नहीं  है  कि  एक  परिवार की  समस्त

 भूमि  उसके  मुखिया  की  ही  उसकी  पत्नी  या  wages  बालकों  के  नाम  भी  पाक  भूमि हो

 सकती  श्रमिलेखों  में  उन  के  नामों  का  पाक  उल्लेख  होना  चाहिये  3.0  देते

 समय  उनको  aman मिल  सके

 जी  दातार
 माननीय  मित्र  का  प्रयोजन  स्पष्ट  नहीं  gat  है  ।  उन  के  संशोधन से

 यह  अतीत  होता  है  कि  वह  यह  दाऊद  जोड़ना  चाहते  ह  भूमिका वह  जो

 पराश्रित
 पुत्र  या  पौत्र  की  हो  झर  जो  सरकार को  सौंपी  जायਂ

 तथापि  इन  शब्दों

 से  उनका  आशय  पूरा  नहीं  होगा ।  सरकार  केवल  कमी  कीਂ  अ्रधिकतम  सीमा  निश्चित

 करेगी  ।  सरकार  किसी  परिवार  के  विभिन्न  सदस्यों  के  अधिकारों का  पृथक  निर्धारण  नहीं

 करेगीਂ  ।
 इसका  निश्चय  उस  विधि  के  ग्रीन  होगा  जिस  के  अंतगर्त  वह  परिवारों  है  ।

 हम  ने  यह  निश्चय  किया  है  कि  भूमि  की  भ्र धिक तम  सीमा का  निर्धारण  करते  समय

 fart  के  संभी  सदस्यों की  भूमि  के  औसत का  हिसाब  लगाया  जाय  ।  इन  में  से  प्रत्येक  सदस्य

 का  कितना  भ्रंश  होता  इस  पर  सरकार  ने  विचार करना  नहीं  इस  प्रकार  परिवार

 faa  ग्रीन  में
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 की  किसी  स्त्री  अथवा  किसी oer  सदस्य  के
 अघिकार

 के
 श्रपहरण  का  प्रश्न

 उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य
 को

 इस  संबंध  में  कुछ  भ्रांति  होने  संभावना

 हो  तो  हम  उन  के  सुझावों  पर  इस  श्रषिनियम  के  अन्तर्गत  नियम  बनाते  समय  विचार  करेंगे
 ।

 जिस  से  स्थिति  अधिक  स्पष्ट हो  जाय  ॥

 सभापति  महोदय  द्वारा  प्लान  मतदान  के  लिये  रखे  गय  कौर  स्वीकृत  हुए  |

 सभापति  सहोदय  :  set  यह  है
 :

 ६  विधेयक  का  रंग बने

 ~  पीडी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  ६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 पति माप ति  महोदय  :  भारत  में  नया  खंड  ६  क  को लेता

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  :  मैं  संशोधन  संख्या  ४६  प्रस्तुत  करता
 मेरे  संशोधन  का

 श्रामण्य यह  है  कि  सरकार  सम्पत्ति  लेते  समय  इस  प्रकार की  व्यवस्था  करे  कि
 परिवार  की

 स्त्री  सदस्या  झर  आश्रित  सदस्य  उसी  प्रकार  सम्पत्ति  के  मालिक  बने  यदि  ge  प्रकार

 की  व्यवस्था  नियमों  में  की  जा  सकेगी तो  भी  मेरा  अभिप्राय  पूरा हो  जायेगा  |

 ta  दातार  :  इस  अधिनियम  के  उपबन्धों के  अधीन  हम  नियमों
 में

 आवश्यक  स्पष्टीकरण

 करने  को  तैयार

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ४६  मतदान  के  लिय  रखा  गया  कौर  ara  बूत  श्मा  ।

 iS  हस्ताक्षर  क्षणों  के  मामले  में

 श्रतिरिवत  भूमि  का

 पिंडित  ठाकुर  दास  भागंव
 :  में  संशोधन  संख्या  १७  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 यदि  सरकार  हस्तान्तरण ों को  रोकना  चाहती  है  तो  उसे  घोघ  विलम्ब काल की  सुचना

 जारी  करनी  चाहिए  लोगों को  उसे  की  जानकारी  हो  सके  परन्तु  यहां  कुछ

 बन्दों  को  भूतलक्षी  प्रभाव दिया  जारहा  है  ।  इस  संबंध में  मद्रास  उच्च  न्यायालय ने  यह

 निर्णय  है  कि  सरकार  द्वारा  प्रतिरोध  श्रीदेवी  जारी किए  जाने  तक  कोई भी  व्यक्ति

 श्रापना  संपत्ति  हस्तान्तरित  कर  सकता  है  ।  में  नहीं  समझता  कि  सरकार  इन  हस्तान्तरण ों को

 air  कयों  बताने  जा  रही  है  ?  वास्तव में  गलती  सरकार की  है  क्योंकि ve  ने

 समय  पर  क़ाईदा  नहीं  जारी  किया  |  अब  इन  हस्तान्तरण ों  को  अवैध  बताना  सिंधी

 श्रुति हैं  ।  मेरे  विचार  से  सरकार  को  उच्च  न्यायालय के  उपरोक्त  निर्णय  का

 सम्मान  करना
 इस  के  ग्र ति रिक्त  यह  एक  सामान्य  कानूनी  सिद्धांत  है  कि  इस

 प्रकार  के  उपबन्ध  को  भूतलक्षी  प्रभाव  नहीं  दिया  जाना  चाहिए  ।  जो  हस्तांतरण  हो

 चुके
 =>
 @  उन  में  दखल  नहीं  किया  जाना  मेरे  विचार से  यदि  किसी  व्यवित के  पास

 कोई  सम्पति  है  तो  उसे  यह  अधिकार  है  वह  उसका  भ्र पनी  सन्तान  में  विभाजन  कर
 a

 wei  इस  ग्र धि नियम के  पारित किए  जाने  के पूर्व  किए  गए  सम्पति के  विभाजन  waar  qa

 |
 a p  एएल  णअणणणण ae

 may  कहना  संविधान  मूलभूत  शभ्रधिकारों  की  अवज्ञा  करना  है  ॥

 मूल  अंग्रेजी  में
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 fao  दौलता  :  मैं  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  के
 संशोधन  समर्थन  करता

 हूं  ।  मेरे  विचार  से  भूमि  के  हस्तान्तरण में  कोई  भ्रनुचित  नहीं  वरन्  उससे

 विधेयक के  उद्देश्य  की  पूरि  होती  क्योंकि  विधेयक  का  उद्देश्य  भूमि  का  वितरण

 करना  है

 ।  कानूनी  a  नैतिक  दोनों  ही  दृष्टियो ंसे  भूमि  का  हस्तान्तरण  सर्वथा  ठीक

 हैं  ।

 त्री  दातार
 :

 मैं  समझता हूं  कि  माननीय  सदस्य
 की  बात

 ठीक  नहीं  है  ।  किसी  कानून

 के  पारित  किए  जाने  के  लिए  कुछ  अवधि  आवश्यक  होती है
 कौर

 जब  महत्वपूर्ण

 कानून के  विधान  मण्डल  में
 पेश

 किए  जाने  की  घोषणा  की  जाती  है  यह  Te

 उत्पन्न  होता  है  कि  क्या  लोगों को  उस  कानून  के  प्रयोजन को  पराजित  करने  दिया  जाय  ?

 माननीय  मित्र
 ने  इस  महत्वपूर्ण प्रशन  पर

 विचार
 नहीं  किया

 |

 इस  मामले  में  हम  ने  दो  तारीखें  दी  हैं  ।  माननीय सदस्य  कहते  हैं  कि  इस  प्रकार  के

 हस्तान्तरण से  सरकार  के  उद्देश्य  की  gta  होती है  ।  ae  विचित्र तके  है  ।  वास्तव में

 ऐसी  कार्यवाही से  शभ्रधिकतर  सीमा के  कानून  को
 ठेस  पहुंचती  है

 |
 हमारा  उद्देश्य केवल

 भूमि  का  एक  व्यक्ति  से  दूसरे  को  हस्तान्तरण  करना  नहीं  है  ्  हम  यह  भी

 चाहते  है ंकि  सरकार के  हाथ  में  जो  भ्र ति रिक्त  भूमि  कराये  वह  एक  खास  श्रेणी  के  लोगों  को  मिले

 माननीय  सदस्य  इसे  अनैतिक  कहते जनक  वास्तव में  हमारी  कार्यवाही  भ्र नैतिक  नहीं  है

 बरन  हस्तान्तरक  की  कार्यवाही  अनैतिक  क्योंकि  हमारा  प्रयोजन  तो  सराहनीय  है  ।

 हमारा  उद्देश्य  यह  है  कि  उस  के  पास  उतनी  ही  भूमि  रहे  जिस  से  उसका  जीवनयापन हो

 सके  शौर  दोष  भूमि  उन  लोगों के  लिये  ले  ली  जिन  के  पास  बिल्कुल  भी  भूमि  नहीं

 है  ।  इसलिये जब  तक  यह  विधेयक  पारित  होता  है  उस के  बीच  के  समय  में  यदि  इस  प्रकार

 की  कायंवाही  की  जाती  है  तो  वह  बदनीयत  कही  जाएगी  |

 हमने एक  सम न्याय्य  सिद्धांत  का  अनुसरण  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  जो  कार्यवाही

 इस  विधेयक  के  प्रयोजनों  की  git  में  सहायक  वह  स्वधा  क्षम्य  है  ।  परन्तु  इस

 प्रकार के  हस्तान्तरण  विधेयक  के  प्रयोजनों की  पूति  नहीं  करते  ।  इसी  कारण  पहले  की

 तारीखें  निश्चित  कीगई  माननीय  सदस्य  ने  जो  सिद्धांत  उपस्थित  किया  है  वह  भ्रत्यन्त

 खतरनाक  है  ।  यदि हम  पहले
 की

 तारीख  से  कुछ  प्रतिबन्ध  नहीं  लगायेंगे तो  भावी

 विधान का  प्रयोजन  श्रसफल  रहेगा  ।  इसीलिए  सर्वोच्च  सत्ता  प्राप्त  व्यवस्थापिका को

 वे  तारीखें  निश्चित  चाहिएं  जिन  के  बाद  के  लेन  देन  पारित  किए  जानें  वाले  कानून

 द्वारा  नियंत्रित होंगे  ।

 में  इस  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |

 महोदय  :  श्री मैं  संशोधन  पर  मतदान  लूंगा  ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  उ  जोवन  Tear  १७  मतदान  के  लिये  रखा  गया  ौर  श्रस्वीषदृ:त  हुछ  |
 ह ee  ee

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदितਂ  रूप  में

 महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 किस  खंड  ७  विधेयक  ara  बनें  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  ७  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  ८--  भूमि  का  सरक।*  में  निहित  होना )

 पंडित  ठाकुर  दाल  ata  :  मैं  प्रिया  संशोधन  संख्या १८  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 जो  यह  मेरा  श्रमेंडमेंट  है  यह  बड़ा  ही  सिम्पल  बड़ा  ही  रीजनेबल  है  भ्र ौर

 वहू  रीजनेबल न  भी  होतो भी  मैं  समझता  हूं  कि  वह  माने  जाने  के  काबिल  है  |

 मैंने  अपने इस  श्रमेंडमेंट  में  कया  कहा  है  ?  मैंने  यही  कहा  है  कि  जरगर  श्राप  मेरी  ज़मीन

 लेना  चाहें तो  श्राप  कानून बना  सकते  कानून  के  श्राप  मालिक  ae  ज़मीन
 ले  सकते

 फिर  चाहे  जो  परपज  वह  खराब  हो  या  बरच्छा  हो  ।  लेकिन  मेहरबानी करके  जो  कुछ  मुझे  भ्रापको

 देना है  वह  दे  तो  दीजिये  ।  यह  एक  ऐसी  चीज  है  जिस  पर  किसी  को  कोई  एतराज़

 नहीं  हो  सकता

 ato  रणवीर  सिंह  :  सही  भी  है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव
 :  यह  सही  भी  है  ।  लेकिन

 श्राप  कैसा  कानून
 बनाने

 जा  रहे

 हैं  ।  मगर  श्राप  इस  तरह  का  कानून  बिड़ला
 की

 जायदाद  या  डालमिया की  जायदाद  लेते

 बनाते  कौर  कहते  कि  महीने  आठ  महीने  में  या  साल  में  मुआवज़ा  दिया  तो  बात

 मेरी  समझ  में  श्री  सकती थी  जिन  लोगों  ने  १८५७  की  रिबैलियन  में  पुरानी  सरकार

 की  मदद  की  कौर  उस  को  दबाया  उस  के  लिये  उनको  जो  ज़मीनें  मिलीं  उनको  श्राप  लेते

 कौर  उस  के  लिये  इंस्टाल मेंट  में  रुपया  देते  तो  भी  बात  मेरी  समझ  में  प्रा  सकती  थी  ।  नगर  श्राप

 उस  तरह की  जमीन  को  मुफ्त  भी  ले  लेते  तो  भी  मैं  श्नापके साथ  होता  ।  मगर  यहां  कौन  लोग

 ये  वही  लोग  हैं  जिन  में  we  जो  लोर्गट  रंग  में  उन  में  कोई  भी  किसी  किस्म  का

 फ  नहीं है  |

 आप  मुग्रावज़ा  कया  देने जा  ए्हेहें  ,  इसको हम  झाग
 लेकिन

 मैं  चाहता हूं  कि  जब

 तक  उनको  aaa न  दे  दिया  जाए  उस  वक्त  तक  सरकार  के  भ्रमर  उनकी  जायदाद

 वैस्ट  न  उस  वक्त  TH  सरकार उसको  अपने  कब्जे  में  न  ले  ।  यहां  पर  यह  कहा  गया

 है  काम्पैंसेशन टू  दी  पार्टीज़
 weclace

 टू
 ।  यहां पर  फुल  काम्पैंसेशन  का  मतलब

 यह  नहीं  है  कि  जो  सरकार  पास कर  दे  वही  फुल  कम्पेंसेशन  होगी  ।  यह  नहीं  हो  सकता  है  कि

 सरकार  उसको  बगैर  मुन्ना  दिए  उनकी  ज़मीनों  पर  कब्जा  कर  ले  ।  श्रापने  यहां  पर

 बाँस  श्र  इंस्टालमेंट्स  की  बातें कही  हैं
 ।

 क्या  बाप  यह  बात  उन  गरीब  लोगों के  लिए  कहते

 जिनको  कि  हमारे  मिनिस्टर  साहब  बखूबी  जानते  ak  जिन  के  लिए  उन के  दिल  में

 दर्द है  ?

 ey  9

 श्री  अज राज
 सिह  :

 क्या  वाकई  में  ह्

 मूल  ATA  में
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव
 :

 बिला  दक-व-शुभा हद
 पौर

 नगर  उन  के  दिल  में  इन  लोगों

 के  वास्ते  cea  होता  तो  जो  बहस  है  वह  दूसरी  तरह
 की

 होती
 |  चूंकि  वह  काम्पैंसेशन दे

 रहे  हैं  इस  से  पता  चलता  है  कि  उन  के  दिल  में  दर्द है  लेकिन  वह  थोड़ा  सा  मिसप्लेस्ड हैं

 पौर  उस  के  बारे में  चल  कर  करूंगा  ।  यह  सब  जानते हैं  कि  सीलिंग  लगा  कर

 जो  ज़मीन  मिलेगी  सरकार उस  पर  कब्जा  नहीं  वह  उस  की  मालिक नहीं  उसको

 नीलाम  नहीं  करेगी या  जो  इस  से  पैसा
 बचेगा

 उस  से  ag  एडमिनिस्ट्रेशन  को  नहीं  चलायेगी
 |

 तो  जहां  तक  का  ताल्लुक  उन  पर  कोई  नहीं  करता  है
 ।

 जो
 सीलिंग

 लगाई  जा  रही  वह  क्विनी  उस  पर  एतराज़ हो
 सकता  राय  में  फरक  हो  सकता

 है  लेकिन
 लेबर  को  जब  कभी  भी  ज़मीन

 देने
 का

 सवाल  उठता ,  उस  में  सभी
 एक

 राय  के  इस  में  मेरा  एतराज़  इतना  ही  है  कि  उनको  काफी  ज़मीन
 दी

 जाए  ताकि  उनका

 गुज़ारा  हो  सके
 ।  &  मैं  इसके  साथ  ही  साथ  यह  भी  कहना  चाहता हूं  कि

 जिस
 से

 ज़मीन  ली  जाए

 उनको  भी वैसे ही  शहरी  समझा  जाए  जैसे  दूसरे  शहरी  हैं  कौर  उन  के  लिए  भी  आपके  दिल  में

 उतना  ही  ace  चाहिए  जितना  दूसरों  केलिए  है  ।  wa  उनकी  ज़मीन  को  झ्रापको

 लेना है  तो  ले  लो  लेकिन  उनको  दे  तो  दो  कुछ  |  उन  लोगों  के  वास्ते  मेंने  कहा

 जनाब  वाला  देखेंगे  भ्रमेंडमेंट To  १  कि  इसे  जल्दी  हाफिज न  करो  ।  उनको  अपनी  हालत

 रिऐडजस्ट  करने दो  ।  जो  लोग  अपने  लड़कों  को  पढ़ा  नहीं  उन्हें  उन  कालेज  से

 वापस  बुला  लेने  जो  मकान  नहीं बना  उन  को  उसे  बन्द  करने  वह  अपनी  प्रोग्रेस

 के  सब  काम  बन्द  कर  सकें
 ।

 उन  की  लाइफ  रिऐडजस्ट  हो  जाय
 ।

 जिन  लोगों  के  पास  चार

 बीघा  ज्यादा  जमीन  भरभर  वह  उन  से  छीनी जाय  तो  ae  तो  प्यार  लड़के को  किसी

 में  तो  लगा दे  ।  एक  क्रीट  के ग्रन्दर  नगर  ड्राप  उस  से  कुछ  लेते  हैं  तो  उस  को  कुछ  दीजिये

 भी  तो  सही ।  यहां  आपको कोई  ज्यादा  देना  भी  नहीं  नगर यह  कोई  बड़ी  रकम  होती  तो

 में  गवर्नमेंट  की  डिफिकल्टी  feast  करता  ।  लेकिन  श्राप  ने  fare  दिये हैँ

 वह  इतने  छोटे  हैं  कि  इन् स्टाल मेंट की  बात  में  भी  दर्ज  al  है  ।  we  a  उस  के

 कहूँ  कि  इन् स्टाल मेंट  में  देंगे  तो  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।  कुल  १  १०  हजार

 रु०
 की  मांग  है  शौर  १७००  एकड़  जमीन है  ।  इस  में  कहां  सवाल  प्राता  है  बाँस

 का  ?
 अगर  fas  १  १०  हजार  रु०  का  सवाल  था  तो  इस  को  ज्वायंट कमेटी  में  भेजने

 का  सवाल  ही  क्या था
 ?

 इस  को  यहीं  के  हुक्म से  उन
 लोगों

 को  दिया  जाता
 |

 इस  छोटे  से  मामल  में  श्राप  का  किन  लोगों से  वास्ता  पड़ा
 ?  श्राप  देखेंगे  जो  मुझावजा  दिया

 जायेगा  वह  बहुत  से  केसेज  में  मार्केट  वैल्यू  का  ३  परसेंट  के  हिसाब  से  १००  रु०  तक  ही  होगा  |  जैसा

 एक  साहब ने  कहा  १००  रु०  लेने  के  वास्ते  उन  को  ५०  रु०  करना  पड़ेगा  और  उसके  लेने  में  ।

 ae  इस  बारे  में  खास  इंतजाम  fear  जाना  चाहिये  ।  श्राप  wa  घर  में  ही  दे

 दीजिये  ।  आउट  श्राफ वे  जाकर  श्राप  जिन  लोगों  से  जमीन  लेते  उन  के  इतना तो

 कर  दीजिये  fe  मुआवजा  फौरन  area  की  aaa  में
 न  इन्स स्टाल मेंट

 न  कीजिये  भ्र ौर घर  में  द  जिस  तरह  से  प्राय  तकाबी  उन  के  घर  पर  बांटा  करते  हैं  ।

 इन  लोगों
 के  साथ  यह  मत  कीजिये  fear  कहें  कि  छः  महीने बाद  रुपया  मिलेगा  ।  मेरी  गुज़ारिश

 पह  है  कि  गवर्नमेंट को  किसी  भी  जमीन  का  कब्जा  नहीं  लेना  चाहिये जब  तक  वह  उस  का

 मुआवजा  गवरमेंट  मस्त  पे  बिफोर  इट  fear  मैं  जानता  हूं  कि  जिस  तरह  से  गवर्नमेंट

 मुआवजा  देती  है
 ।  २०,  २०  साल  तक  मुआवजा नहीं  मिलता  ।  तिरपट  का  मामला  wt  तक

 पड़ा  का  मामला  पड़ा  बत्रा  यहां पर  बहुत  दफा  सवाल
 कम्पेन्से

 शन
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 समिति  द्वारा  अनिवेदित रूप  में

 के  झगड़े
 को

 लेकर  fe  गवर्नमेंट  मुआवजा  नहीं  देती
 ।

 लेकिन  राज  गवर्नमेंट
 का

 यह  हाल  नहीं  गवर्नमेंट  ऐक्शन  है  पैसा  देने  के
 लिये  ।

 पहले  बरसों  तक  पेन्शन  तय  नहीं  दा  बरती

 थी  ।  ae  वह  wed  के  रिटायर  होने  से  पहले  ही  तय  हो  जाती  है
 ।

 पहले  क ज ज कटूक्ट्स

 को  रुपया  नहीं  मिला  करता  था  कौर  निहायत  ज्यादा  करप्शन  था  ।  मिनिस्ट्री ने  हुक्म

 कर  दिया fe  कं ट्रेक टर्स को  फौरन  रुपया  दो  ।  तो  जब  श्राप सब  को
 रुपये

 का
 पेमेन्ट

 करते  हैं  क्योंकि  बाप  जानते  हैं  कि  नहीं  देंगे  तो  तो  इस  के  लिये

 एक्सेप्ट  करने  में  क्या  दिक्कत  है  कि  जमीन  को  लेने  से  पहले  दे  दें
 ।

 कम

 से  कम  इतनी  चीज  तो  मानें  ।  मेरी  श्राप  से  यह  दरख़्वास्त  है  कि  यह  एक  ऐसी  चीज  है

 जो  कि  श्राप  की  पालिसी  के  मुताबिक  है  ।  श्राप  जबान  से  कहना  नहीं

 पर  भ्रमण  कर  रहे  हैं  ।  हर  महकमे  में  श्राप  कर  रहे  हैं
 ।

 इसलिये  यहां  पर  भी

 झाप  यह  क्यों  नहीं  करते  कि  जो  कुछ  देना  उस  को  फौरन  पे  कर  दें  ताकि  लोगों  को

 तसल्ली  हो  कि  जमीन  गई  तो  लेकिन  जो  मिलना  धा  वह  मिल  गया  ।

 वी  to  fa
 में  चाहता हूं  कि  इस  संशोधन  को  स्वीकार

 कर  लिया

 जाय  ।  प्रत्य था  सरकार  जो  कुछ  प्रतिकर  दे  रही  है  वह  भी  वकीलों  कारकों  शादी  में  बंट

 जाएगा
 ।

 में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यदि  किसी  व्यक्ति  के  पास  प्रतिशत

 भूमि  है  तो  वह  सरकार  न  ले  वरन  उस  व्यक्ति  के  परिवार  के  किसी  भूमिहीन  व्यक्ति

 को  ही  मिले  ।  यदि  leet  के  पास  अतिरिक्त  भूमि  है  तो  उसके  परिवार  वालों

 को
 ही  उसका  लाभ  मिलना  चाहिए

 ।
 वह  भूमि  उनके  पुरखों  की  थी  इसलिए  वह  उसके

 पाने  के  हकदार  भी  हैं  ।  यदि  सरकार  वह  अतिरिक्त  भूमि  लेकर  किसी  वर्ग  विशेष  को

 लाभ  पहुंचाना  चाहती  है  तो  यह  बहुत  झ्रापत्तिजनक  है  ।  इसलिये  निवेदन है  कि

 खण्ड
 ८

 को  बदलकर  ऐसा  बनाया  जाय  कि  अतिरिक्त  भूमि  उसी  परिवार  के  भमिद्दीन

 व्यक्तियों को  या  जिनके  पास  ३०  श्मीम  एकड़  से  कम  कमी  मिले  ।

 ao  रणबीर  सिंह  सभापति  जहां  तक  दिल्ली  की  सेंट्रल  ऐडमिनिस्टडे

 एरिया  का  ताल्लुक  इस  के  काम्पैंसेशन  के  बारे  में  गौर  करते  हमें  कई  बातों  पर

 विचार करना  चाहिये  ।  इस  देश  के  इन्दर  बहुत  सारे  इलाके  थे  जहां  पहले  रियासतें  थीं

 जो  fe  ar  के  हिस्से में  थीं  ।  वहां  की  जो  जमीन  थी  उस  की  मिल्कियत  वहां  के

 रजवाड़े शाही  के  ऊपर  पुन्हस र  हो  जाती  थी  कि  ag  जिस  को  चाहे  उस  को  उसे  दे  दे  ak

 जिस से  चाहे  छीन  ले  ।  वहां पर  जमीन  की  होल्डिंग  का  सिलसिला  कुछ  मुख्तलिफ

 दूसरे  प्रदेशों  में  जहां  जागीरदारी  सिस्टम  था  वहां  पर  भी  कुछ  ऐसा  ही  है  जिस

 को  जब  यहां  aa  तब  उन्होंने  उन  लोगों  को  दिया  जि  होंने  देश  के  साथ  गद्दारी

 की
 ।

 लेकिन  दिल्ली  के  ame  पास  जो  शझ्रादमी  बसते  थे  उन  की  जमीनों  के  साथ
 लिए

 बात  थी  ।  मैं  मानता  जैसा  कि  दौलता  साहब  ने  कि  हिन्दुस्तान  के  मकान

 मिस्टर  ने  इस  इलाके  के  लोगों  को
 जो

 पेज  प्रोप्नाइटर  इस  को  समझ  wl  पाये

 इसलिये fe  जहां  तक  उन  के  दृष्टिकोण  का  ताल्लुक  जो  कायदे  कानन  हम  बनाते

 हैं  उन  से  ऐसा  टपकता  है  कि  हमारे  कायदे  कानून  बनाने  वालों  की  उन  किसानों  से  दुश्मनी

 है  ।
 यहां  की  हमारी  जो  हालत  है  ag  बाकी  प्रदेशों  की  को  तरह  है  जहां  पर  हम

 _  ने  जमीनदारी  को
 जागीरदारी को  हटाया  प्रो  एक  तरह से  ि, ध पेजेन्ट  प्रोपराइटरी

 वि  टट  SS

 नल  में
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप म
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 क्लास को  बनाया  |  एक  जगह  तो  उन  जेसे  भाई  ..]  करते  हैं  भ्रौर  दूसरी  जगह  जहां  पर

 पहले  से  ऐसे  लोग  हम  ऐसा  व्यावहार  करना  चाहते  हैं  जिस  से  मालूम  होता  है  कि

 उन  के  साथ  दुश्मनी  का  व्यवहार  हो  रहा  है
 ।

 जेसा  मैं  ने  पहले  कोट  सारे  देश

 के  जमीदारों  को  जो  कम्पेन्सेशन  हम  देगें  उस  का  प्लैनिंग कमिशन  की  रिपोर्ट  के

 हवाले  से  मैं  कहता  ६३४  &c  लाख  रुपया  होगा
 ।

 जो  हम  श्री  तक  कैद  या

 बांड की  wat  में  दे  चके  हैं  उन  जमीनदारों  को  वह  १५५  ७२  लाख  स०  है  |

 इसी  तरह  से  रजवाड़े  को  हम  जो  काम्पैंसेशन  देते  हैं  वह  चार  या  ७  चार  करोड़  रु०

 सालाना  होता  है  ।  तो  हम  ने  भ्र पने  देश  के  इन्दर  जब  मिक्स्ड  एकानमी  की  बात  को  माना

 था  तो  बहुत  सोच  समझ  कर  माना  था
 ।

 हमारे  देश  के  अन्दर  जिस  तरह  के  हालात

 जो  सिस्टम  उस  के  नुक्ते  निगाह  से  माना  तो  फिर  are  दिल्ली  के  ऊपर

 जिस  में  कि  पंजाब  का  ही  सिस्टम  उसे  लाग  क्यों  नहीं  करते
 ?  दिल्ली का  मुकाबला

 हम  पंजाब  के  सिवा  किसी  दूसरे  प्रदेश  से  नहीं  कर  सकते  ।  पेप्सू  से  भी  नहीं

 कर  सकते  क्योंकि  ag  भी  रजवाड़ेशाही इलाका  था  श्र  वहां  पर  जमीनों  की  मिल

 कीयत  उठाने  का  वह  तरीका  नहीं  जसे  कि  पंजाब  में  था  क्योंकि  पंजाब  के  इन्दर

 तो  आदमियों  ने  जमीनों  को  खरीदा  था  कौर  उन  को  खरीदने  के  लिये  उन  के  बाप  दादों

 ने  खासी  बड़ी  रकम  दी  थी  ।  इसी  तरह  से  दिल्ली  बालों  की  बात  है  ।  लेकिन  राजस्थान

 में  श्राप  देखिये  कौर  पंजाब  को  देखिये  ।  पंजाब  का  जहाँ  तक  वास्ता  पंजाब  में  जमीन

 की  कीमत  के  लिहाज़  से  कम्पेन्सेशन  रक्खा  जाता  श्राप  जमीन  लेना  चाहते  हैं  तो  ले

 इसमें  कोई  बात  नहीं  है  ।  लेकिन  उसका  रिश्ता  मारकेट  वैल्यू  से  होना  चाहिए  |

 हमने जब  यहां  कायदे  कानन  बनाए  हैं  तो  इस  चीज  को  देखा है  ।  जब  इम्पीरियल

 बेक  को  स्टेट  बेक  बनाया  गया  तो  उसके  हिस्सेदारों  को  शेयरों  की  फेस  वेल्स  का  पांच  गना

 मुग् नाव जा
 दिया  गया  ।  लेकिन  यहां  भाजपा  हालत  है  कि  श्राप  कोई  मार्केट  वैल्यू  मानते

 ही  नहीं  site  उसका  मारकेट  वैल्यू  से  २०  फीसदी  ३०  फीसदी
 ४०

 फीसदी

 का  या  ५०  फीसदी  का  कोई  रिता  कायम  नहीं  करना  चाहते  |  पता  नहीं  श्राप किस

 से  चलना  चाहते  हैं  ।  यह  एक  बड़ा  भारी  saa  है  जिस  पर  आपको  सोचना  होगा  |

 मेंने  बताया  कि  पंजाब के  अन्दर  मारकेट  वैल्यू  का  feat  है  कौर  केरल  में  भी

 है
 ।

 केरल  में  जो  १५०००  मारकेट  वैल्यू  की  जमीन  है  उसका  ६०  फीसदी  मिलेगा  झ्र

 जो  १५  हज़ार  के  ऊपर  की  है  उसका  ५५  फीसदी  मिलेगा  प्रौढ़  फिर  at  ५०  wie  vy

 फीसदी  मिलेगा  |  इसी  तरह  राजस्थान  में  किया  गया  जब  कि  वहां  सीलिंग  के  लसीले  में  कम्पेन्सेशन

 रखने  लगे
 ।

 राजस्थान  की  जमीन  का  तरीका  दूसरा  था  ।  रजवाड़ों की  जिस  पर  रहम  की  लहर

 हो  गयी  उसको  जमींदारी  या  जागीरदारी  दे  दी  कौर  उसको  बना  दिया  ।  लेकिन  वहां  भी

 रेंट  का  तीस  गुना  रखा  गया  है
 ।

 मंत्री  महोदय  ने  राजस्थान  का  जिक्र  किया  ।  वहां भी

 रेंट  का  ३०  गुना  रख  गया  है  |  यहां  पर  हम  ने  देखा  है  के  क  के  क  we

 tat  दातार  :
 माननीय  सदस्य  जो  बात  कह  हहे  उसका  इस  खण्ड  से  कोई  संबंध

 adi है  ।  कभी  हम  खण्ड
 ८

 पर  हैं  तथा  यह  बात  खण्ड  १०  पर  लागू  होती  है  ।

 ~~  ce  —

 मूल  भंप्रेजी  में
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 ठाकुर  दास  भार्गव  खण्ड  ८  के  संबंध  में  भी  यह  बात  संगत  है  क्योंकि वह

 प्रतिकर  के  विषय  से  संबंधित  है  जिसका  भुगतान भूमि  लेने  के  पहले  ही  किया  जाना

 ated  t

 सलामती  महोदय  प्रशन  पहले  या  बाद  के  भुगतान  का  नहीं  है
 ।

 यहां  यह

 कहने  का  मौका  नहीं  है  ।

 ifsa  डाकर  दास  भार्गव  :  छोटा  तो  एमाउंट  है  ।  देने  में  क्या  दिक्कत है
 ।

 सभापति  महोदय  :  छोटे  बड़े  की  बात  नहीं  है
 ।

 इस  दफा  के  सिलसिले  में  यह  बात

 नहीं  कहीं  जा  सकती  |

 ato  रणबीर  सिह  मैं  इस  सिलसिले  पर  आपको  ले  जाकर  दूसरी  तरफ
 ले

 जाना

 चाहता  था  |

 सभापति  तो  दफा  १०  पर  ही  बाप  यह  कहते  |

 alo  रगवीर  सिंह  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  set  कम्पेन्सेशन  जो  दे  रहे  हैं  वह  कम

 है  दौर  उसको  भी  बाँस  में  देना  चाहते  यह  कोई  समझदारी  की  बात  नहीं  है  ।  a

 राजस्थान  की  बातਂ  तो  ड्राप  से  भूमिका  के  तौरपर  कहू  रहा  था  कि  राजस्थान  में  भी
 जो

 कम्पेन्सेदन  का  सिस्टम  है  वह  यहां  के  मुकाबले  में  ज्यादा  आसान  है  यहां उस  के

 मुकाबले  में  सख्त  है  ।  लेकिन  यहां  क्या  जरूरत  पड़  गयी  हिन्दुस्तान  की  सरकार  को

 कन्सेशन  बाँस  की  शक्ल  में  देने  की  |  यह  तो  एक  सेंट्रल  एडमिनिस्टडं  एरिया  है  ate

 यहां  कुल  कम्पेन्सेशन  चार  पांच  लाख  बनेगा  ।  यहां  बाँस  में  देने  की  क्या  आवश्यकता

 है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भाव  :  एक  लाख  दस  हजार  |

 ato  रणबीर सिह  :  फिर  यहां  बांड  रखने  की  क्या  शभ्रावव्यकता है  ।  इसलिए  मैं

 चाहता  हूं  कि  सारा  मुआवजा
 कश

 में  दिया  जाए
 व

 जमीन  लेते  ही  दिया  जाए

 त्री  दातार  जहां तंक  प्रतिकर  के  प्रदान  का  सम्बन्ध  उसके  सम्बन्ध  मै

 अभी  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  क्योंकि  ag  खण्ड  १०  से  सम्बन्धित  है  ।  उस  खण्ड  में

 हम  कुछ  संशोधन  स्वीकार  करने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ।  संभव  है  उन  से  माननीय  सदस्य

 को  कुछ  संतोष  हो  जाएगा  |

 पिंडित ठाकुर  दास  मेरे  पास  उन  संशोधनों  की  प्रति  नहीं  हं
 ।

 वे  परिचालित

 नहीं की  गई  हैं
 ।

 श्री  दातार
 में  उन्हें  अपनी प्रति  दे  दूंगा

 जहां  तक  भूमि  के  हस्तान्तरण  ge  प्रतिकर  के  भूगतान  का  प्रदान  है  यह  बात  सामान्य

 विधि  के  सिद्धान्तों  के  प्रतिकूल  है  ।  में  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  को  यह  बता  देना  चाहता

 हूं  कि  सामान्य  विधि  के  अनुसार  हस्तान्तरण  के  समय  उस  राशि  का  वास्तविक  भुगतान

 नहीं
 है  ।

 परन्तु  वह  कहते  हैं  कि  जब

 तक

 सरकार  प्रतिकर  का  भुगतान  नहीं  करती न

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 तत्र  तक  ag  कमी  पर  कब्जा  करते  को  हकदार  नहीं  होंगी  ।  जहां  तक  प्रतिकर  के  भुगतान

 का  प्रश्न  है  संयुत  समिति  ने  यह  कहवा  था  कि  यदि  भूमिका  अथवा  झ्रासामी  को  देय

 प्रतिकर  की  राशि  थोड़ी  हो  तो  वहू  शुक  मुश्त  में  भूगतान  की  जानी  चाहिए  ।  यह  बात  at

 तक  उ  गत  मालूम  होती  है  परन्तु  यह  नहीं  कि
 जब

 तक  भुगतान  नहीं  होता
 तब

 तक  सरकार

 का  उस  भूमि  पर  कब्जा  नहीं हो  सकेगा हमें  यह  समझना  चाहिए  fe
 सरकार  यह  सम्पत्ति

 किस  प्रयोजन  के  लिए  ले  रही  है  ।  यहं  भूमि  सरकार  aaa  लिए  नहीं  ले  रही  है  वरन्

 भूमिहीन  व्यक्तियों  ate  सहकारी  समितियों  को  दे  रही  है
 ।

 इसलिए  सरकार  को  बीच  में

 डालना  ठीक  नहीं  है  ।  वह  तो  भूमि  सुधार  की  दृष्टि  से  अतिरिक्त  भूमि  लेकर  भूमिहीनों

 को  दे  रही  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  उससे  तुरन्त  भुगतान  करने  के  लिए  कहना  wafer  होगा

 यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  सरकार  के  पास  करोड़ों  रुपए  े  उसे  तुरन्त  भुगतान  करना

 चाहिए  |

 इसलिए  यदि  भूमि  सरकार  के  हाथ  में  रहनी  है  तो  उसका  स्वामित्व  कानून

 की  भाषा  में  हित  भी  उसमें  निहित  होना  चाहिए  कौर  फलस्वरुप  asa  भी  ।  सरकार

 भुगतान  करने  के  लिए  तो  तेयार  है  परन्तु  वह  तुरन्त  नहीं  किया  जा  सकता
 |

 यह  केवल

 कुछ  लाख  रुपए  का  wet  नहीं  है  ।  जो  विधेयक  हम  पारित  कर  रहे  हैं  उसे  समस्त  राज्य

 सरकारों  द्वारा  भ्रादशं  स्वरूप  समझा  इस  बात  का  ध्यान  भी  हमें  रखना  चा  हए  |

 ag  विधेयक  भूमि  सुधार  के  कुछ  सिद्धान्तों  पर  aria  है  ।  इसलिए  हम  जो  कुछ  भी

 करें  वहू  ऐसा  होता  चाहिए  जिस
 का  समस्त  राज्य  सरकारें  यथाशीघ्र  भूमिसुधार  करने  में

 लाभ  उठा सकें  ।

 ga  में  संशोधन  संख्या  १६  पर  मतदान  लूंगा  ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  विरोध  संध्या  १८  मतदान  के  लिए  रखा  गया  और  अस्वीकृत

 finite  प्रत  यह  है  :

 खण्ड
 ८

 विधेयक
 का

 sit
 बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 दण्ड  ८  विवक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड €

 पंडित  डाकर  दास  भाति
 में  अपने

 संशोधन  संख्या  १९,  २१  २२  प्रस्तुत

 करता  हूं  ।

 जनाब  चेयरमन  ,  &  पर  जो  पै ने  a  १९,  २१  कौर  २२  नम्बर  के

 mister  मूव  किये  हैं  उन  के  बारे  में  बहुत  मुख्तसर  में  ्  करना  चाहूंगा
 ।

 जहां  तक  कि  श्रमेंगमेंट  नम्बर  १९  का  सवाल  है  मुलाहिजा  फरमायेंगे  कि

 TN
 इसके

 अन्दर
 जौ

 मियाद  दो  गई  है  वह  तीस  दिन  की  दी  गई  है  कौर  इसके  मुताबिक

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 प्राफिशिएल  गजट  में  पबलिकेशन  के  तीस  दिन  के  भीतर  वह  डिप्टी  कमिश्नर  के  सामने

 अपने  ऐतराजात  फाइल  कर  सकता  है  ।  मेरी  गुजारिश  यह  है  कि  इस  मियाद  को  तीस  दिन

 बजाय  जाकर  ६०  दिन  कर  दिया जाय  ।  मैं  एक  एकड़  की  ऐ  क्रिस  नहीं  चाहता  बल्कि

 श्रौबजेक्शन फाइल  करने  की  मियाद  में  जरूर  बड़होत्री चाहता  हूं  ताकि  ऐसे  दास  से
 जिसके  कि

 पास  से  पुश्तैनी  जमीन  निकलने  वाली  है  ake  ag  wa  ऐतराजात किसी  खास  वजह  से
 ३०

 दिन  के  प्रकार  न  दे  सके  तो  वह  इसी  बिना  पर  अपनी  जमीन  से  हाथ
 न  थो  as

 बल्कि

 उसको  इसके  वास्ते ३०  की  जगह  ६०  दिन  की  मियाद  दी  जाय
 ।  जानते हैं  कि  ऐसा

 तो  है  नहीं  कि  श्राज  हम  यहां  यह  कानून  पास  कर  लें  श्र  कल  उनको  इसके  बारे  में

 सब  कुछ  पता  लग  जायगा  |  हमारे  देश  में  चूंकि  इल्लिट्रेसी  aga  ज्यादा  है  इसलिए  हम  यहां

 पार्लियामेंट
 में  जो  ढेर  से  कानून  पास  किया  करते  हैं  उनक॑  बारे  में  बहुत  से  आदमियों

 को  पता  नहीं  रहता  है  we  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  यह  श्रौबजेक्शन  फाइल  करने
 की

 मियाद  ३०  के  बजाय  ६०  दिन  कर  दी  जाय  |

 जनाब  मुलाहिजा  फरमायेंगे  कि  मेरे  २१  २२  नम्बर  के  च्  में  प्रिंसिपल

 का  है  ।  जहां  तक  इन  जमीनों  का  सवाल  ,  जमीनों  के  अन्दर  राइट्स  का  सवाल

 है  at  जमीनों  में  अर  दूसरे  सवाल  हैं  राइटस  एंड  लाज  वगेरह  के  हैं  उन  सबका  इस  देश

 में  कानून  के  मुताबिक  सिविल  कोर्स  कसला  करते  हैं
 ।

 ब्रिटिश  गवर्नमेंट  ने  एक  में

 इन  सिविल  कोर्स  के  अख त्या रात  को  कम  कर  दिया  क्योंकि  रेवेन्यू  वाले  कोर्ट्स  में  मामले

 जल्द  तय  हो  जाते  थे  लेकिन  इसके  साथ  ही  यह  नहीं  भूलना  कि  सिविल  कोर्स

 के  भ्रमर  जुडिशियल  फैसले  होते  हैं  तो  वहां  पर  श्रारबिट्री  फैसले  नहीं  होते  हैं  ak  नि कर व्यू

 कोर्स की  तरह  वहां  पर  tar  ग्राफिक्स  के  urease फैसले  नहीं  होते  हैं  wag  हकी ia

 है  कि  सिविल  weet  जो  फैसला  करते  हैं  वह  ज्यादा  तसल्ली  देता  है
 ।

 wa  डेमोक्रेसी  केਂ

 meat  कोर्स  लास्ट  as  होता  है  या  लेजिस्लेचर  होता  है  लेकिन  लास्ट  as  गवर्नमेंट

 की  एक्जीक्यूटिव  नहीं  होती  है  ।  wa  इस  बिल  की  दफा  &  की  रू  से  गवर्नमेंट  ने  इन

 कोर्स की  पावर  को  लेकर  सबकी  सब  पेवसी  डिप्टी  कमिश्नर  को  दे  दी  हैं  ।  डिप्टी

 कमिश्नर  को  इस  के  लिए  कौम्पीटेंट  अथारिटी  बना  दिया  है  जो  कि  शभ्रौबजेक्शंस  को  कंसीलर

 करके  श्र  झ्रौबजेक्टर को  सुनकर  लिस्ट  को  एप्रूव  या  मौडीफाई  कर  देगा  कौर  वहू  लिस्ट

 गजट  में  छपने  के  बाद  फाइनल  होगी
 |

 अरब  मेरा  कहना  यह  है  कि  जमीन के  जो  राइट्स

 हैं  प्रौढ़  सिविल  राइट्स  का  teat  मुनासिब  यही  होगा  कि  सिविल  कोर्ट्स  ही  करें  ।  मैं

 चाहता  हूं  कि  qatar  ३  के  मातहत  लिस्ट  के  श्राफिशिएल  गजट  में  पुलिस  होने  की

 तारीख  से  तमाम  एक्सेस  लैंड  गवर्नमेंट  के  नाम  म्यूटेटड  हो  जाय  कौर  वह  सबजेक्ट  टु
 दी

 mat  प्राविजंस  दिस  ऐक्ट  गवर्नमेंट  में  बेस्ट  करे  ।

 इस  के  अलावा  मे  ने  दूसरे  भ्रमेंडमेंट  में  यह  चाहा  है  कि  ane  कोई  दाख्स

 श्राफि.शएल  गजट  में  पबलिक  किसी  इंटरी  से  एप्रूव्ड हो  तो  ag  डक्लेरेशन श्राफ  राइट्स

 are  उस  इंटरी  के  करेक्शन  के  लिए  सिविल  we  में  ge  दायर  करेगा  ।  सिविल  प्रोसीज्योर

 के  प्राविजंस  उस  सूट  को  एप्लाई  करेंगे  शर  ऐसे  ge  के  बारे  में  राइट  ale  कपिल  रिवीजन

 शर  फाइनल  डिक्री  सिविल  कोर्ट  की  सब  पार्टीज  पर  बाइंडिग  होंगी  ।  बहुत  सी  स्टेट्स  में

 gq  भी  ऐसा  ही  है  ।  पंजाब  में  भी  ऐसा  है  ak  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  यह
 जो

 दफा

 €  में  डिप्टी  कमिश्नर  या  किसी  कौम्पीटेंट  एथौरिटी  का  at  र  पर  फैसला  फाइनल

 माना
 जा

 रहा  है  वह  कुछ  मुनासिब  नहीं  जंचता  है  मेरा
 तो

 कहना  है  कि  दहर  एक
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 [atser  ठाकुर  दास  arta]

 oat  को  इस  देश  के  wat  यह  हक  होना  चाहिए  कि  वह  अपने  राइट्स  का

 सिविल  कोर्ट्स  से  करा  ले  ae  इसी  मंशा  को  ले  कर  मैं  ने  यह  तरमीम  दी  है
 इस

 तरह  की  मौजूदा  प्राविजंस  में  तबदीली  चाही  है
 ।

 श्री  कालिका  सिह  :
 में

 पंडित
 भागंव  के  संशोधन  संख्या

 २१
 का

 समर्थन

 करता हूं  ।  में  इस  उपखंड  के  मूलगत  प्रयोजन
 का  तो

 विरोध
 नहीं  करता  परन्तु  उससे  उत्पन्न

 होनें  वाली  कठिनाइयों का  संकेत
 अवश्य

 कर
 देना  चाहता  उसमें  श्रॉफ  कॉल  इनकम्बसेजਂ

 शब्द  दो  जगह  हन म.. 1 शय ह  |  उनका  तात्पयं  केवल  इतना ही  नहीं है  कि  वह
 अतिरिक्त  भूमि  समस्त

 बन्धनों  कौर  प्रभारों  से  मुक्त  रहेगी  वरन  प्रनभोग ्र  अधिकार
 भी

 नष्ट  हो  जायेंगे
 ।

 इसलिये

 सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  जब  वह  कोई  भूमि  ले  तो  उसके  अनुभोग

 अ्रधिकार  समाप्त  नहों  |  इस  संशोधन  में
 यही  चाहा  गया है  इसलिये  उसे  स्वीकार  कर  लिया

 जाना  चाहिये  ।

 fat  दातार
 :

 माननीय  सदस्य  दो  संशोधन  चाहते  हैं
 ।

 एक  यह  है  कि
 २०

 दिन  की

 अवधि  को  बढ़ाकर  ६०  दिन  कर  दिया  जाये  ।  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  मामलों

 में
 '

 प्रा पत्तियां  पेश  करने  at  प्रविधि  ३०  दिन  ही  होती  है  ।  ve  यह  है
 कि

 समस्त  ग्रा पत्तियां यथाशीघ्र  पेश  की  जा  सके  |  हमने  कठिन  स्थिति  के  लिये  यह  उपबन्ध  भी

 रखा  हैकि  उपयुक्त  २३०  दिन  की  अवधि की
 समाप्ति

 के
 पश्चात

 भी
 श्रापत्ति  को  स्वीकार  कर

 लोगों  यदि  उसे
 यह  संतोष  हो  जाये

 कि  किसी
 कठिनाई

 के
 कारण  ही  समय

 के
 wee  वैसा

 नहीं  किया  जा  सका  ।  इस  प्रकार  ३०  दिन  के  बाद  भी  आपत्ति  पेश  की  जा  सकेगी  |  ऐसे  मामलों

 में  इसी प्रकार का  उपबन्ध  किया  जाता  है  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि  इससे  माननीय

 पंडित  ठाकुर दास  भागंव  की  इच्छा  पूरी  हो  सकेगी  |

 जहां  तक  दूसरी  बात  का
 सम्बन्ध  है  में  समझता हूं

 कि
 इस  प्रकार  के  प्रदान  राजस्व

 भ्र घि कारियों
 के

 समक्ष  उठाये  जा  संकते हैं
 |

 यदि  कोई
 उपभोग  अधिकार

 का  मामला  जेसा
 कि

 माननीय  weer ने  तो  वह  उन्हीं  अधिकारियों  के  समक्ष  उठाया  जा  सकता  यदि  उसे

 दीवानी  श्रदालतों  के  न्याय  निर्णय  पर  छोड़  दिया  जायेगा तो  उसमें  ead  से  कम  समय  नहीं

 लगेंगी  क्योंकि  वह  मूसिर  की  serra  से  लेकर  उच्चतम  न्यायालय तक  हम  चाहते

 टे  कि  उचित  आपत्तियों
 के

 मामले
 में

 उचित  अधिकारी  afar  है--जांच
 करें

 an  किसी  उच्चतर  प्राधिकारी  द्वारा  सुनवाई  हो  सके  ।  यही  उपबन्ध  इस  मामले  में  किया  गया

 है  ।  इसलिये  मेँ  माननीय  सदस्य से  अनुरोध  करूंगा कि  वह  ऐसे  संशोधन  के  लिये  आग्रह

 न  करें  जिससे  इस  भ्र धि नियम  के  ग्रन्थित  किया  जाने  वाला  समस्त  कार्य  रुक  जायेगा

 सभापति  महोदय  :  अरब
 में  इन  संशोधनों  पर  मतदान  लूंगा  ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १९,  २१  व  २२  मतदान  के  लिए  रखे
 गये

 तथा

 अ्स्वोकृत  हुए  ।

 सभापति  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  :

 की  खण्ड  €  विधेयक  का  ay  बने  1.0
 ~

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  विधेयक
 में  जोड़  दिया  गया  |

 मल  भेजी
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 समिति द्वारा  प्रतिवेदित  रूप में

 खण्ड  १०

 fat  राधा  रमण  :  में  खड  १०  संशोधन  संख्या  ५८  ५९

 प्रस्तुत करता  हूं  जो  इस  प्रकार  है
 :--

 पृष्ठ  Gyo

 पंक्ति  २५  प्रौढ़ २६  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा

 the  amount  of  which  shall  be  equal  to  twenty

 times  the  net  income  from  such

 1.0
 की  राशि

 उस  भूमि  की  शुद्ध  राय
 के

 २०  गुने  के  बराबर

 होगी  ।  ']

 ओष्ठ  qa

 पंक्ति  ३३
 के

 बाद  निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाये

 ‘“‘Explanation  :  For  the  purposes  of  sub-section  (1),  the  net  in-

 come  from  any  land  shall  be  deemed  to  be  one-fifth  of  the

 value  of  the  average  yearly  gross  produce  of  the  land,

 calculated  in  such  manner  as  may  be

 ——STATLT  (१)  के  प्रयोजनों  के  लिये  किसी  भूमि  की

 शुद्ध  ara  उस
 भूमि  की  औसत  वार्षिक  कुल  उपज  के  मुख्य का  ul

 समझी  जायेगी  जो  उस  ढंग  से  लगाई  जायेगी  जैसा  निर्घारित

 जाये

 ae  प्रतिकर  के  मामले  पर  पहले  भीं  विचार  किया  जा  चुका  है
 ।

 में  समझता हुं  कि

 वर्तमान  उपबन्ध  सभा
 की  इच्छा  पुरी  नहीं  करते  यह  ठीक

 है
 कि  प्रतिकर  बाजार  भाव के

 प्रतूसार च्ञ  दिया  जाना  चाहिये  ।  परन्तु  हमें  यह  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  fad  भी

 राज्य  विधानमण्डल  ने  पुरे  बाजार  भाव  को  प्रतिकर  का  शिखाधार  स्वीकार  नहीं  किया  है  |

 दिल्ली  में  तो  भूमि  का  भाव  इतना  चढ़  गया  है  कि  सरकार  के  लिये  बाजार  भाव  पर  प्रतिकर

 का  भुगतान  करना  कठिन है  ।  संयुक्त  समिति में  इस  विषय  पर
 काफी  चर्चा  हुई  थीं  दौर

 तरन्त  में  यह  स्वीकार  किया  गया  कि  प्रतिकर  का  भुगतान  भूमि
 की

 शुद्ध  वार्षिक  art  के

 mae  पर  किया  जाये  ।
 हम  समझते  थे

 कि  सरकार  शुद्ध  आय  का
 Vo

 गुना  देना  स्वीकार

 कर  लेगी  परन्तु  तरसा  नहीं  हो  सका  |  इसलिये यह  २०  गुने  का  प्रस्ताव  रखा  गया  है  मैं

 ara  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इसे  स्वीकार  करेंगे
 ।

 में  यह
 भी

 चाहता  हूं  कि  यह  भूगतान

 तुरन्त  नकद  रूप  में  ही  किया  चूंकि  दिल्ली  में  उपलब्ध भूमि  अधिक  नहीं  होगी

 इसलिये
 इस  में  कोई

 कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 श्री  लाचार  :
 में

 अपना
 संशोधन  संख्या  Ve  प्रस्तुत  करता  हूं

 ।

 खंड  20 (%,)  में  जो
 उपबन्ध  उसका  में

 विरोध  करता हूं  ।  मेरा  कहना  हैकि  मुश् नावज

 का
 आघार  भूमि का

 बाजार
 मूल्य  होना  चाहिये  ।  भूमि  भजन  शभ्रधिनियम  के  अधीन  हम  जो

 मुआवजा  वह  पर्यात  व

 उचित  होना  चाहिये
 ऐसा  नहीं  होना

 चाहिये

 कि  १०००  रु०

 sist  में
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 बी
 सम्पत्ति  के  बदले  में  २  रु०  मुआवजा  दें

 ।
 निर्धारण  के  आधार  पर  aa  देना  उचित

 हीं  होगा  ।  भूमि  का  ger  ही  इसका  आघार  होना  यदि  पुरा  मूल्य  हम  नहीं  दे

 तो  उसका  ७०  प्रतिशत  या  so
 प्रतिशत  तो  हमें  देना  ही  चाहिये  ।  पर  मुआवजा  निर्धारण

 के  आधार  पर  न  हो  कर  मूल्य  के  पर  ही  होना  चाहिये  ।

 श्री  राधा  रमण  ने  कहा  कि  मुआवजा  भूमि की  राय के  आधार  पर  होना  चाहिये  |  यदि

 किसी  भूमि  से  कुछ  भी  are  नहीं  होती  ,
 तो

 कया  श्राप
 उसका  कुछ  भी  मुआवजा नहीं  देंगे  ?

 मुआवजा  १०,  १५या  २०  प्रतिशत  या  जो  कुछ  भी  दें
 पर

 वह  भूमि के  बाजार

 मुल्य  के  आधार पर  होना  चाहिये  |

 में  श्व पने  संशोधन
 संख्या  २३,  ४७  ४८

 प्रस्तुत  करता

 ।

 पण्डित  ठाकुर  दास  भार्गव

 हु

 इस  एमेंडमेंट  के  बारे  में  में  कुछ  वजाहत  से  कहना  चाहूंगा  |

 मेरे  लायक  दोस्त जो  मुझ  से  पहले  बोले  हैं  उन्होंने  एक  प्रिंसिपल  बयान  किया  है  कि  दरअसल

 यह  जो
 तरीका  है  किसी  जमीन  या  किसी  चीज  की

 कीमत
 को

 मालूम  करने
 उसकी  प्रोड्यूस

 से
 या

 लैंड  रेवन्यू  से  यह  कितना  डिटेक्टिव  है
 ।

 जहां  तक  एसेसमेंट  ताल्लुक  वह

 हरगिज  कभी  वेलिड  बेसिस  मार्किट  वेल्यू  का  नहीं  हो  सकता
 ।

 जहां  तक  प्राइस का  ताल्लुक

 है  यह  इससे  भी  ज्यादा  खतरनाक  है
 ।  इन  सब

 चीजों
 को

 देखते  हुए  में  ने  भ्र पनी  एमेंडमेंट्स

 पेश की  el  मेरे  लायक  दोस्त  श्री  राधा  रमण  जी  ने  अभी  कहा  है  कि  कोई  एक  कान्फ्रेंस

 हुई  थी  कौर  उसमें  इस  चीज  को  एक्सेप्ट  कर  लिया  गया  था  |  इसका  हमें  कुछ  भी  पता  नहीं

 है  यह  एक  प्राइवट  मामला  मालूम  होता  है  ।  वह  कहते  हैं  कि  वह  राजी  नहीं  थे  लेकिन

 कॉम्प्रोमाइज  कर  लिया  गया है  ।  रोया  प्राइवेट ली  किसी  गोष्ठी  में  यह  मामला  तय  किया  गया

 जो  लोग  इस  पर  एतराज  करते  उनको  मौका  तक  नहीं  दिया  गया  है  कि
 a

 भ्रानरेबल  मिनिस्टर  साहब  की  खिदमत  में
 शरापना  प्वांइट

 श्राफ
 व्यू  पेश  करें

 ।
 इस  पर  मुझे

 सख्त  एतराज  है  ।  aI  उनकी  तरह से  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  हमें  भी  समझा देते  कौर

 उसी  तरह  से  समझा  देते  जेसे  उन्होंने  उनको  समझाया  है  तो  श्रन्छा  रहता  |  हमें  क्यों  वह

 प्रीत  समझते  हूं  ?  हम  उनकी  बात
 को  इज्जत  की  निगाह  से  देखते  और  उन्हें  चाहिये था  कि

 हमें  भी  उस  एग्रीमेंट  में  शामिल  करते  |

 जब  राधा  रमण  जीਂ  तकरीर  कर  चुके  तो  मैं  ने  उनसे  पुछा  कि  वह  बतायें  कि  उनका

 क्या  अन्दाजा  है
 कि

 क्या  नेट  इनकम  नेट  प्रोड्यूस  हमें  बतायें  जिससे  हम  देखें  कि

 7,  क्या  होगा  शोर  1,  देखने  के  बाद  हम  यह  तय  करें  कि  २०  गुना  क्या  बैठता है
 ।

 इसके  जवाब  में
 जो  कुछ  उन्होंने  कहा  वह  वेग था  |  बड़ीਂ  मुश्किल से  सोचन ेके  बाद  वह  यही

 कह  पायें कि  दो  सौ  तीनਂ  सो  होगा  ।  यह  प्रापर  नहीं  है  किं  बगैर  किसी  चीज  को  जाने

 हुए  उसको  मान  लिया  जाये  ।
 मैं

 मानता  हूं कि
 राधा  रमण  जी

 इसको
 न

 मानते  प्यार
 उनको

 यह  बात  न  जंचती  कि  यह  पहले  से  इम्प्रूवमेंट  हम  मानते  हैं  कि  हमारे  प्नानरेबल  मिनिस्टर

 साहब  ने  इसको  पहले
 स  जरूर  आगे  बढ़ाया हे  कौर  इसी  बेसिस  पर  हमारे  राधा  रमण  जी  राजी

 हुये  हूं
 ।
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 समिति द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 मैं  समझता  हुं  कि  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  के  दिल  में  यह  बात
 माई

 है
 कि  जो  उनकी  प्रोपोज

 ४०  टाइम्स  की  यह  बिल्कुल  गलत  उसूलन  गलत है  फिर  उन्होंने  खयाल  किया
 है  कि

 में  इंसाफ

 नहीं  करूंगा  अगर  इसको  नहीं  बढ़ाऊंगा
 ।

 मैं  उनकी इस  बात  के  लिए  दाद  देता  हूं
 ।

 उन्होंने
 किसी

 हद  तक  कबूल  तो  माना
 तो  कि  जो

 कुछ  वह  पहले  कहते  थे  वह  मुनासिब  नहीं
 था  |

 ma  देखना  यह  है  कि  जो  कुछ  झ्रानरेबल  मिनिस्टर  साहब  देते  वह  कहां  तक  दुरुस्त  कहां

 तक  वाजिब है  ।  म  चाहूंगा कि  आनरेबल  मिनिस्टर साहब  इसे  भी  वाज़ा  कर  दें  कि  वह  कया  बैठेगा
 |

 लेकिन  मुझे  डर  है  कि  श्रानरेबलਂ  मिनिस्टर  साहब  ने  एक  ऐसा  काम  किया  इस  बिल
 को  एक

 ऐसी

 शकल  दे  दी  है  कि  फिलवाका  पालियामेंट  के  हकूक  के  ऊपर
 भी  एक  सीलिंग

 लग
 गई  है

 ।  उन्होंने

 पाध्या मेंट  को  भी  यह  श्रुति र  नहीं  दिया  कि  वह  बताये  कि  क्या  मार्किट  वेल्यू  होनी

 चाहिए या  क्या  काम्पैंसेशन  मिलना  चाहिये  |

 जनाबे वाला  आपको  मालूम  ही  है  कि  जब  दफा  ३१  कांस्टीट्यूदान की  हमने  बनाई  तो  कितना

 झगड़ा  हुआ  था  ।  कांस्टिट्पूएंट  एसेम्बली  में  ौर  उसके  बाहर  जितना  झगड़ा  gar  वह  आपको

 मालूम  ही  है  ।  सारा  wee  ुपूशान  बन  कर  तैयार  हो  गया  कौर  आखिरी  रोज़  मजबूर  हो  कर  हमें

 इस  दफा  ३१  को  पास  करना  पड़ा  ।  इस  दफा  ३१  की  स्याही  सुखने  भी  न  पाई  थी  कि
 ्  एमेंडमेंट

 उस  जो  मेम्बर  साहिबान थे  उनको  मालूम  ही arn  दी  कांस्टीट्यूशनल हमारे  सामने  आ  गई

 है  कि  कितना  झगड़ा  gar  असेम्बली  में  ।  मेरे  लायक  दोस्त  झगर  असेम्बली  की  रिपोर्ट  को  एक  बार

 पढ़  लेंगे  तो  यह  नहीं  हेंगे  किम  झाउट  साफ  कं  गेट  कोटेशन हूं  ।  उस  वत
 जो

 सिलेवट  कमेटी

 बनी  उसके  अन्दर  पंजाब  के  मेम्बर  भी  बम्बई  के  मेम्बर  भी  थे  ।  जो  लफ़्ज़  की  तारीफ

 रखी  गई  वह  बम्बई  के  लोगों  को  सूट  करती  पंजाब  के  लोगों  को  सूट  नहीं  करती
 थी  ।

 हमारे  यहां

 की  तारीफ  पंजाब  लैंड  रेवेन्यू  एवट  के  तहत  छोटी  छोटी  शर्मिंदा  रियों  ,  पे
 भेंट  प्रोपराइटर  पर  भी

 एप्लाई  करती  मैंने  उस  वक्त  हुज्जत  की  तौर  कहा
 कि

 यह  नहीं  हो  सकता
 कि

 छोटे  छोटे

 दारों  की  ज़मीनें  are  इस  प्रिंसिपल  पर  ले  लें
 कि

 श्राप  उनको  पूरा  मुआवजा भी  न  दें  ।  मेरे  दोस्त

 चौधरी  रणवीर  सिंह  ने  उसके  बारे  में  एक  भ्रमेंडमेंट पेश  की  कौर  कहा कि  इसको  दुश्मन  कर  दिया

 उस  वक्त डा डा  ०  अम्बेडकर  जिन्दा  थे  कौर  उन्होंने  उसको  मंजूर  किया  जो  मेंने कहा
 ।  उन्होंने

 कहा  था  किः  अगर  पंजाब  गवर्नमेंट  कोई  ऐसा  कानून  पास  भी  कर  देगी  तो  भी  जब  वह  प्रेजीडेंट  साहब

 के  पास  मंजूरी  के  लिए  उसको  नामंजूर  कर  दिया  जाएगा  |  उन्होंने  कह  दिया  कि  झ्र गर  वह

 पेजेंट  प्रोप्राइटसं  के  बारे  में  होगा  तो  उसको  मंजूरी  नहीं  दी  जाएगी  |  उस  वक्त  मैंने कहा  था  कि
 नो

 रुस  होते  वे  हमें  इतने  aire  नहीं  करते  हैं  जितने  कि  उन  चीजों  के  एक्ट  में  जाने  से  |

 म
 यह  सेब  बातें  आपको  डाक  डाक  बता  रहा  हूं

 ।
 यह  मेरी  स्पीच  के  अन्दर  है

 ।
 मैंने  अज  किया कि

 पंडित  नेहरू  उुद्योरेंस  दें  ।  पंडित,नेहरू  ने  भी  इसके  बारे  में  एश्योरेंस दी  कौर उस  एश्यारेंस  को

 दफ़ा  €,&  १३  कौर  Ro  पर  देख  सकते हैं  ।  यह  एश्योरेंस  उन्होंने  सन्  PEN?  के  फस्ट  एमेंडमेंट

 एक्ट  के  एक्ट  दी  ate  कहा  कि  यह  रैयतवारी को  एप्लाई  नहीं  करेगा  ।  लेकिन  इस  पर  इव क्त था

 नहीं  ।
 उसके  बाद  दूसरा  जो  भ्रमेंडमेंट  प्राया  सन्  PEXR  में  वह  बहुत  जामय  वह  रूट  श्राफ

 दि
 dee  को

 जाता
 था  ।-

 श्राप  उस  एमेंडमेंट को  मुलाहजा  फरमायें
 ।  सोच  १९५५ का  जो  सेकेन्ड

 भ्रमेंडमेंट
 था

 जिसमें  पहली  बार  पेजेंट  प्रोपराइटर  उसे  वापस  ले  लिया  पंत  जी  ने
 ।

 पंत
 जी

 ने

 कौर  पंडित  नेहरू  ने  यकीन  मेँ  तवज्जह  दिलाऊंगा  कि  हाउस  के  अन्दर  ऐदयोरेश  दिया  गया

 क्योंकि  मैंने  एकਂ  भ्रमेंडमेंट  पेश  कर  दिया  कि  उन  जायदादों  पर  जो  कि  अछूतों  की  जिन  पर

 एस्टेट  ड्यूटी  नहीं  जिन  पर  इनकम  टैक्स  नहीं  जो  जायदादें  ७५  एकड़  से  कम  यह

 प्रिसीपल  कम  मुआवजा  का  लागू  नहीं  होगा  कौर  उनको  पुरा  मुआवजा  मिलेगा
 ।

 उनको  फुल  मार्केट
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 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 [afec  ठाकुर  दास

 वेल्यू  दी  जायेगी  ।  इस  पर  घंटों  झगड़ा  उसके  बाद  पंडित  नेहरू  ने  तकरीर  की  ।  उन्होंने

 फरमाया  कि  यह  खयाल  गलत है
 कि  हम  जायदाद  को  att  जस्ट  कम्पेन्सेशन

 । के  लेना  चाहते हैं  और  फिर  उन्होंने  कहा  कि  यह  तो  हो  ही  नहीं

 सोशल  इंजीनियरिंग  में  जब  हम  ऐबालिशन  श्राफ  जमींदारी  करेंगे  तो  उसके  अन्दर  फुल

 वैल्यू  देना  मुश्किल  लेकिन  तो  भी  हम  गरीब  झ्रादमियों  को  पूरा  कम्पेन्सेशन  देंगे  |

 हाफ़िज़ कम  नहीं  हो  सकता है  कि  किसी को  १००  परसेंट  न  दिया  जो  कम्पेरेटिवली

 अच्छी  हैसियत में  हैं  उनको
 ८  ०

 परसेंट  दिया  जाय  ।  प्रौढ़  अगर
 ८०  परसेंट न  भी  हो  सकेगा तो  कम

 से  कम  ६०  परसेंट  तो  होगा  ही  ।  इस  ६०  परसेंट से  ७  वह  नहीं  भये  ।  इसलिये  मेंने  अपने

 मेंट में  fas  ६  ०परसेंट  रखा  है  फिर  उन्होंने  बतलाया  कि  हमारा  यह  श्राब्जेक्ट  नहीं  है  कि  हम  इस  बिल

 को  छोटे  जमींदारों  पर  लागू  करे  ।  हम  उन  पर  इसे  लागू  नहीं  करेंगे  ।  गवर्नमेंट  ने  यह  श्रार्गूमेंट  दिया

 था  जो  कि  मैं  हाउस  के  सामने  करना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  फरमाया  था  कि  गवर्नमेंटਂ
 का

 अख्त्यिर  नहीं  है  कम्पेन्सेशन  रखने  का
 ।

 हमने  होटल  से  पावर  ले
 ली

 तो  गवर्नमेंट
 भी  कम्पेन्सेडान

 मुक़र्रर  नहीं  करेगी  |  लेजिस्लेचर  कम्पेन्सेशन  मुक़र्रर  करेगा  |  साथ  में  उन्होंने  फरमाया  किः  मैं  नहीं

 समझता कि  यह  लेजिस्लेचर  जो  खुद  fates  का  जो  छोटे  आदमियों  का  होगा  वह  खुद

 एसी  तजवीज  पेश  करेगा  जिसके  अन्दर  छोटे  आदमियों  कीਂ  जमीनों  को  ऐसे  उसूलों  पर  ले  लिया  जाय

 जिसे  लेजिस्लेचर ऐराब  न  क्या  पालियामेंट  के  मेम्बर  झपने  भाइयों
 की

 तरफ  नहीं  चाहे

 वह  होया  में  art  करना  चाहता  हूं  कि  झगर  श्राप  ऐसा  करेंग  तो
 देश

 के
 अन्दर

 कोहराम मच  में  सोच  समझ  कर  बोलता हूं
 |

 मैं  चाहता  हूं
 कि

 पंडित  नेहरू  के  उन  भ्रल्फाज
 को

 हाउसਂ  देखे  कौर  महसूस  करे
 भर  इस  उसूल

 को  न
 माने  जिसके  मुताबिक  पूरा  मुआवजा  लोगों

 को

 नहीं  मिलेगा  ।  उन्होंने  जो  रीजनिंग  दी  मैं  उसे  पढ़  कर  सुनाऊंगा  त्र  वही  रीजनिंग  यहां  एप्लाई

 करती है  ।  राज  लेजिस्लेचर को  जो  इख्त्यार  हैं  उसके  अन्दर क्या  कहा  गया  उसमें  कहा

 गया है

 भूमि  की  शुद्ध  ma  उस  भूमि  की  औसत  वारिक  कुल  उपज  के  मूल्य

 का  Yh  समझी  जायेगी  उस  ढंग  से  लगाई  जैसा

 परिचित  किया  जाये  5.0

 कौन
 यह  उसूल  कुकर  करेगा  कि  कितनी  ग्रास  इनकम  है

 ?
 पता  नहीं  कौन  करेगा  ।

 पता  नहीं कि

 गवर्नमेंट  इसके  लिए  क्या  लेकिन  राज  लेजिस्लेचर  को  जो  अख्त्यिर  गवन  मेंट
 उसको  यूज

 कर  रही  है  ।  गवर्नमेंट  ऐसा  करेगी  तो  श्राप  इसे  मंजूर  करेंगे  कि
 यू  विल

 बी  यू जिंग  दि  पावस

 श्राफ  दि
 लेजिस्लेचर

 ।  क्या  होगा
 ?

 मान  लीजिये  कि  एक  जमीन  के  टुर्कड़े  हो  गये
 ।

 एक  टुकड़े

 के  अन्दर  प्रोड्यूस  बहुत  ज्यादा  है  ।  जमीनदार कया  करता  है  ?  एक  जमीन  के  wear  फर्टिलाइजर

 ज्यादा  दे  उसमें  पानी  ज्यादा  दे  नतीजा  यह  हु  कि  उसमें  खूब  पैदावार  हुई  ।  बाकी

 जमीन  ऐसी  है  जो  भ्र गले  दो  तीन  फसलों  के  लिये  छोड़  दी  गई  है  ।  तो  सर्कुलर  लैंड  की  जो  ग्रास

 प्रोड्यूस होगी  उस  से  दूसरी  लैंड  में  कम  होगी ।  श्री  कैसे  पता  चलेगा
 कि

 उसमें  कितना  फर्टिलाइजर

 किस  सालਂ  की  ग्रास  प्रोड्यूस  ली  जायेगी
 ?

 वह  बेस्ट  की  होगी  या  ae
 की

 होगी
 ।

 शरीर  कैसे  नेट  प्रोड्यूस मालूम  यह  दर्जे  नहीं  है
 ।

 नेट  प्रोड्यूस  का  पांचवां  हिस्सा  कौर  पांचवें

 हिस्से का  २०  टाइम्स रखा  गया  है  ।  पता  नहीं  क्यों  रक्खा  गया  है
 ।

 जो  श्राप  दुनिया  के
 इन्दर

 ऐक्सेप्टेड  कायदा
 उस

 मार्केट  वैल्यू  पर  ही  श्राप  कर  दें
 ।

 मार्केट  वेल्यू  ऐसी  चीज  ब्लूची
 कन

 बी

 व्हील  इज  नोन  टू  एवरी बडी  ।  यह  में  मानने  के  लिये  तैयार  हूं  कि
 दिल्ली

 के
 भ्रमर

 माफी वैल्यू  बढ़  गई  है
 ।

 हमारे  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  का  क्लेम  बिल्कुल  सही  है
 कि

 यहां
 पर

 जो



 १०  १८८२  दिल्ली  जोतਂ  विधेयक  ११४५

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 मार्केट  ल्यू  दै  वह  १०,०००  प्रौढ़  PU,coo  रु०  एकड  हो  गई  है  ।  यह  स्काई  राकेटिंग  जो

 कि  मेरी  समझ  में  नहीं  लेकिन  जैसा  कि  श्रानरेबल  मेम्बर  साहब  ने  अपनी  तकरीर  में  कोई

 भी  जमीन  ढाई  हजार  रु०  एकड़
 से  कम  नहीं  सब  फरमाते

 हैं  कि
 इससे  कम  कीमत

 पर
 कोई  जमीन

 नहीं  बिकती  है  ।

 सभापति  महोदय  :  अरब  आपका  समय  हो  गया  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  :  जनाब  यह  बड़ा  इम्पोर्ट  क्वेश्चन  माफ  करें  ।  थोड़ा

 सा  मुझको  पड़  कर  भी  सुनाना  यह  मामूली  रेजोल्यूशन  या  कोई  दूसरी  चीज़  नहीं  इसके  ऊपर

 और  भी  घंटे  बढ़  सकते  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :
 तीन  घंटे

 दिये
 गये  अरब  सात  घंटे  हो  गये  हैं ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  तब  बे  स्तर  यह  होगा  कि  श्राप  इसे  गिलोटिन  कर  दें  ताकि  लोगों  को

 मालूम  हो  सके  कि  पार्लियामेंट  में  लोग  जो  कुछ  कहना  चाहते  थे  वह  नहीं  कह  सके  कौर  गिलोटिन  हो

 वर्ना यह  aarp  १०  बड़े  झगड़े  का  इस  पर  टाइम  दिया  जा  सकता  है  |

 में  यह  ast  कर  रहा  था  कि  आखिर  इसका  नतीजा  यह  निकलेगा  कि  जो  तरीका  इसमें  दिया

 हुमा  हैव  हू  बिल्कुल  बेग  यह  पता  नहीं  लगता  कि  उसके  मुताबिक  कया  बनेगा  शौर
 क्या  नहीं

 बन ेी  |  यह  सब  जमीनों  पर  एकसां  र  tare  नहीं  करेगा  ।  यह  फाइल  लैंड  पर  कौर  तरह ग्र ौर  नान

 फर्डाइल  लैंड  पर  ग्रोवर  तरह  से  सप्लाई  नहरी  जमीन  पर  श्र  तरह  सप्लाई  करेगा

 इसीलिये  मेरो  गुजारिश  यह  है  कि  यह  जो  फार्म ला  है  म  उसका  बेसिस  नहीं  समझा  हूं
 ।

 में  इसके

 पोलिटिकल  इश्प्लिकेशन्स  नहीं  समझा  न  हमारे  सामने  यह  पिक्चर  है  यह  एक  ऐसी  चीज़  है

 जिसको  में  कुल  नहीं  कर  सकता  ।  १  १०  हंजार  हु०  को  अगर  हम  १७००  पर  तकसीम

 करें  तो  कि  परसेंट  कीमत  कराती  यानी  किसी  का  ८०  किसी  का  १००  रु०  ।  झगर

 हर  एक  के  लिये  २००  रु०  भी  मान  लें  तो  जैसा  कि  हमारे  लायक  दोस्त  कहते  हैं  जिसका  दाम

 RYoo  द्०  रहा  है  retail  ATH  १०  या  १५  हजार  रु०  एकड़  पड़ता  |  लेकिन  अगर  श्राप  ढाई  या

 तीन  हजार  रु०  भी  मान  लें  तो  कितने  परसेंट  मिला  ?  सारा  मुग् राव जा  कितना  होगा  ?

 श्री  राधारमण  के  हिसाब  से  ४५  परसेंट  से  ज्यादा  नहीं  पड़ेगा  मैंने  अमेंडमेंट  में  भी  लो  कहा

 में  इस  श्रागूमेंट  से  मुतासिर  हूं  कि  गवर्नमेंट  को  फायदा  नहीं  पहुंचता  ।  लेकिन  इस  arpa

 को  तो  देखने  दीजिये  कि  किस  गरीब  को  फायदा  पहुंचता  जहां  तक  दिल्ली  का  सवाल  शायद

 ही  कोई  गुशक्स्मत  आदमी
 हो  जिस  लैंड लेस  को

 जमीन  मिले
 ।  मैँ  डाउट  करता हूं

 कि  इत  बिल

 के  इन्दर  ऐसे  लूप  होल्स  हैं  जिनसे  सारी  की  सारी  जमीन  अ्रौरों  को  मिल  जायेगी  ।  इसके  अन्दर

 कोई  कोई  फांस  अच्छा  सा  हो  जायेगा  ।  रोक  झगर  पांच  या  सात  मामूली  ग्रामीणों  को

 सिली  भी  तो  उनको  क्या  मिलेगा  ?  ५  एकड़  ।  कीमत  तो  ५  एकड़  की  बहुत  बैठेगी  लेकिन  जारा

 y  एकड़  से  नहीं  चलेगा  ।  जो  ग्रा पका  पट  माडेल  बिल  है  उस  में  जमीन  लैंडलेस  को  नही  मिलेगी  ।

 फिर  जिन  लैंड लेस  की  जमीन  ली  जायेगी  उसको  उससे  लेने  के  लिये  क्या  उसे  जहर  दिया  जायेगा  ?

 में इस  उसूल  को  नहीं  मानता  ।

 सरकार  कहती  हमारे  आ्रानरेबल  मिनिस्टर  साहब  फरमाते  हैं  कई  दफा  किः  निकल  कौंसिलਂ

 ने  सारा  मामला  तय  कर  दिया  सरकार  इसके  अन्दर  इनवाल्व  नहीं  होगी  |  यह  उनकी  मेन  ग्राउंडਂ

 मशी  दातार  को  लच्छो  तरह  जानता हूं
 ।

 उनके
 हाथ

 बंधे  हुये  मैं  श्री
 दातार

 की

 तवज्जह  दिखाऊंगा  कि  उनका  दिल  बंधा  gar  नहीं  भले  ही  उनके  हाथ  बंधे  हुये  हों  ।  ने  दाना



 ११६  दिल्ली  जोत  विधेयक  १  १९६०

 समिति द्वारा  प्रतिवेदित  रूप
 में

 ठाकुर  दास

 कौंसिल  नहीं  कहती  है  कि  सरकार  अपने  घर  से  लैंड लेस  लेबर  को  जमीन  दे  ।  area  दिल  नहीं

 बंधा  हुमा है  मुझे  इन्साफ  से  बतलाइये  कि नगर राज  एक  डाकू
 किसी

 के
 घर

 जाता  है  प्रौढ़  २०००

 रु०  लाकर  गरीबों को  बांटे  बिना  झपना  गुजारा  चलाना  चाहता  है  तो  क्या  वह  नेक  वाम  करता है  ?

 सरकार  की  तरफ  से  करोड़ों  रुपया  शेड्यूल  कीट्स  को  दिया  तमाम  रुपया  दूसरे  लोगों

 को  दिया  लेकिन  यह  कौनसा  कायदा  है  कि  ए  या  बी  को  देने  के  वास्ते  गरीबों  का  गला  घोंटा  जायਂ

 ait  एग्रीकल्चरिस्ट  ही  एग्रीकल्चर  रिस्ट  की  इमदाद  करे  ।  अपके  हाथ  बंधे  आप  नेशनल

 कौंसिलਂ  के  खिलाफ  नहीं  जा  लेकिन  मेँ  ज  करता  हुं  कि  नैशनल  कौंसिल  का  फैसला  कतई

 गलत  है  ।  मेँ  यह  डंके  की  चोट  पर  कहता  दिल  से  कहता  जोर  से  कहता हुं  कि  यह  बिल्कुल  गलत

 लैंडलेस  को  जमीन  देने  के  वास्ते  उन्हें  इतना  मुआवजा  दिया  जाय  तो  इट  बिल बी  ए

 mre  श्रान  दि  कांस्टीट्यूशनल  |  यह  अल्फाज  मेरे  नहीं  यह  अल्फाज  डाक्टर  भ्रम्बेडकरप्के  हैं  कि

 फ्राड  ara  दि  कांस्टीट्यूशनल  होगा  ।  यह  मामला  सुप्रीम  कोर्ट  में  जा  सकता  है  ।  यह  इल् यूस री

 श्र  इनसिग्निफिकेंट  काम्पैंसेशन  होगा  तो  यह  दफा  ३१  के  मुताबिक  नो  काम्पैंसेशन  के  बराबर  होगा  ।

 एक  ग्रोवर  मौके  पर  हमारे  प्रानरेबल  मिनिस्टर  साहब ने  हाउसਂ  में  वादा  किया  कि  हम  कम्पेन्सेशन

 बढ़ा  देंगे
 ।  इस  दिल्ली

 के
 इन्दर  झापने  कानून  बनीं  दिया  रिफ्यूजी  के  वास्ते

 कि  सन
 PERE  का

 म्ावजा  दिया  जायेगा  |  मामला  हाईकोट  के  अन्दर  हाईकोट  ने  उसे  कर  दिया  और  कहां

 कि  ज्यादा  दिया  जायेगा  |  इस  हाउसਂ  के  ग्रन्दरः  हमारे  पंत  साहब  ने  खुद  नादा  किया  कि  कम्पेन्सेशन

 बढ़ायेंगे  ।  तो  में  अदब  से  दर्ज  करना  चाहता  हुं  कि  मुझे  ga  वजह  से  बन्द  न  कीजिए  कि  नेशनल

 कौंसिल  ने  फैसला  कर  दिया  है  कि  गवर्नमेंट  के  पास  पैसा  कम  है  इसलिये  गवर्नमेंट  पैसा  नद्दी  देगी  ।

 उनका  तो  काम्पैंसेशन  कम  है  |  इसलिये  उनको  पुरा  कम्पेन्सेशन  मिलना
 arf  हुये  |  हमारे  कांस्टीट्यूशनल

 की  दफा  ३१  में  लिखा  है  कि  प्रकार्यों  का  मुग् राव जा  किस  तरह  देना  चाहिये  |  यहां

 जो
 दिया जा  रहा  है  वह

 तो  warmer  जब
 मिनिस्टर  साहब  बहस  कर  रहे  थे

 तो
 मैंने  कहा

 था

 यह  तो  र  जिंग  Trex  2  पे  पाल  होगा  |  उन्होंने  इस  sat  फरमाया  था  कि  ऐसा  नहीं  है  ।  यह  तो

 एक  दूसरे  एग्रीकल्चर  रिस्ट
 को  उसे  का  सवाल  है  इसलिये  इसमें  एप्रीकल्वरिस्ट्स  को  मदद  करती

 चाहिये  ।  में  कहता  हुं  कि  वह  लोग  जिनको  are  उठाना  चाहते  हैं  कथा  हमारे  भाई  नहीं  हैं  तो

 कहता  हुं  कि  ary  उनको  जरूर  उठाइये  शौर  उनको  उठाने  के  लिये  अरबन  एरियाज  में  रहने  वालों

 पर  टैक्स  लगाइये  झर  उनको  मुफ्त  जमीन  दीजिये  ।  लेकिन  यह  ठीक  नहीं  है  कि  एक  को  देने  के  लिये

 दूसरे  को  कम  मुआवजा  देते  हैं  ।  यह  भ्रारग्यूमेंट  qa  को  अपील  नहीं  करता  |

 में
 अदब  से  बजे  करना  चाहता  हूँ  कि  जब  मैं  पंडित  जी  की  स्पीच  कोट  करना  चाहता  था  सुकना

 था
 शप

 से  तो  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  था  कि  यह  मिसरोद  किया  जा  रहा  है  ।  पंडित  जी  ने  कहा

 डी  देश  में  जब  हम  जमीन  या  किसी  प्रत्य  वस्तु  सम्बन्धी  किसी  बड़ी  योजना  पर

 विचार  करते
 तो

 हमारे  सामने  agra  समस्यायें  os  हैं  पी

 में  ने
 अपना  अमेंडमेंट  दिया  था  लेकिन  जब  पंडित  जो  स्पीच  सुनी  तो  हमको  तसल्ली  हो  गयी

 और  हमने  अपना  अ्रमेंडमेंट
 वापस  ले  लिया  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  हम  सारी  भूमि  का  रंजन  एक

 साथ  at  नहीं  कर  सकते  ।  हमें  घीरे  घीरे  यह  काम  करना  होगा  ।  जमींदारी  ऊउम्मूलन  के  सम्बन्ध  में

 हमने  गरीब
 जमींदारों  को  १००  प्रतिश्त  मुआवजा  दिया  |  अन्य  लोगों  को  ८०,  ७०  दीवार  ६०

 aa  दिया
 ।  ag  तरीका  बिल्कुल  ठीक  है  ।



 ११७
 १०  १८८२  जोत  विधेयक

 समिति द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 तो  जनाब  यह  जवाब  पंडित  जी  ने  दिया  था  क्योंकि  बहस  यह  थी  कि  गरीब  भ्रांतियों

 को  न  छू प्रा  जाय  कौर  उनको  पूरा  मुआवजा  दिया  जाए  ।  यहां  सवाल  feed  एप्रीकल्चरिस्ट्स  का
 ा  र

 टिव  हैं  वह ही  नहीं  गरीब  आदमियों  का  सवाल  था  ।  कौर  हम  जो  गरीब  आदमियों  के  रिजेक्ट

 यह  कैसे  मंजूर  कर  सकते  हैं  कि  उनको  पुरा  काम्पैंसेशन  न  दिया  जाए  ।  क्योंकि  श्राप  कई  बार  घंटी

 बजा  चुके  हैं  इस  लिये  मै  ज्यादा  नहीं  लेना  चाहता  ।  मेँ  मिनिस्टर  साहब  को  उन  सुफहों  का  नम्बर

 बतलाए  देता  हुं  कि  वहीं  उनको  पढ़  वह  नम्बर  ५११६,  ४८४०,  Wos?,
 कंप

 YSVR,

 SEXY,  Yove  ।  में  नहीं  चाहता  कि  are  छोटे  झ्रादमियों  को  पूरा  कम्पेन्सेशन  न  दें  ।  इसमें  जो

 काम्पैंसेशन  देना  है  वह  छोटे  आदमियों  को  लागू  नहीं  होगा  |

 मैंने कई  अ्रमेंडमेंट  रखे  हमਂ ६४  साल  से  देख  रहे  हैं  कि  लैंड  एक्वीजिशन  एक्ट
 ठीक  काम

 कर  रहा  उसी  के  मुताबिक  मैंने  श्रमेंडमेंट  दिए  हैं
 ।  इसी  के  मुताबिक  मुआवजा  तै  होना  चाहिए  |

 डिस्ट्रिक्ट  जज  को  मार्केट  वैल्यू  ते  करना  चाहिए  |

 जहां  तक  ated  नम्बर  ४७  का  सवाल  है  में  समझता हूं  कि
 मिनिस्टर  साहब  उसको  मानेंगें  ।

 औरतों  ate  बच्चों  को  अगर  कम्पेन्सेशन  देना  है  तो  उनका  हिस्सा  उन्हीं  को  दिया  जाए  कौर  उनके

 ख़ाविन्द  था  बापों  को  न  दे  दिया  जाए  ।

 तीसरी  चीज
 श्रमेंड  मेंट

 ४८
 में  मैने  यह  चाही  है  कि  जो  डिसएबल्ड  हैं  उनको  १००  परसेंट  दिया

 जाए  |  क्या  अप  अ्रपने  श्रीराम  के  आदमियों  को  जहर  दे  देंगे  ।  जो  जमीन  उनके  पास  अपने  बाप

 दादा प्र ों  के  वक्त  से  चलीਂ  आ  रही  है  उसको  खास  लेंगे  ।  क्यो  श्राप  उनको  पुरा  मुआवजा  नहीं  देंगे  ।

 इसी  तरह  से  विडोज  vic  feuriges  परिसर  का  सवाल  है  ।  जिनकी  जमीन  ३०  एकड़  से  ऊपर  नहीं

 है  उनको  ८०  परसेंट  दीजिए  बौर  ३०  एकड़  से  ज्यादा  है  उनको  ६०  परसेंट  दीजिए  ।  लेकिन  मुझे

 दुःख  है  किं  इस  मामले  पर  मुझे  ज्यादा  बोलने  का  वक्त  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  इसको  श्राप  माडल

 बिल  कहते  हैं  ।  यी  पंजाब  में  जाएगा  ।  में  पंडित  जी  की  स्पीच  से  कुछ  हिस्सा  अझर 5५  कोट  करना

 चाहता  था  ।  लेकिन  उसकी  मुझे  इजाजत  नहीं  दी  जा  रही  है  पौर  श्राप  बार  बार  घंटी  बजा  रहे

 इसलिए म
 बैठ  जाता हूं

 ।

 fa  त्यागी  qa  खेद  है  कि  इस  विधेयक  द्वारा  गरीब  किसानों  व  गांव  वालों

 के  साथ  अ्न्थाथ  किया  जा  रहा  भूमि  का  मुआवजा  देने  के  सम्बन्ध  में  मूझे  एक  यथार्थवादी

 कौण  भ्र पना ना  चाहिए  ।  सामाजिक  हित  के  लिए  are  भूमि  प्रगति  करें  पर  उसकों  मुझावजा  भी  तो

 मिलना  चाहिए  ।

 में  अपना  संशोधन  संख्या  ५४  प्रस्तुत  करता हुं
 ।  मेरे  संशोधन  में  कहा  गया  है  कि  उपखण्ड  (

 निकाल  दिया  जाये  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए )

 उपखण्ड  (x)  में  कहा  गया  है  कि  धार्मिक  संस्थाओं  की  भूमि  होने  के  बाद  सरकार  ST  प्रति

 वर्ष  के  हिसाब  से  मुआवजा  देती  र  गी  ।  पर  ऐसा  होने  पर  कुछ  वर्षों  बाद  सरकार  की  घ्मंनिरपेक्षता

 पर  लोग  उंगली  उठाने  लगेंगे  ।  ऐसी  संस्थानों  को  जो  भी  मुआवजा  देना  हो--एक  मुश्त  ही

 दे  दिया  जाये--चाहे  कुछ  ज्यादा  ही  दे  दिया  पर  सालाना  किस्त  पर  देना  ठीक  हड्डीं  होगा  ।  सात

 मेरा  निवेदन  है  कि  ve  उपखण्ड  निकाल  दिया  जाये  |

 अंग्रेजी में



 ११८  जोत  विधेयक  १  १९६०

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 fat  to  सि०  दौलत  :  यह  खण्ड  बड़ा  विवादग्रस्त  है  ।  मंत्री  महोदय  को  छोड़  कर  किसी

 भी  सदस्य  ने  इसका  समधन  नहीं  किया  है  ।  छत  इसे  पारित  tag  को  इच्छा  को  उपेक्षा

 करना  होगा  |

 मुआवजा  बहुत  कम  दिया  जा  रहा है
 ।  यह  कहा  गया  कि  यह  जमीन  भू मिट्टी तों  को  दी  जायेगी

 पर  मुझे  इसमें  सदेह  है  क्योंकि  यह  भूमि  बहुत  थोड़ी  होगी  प्रो  सरकार  को  अधिक  भूमि  सहित  करने

 की  अ्रावइस्रकता  पढ़ेगी  |

 पिछली  बार  जब  मैं  बोल  रहा  तो  मेरी  बात  का  खण्डन  करते  ७५ हुम  कहा  गधा  था  कि  पंजाब

 में भी  स्थिति  ऐसी  ही  मेरे पास  सभी  राज्यों के  का  न  हैं
 ।  पंजाब में

 तो  मुआवजा  का  सवाल  ही

 नहीं  पेप्सू  में  मु  प्रवावजा  भूमि-राजस्व
 का  €०  गुना या  २००  रु०  उडोसा में  भूमि  का  बाजार

 मूल्य  दात प्रतिशत  दिया  जाता है
 ।  बिहार  में  भूमि  को  किस्म  के  अनुसार  १२००  ०  प्रति  एकड़  से

 Yoo  ०
 प्रति  एकड़  तक  है  ।  केरल  में  बाजार  मूल्य का  ६०  प्रतिशत  गुजरात  व  बम्बई में

 भू-राजस्व  का  १००  प्रतिशत  है  ।  पर  दिल्ली  में  इस  विशेषक  के  ग्र तु तार  जे  टे-बड़े

 सभी  जमींदारों  को  समान  रखा  गया  मुआवजा  भूमि  राजस्व  का  बचपन  ४०
 गुना

 यह  बहुत  कम  है  ।  मत  मेरा  निवेदन है  कि  श्राप  मुआवजे  का
 दर  अन्यथा  यह  बड़ा

 अरन्य  होगा  ।

 थ्री  दातार  :  सरकार  संशोधन  संध्या  ५८  और  ५९  को  स्वीकार  कर  रही  है  ।  ये  मेरे

 माननीय  मित्र  श्री  राधारमण  ने  प्रस्तुत  fet  हैं  ।  निवेशक  को  संयुक्त  समिति  के  सुपुर्द  करने  से  पुर्व

 अ्रथवा  उसके  तंतु क्त  समिति  से  वापस  तराने  तक  aera  विवाद  का  जौ  रूप  रहा  है  उसका  कुद

 संक्षेप  ने वर्ण  करना  चाहता  ।  array  पता
 ही  दे

 कि  संयुक्त  स्मिति  ने  तो  मुआवजे  का  राडार

 भूमि  राजस्व
 का  ४०  गुना  are  स्वीकार  कर  लिया  था  ।  इस  प्रकार  के  Frater  में

 एकड़ों  का  कोई  प्रशन  नहीं  रहता  ।  पहले  यह  उत्तरोत्तर  बड़  रहा  था  ।  अन्ततोगत्वा  समिति  ने  यह

 सिंद्धान्त  स्वीकार  कर  लिया  किਂ  सुभ्रावजे  का  शार  भूमि  राजस्व  का  ४०
 भ्छ् णा  छा  परन्तु  जब

 विवेक  यहां  arte  क  उस  पर  चर्चा  हुई  तो  पता  चला  कि  इस  दिशा  में  काकों  ग्र सत्तो
 अ

 जाता

 अतः  इस  मामले  पर  पुनः  विचार  किया  गया  ।  यद्यपि  सदन  इस  बात  के  पन्न  में  ञ  था  ।  इस

 बात  को  अच्छी  प्रकार  से  समझ्  लेना  चाहिए  क्योंकि  कई  बार  हम  पर  यह  आ रोप  लगाया  जाता  है  कि

 हम  मन मानि यां  करते  हें  ।  संयुक्त  समिति  के  निर्गंध  के  बावजूद  भी  हमने  उचित  शिकायतों  को  दूर

 करने  का  पुरा  प्रदत्त  कंधा  है  ।

 में  अपने  माननीय  मित्र  fea  ठाकुर  दास  भागने  को  यह  बताना  चाहता
 '

 कि  यह  श्री  राधा

 रमण  जी  से  हमारा  कोई  तय  कथा  gat  मामला  नहीं  ।  हमने  यह  सारा  मामला  दिल्ली  क्षेत्र
 के  लिए

 बने  परामर्श  दबाव  के  समक्ष  भी  रखी  Til  कौर  अरब  जौ  बात  अन्तिम  रूप  में  श्री  राधा  रमण  जी  के

 संशोधन  में  आरा  रही  उसे  इस  तरोई  ने  भी  एकमत  से  र  कर  किया  है  ।  मुन्  aa  बात  का  हब  है
 कि

 कुछ  सदस्यों  को  यह  पता  चला  कि  सरकार  किस  प्रकार  लोगों  की  इच्छा  का  सम्मान  करती  हैं  ।  यहीं

 कारण  है  कि  भूमि  राजस्व  के  स्थान  पर  हमने  समुचित  भाड़े  को  मुआवजे  का  झा घार

 रवि कर  किया  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  का  सुझाव  था  कि  मुआवजे  का  आधार  बाजार  देर  होना  चाहिए  ।

 बाजार  दर  के  सम्बन्ध में  मेरा  निवेदन है  कि  यह
 हालात

 पर  होता  कई  बार
 कौ  मत

 बहुत  ही

 afar  बढ़  जाती  सरकार  क  तो  ग  Ta  लोगों  को  देने  के  लिए
 ही

 भूमि  भजन  करनी
 पड़ती ना

 await  में



 १०  श्रावण  १८८२  जोत  विधेयक  g&€

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  में

 उसके  लिए  इतनी  अधिक  कीमत  देना  कई  बार  सम्भव  नहीं  होता  ।  वैसे
 भी

 बढ़े  हुए  बाजार

 दरों  को  स्वीकार  कर  लेना  भूमिहीन  किसानों  के  हित  की  बात  नहीं  ।  हमें  इस  बात  की  पूरी  जानकारी

 है
 कि

 दिल्ली  के  खास  पास  भूमि  के  दाम  किस
 तेजी  से  बढ़े  अतः  बाजार  दर  को

 मान

 कर  चलना  खतरनाक  होगा  ।

 मेरा  कहना  है  कि
 समुचित  किराये

 को
 गप्रावजें झ  का  झ्राधार  रखना  ही  ठीक

 |
 यह  इस

 सदन  के  लिए  कोई  नथी  बात  नहीं  है  ।  दिल्ली  विधान  सभा  ने  जब  भूमि  सुधार  अधिनियम  पारित

 frat  था  तो  इसਂ  सदन  ने  बाद  में  कुछ  मामलों  में  उसका  संशोधन  किया  था  ।  इस  अधिनियम  की

 धारा  ८८  के  अन्तरगत  समूचित  भाड़े  के  सम्बन्ध  में  सिद्धान्त  fafeaa  किया  गया  था  ।  उत्पादन  के

 मूल्य  का  पाँचवा  भाग  मुनासिब  भाड़ा  समझा  गया  था  |  किसी  श्रासामी  से  इससे  अधिक  भाड़ा  नहीं

 लिया  जाना  चाहिए  ।  का  सिद्धान्त  स्वीकार  कर  लिया  गया  ।

 री  त्यागी  :  कया  सरकार  ने  इस  जात
 की

 जांच
 की

 है
 कि

 विद्युत  प्राय  होती
 भी

 मेरा  भ्रनुभव  तो  यह  है  कि  विशुद्ध  आय  ‘h  से  नहीं  बढ़ती
 ।

 श्री  इस  मामले पर  योजना  आयोग  में
 विचार  किया  गया  था  ।  इससे  सम्बद्ध

 निकाय  द्वारा  भी  इस  मामले पर  विचार  किया  गया  था  |  इस  सब  कुछ  करने के  पइचात् ही ही
 राजस्व

 को  हमने  BTA  मानने  का  निश्चय  किया  था  ।  बाद  में  फिर  बहुत  से  माननीय  सदस्यों ने  आपत्ति

 की  |
 सरकार

 ने  इस  पर  पुनः  विचार  किया  परामशं
 बों

 से  सलाह  ली
 ग्रोवर  अन्ततोगत्वा भूमि  की

 अय  को  ही  झ्राघार  माना  जाना  स्वीकार  कर  लिया  गया  ।  विशुद्ध  ्य  के  पांचवें  भाग  को  समुचित

 भाड़ा  माना  जायेगा  ग्रोवर  इसके  अ्राधार  पर  मुआवजे  का  निर्णय  किया  जायेगा  |

 इस  सम्बन्ध  में  जिन  सिद्धान्तों  पर  भारत  के  कुछ  भागों  में  भ्रमण  किया  जाता  उनका  मैं  कुछ

 उल्लेख करना  चाहता  हूं  ।  पेप्सू के  सम्बन्ध  में  विरोधी  पक्ष  के  माननीय  सदस्य  ने  बार  बार  उल्लेख

 किया  मैं  उसके  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्रस्तुत  करूंगा  ।  जहां  तक  आन्ध्र  के  तेलंगाना  क्षेत्र  का

 सम्बन्ध है  उन्होंने  सुखी  भूमि के  लिए  २०  गना व  गीली  भूमि के  लिए  १२  गना  का  सिद्धान्त  अपनाया

 है  पर  हम  ने  यहां
 सब

 प्रकार  की  भूमि  के  लिए  २०  गुना  का
 fret  अपनाया है  ।  आसाम में  भूमि

 लगान  का  १४  गुना  स्वीकार  किया  गया है
 ।  में  लगान  को  अधार  माना  गया  है  ।  इस

 प्रकार  कुछ  राज्यों  में  मुआवजा  के  लिए  भू-राजस्व  को  आधार  बनाया  गया  है  |

 ary  में  मुग् राव जा  खण्ड  प्रणाली  के  आधार  पर  दिया  जाता  है  ।  वहां  बंजर  के  भ्र ति रिक्त  ay
 नया कला नक क

 भूमि  का  मुआवजा पहले  २५  एप  ३  पर ५  चित
 लगान  का  १२  अधिक  भूमि  के  अजन  पर  उचित

 लगान  के  आधार  पर  नहीं  बर्क  भूमि-राजस्व  के  आघार  पर  मुआवजा  दिया  जाता है  |  इस

 प्रकार  aa  देखेंगे  कि  हमने  ओ  कुड  किया  वह  उचित  &  है  ।

 भूमि  सुधार  संबंधी  समिति  के  प्रतिवेदन  में  भी  कहा  गया  है  कि  २०  वर्ष  का  उचित

 मुख्य  देने  के  बाद  भूमि  उसकी  हो  जायेगी  sat  यह  भी  कहा  गया  है  कि  बाजार  मूल्य

 के  22%  से  नहीं  होना  इन  सभी  स्थितियों  को  ध्यान  में  रख  कर  यदि

 श्राप  तो  पता  लगेगा  कि  हमने  जो  कुछ  भी  किया  है  वह  उचित  व  न्यायपूर्ण  है  ।

 इस  प्रकार  जो  मुआवजा  भूमि  के  मालिक  को  वह  भूमि  राजस्व  के
 ४०

 गुने  से  भी

 भ्रमित  होगा  ।  हमने  इस  संबंध  में  हिसाब  लगाकर  देख  लिया  है  कि  भूमि-राजस्व  के
 ४०

 गुने  के  हिसाव  से  यह  कम  ही  होगा
 |

 ह

 पूल
 wast  में



 wx  दिल्ली  जोतਂ  विधेयक  १  Rego

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 माननीय  मित्र  के  संशोधन  के  श्रतुसार  भूमि  के  स्वामियों  को  ara  मिलेगा
 उसका

 तीन-चार  गुना  मुन् नाव जा  हमारी  योजना  के  झ  उन्हें  मिलेगा
 |

 इसके  एक  अन्य  कारण  के  अनुसार  भी  हमें  बाजार  मूल्य  को  आधार  बनाने

 का  आग्रह  नहीं  करना  चाहिए
 |  इस  मामले  में  हमारा  उद्देश्य  यह  है  कि  हम  अ्रतिरिक्त  भूमि

 सरकार  aaa  काम  के  लिए  तो  अधिक  कमी  का  अर्जन  कर लेकर  भूमिहीन लोगों  में  बांट  ।

 नहीं  रही  है  कि  हम  mia  भ्रधघिनियम  के  अधीन  बाजार  मूल्य  के  पर  मुझावजा  दें
 ।

 प्राय  यह  समझ  लें  कि  सरकार  जो  कुछ  वह  उन  व्यक्तियों  से  वसूल  जिनको

 भूमि दी  जायेंगी  ।  गरीब  वर्ग  का  भी  हित  ध्यान  में  रखना  मुआवजा  निर्धारित

 करने  का  अधिकार  विधान  मंडल  को  श्राप  को  सैद्धान्तिक  भ्राता  पर  बाजार

 मूल्य  को  श्राधार  बनाने  की  मांग  नहीं  करनी  चाहिए
 ।  हम  भूमिहीन  लोगों  को

 देन ेके  लिए  ८  प्रतीत  कर  रहे  हैं  ।  यदि हम  ज्यादा  तो  हम  उसे

 उन  लोगों  से  वसूल  भी  ७०१ ५ रिंग
 |  गर्त  बाजार  शल्य  को  आधार  बनाने  की  मांग  नहीं  की

 जानी  चाहिए  इससे  उन  लोगों  पर  बड़ा  बोझ  पड़  जिन  को  यह  अतिरिक्त  भूमि  दी

 जायेगी

 सरकार  इसमें  घाटे  में  नहीं  रहना  चाहती  ।  इस  सिद्धान्त को  स्वीकार  किया  गया ह

 सरकार को  अधिक  खर्चे  में  डाल  कर  गरीब  वर्ग  का  बोझ  बढ़ाने  की  मांग  करना  अनचित

 होगा

 से  मानता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  इससे  संतुष्ट  नहीं  पर  सरकार  को  दोनों  पक्षों  के

 हित  को  ध्यान  में  रखना  है  ।  हमने  काफी  मुआवजा रखा  उससे  जाने  से  उन  लोगों

 को  बड़ा  कष्ट  जिन्हें  यह  भूमि  दी  जायेगी
 ?

 जहां  तक  धार्मिक  व  धर्माथ  det  की  भूमि का  संबंध  हम  उनकी  भूमि

 ले  लेंगे  कौर  उन्हें  उनका  समुचित  व्यय  देंगे  ।  भ्रमण  राज्यों के  सामने  भी  यह  था  ।

 इन  संस्थानों  को  एक  ae  न  देकर  वार्षिक  श्राधार  पर  दिया

 ताकि  वे  बराबर  अरपना  काम  ठीक  ढंग  से  चलाते  रहें  ।  एक  मरत  रकम  देने  पर  ये  संस्थायें

 धन  को  एक  साथ  हीਂ  खर्च  कर  देंगी  ।  धीरे  धीरे  faa  में  मुआवजा देना  उन  संस्थाओं  व

 समाज  के  हित  में

 प्रिय  सरकार  संशोधन  सख्या
 ५८  व  ५४

 को  स्वीकार  करने  को
 तैयार

 ।  में  उनको  सभा  के  सामने  रखेगा  |  संशोधन  संख्या

 प्रदान यह  है  कि

 पृष्ठ  ६,

 पंक्ति २५  शौर  २६  के  स्थान  पर  निम्नलिखित रखा

 the  amount  of  which
 shall

 be  equal’  to  twenty
 times  the  net  income  from  such  land.

 [sparast a Ht Uf sa we Bt YS ATT की  राशि  उस  भूमि  की  शुद्ध  धाम
 के  २०  गुने  के

 बराबर
 होगी  1]

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।



 १२१ १०  श्रावण  १८८२  दिल्ली  जोत  विधेयक

 समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 ज्िध्यक्ष  संशोधन  संख्या  ५९  |

 यह  है  कि  :

 पृष्ठ  ६--

 पंक्ति  ३३  के  बाद  निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाये

 For  the  purposes  of  sub-section  (1),  the  net  income

 from  any  land  shall  be  deemed  to  be  one  fifth  of  the  value  of

 the  average  yearly  gross  produce  of  the  land,  calculatedin  such

 manner  asmay  be

 (१)  के  प्रयोजनों के  लिए
 किसी  भूमि  की  शुद्ध  राय  उस

 भूमि  की  ated  वार्षिक  कुल  उपज  के  मूल्य
 का  ve  समझी  जायेगी--जो  za

 ढंग  से  लगाई  जायेगी  जैसा  निर्धारित  किया  जाये  ।]””

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 सहोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  २३,  ४७  तौर  ४८  मतदान  के  लिए  रखे  गये  शौर

 प्रस्वीकृत  हुये  ।

 संशोधन  संख्या  ४€  कौर  ५४  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिये  गय  |

 parma  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  १०,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  ait  बने  ।
 ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  १०  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 पश्चात्  २  PER O/LR  १८८२  के

 ग्यारह  बज़े  तक  फे  लिए  स्थगित  हुई )  ।

 _

 eros

 fia  अंग्रेजी  में
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 ११  तिब्बत  में  रोके  गये  भारतीय  थै  Qo
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 ३०  कनाडा-भारत  की
 प्राण  विक

 भट्टी  देदे

 दे  तीस्ता  घाटी  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास  देरे

 ी  राकुद  राउरकेला  के  छटनी  किये  गये  श्रमिक  दबे-रेल

 मेरे  बम्बई  में  गेस  की  टंकी  का  विस्फोट  द

 जम्म  काइमीर  में  कागज  का  कारखाना  RV— ZR

 रेश  श्रमिकों  द्वारा  प्रबन्ध  में  भाग  लिया  जाना  दप्

 भ्र तारा कित

 सख्या

 व्यापार प्रबन्ध  में  प्रशिक्षण  RA—-2E
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 sere  के  सस्ते
 द
 i  aT  ere  देश

 साइकिलों का  निर्यात  थ

 १०  पंजाब में  बेरोजगारी  शक

 तिब्बती  दारणार्थी
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 32
 निर्यात गृह  Yo

 a *  दिली  में  काम  दिलाऊं  दफ्तर  के  fad  भवन  शक  yo

 रे  र  उदयपुर  की  जावर  की  खानों  में  श्रमिक  करार  yo
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 देह  रहे भारतीय  राजदूतों  झ्र  उच्च  अय कतों भ्  के  रिक्त  पद
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 पष्७
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 seal  के लिखित  )

 तारों  कित

 प्रश्न  सख्या

 V2  हिमाचल  प्रदेश  में  रेडियो  का  वितरण  x
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 4% CS  नेपा  fat
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 ३०  श्रीनिवासपुरी  )  में  बिजली  द्



 १२६  निक

 विषय  पृष्ठ a

 के  लिखित  उत्तार

 त

 संख्या

 ७१  सरकारी  क्वार्टरों  को  किराये  पर  उठाना

 ७२  सरकारी  कटोरों  पर  प्राधिकृत  कब्जा

 किराया-खरीद  योजना  के  अ्रन्तगंत  चाय  मशीनों  का  क्रय ७३  ६६-६७

 ov  सिगरेट  att  सितारों  का  उत्पादन  ६७

 9X  पश्चिमी  जयंती  को  निर्यात  R-4G

 ७६  भारत-पाकिस्तान  सीमा  घटना  यें  .  ६८

 9७  ६८ नेशनल  न्पूजर्प्रि्ट  एण्ड  पेपर  मिल्स

 लिमिटेड

 .

 निधन  संबंधी  उल्लेख  थक  e  चक  e

 महोदय  ने  वर्तमान  लोक-सभा  के  सदस्य  चौधरी  परागी  लाल

 श्री  Facet  wage  केन्द्रीय  विधान  सभा  के  सदस्य  श्री  पी
 ०  बी ०  होने

 ate  श्रीमती  राजा  बई  पहली  लॉक-सभा  के  सदस्य  श्री  सी०  पी०

 माता  भारत  की  संविधान  सभा  फे  सदस्य  श्री  vo  धमंदास  के  निधन  का

 उल्लेख  किया  |

 इस  के  बाद  सदस्य  दिवंगत  श्रात्माश्रीं  के  सम्मान  में  कुछ  देर  मौन  खड़े  रहे  ।

 श्याम  TATA  e  e  e  g&——s2

 अध्यक्ष  महोदय  ने  निम्नलिखित  स्थगन  प्रस्तावों  जिन की  सुचना  उन  के  सामने  बताये  गये

 सदस्यों  ने  दी  प्रस्तुत  करने  की  शभ्रनुमति  नहीं दी  “--

 (१)  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  हाल वे  सूचनायें  सर्वे  श्री  स०  मो०  त्रिदिब

 हड़ताल  से  उत्पन्न  स्थिति  कुमार  wea  बिहारी

 राजेन्द्र

 ०  कण  गोपालन  कौर

 ब्रज  राज  सिंह  द्वारा  दी  गई  ।

 (२)  असम  में  हाल  के  उपद्रव  सूचनायें  सवाल  त्रिदिव  कुमार

 अटल  बिहारी  फ्रैंक  एकता  स०

 मो
 ०  विभूति  भूषण  दास

 अरविन्द  प्रमथ  नाथ

 ata  ay  वासुदेवन

 ब्रज  राज  बा  भू

 मामले  अर  साधन  चन्द्र  गुप्त

 तथा  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  द्वारा  दी

 गई  ।



 दैनिक  संक्षे
 १२७

 fawa  पीठ श स्थगन
 प्रस्ताव I—  )

 (३)  दिनांक  २७  १९६०  की  अधिसूचना  सूचना  श्री  फ़्रैंक  मन्थनी  द्वारा
 दी

 गई  ।

 जिस  में  राज-भाषा  के  संबंध  म  राष्ट्रपति  के

 निदेश  दिये  हुए  हैं  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  e  e  e  Gk—cy

 (१)  संविधान
 के  अनुच्छेद  १२३  (२)

 के  ६०६४
 s1gqe बत्न पों  के  भ्रन्तगंत

 को  प्रस्थ  पित  अत्यावश्यक राष्ट्रपति  द्वारा  ८
 जुल  PEq:

 सेवाएं  संस्करण  ReKo  PEqo  की  संख्या  १)  की

 एक  प्रति

 पंचवर्षीय  योजना--रूप  रेखा  का  को  एक

 प्रति  ।

 (3)  aaa  सम्पत्ति का  प्र धि ग्रहण  कौर  asta  अधिनियम  PEXR

 की  धारा  २२  की  उपधारा (३)  के
 अन्तर्गत

 अचल
 सम्पत्ति  का

 अधिग्रहण  कौर  श्रजंन  2843 FHS AIX में  कुछ  कौर  संशोधन

 करने  वाली  निम्नलिखित  शअ्रधिसूचनाश्रों  की  एक  एक  प्रति

 दिनांक  २६  मैचों  ,  RKO  को  जी०  एस०  कार  ३४९  ।

 दिनांक  २१  १९६०  की  जी०  एस०  कार  G83  ॥

 (४)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक

 समवाय  ग्र धि नियम  १९५६  की
 घारा  <a  की  उपधारा (१)

 के  भ्न्तगंत  वर्ष  PENG-KRE  के  लिये  हिन्दुस्तान  हा उर सिम

 फे  पटरी  लिमिटेड  का  वार्षिक  लेखापरीक्षित  लेखे

 तथा  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों

 सहित  ।

 उक्त  फैक्टरी  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 (x)  चाय  प्रीमियम  १९५३  की  घारा  ve  की  उप-घारा  (३)  के

 झ्रन्तगंत  चाय  QE  में  और  संशोधन  करने  वाली

 लिखित  श्रधिसुचनाओओं की  एक  एक  प्रति

 दिनांक ७  RETo al sffo Uo की  जी०  एस०  कार  १८ |

 २५  १६६०  फी  जी०  एस०  कार  ७१६  |

 (&)  शभ्रत्यावय्यक पण्य  QEXY BH Ae की  घारा  ३  की  उप-घारा (§)

 के
 श्रन्तगंत  दिनांक  २१  LEKo  की

 भ्र घि सुचना  संख्या  एस०

 को
 १३३प  में  प्रकाशित  सुती  वस्त्र  द्वारा

 नियंत्रण  संशोधन  REKo  की  एक  ष्यार्यात्क

 टिप्पण  सहित  |



 १२  संक्षे

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  )

 विषय  ee ¢

 (७)  समवाय  १९५६  की  धारा  ६४२  की  उपधारा  (३)  के

 भ न्रन्तगत  समवाय  सरकार  सामान्य  नियम  तथा

 gauge F में  कुछ  करने  वालीਂ  दिनांक  २८

 Peto  की  श्रषिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  ५९५  की  एक

 प्रति  ।

 \  रबड़  १९४७  की  धारा  २५  की  उप-धारा  (३)  के

 भ्रन्तर्गत  रबड़  PEXy  में  कुछ  ale  संशोधन  करने  वाली

 दिनांक  १८  १९६०  की  ग्र घि सूचना  संख्या
 जी

 ०  Udo  कार

 ६७२  की  एक  प्रति  ।

 (&)  काफ़ी  2e¥2 aT
 की

 घारा  ४८  की  उप-धारा  (३)

 के  अन्तर्गत  कहवा  Feyy  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली

 दिनांक  २८  १९६६०  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को

 १९३५  की  एक  प्रति  ।

 (  १०)  एसी
 re  धागे  के  संबोधित  मूल्य

 बताने
 वाले  दिनांकਂ  २८  १९६०

 के  संकल्प  संया  २६  (१०५)  टैक्स-डी  /  ५७  की  एक प्रति

 (११)  उद्योग
 तथा  विनियमन  2EY2 Br Tey की  धारा

 ३०  की  उपधारा  (४)  के  watts  विकास  परिषदें

 संबंधी  )  १९५२  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २३

 ego  की
 अधि  सूचना  संख्या  एस०

 भरो ०  १८०८  की  एक

 प्रति ।

 (१२)  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  PEUS  की  घारा  ३

 की  उपधारा  (२)  के  झन्तगंत  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाश्रों  की

 एक  प्रति

 दिनांक  २०  2&Ro  की  एस०  त्रों ०  संख्या  oR  |

 दिनांक  २८  PEKo  की  एस०  ग्रो ०  संख्या  QIPTR

 (  १३)  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  १९  ५६  की  धारा  २६  की

 STINT  (३)  के  अ्रन्तगंत  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  १  ५७  में

 कुछ  कौर  तंबोलन  करते  वाली  दिनांक  २  REKo  की

 ग्रीस चना  संख्या  जी  ०  एस०  श्रेणी  ७४१  की  एक  प्रति  |

 (१४)  केन्द्रीय  रेशम  बोर्डे  १९४८  की  घारा  १३  की

 धारा  (३)  के  ग्रन्तगंत  रेशम  बोर्ड  PEERY  में  कुछ

 ग्रोवर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २१  १६६०  की  ATTA

 संख्या  जी०  एस०  ग्रांट  ५५७  की  एक  प्रति  |

 (  १५)  नमक  उद्योग  के  विकास  संबंधी  कुछ॑  विषयों  पर  विचार  करने  के

 लिये  सरकार  द्वारा  नियुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  (fous)  की

 एक  प्रति  |



 रट संक्ष

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  - (क्रमश: )

 विषय  पूर्व

 (१६)  ब्लीचिंग  पाउडर  का  मूल्य  निर्धारित  करने  के  संबंध  दिनांक  १  जून

 Z Ego  के  संकल्प  संख्या  सी०  एच-३१  ¥¥) /X&
 की

 प्रोत  |

 (१७)  कर्मचारी  भविष्य  ,  PERR  की  धारा  ४  की

 उपधारा  (२)  के  wae  निम्नलिखित  भ्रघिसूचनाप्रों  की

 एक-एक  प्रति  Cel

 दिनांक  Ro  जी०  एस०  कार  संख्या  ६३२  |

 दिनांक  १८  १६६०  की  जी
 ०  एस०  रख  संख्या  ६८ रे

 |

 (१८)  stare  भविष्य  निधि  अधिनियम  PEXR  at  धारा  ७  की

 उप-धारा  (२)  के  भ्रन्तगंत  कर्मचारी  भविष्य  निधि

 PEXR  में  कुछ  दौर  संशोधन  कराने  वाली  दिनांक  २  PERO

 की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०  एस०  करार  ७४८  की  एक  प्रति  |

 (१९)  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  दारा  gevE  के  अपने

 तैतालीसवाँ  झ्रधिवेशन  में  स्वीकृत  सिफारिशों  की  एक  प्रति  ।

 उपरोक्त  प्रधानों  ग्रोवर  सिफ़ारिशों पर  सरकार  द्वारा  की  गई

 अथवा  की  जाने  वें  वाही  बताने  वाले  विवरण  की  एक

 प्रति  ।

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  *.  पशु

 सचिव  ने  गत  संघ  में  संसद  की  दोनों  संभागों  द्वारा  पांरित  तथा

 २९  १९६०  को  लोक-सभा  में  दी
 गई भ्रान्ति  सुचना  के

 बाद  राष्ट्रपति  द्वारा  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित  विधेयक

 पटलਂ पर  td  ड

 faa  ReRO
 (8)

 (2)  भारत  an  feta  ta  )  १९६०

 (3)  विनियोग  संख्या  ३  g&Ro

 (¥)  सम्पदा  शुल्क  )  RRO

 |  नके  )  उच्चतम  न्यायालय  की  संशोधन  १६६०

 (६)  भारतीय  १९६०

 (७)  हिन्दू  विवाह  को  मानकीकरण )  RE Ko

 सचिव  ने  गत  सत्र  में  संसद्  की  दोनों  समाचारों  द्वारा  पारित  तथा

 २६  FEGo  को  लोक-सभा में  दी  गई  अ्रन्तिम  सुचना  के

 राष्ट्रपति  द्वारा  ग्र तुम ति  प्राप्त  निम्नलिखित  विधेयकों  की

 राज्य  सभा  के  सचिव  द्वारा  विधिवत्त  प्रमाणित  रूप  सभा  पर

 रखीं  ।



 (१३०  दैनिक  dat

 विधेयकों  पर  cert त
 को  नुम  faq z

 (१)  बम्बई  पुनगंठन  REKo

 (२)  लोक  प्रतिनिधित्व  REKo  |

 e संतरो  द्वारा  वक्तव्य  क  ८५-६१

 अ  घान  मंत्री  जवाहरलाल  ने  नागा  पहाड़ियां  तथा  तुएनसांग

 क्षेत्र के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 मंत्रियों  द्वारा  वक्तव्य  :  थ  श  श  &  १-९२

 (१)  संसद-कार  मंत्री  सत्य  नारायण  ने  श्री  पु० र०  पटल  के

 महेन्द्र  प्रताप  fae  जायदाद  १९४५८  के  बारे

 में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 (2)  रेलवे  उप  मंत्री  शाहनवाज  ने  दूसरी  लोक-सभा के  दसवे

 सत्र  को  समाप्ति  के  बाद  हुई  बड़ी  रेलवे  दुर्घटनाओं  के  बारे  में

 वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखा  |

 समितियों  के  लिए  निर्वाचन  €  R32 ३

 (१)  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  फतह सिह  ने  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किया  कि  लोक-सभा  के  सदस्य  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  की

 केन्द्रीय  मंत्रणा  समिति  के  लिये  अपने  में  से  सदस्य  चुने  ।  प्रस्ताव

 स्वीकृत  |

 (२)  उद्योग  मंत्री  मनुभाई  शाह  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  कि

 लोक  सभा  के  सदस्य  नारियल  जटा  बोले  के  लिये  सपन  में  से  सदस्य

 चुने  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  ।

 &3 विधेयक
 पुरःस्थापित

 रबड़  विधेयक

 विधेयक  विचारा बोन  क  क  श  &३-१२१

 दिल्ली  जोत  सीमा  )  विधेयक  पर  संयुक्त  समिति  द्वारा

 प्रतिवेदित  रूप  में  खण्ड वार  चर्चा  प्रारम्भ  हुई  ।  खण्ड  २  से  १०

 eat ot  हुए  ।  खण्ड वार  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 २  2eQ0/82  - RaGs  (ae)  के  लिए

 दिल्ली
 जोत  सीमा )  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 रूप  में  मणिपुर  भू-राजस्व  तथा  भूमि-युवान  संयुक्त

 समिति  द्वारा  प्रतिशत  दिल
 रूप  तथा  त्रिपुरा  भू-राजस्व  तथा

 सुधार  सं  युक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  पर  चर्चा

 तथा  इनको  पारित  करना  ॥

 क  ह  ह  ह  ह  ह  ह  1.0

 ‘GMGIPND—LS  (Ai)  —JC  No,  12023)


